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Reporte Síntesis Informativa 

21/marzo/2024  
SECRETARIO 

 
(B115) Reconocen a pioneras agrónomas de la Universidad Autónoma Chapingo 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, la Universidad Autónoma 
Chapingo (UACh) y la Asociación de Egresadas de Chapingo realizaron una 
ceremonia de reconocimientos a las primeras mujeres egresadas de las 
generaciones 1971-1985 de la entonces Escuela Nacional de Agricultura (ENA) y de la 
UACh. El Valle de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000058nc.pdf 
 
La deforestación pega más al sureste 

En enero pasado, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, reconoció que la mitad del país se encuentra inmerso en un 
proceso de sequía y desertificación. Advirtió de un futuro con menos agua, toda vez 
que la agricultura utiliza el 70% de este vital líquido para desarrollarse, por lo que el 
sector primario debe ser parte de la solución al problema. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001293nc.pdf 
 

Apuesta México al mejoramiento de políticas públicas y ambientales 

México, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, participa en el 38 
período de sesiones de la Conferencia Regional de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). La coordinadora general de 
Asuntos Internacionales, Lourdes Cruz Trinidad, sostuvo que es crucial reconocer la 
vital importancia de los servicios ecosistémicos para los sistemas de producción. En 
representación del secretario Víctor Villalobos Arámbula, expuso que el sector 
agropecuario enfrenta múltiples retos, como el crecimiento demográfico, el cambio 
climático, la degradación del medio ambiente y la presión sobre los recursos 
naturales -la tierra, el suelo, el agua, los bosques y la biodiversidad. El Valle / Edomex, 
3 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000055nc.pdf 
  
Nombres, nombres y...nombres / Granos y oleaginosas importaciones récord, 
producción de maíz a la baja y urge reenfoque al campo / Alberto Aguilar 

En granos y oleaginosas se va en picada y este 2024 sólo se producirán 37.6 millones 
de toneladas, baja del 7% contra 2023, según el GCMA que dirige Juan Carlos Anaya. 
Con ello la autosuficiencia alimentaria caerá al 47%, la más baja de la historia y lejos 
del 70% que recomienda la FAO. Cierto la sequía ha influido, pero no es la única 
variable, dado el cuestionable accionar en el sector agropecuario por el gobierno de 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000058nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001293nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000055nc.pdf
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Andrés Manuel López Obrador. Incluso desaparecieron los programas de tecnología 
de riego en Sader de Víctor Villalobos al igual que el presupuesto de Conagua de 
Germán Martínez se ha achatado. El Sol de México, 13 / La Prensa, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001416nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001115nc.pdf 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B116) Apuesta México al mejoramiento de políticas públicas y ambientales para 
acrecentar la producción sustentable de alimentos 
Ante los retos globales y los desafíos que impone el cambio climático, México se 
enfoca en acrecentar y mejorar la producción y fortalecer sus políticas públicas para 
el manejo adecuado de los recursos suelo, agua y biodiversidad, resaltó 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. El Valle Edomex, 3 / Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000055nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001321nc.pdf 
https://hispanopress.xyz/21/00/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-
ambientales-para-acrecentar-la-produccion-sustentable-de-hoy-tamaulipas/ 
https://elvalle.com.mx/2024/03/20/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-
ambientales/ 
https://sicomnoticias.mx/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-
ambientales/ 
https://hispanopress.xyz/21/00/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-
ambientales-para-acrecentar-la-produccion-sustentable-de-hoy-tamaulipas/ 
  
Por fugas se pierde 65% de agua en el agro de riego 

Investigadores de la Universidad Autónoma Chapingo (Uach) alertaron que, por 
falta de inversión en infraestructura de riego, de cada 100 litros por segundo de agua 
que salen de una presa sólo 35 llegan a las tomas y los cultivos. Durante el Foro 
Nacional del Agua, realizado en la Uach, los especialistas presentaron propuestas 
para mejorar el uso de los recursos hídricos en el campo.  La Jornada, 32 / La Jornada 
Estado de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000905nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000218nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Falta agua… maquinaria e inversión 

Datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) señalan que de las 11 
presas para agricultura podrían estar a 18.5% de su capacidad al cierre de este mes. 
"La capacidad de las presas de Sinaloa continúan a la baja, disminuyendo hasta 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001416nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001115nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000055nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001321nc.pdf
https://hispanopress.xyz/21/00/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales-para-acrecentar-la-produccion-sustentable-de-hoy-tamaulipas/
https://hispanopress.xyz/21/00/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales-para-acrecentar-la-produccion-sustentable-de-hoy-tamaulipas/
https://elvalle.com.mx/2024/03/20/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales/
https://elvalle.com.mx/2024/03/20/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales/
https://sicomnoticias.mx/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales/
https://sicomnoticias.mx/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales/
https://hispanopress.xyz/21/00/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales-para-acrecentar-la-produccion-sustentable-de-hoy-tamaulipas/
https://hispanopress.xyz/21/00/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales-para-acrecentar-la-produccion-sustentable-de-hoy-tamaulipas/
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000905nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000218nc.pdf
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18.5%, esto limita el uso de agua para riego en maíz, lo que tendrá repercusiones 
negativas en los rendimientos esperados", advirtió el GCMA. En febrero pasado, el 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA) alertó que, de prevalecer la falta de agua, la 
caída de la producción podría ser de casi 3 millones de toneladas. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001405nc.pdf 
 
Ebrard pide captar lluvia: no habrá otro Cutzamala 

Marcelo Ebrard, ex jefe de Gobierno de Ciudad de México, hizo un llamado a cambiar 
el uso del agua, principalmente en la capital del país, pues no hay otro Cutzamala 
que pueda sustituir el sistema actual. Por ejemplo, a escala federal, una de las 
propuestas es desarrollar un plan para el uso eficiente del agua, y con presupuestos 
suficientes, para la Conagua para que los usuarios del sector agropecuario no 
rebasen su volumen autorizado; así como para tener un mejor control y 
coordinación entre organismo de agua y los tres niveles de gobierno. Milenio Diario, 
16 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001182nc.pdf 
 
Enfrentan cañeros más tensión por amenazas 

Una célula del grupo criminal La Unión Tepito, con presencia en la zona oriente de 
Morelos, se atribuyó el asesinato de Darío García Cortés, coordinador de transportes 
de la Unión Local de Productores de Caña de Azúcar (ULPCA), perpetrado el lunes. 
El crimen elevó la tensión que atraviesan desde la semana pasada productores, 
transportistas y alzadores de caña de azúcar, abastecedores del ingenio La Abeja de 
Casasano, cuando suspendieron actividades y paralizaron la molienda ante nuevas 
exigencias de extorsión de parte del crimen organizado. Hasta ayer, las actividades 
continuaban suspendidas. El Barbas, presunto líder de la Unión Tepito en la entidad, 
firma una lona cuyo mensaje dirige al pueblo de Casasano, especialmente a la 
industria cañera, en el que se atribuye el crimen de García Cortés. El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001519nc.pdf 
 
Víctima de extorsión, una de cada 2 empresas 

El líder de Coparmex explicó que conforme a su más reciente estudio "Los 
resultados de robo a negocio a violencia política del monitor de seguridad", las 
Pequeñas y Medianas Empresas (Pymes), son blanco principalmente de robo de 
mercancías, extorsión telefónica y de redes sociales, con 70 por ciento cada uno, y 
cobro de piso con 30 por ciento, el cual tuvo un repunte este año. Con el limón en 
Colima, con el aguacate en Michoacán, con el pollo en Chilpancingo, con los 
cigarros, los refrescos, y las cervezas en Baja California, Baja California Sur, Sonora, 
Sinaloa, Nayarit", destacó. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000983nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001405nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001182nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001519nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000983nc.pdf
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Llama CNA a pacto nacional por uso del agua 

En medio del debate sobre la sequía y el uso del agua en México, el presidente del 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan Cortina Gallardo, llamó a un pacto 
nacional para abordar esta cuestión de forma integral y sostenible. Durante su 
participación en un webinar organizado por Agro Edu.  De acuerdo con el CNA, 60% 
del agua que se distribuye en la CDMX se pierde en fugas, Cortina abordó de frente 
la polémica cifra que señala que el campo consume el 75% del agua en el país. Lejos 
de negar esta estadística, el líder del CNA la contextualiza dentro de una realidad 
global, al señalar que esa cifra ocurre en todos los países del mundo que producen 
alimentos. El Financiero, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001147nc.pdf 
 
Frijoleros quieren seguro catastrófico 

Productores de frijol de Nayarit piden que se les pague el seguro catastrófico por las 
pérdidas que surgieron en la siembra a raíz de las lluvias atípicas y los frentes fríos 
registrados en diciembre y enero. El presidente del comisariado de Autlán, 
municipio de San Blas, Liberato Ulloa Ocampo, comentó que hasta el momento no 
saben cuándo comenzará a pagarles la aseguradora, dado que todavía no terminan 
de hacer el levantamiento de los daños en los demás municipios, según les informó 
la Secretaría de Desarrollo Rural. El Sol de México,11 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001533nc.pdf 
 
Crece inseguridad alimentaria 

El cambio climático y condiciones sociales en países de América Latina han 
incrementado la inseguridad alimentaria en la última década en la mayoría de 
hogares. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001347nc.pdf 
 
La pandemia fue como una bomba atómica para América: Lina Pohl 
"Vías que nunca, el tema de la alimentación, de la seguridad alimentaria, está siendo 
relevante. Hemos pasado crisis muy importantes, la pandemia en términos de 
hambre fue una bomba atómica, incrementó sustancialmente el número de 
personas con hambre", afirmó Lina Pohl, representante de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) México en entrevista. 
Heraldo Estado de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000741nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001147nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001533nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001347nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000741nc.pdf
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GANADERÍA/APICULTURA 
 
Rapiñan ganado 

Un tráiler que transportaba ganado fue proyectado por el tren cerca del ejido cerca 
del Ejido El Recuerdo, en Gómez Palacio, Durango, donde los moradores 
cometieron actos de rapiña. De acuerdo con testigos los hechos ocurrieron 
alrededor de las 07:10 horas de ayer. Varias de las vacas que transportaba murieron, 
por lo que habitantes las destazaron y llevaron. Excélsior, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001224nc.pdf 
 

Con menos regulación, crece mercado de carne 

La Comisión Federal de Competencia Económica, (Cofece) anunció la eliminación 
de barreras regulatorias injustificadas en los mercados de producción, distribución 
y comercialización de carne de res podría resultar en una significativa reducción de 
costos en toda la cadena, alcanzando hasta los 57 mil millones de pesos. Esta 
afirmación se desprende del reciente Estudio de Libre Concurrencia y Competencia 
en Carne de Res, publicado por la Cofece, el cual destaca la importancia de 
promover una mayor competencia y libre concurrencia en estos mercados. Contra 
Réplica, Redacción, P 11 / El Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000238nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000873nc.pdf 
 

 

ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Registran primera muerte en México por Guillain-Barré 

Funcionarios del sector salud de Tlaxcala enfatizaron que, ante esta situación, la 
alerta epidemiológica que fue emitida hace más de un mes seguiría en pie, debido 
al creciente número de casos. También revelaron que ya se habían clausurado o 
multado a 35 establecimientos de venta de carne de pollo, donde se encontraron 
cárnicos mal conservados, en las localidades de Ixtenco, Chiautempan, Apizaco y 
Tlaxcala capital. Para la realización de estas operaciones se requirió la coordinación 
de la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios. Unomásuno, P.P.1, 
6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000006nc.pdf 
 
Suman 2 muertos por Guillain-Barré 

El secretario de Salud, Rigoberto Zamudio, confirmó que ya son 66 casos de parálisis 
flácida aguda 26 de ellos son confirmados como Guillain-Barré. También habló 
sobre las acciones que se están realizando como la supervisión y vigilancia en 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001224nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000238nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000873nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000006nc.pdf
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expendios de pollo, ya que es en el consumo de esta carne donde se ha detectado 
la bacteria. Excélsior, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001301nc.pdf 
 

 
ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

 
Precio de cacao marca nuevo máximo histórico 

Los futuros del cacao reanudaron su tendencia alcista hasta superar los 8,300 
dólares por tonelada, un nuevo máximo histórico, debido a las persistentes 
preocupaciones sobre la escasez de suministros de África Occidental. El mercado 
experimentó pánico ante informes que indicaban que algunas plantas en Costa  de 
Marfil y Ghana habían detenido reducido las actividades de procesamiento porque 
no podían permitirse comprar granos. El Economista, 46 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001041nc.pdf 
 

Sube carne por regulación y exportación 

El aumento de precio de la carne de res en Estados Unidos y regulaciones estatales 
y federales repercuten en el costo de este alimento en México, advirtió la Comisión 
Federal de Competencia (Cofece). "El incremento del precio en EU es por la 
reducción de operaciones de algunos productores de carne en ese país en la 
pandemia, cuyo impacto se magnificó por la elevada concentración en ésa industria 
"Los altos precios de la carne de res en EU provocan que aumente la demanda por 
la carne mexicana, incrementando el precio de las exportaciones que, a su vez, 
inciden en el alza de la carne en México", advirtió Cofece en un estudio. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001409nc.pdf 
 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
Canciller Bárcena reta a Donald Trump sobre migrantes 

La canciller Alicia Bárcena Ibarra recordó que México y Estados Unidos están 
inmersos en tiempos de definiciones, de procesos electorales, por lo que insistió en 
que la Ley SB4 es una ley anti inmigrantes con xenofobia y discriminatoria. Durante 
su discurso en el marco de la XLI Asamblea General Ordinaria del CCE, la funcionaría 
mexicana lanzó: "¡Bienvenido Donald Trump, a regresarnos a los mexicanos!, a ver 
qué hacen, a ver qué hacen las empresas allá, a ver qué hacen las empresas 
agrícolas, las empresas manufactureras", advirtió. Unomásuno, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000011nc.pdf 
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Granjeros polacos, contra pacto verde de la UE 

Agricultores polacos bloquearon ayer las carreteras con tractores y bengalas en una 
escalada de protestas contra la norma ambiental de la Unión Europea (UE) y las 
importaciones de alimentos baratos desde Ucrania, que el bloque acordó 
provisionalmente prolongar. El alto representante de la UE para Política Exterior, 
Josep Borrell, pidió a los agricultores polacos no bloquear la frontera con Ucrania. 
Las pancartas mostraban a un agricultor colgado de una horca junto a parques 
eólicos y a un verdugo blasonado de la UE con las palabras: "El pacto verde equivale 
a la muerte de la agricultura polaca", en referencia al plan del bloque contra el 
cambio climático. La Jornada, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001107nc.pdf 
 

Se contrajo 1.6 por ciento la economía Argentina en 2023 

El producto interno bruto (PIB) de Argentina cayó 1.6% en 2023 luego de retroceder 
1.4% interanual en el cuarto trimestre, informó ayer el Instituto Nacional de 
Estadística y Censos. En detalle, los grandes rubros de la economía que 
experimentaron retrocesos estuvieron liderados por "agricultura, ganadería, caza y 
silvicultura", con una caída de 20.2%; seguidas de la pesca con una merma de 6.1; la 
intermediación financiera, con 3.7, y los impuestos netos de subsidios, con 2.6%. La 
Jornada, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001049nc.pdf 
 

Prevén difícil frenar etiqueta de origen 

Los argumentos de México podrían ser insuficientes en el corto plazo para evitar 
que Estados Unidos autorice el sello de origen "Product of USA" en carne, 
consideraron especialistas. Luciano Escobar, director general de la consultora 
Infotrade, dijo que un elemento que debilitaría la negociación en el T-MEC o ante la 
Organización Mundial de Comercio es que la medida no es obligatoria. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001408nc.pdf 
 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Amenazadas, calidad y disponibilidad del agua en México 

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), consideró prioritario mejorar el 
monitoreo del uso del agua, principalmente en el sector agropecuario pues 
evidenció que en la actualidad Uno de los principales retos que enfrentará la 
próxima administración será corregir el rumbo en materia hídrica, asegura el 
organismo no está basado en mediciones precisas, sino en estimaciones, con el 
objetivo de contar con datos e indicadores que permitan una gestión más eficiente 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001107nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001049nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001408nc.pdf
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del agua en el país. Por ello planteó desarrollar un plan para el uso eficiente del agua 
a través de la CONAGUA para que los usuarios del sector agropecuario no rebasen 
su volumen autorizado. La Crónica, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000020nc.pdf 
 
Economía mexicana crece 2.4% en febrero, estima Inegi 
La sequía fue el principal factor que ocasionó pérdidas para las unidades de 
producción agropecuaria activas en el país, informó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía. La Razón de México, P.P.1, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000942nc.pdf 
 
Se acentúa sequía en 58% del país 

La sequía en el país va en aumento y actualmente sólo 27.37 por ciento del territorio 
nacional está en condiciones normales, ya que 58.17 padece escasez de agua desde 
moderada hasta excepcional, mientras 14.46 presente características 
anormalmente secas, reportó el Monitor de Sequía del Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN). El nivel de las principales presas de uso agrícola va a la baja, sobre 
todo en Sonora y Sinaloa, donde se acercan a 10 y 15 por ciento, límites mínimos 
recomendables. En Sonora tienen 14.9 por ciento, mientras en marzo del año 
anterior estaban a 49.1 por ciento de llenado, y en Sinaloa apenas llegan a 16.7 por 
ciento, contra 42,5 por ciento de 2023, indicó en un análisis el Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas. La Jornada, 30 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001128nc.pdf 
 
Por la sequía, la industria cárnica crecerá solo 2.2% este año, alerta Comecarne 
Ante la escasez de agua, la producción de carne en México sólo crecerá 2.2 por 
ciento este 2024, muy inferior al 10.6 por ciento que creció el año pasado, estimó 
Macarena Hernández, directora general del Consejo Mexicano de la Carne 
(Comecarne). La representante del gremio cárnico del país resaltó que de momento 
los efectos de la sequía no reducirán la producción, ni la demanda del país; sin 
embargo, remarcó que desde la industria están generando acciones para que esta 
situación no afecte las cadenas de producción "Las empresas del sector cárnico van 
a tener que adaptarse a situaciones mundiales que vienen con el cambio climático 
y la sequía", comentó. Milenio Diario, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001202nc.pdf 
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COLUMNAS 
 
Mosaico rural / Conciliar la protección ambiental y el desarrollo agroalimentario 
/ Luis P. Cuanalo Araujo 

EI cuidado., conservación y aprovechamiento sustentable de los recursos naturaIes 
requiere de un cambio de fondo en los sistemas agroalimentarios, las formas de 
producción y de consumo. En este camino, varios países están avanzando, aunque 
con resultados diferentes. En México, el nuevo gobierno qué se elegirá el próximo 2 
de junio deberá tener como prioridad el conciliar la protección al ambiente y el 
desarrollo agroalimentario, para asegurar el abasto oportuno de alimentos y no caer 
en una crisis alimentaria, sil nación que se evitó este sexenio, aún en tiempos difíciles 
como los de la pandemia. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000245nc.pdf 
  
Jaque Mate / Enfrentar la sequía / Sergio Sarmiento 

La crisis del agua requiere disminuir el uso de agua en la agricultura, sin reducir 
producción, inversión en tecnología y en infraestructura hídrica. El problema no son 
las plantas de refrescos o de cerveza En México, 76 % del agua se utiliza en 
agricultura, 15% en abastecimiento público, 5% en la industria autoabastecida (la 
que toma directamente el líquido de ríos, arroyos, lagos y acuíferos) y 4% en las 
termoeléctricas (INEGI). Es un engaño, por lo tanto, decir que el problema se puede 
resolver prohibiendo la producción de refrescos o impidiendo la fabricación de 
cerveza No solo se usa 76% del agua para la agricultura, sino que 79% de ella se 
emplea en riego por gravedad, esto es, se deja correr para que la gravedad la 
distribuya por el campo, lo cual deja siempre un enorme desperdicio. Reforma, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001311nc.pdf 
 
Articulista / El agua para la paz y para el campo / Cristina Valenzuela 

En México, con motivo de esta efeméride, el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi}, dio a conocer esta semana en un comunicado, estadísticas 
referidas al uso del agua específicamente en el sector agropecuario. El organismo 
resaltó que en 2022, en 31 entidades federativas, la sequía "fue el principal factor de 
pérdida para las unidades de producción agropecuaria activas del país y en ese año, 
del total de ellas que presentaron pérdidas por algún factor climático o biológico, 
72.19 por ciento tuvo un siniestro climático debido a sequías y 12.76 por ciento, a 
inundaciones. El Sol de Toluca, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000823nc.pdf 
 
Día Mundial del Agua: el ciclo de la vida en crisis / Martha Delgado Peralta 

Según el Registro Público de Derechos de Aguas, el requerimiento total de agua de 
primer uso en el Valle de México asciende a 2,142 hectómetros cúbicos al año. Esta 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000245nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001311nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000823nc.pdf
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agua se destina al abastecimiento público (70%), actividades agrícolas (18%), 
industria autoabastecida (10%) y termoeléctricas (2%). La actual emergencia hídrica 
en el Valle de México está relacionada con diversos factores tanto naturales como 
humanos, así como también se observan malas prácticas en la agricultura y una 
falta de conciencia sobre el uso del agua. La Crónica, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000041nc.pdf 
 
Punto de encuentro / El agua es un derecho humano, no un botín político / 
Alejandra Spitalier 
El agua no puede ser bandera política ni se puede pintar de colores o de partidos. 
Ciertamente, la escasez de agua debe ser un tema central de los gobiernos, pero no 
en el marco de las elecciones, sino como algo en lo que se debe trabajar 
diariamente. El Financiero, 29 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001245nc.pdf 
 
 

POLÍTICA 
 
Ejecutan a regidor en Guerrero 

Crespo Bolaños, titular de la regiduría de Desarrollo Rural y conocido activista, fue 
asesinado, a "plena luz del día", la tarde del pasado martes en céntrica zona de 
Chilapa, sin que se registraron detenciones, ya que el mortal ataque a balazos duró 
apenas unos segundos, lo que permitió a los sicarios darse a la fuga sin mayores 
problemas. Unomásuno, 17 / Maspormas, P.P.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000129nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000444nc.pdf 
 

Renán Barrera ofrece impulso al campo; Díaz Medina va por cambio 

El candidato de la alianza PAN, PRI y Panal, Renán Barrera Concha, anunció que en 
su administración la agricultura en el estado tiene que avanzar y que el campo 
deberá ser productivo y redituable y para ello se harán inversiones y darán créditos. 
Por su parte, el candidato de Morena, PVEM y PT, Joaquín Díaz Mena, recorrió las 
calles de la colonia Cordemex para promover el mensaje de esperanza por el cambio 
verdadero y comentó que habrá bienestar para todos los yucatecos. El Universal, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001493nc.pdf 
 
Niegan mina a IP… y cártel la aprovecha 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) le cerró la puerta 
a una empresa privada para extraer oro y el Cártel de Sinaloa echó a andar el 
proyecto por su cuenta sin necesidad de permiso alguno. Ahora, el grupo criminal 
lleva ya dos años explotando Abraham Reyes Flores, para explotar minerales en la 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000041nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001245nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000129nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000444nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001493nc.pdf
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localidad de El Patole. La dependencia argumentó en su momento la falta de 
consultas a comunidades y la existencia de cuatro escritos distintos que rechazaban 
este tipo de minería, cuya característica principal es la excavación para cribar tierra 
o arena en búsqueda de metales preciosos. El proyecto minero rechazado buscaba 
explorar dos puntos específicos sobre el río Piaxtla, tierra abajo del pueblo San 
Ignacio, y otro en las playas de El Patole, en una zona de campos agrícolas y granjas 
acuícolas. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001276nc.pdf 
 
Extorsiona crimen a organizaciones no gubernamentales 
Organizaciones no gubernamentales en México también son víctimas del llamado 
cobro de piso. De acuerdo con entrevistas a líderes e integrantes de ONG que 
operan a nivel nacional, la cuota que deben pagar al crimen organizado va de 200 a 
5 mil pesos para que les dejen continuar con su labor y respeten su vida. En algunos 
casos el cobro incluye pago en especie, con despensas u otros insumos, Jimena, 
Roberto y Laura, quienes compartieron las extorsiones que han sufrido y pidieron 
proteger su identidad, aseguran que delincuentes dieron con ellos cooptando a la 
población vulnerable que atienden o con engaños al hacerse pasar por víctimas. El 
Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001413nc.pdf 
 
Senado da entrada a desaparecer Poderes 
En medio de un debate intenso, el pleno del Senado dio entrada a las peticiones de 
análisis de desaparición de podres en Guerrero y Guanajuato, a fin de que su 
Comisión de Gobernación estudie si es verdad que en ambas entidades federativas 
no funcionan los poderes. Visiblemente molesto, porque la Mesa Directiva del 
Senado dio trámite legislativo a la petición hecha por el PAN, el senador morenista 
Félix Salgado Macedonio, representante de Guerrero y padre de la gobernadora de 
la entidad, Evelyn Salgado, amenazó que Morena puede aprobar la desaparición de 
poderes de todos los estados gobernados por la oposición, porque tiene los votos 
para lograrlo. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001207nc.pdf 
 
México no se cruzará de brazos ante la ley de Texas: AMLO 
México "no se quedará de bracos cruzados" ante la eventual entrada en vigor de la 
ley SB4 de Texas, aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador y 
rechazó cualquier posibilidad de que su gobierno acepte deportaciones hechas por 
la administración del gobernador texano, el republicano Greg Abbott. Al 
preguntarle sobre él tenía en su conferencia de prensa diaria en Palacio Nacional, 
subrayó que se trata de una norma "deshumanizada" y contraría no sólo al derecho 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001276nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001413nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024001207nc.pdf
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internacional, sino a la Biblia, y que el propio gobierno de Joe Biden se opone a ella. 
La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_21032024/21032024000831nc.pdf 
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POR INCREÍBLE que parezca, el ex futbolista
Cuauhtémoc Blanco tiene camino libre para saltar
de la gubematura de Morelos a una diputación federal
como candidato de Morena. Es decir, brincará de fuero
en fuero.

EN UNA resolución que dejó confundidos a los más
conocedores de derecho electoral, los magistrados del
Trife dieron por buena la postulación del ídolo america
nista, pese a que está apuntado para diputado por
una circunscripción distinta a la que reside.
AL MENOS en el Tribunal Electoral lo obligaron a
separarse de la gubematura morelense si quiere seguir
con su camino a San Lázaro. Y no fue una decisión
sencilla, pues en el colmo de los chapulineos, al menos
un magistrado estuvo en favor de permitirle al "Temo"
seguir jugando de manera simultánea en dos posicio
nes: la de delantero del Ejecutivo y mediocampista del
Legislativo.
HABRÁ que ver si Cuauhtémoc Blanco acepta dejar
la silla de gobierno, o si preñere quedarse en la ban
ca para cuidarse las espaldas y borrar lo que haya que
borrar en los registros, para meterle un gol a la rendición
de cuentas.

• • •

DENTRO de un sector de Movimiento Ciudadano

causó sorpresa e indignación el proyecto de dictamen
que hoy se votará en el INE para quitarle la candidatu

ra al Senado a Alberto Esquer, en Jalisco; y a Elíseo
Fernández, en Campeche.
LA MOLESTIA no es contra el instituto electoral, sino
contra la propia dirigencia de Dante Delgado pues,
extrañamente, no metió ni las manos para evitar la san
ción. De hecho, hay la sospecha de que fue intencional
la apatía con la que actuó el representante de MC ante
el INE, Juan Miguel Castro Rendón.
COSA DE VER, dicen, que Castro Rendón no impugnó ni
uno de los acuerdos previos del INE, dejó que se vencie
ran los plazos legales y hasta ignoró las solicitudes espe
cíficas de la autoridad electoral para hacer correcciones,
tomando en cuenta los criterios de paridad de género.
QUIÉN SABE Si fue cosa del representante emecista o
fue decisión del propio Dante Delgado, pero dentro
del partido, especialmente entre los jaliscienses naran
jas, existe un fuerte sentimiento de que fueron traicio
nados. ¿Será?

• • •

BUENO y a todo esto, ¿a nadie le importa que uno
de los principales puertos del país esté en paro de labo
res? Resulta que desde hace varios días Manzanillo
se encuentra paralizado por un movimiento de protesta
de trabajadores estibadores.
LAS QUEJAS se han centrado en contra de funcionarios
de la Administración del Sistema Portuario
Nacional Manzanillo (Asipona) por favorecer indebi
damente a una empresa de carga en perjuicio del resto
que opera en el lugar, algunas de las cuales tienen mayor
capacidad y hasta operan con menor costo.
Y MIENTRAS cientos de empresas se ven afectadas
porque no pueden recibir los embarques provenientes
de Asia, en la Dirección General de Puertos y Marina
Mercante navegan de muertito.
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La crisis de agua requiere disminuir
el uso de agua en la agricultura, sin reducir
producción, inversión en tecnología
y en infraestructura hídrica.

Enfrentar la sequía
"Dios nos dio el agua,
pero no la entubó".

Popular

Es un problema ante el cual ya no
podemos cerrar los ojos. Este
15 de marzo el 58.17 por ciento

del territorio nacional registraba algún
grado de sequía: moderada, severa, ex
trema o excepcional. La afectación por
los dos grados más intensos, extrema
y excepcional, se extendía por el 26.07
por ciento del territorio. Un 9.94 por
ciento estaba sufriendo sequía excep
cional (Conagua).

No es la peor sequía de la historia
A mediados de 2011,87 por ciento del •"
territorio tuvo algún grado de sequía,
mientras que la máxima categoría, "ex
cepcional", se extendía a 23 por ciento
Son cifras significativamente superio
res a las de hoy. Con el calentamiento
global, sin embargo, las sequías pro
bablemente aumentarán en número
e intensidad.

No tenemos información para
comparar estas con las que el país su
fría antes de las estadísticas actuales,
pero el historiador Enrique Floresca
no argumentaba que algunas de las se
quías históricas, como la de 17851786,
"el año del hambre", o las del norte del
país de los años previos a 1910 fueron
factores para provocar las guerras de
Independencia y Revolución.

Como nación debemos entender
los problemas actuales y los retos que
se avecinan. Lo primero es no dejarse

engañar por políticos y activistas. El
problema no son las plantas de refres
cos o de cerveza En México, 76 por
ciento del agua se utiliza en agricultura,
15 por ciento en abastecimiento públi
co, 5 por ciento en la industria autoa
bastecida (la que toma directamente el
líquido de ríos, arroyos, lagos y acuífe
ros) y 4 por ciento en las termoeléctri
cas (INEGI). Las empresas refresque
ras utilizan solo el 2 por ciento del total
de la industria autoabastecida, y 2 por
ciento del 5 por ciento nos da apenas
0.1 por ciento. La fabricación de cerve
za alcanza solo 0.02 por ciento. Es un
engaño, por lo tanto, decir que el pro
blema se puede resolver prohibiendo
la producción de refrescos o impidien
do la fabricación de cerveza

No solo se usa 76 por ciento del
agua para la. agricultura, sino que 79
por ciento de ella se emplea en riego
por gravedad, esto es, se deja correr pa
ra que la gravedad la distribuya por el
campo, lo cual deja siempre un enor
me desperdicio. Únicamente 12.76 por
ciento del riego se hace por goteo, 10.87
por ciento por aspersión, 6.15 por cien
to por microaspersión y 3.56 por ciento
por otros sistemas (INEGI).

La solución a la crisis del agua no
radica en prohibir la producción de
refrescos o cervezas. Tampoco en ne
gar nuevas concesiones de agua para
la industria en zonas secas, como ha
propuesto el presidente López Obra
dor; esto provocaría el desplome de la
actividad económica sin paliar la esca
sez. El camino debe ser disminuir de

manera importante el uso de agua en
la agricultura, sin reducir la produc
ción, lo que requiere de inversión en
tecnología, y fuertemente en infraes
tructura hídrica En las ciudades, la
construcción de sistemas de captación
pluvial es crucial.

Al agua hay que darle un precio
realista que modere el consumo y ge
nere recursos para la inversión. Los
subsidios deben ser solo para los más
pobres. Mientras se regale o se cobre
a precios muy bajos no se resolverá el
problema Si los políticos no quieren
hacer cobros realistas por miedo a
¦ perder votos, Conagua y los organis
mos locales de manejo de agua deben
recibir suficientes recursos para inver
tir. Esto no reducirá el consumo, que
depende del precio, pero sí aumenta
rá la eficiencia en el uso del recurso.

El gobierno, sin embargo, no está
cobrando bien el agua, ni está dando el
dinero necesario a los organismos res
ponsables. A Conagua se le aprobó pa
ra 2024 un presupuesto de 62,600 mi
llones de pesos, menos que los 71,700
de 2023 o los 75,500 millones de 2014.
Debemos reflexionar sobre esto el 22
de marzo, Día Mundial del Agua

• CALENTAMIENTO
La Organización Meteorológica Mun
dial ha confirmado que 2023 fue el
año más caliente desde que hay esta
dísticas. El 2024 va por igual camino.
El mundo registró en 2024 el febrero
más caluroso. El calentamiento global
es una realidad.
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Reto inédito
Las próximas elecciones
presidenciales en nuestro
país serán las primeras que
se diriman entre dos mujeres.

Serán especialmente
importantes tanto por esa
razón como por el estado
en que se encuentra el
mundo, calentamiento global,
migraciones masivas, etcétera.

Ojalá las candidatas a la
Presidencia hayan hecho un
examen de conciencia sobre

su capacidad para afrontar
la enorme responsabilidad
de gobernar a 130 millones
de mexicanos durante un

sexenio de forma exitosa,
además de la responsabilidad
con su propio género.

Que resulte electa la más

capaz.
Ricardo de Villafranca

Alvaro Obregón,
Ciudad de México
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Táctica de políticos aviesos como
Trump es usar el miedo de la gente
para sacar adelante sus propósitos.

Miedo
U T o maté porque le tenía mie

I do". La angelical monjita
aJ quedó azorada al escuchar

a aquella mujer que ante todos noso
tros se puso en pie para decir que ella
sí había faltado al quinto mandamien
to: no matar. La religiosa nos daba una
plática a quienes seríamos padrinos
o madrinas de bautizo. Habló de los
10 mandamientos de la ley de Dios, y
dijo: "Desde luego entre nosotros no
hay nadie que haya matado a alguien".
Fue entonces cuando ella se puso en
pie y dijo con voz queda, pero que to
dos pudimos escuchar. 'Yo sí, madre".
Seguramente pensó que era su obli
gación confesar eso si iba a participar
en el sacramento. Explicó lo sucedi
do: "Mi esposo llegaba todas las no
ches borracho a la casa Me golpeaba,
y golpeaba a mis hijos hasta dejarlos
desmayados. Me dijo que si me que
jaba con la autoridad o lo abandonaba
me mataría y mataría a los niños. No
podía yo seguir con esa vida, ni espe
rar mi muerte o la de mis hijos. Una
noche, cuando el hombre dormía la
borrachera, lo degollé con un cuchillo
cebollero. Estuve 10 años en la cárcel.
Ya pagué mi deuda con la sociedad, y
dedicaré todos mis actos a pagar la
que tengo con Dios". El miedo es uno
de los sentimientos más arraigados en

el ser humano. Hay quienes piensan
que es el origen de las religiones, cu
yos ministros utilizan temores como
el de la muerte, el juicio de los dioses
y la amenaza de la condenación, y en
cuentran en el miedo de los feligreses
su principal fuente de ingresos. Un
cierto amigo mío dice que el purga
torio es el mejor negocio inventado
por los hombres, pues miles de mi
llones de ellos piensan que pagando
ritos u oraciones pueden sacar a sus
seres queridos de ese lugar de penas.
Ciertamente el miedo y la esperanza,
otro redituable artículo, son los ci
mientos principales en que se asien
tan los edificios de las religiones, de
todas las religiones. Quizá peco de
imprudente y de antiempresarial si
digo que me gustaría que los predi
cadores hablaran menos del pecado,
del demonio y del infierno y más del
amor, del bien y de la infinita miseri
cordia del Señor. Ahora bien: ¿a qué
tan esotérica perorata? Viene a cuento
por la declaración que hizo el nefasto
Trump, quien afirmó que si él no es
electo Presidente habrá en Estados
Unidos un baño de sangre Táctica de
políticos aviesos es usar el miedo de la
gente para sacar adelante sus propó
sitos, y este malvado charlatán lo está
sembrando desde ahora para acrecer

sus posibilidades de regresar a la Ca
sa Blanca Ese retorno sería una trage
dia no sólo para Estados Unidos, sino
para el mundo entero, y muy particu
larmente para México. Trump es un
hombre que a su flagrante inmorali
dad añade su ignorancia, su prepoten
te soberbia y su notoria incapacidad
para gobernar. Si una vez llegó a la
Presidencia, y si amenaza ahora re
gresar a ella, es precisamente porque
fomenta el miedo entre los electores.
Miedo a los migrantes, basado en la
más oscura xenofobia y en las prácti
cas discriminatorias más inhumanas
y retrógradas. Muchos estadouniden
ses han dado la espalda a los valores
de libertad, justicia y democracia que
hicieron grande y fuerte a su país y
siguen las prédicas demagógicas y
patrioteras de Trump. Parecen haber
perdido la razón, lo mismo que los
jueces que han omitido castigar al tor
pe magnate por las incitaciones que
hizo a la violencia y que llevaron a un
grupo de estúpidos fanáticos a asaltar
el Capitolio el 6 de enero de 2021. Es
peremos que en la próxima elección
presidencial los norteamericanos no
voten movidos por el miedo, sino por
los ideales de una nación que tantas
buenas lecciones de justicia ha dado
al mundo... FIN.
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Este año la primavera no se decide a ser
la primavera.

Es cierto: con tenues golpes ha llamado
a la puerta de mi solar, pero aunque se
la he abierto de par en par no ha entrado.
Parece que teme sacar de la casa a ese
adusto señor llamado invierno, que se
niega a irse y cederle su lugar.

El nogal grande, el árbol más sabio entre
todos los del huerto, no ha echado aún sus
brotes. Eso significa que sigue presente
la amenaza de una helada tardía. Las

heladas que llegan tarde son letales.
"Cuando en abril cae la helada, ni perros
quedan en la majada".

Todos los días voy a preguntarlé al nogal
si ya podemos respirar tranquilos. Temo
por los durazneros, cuyas flores tiénen
la impaciencia de niñas que ya quieren
ser mujeres, y que han pintado de color de
rosa la labor llamada "El Temporal". Temo
por las pomposas dalias, las mínimas
violetas, las azucenas de la pasión que en
sus pétalos muestran los clavos de Cristo
en la cruz. El viejo nogal calla y no disipa
mis temores. Cuando se pinte de verde
se acabará mi inquietud de hombre
de tierra, y mi corazón quedará vestido
de esperanza.

¡Hasta mañana!...
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LópezGatell, ¿ministro sin cartera?
::::: Sonriente y de guayabera, nos dicen, se vio al
doctor Hugo LópezGatell salir de Palacio Na
cional ayer por la noche, al término de una junta
del equipo de salud del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, quien revisó los últimos
detalles para su reunión de hoy, en Oaxaca, con
gobernadores y autoridades estatales de salud con
  miras a concretar el programa

g IMSSBienestar. Nos comentan
| que esta es la segunda reunión
2 a la que asiste don Hugo, a pe
| sar de no tener cargo formal en
I la administración federal. Nos

recuerdan que como zar anti
pandemia, el polémico médico

 parecía llevar las riendas de la
Hugo Secretaría de Salud por encima
LópezGatell del titular, Jorge Alcocer, pese

a ser entonces subsecretario.
Tras participar como aspirante a la candidatura
de Morena al gobierno de la Ciudad de México y
después quedar fuera de las listas de ese partido
para el Congreso, ¿será que ya se reincorporó de
manera extraoficial al gabinete del mandatario?
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En veremos, sueldos
de empleados del Senado
::::: Hay preocupación entre los empleados bajo el
régimen de honorarios en el Senado ante el próxi
mo fin de la legislatura. Nos comentan que su con
trato vence en agosto, pero el secretario administra
tivo del Senado, Mauricio Earah, informó que la
Cámara Alta sólo pagará las quincenas hasta el 30
de abril, cuando concluye el periodo ordinario, y
dará los recursos al periodo mayoagosto a los sena
dores para que ellos lo entreguen a los empleados.
Esta determinación tiene en la incertídumbre a los
trabajadores sobre sus ingresos. No fueran recursos
para campañas porque rápido los aseguran pero
para los empleados, los dejan al garete.

El INE, a recoger credenciales
::::: Nos hacen ver que el INE recabará todas las
credenciales que no se recogieron antes del 14 de
marzo. Las personas que las tramitaron pero no
fueron por ellas no pcxirán ejercer su voto el 2 de
junio, aunque sí fueron incluidos en la lista nomi
nal. Será hasta pasada la elección que les podrían
entregar su credencial. Esto pese a que el último
día los módulos atendieron hasta la medianoche.
Nos comentan que esa es una tarea pendiente y no
la del monitoreo de medios en las campañas, que
se está haciendo conforme a lo planeado y a lo dis
puesto en la ley. Nos aseguran que no se les olvidó
monitorear los arranques de candidatos presiden
ciales en la madrugada del primer día de campaña,
sino que no estaba previsto en la ley que se moni
toreen esos horarios de transmisión de medios.
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Investigan trafico de personas
en el INM de Baja California
::::: Desde Baja California, nos platican que el de
legado del Instituto Nacional de Migración (INM),
David Pérez Tejada, "está bajo la lupa" y no por
cualquier cosa. Nos relatan que en febrero pasado
Ría Fiscalía General de la Repú

| blica (FGR) detuvo al encargado
| de la estación migratoria en
2 Tijuana, Marte Antonio Ca
li macho Solano, un subalterno

de don David, a quien se le en
g contraron 2 millones de pesos,
o cartuchos de armas de füego,

así como una libreta donde se
David Pérez llevaban relaciones de pagos pa
Tejeda ra traficar a personas, pero un

juez federal ordenó su libera
ción debido a que la FGR falló en el protocolo de
detención, aunque eso no exime de que don Da
vid tenga que dar explicaciones en la Secretaría
de Gobernación. ¡Vaya escándalo!

El asesor "estrella" en seguridad
::::: El que canta seguido Camino de Guanajuato,
nos cuentan, es el exsecretario de Seguridad de la
Ciudad de México, Ornar García Harftich, quien

ha estado de cerca con la candi
data de MorenaPTPVEM a la
gubernatura, Alma Alcaraz
Hernández. Nos detallan que
don Omar es considerado en el
equipo de doña Alma como "el
superpolicía", lo que le valió pa
ra que sea "el invitado estrella"

  — en la presentación de la pro
Omar García puesta de Seguridad de la mo
Harfuch renista, pues don Omar ha to

mado el rol de su asesor e in
cluso la orienta para analizar perfiles para la titu
laridad de la Secretaría de Seguridad Pública esta
tal, en caso de que gane las elecciones. ¡Qué re
querido anda don Omar!

¿Política llega a las corporaciones?
::::: Nos comparten que el proceso electoral está
en "pleno apogeo" y metió en incertidumbre has
ta a las corporaciones policiacas, pues el resultado
de los comicios determinará su futuro y la rela
ción que mantendrán con los nuevos gobiernos.
Como "botón de muestra" del bullicio político,
nos detallan, está el caso de Campeche, donde la
morenista Layda Sansores San Román enfrenta
una crisis por las inconformidades de los unifor
mados, pero cerca de ahí, estarán en juego las gu
bernaturas de Chiapas, Tabasco y Yucatán, de las
cuales los dos primeros (en manos de la 4T) pa
decen serios problemas con los policías y, en con
traste, en tierra yucateca (gobernada por el PAN),
se cuenta con un mando que ha perdurado por
varios sexenios con los mejores resultados del
país en materia de seguridad. ¡Qué tal!
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Tras, debate se enciende elección
en la CDMX, ¿quien pondrá orden?
::::: La campaña por la Jefatura de Gobierno en la
Ciudad de México se calentó luego del primer de
bate del domingo pasado entre los tres aspirantes.
En tres días ha habido acusaciones de presuntas
anomalías de compra de casas y el retiro de la
propaganda, pero ayer sí hubo más eventos que
calientan los ánimos entre contendientes. El equi

po del abanderado del
¡ PANPRIPRD, Santiago Ta
1 boada, interpuso una denuncia
2 contra el jefe de Gobierno, Mar
| tí Batres, porque se ha metido
| en el proceso electoral al refutar
< lo dicho en el debate; don Martí

dijo que seguirá respondiendo
lo que llama mentiras sobre el

Patricia gobierno local, y la abanderada
Avendaño de MorenaPTPVEM, Clara

Brugada, llamó a la civilidad
porque acusó que la oposición está realizando ac
tos de provocación como el de ayer, antes del
evento en la Universidad Iberoamericana, cuando
protestaron presuntos simpatizantes de los nor
malistas de Ayotzinapa —después en un comuni
cado se desligaron— y achacó que fueron manda
dos por la oposición ¿Qué postura asumirá el ins
tituto electoral, a cargo de Patricia Avendaño?
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El plan C de Morena para
el Congreso capitalino
::::: Nos dicen que luego de que el instituto elec
toral capitalino finalmente autorizó el porcenta
je en la distribución de votos entre la alianza
MorenaPTPVEM —sí, la llamada vida eter
na—, los guindas están muy confiados de que
lograrán, con ello, la mayoría absoluta en la pró
xima conformación del Congreso capitalino. Nos
detallan que las bancadas del PT y PVEM ten
drán más diputados plurinominales e igualarán
a bancadas con más espacios, como los priistas
o perredistas. Ahora, la palabra la tienen los ciu
dadanos en las urnas.

Tienen que cambiar portal
para evitar corrupción
::::: Nos cuentan que en la Secretaría de Movilidad
del Estado de México, cuyo titular es Daniel Si
baja, se decidió reestructurar el portal electrónico
de la institución como una medida para evitar
prácticas de corrupción, pues las autoridades de
tectaron que había más de 600 usuarios piratas,
con lo que sospechan era gestores de trámites ve
hiculares, lo cual entorpecería el plan que han
lanzado para la regularización del transporte pú
blico. Incluso don Daniel aseveró en sus redes so
ciales que aun cuando le lleguen críticas por si
esto pueda generar retrasos, más vale eso a que
haya huecos que permitan malas prácticas.
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La errática Ley Antiinmigrante
SB4 y el tribunal supremo
en Estados Unidos
Hace un par de días, el tri

bunal supremo de Estados
Unidos, con 6 votos contra

3, aprobó la entrada en vigor de la
Ley Antiinmigrante firmada por el
gobernador de Texas, Greg Abbott,
el 18 de diciembre pasado. Sin em
bargo, horas más tarde, un tribunal
federal de apelaciones volvió a blo
quearla, en tanto continúe el juicio
en los tribunales federales.
La polémica ley prevé la detención

y eventual deportación de migrantes
por parte de autoridades locales, sin
precisar con claridad la manera en la
que va a operar y sin contemplar nin
gún tipo de capacitación en la ma
teria. No queda claro, por ejemplo,
cuáles serán los criterios para susten
tar la "sospecha razonable" de que

una persona haya cruzado de forma
indocumentada la frontera, lo que
aumenta el riesgo de arrestos a partir
del perfil racial, en un estado en el que
40% de la población es latina. Desde
el momento de su publicación, la Ley
SB4 fue impugnada por diversos ac
tores, entre ellos el gobierno federal
de Estados Unidos al considerarla in
constitucional, pues las facultades en
materia migratoria corresponden a la
Federación y no a los estados.
Vale la pena recordar que, durante

su presidencia, Donald Trump cum
plió con su promesa de nombrar jue
ces conservadores. El 30% de los jue
ces que hoy ejercen en las cortes fe
derales, así como tres de los nueve
jueces de la Corte Suprema forman
parte de estos nombramientos. De ahí

que la mayoría conservadora haya vo
tado a favor de esta ley; sin embargo,
al margen de su ideología, la decisión
del máximo tribunal de EU de imple
mentarlaley antiinmigrante sorpren
de por al menos dos motivos: el pri
mero, que los precedentes en casos si
milares han siempre sostenido la tesis
de que la política migratoria del país
corresponde alaFederacióny no alos
estados. Un argumento de peso en es
te sentido es que el tema migratorio
afecta las relaciones entre EU y otros
países, repercutiendo directamente
en sus relaciones diplomáticas, co
merciales y en la economía nacional.
El segundo, que la Ley SB4 prevé la
deportación no sólo de mexicanos, si
no de indocumentados de otras na
cionalidades a nuestro territorio. Esto
no sólo es inconstitucional, sino que
viola el deber de respetar la indepen
dencia y soberanía de nuestro país.
También llama la atención la falta

de consenso de las policías locales so
bre la aplicación de esta ley. Se han
dividido entre aquellas que respaldan
la legislación federal que antepone los
derechos de las personas, como es el
caso de la policía de Dallas; y aquellas
que ven la Ley SB4 como un sustento
legal válido para detener a cualquier
individuo que pueda encontrarse de
forma ilegal en el territorio estadou
nidense, como es el caso de institu
ciones policiacas de algunos conda
dos en San Antonio. Lo único claro es
que este conflicto de leyes, además de
alterar la tranquilidad de la población
migrante y latina, ha generado incer
tidumbre respecto a la operación

misma de la ley y la manera en la que
deben actuar los policías desplegados
en el estado de Texas.
En lo que respecta a las propuestas

y acciones xenófobas y erráticas del
gobernador Greg Abbott, el gobierno
de México, a través de la Secretaría de
Relaciones Exteriores y la canciller
Alicia Bárcena, ha manifestado de
manera enfática su rechazo a cual
quier medida antiinmigrante que
permita a autoridades locales de EU
detener o retornar a nacionales o ex
tranjeros a nuestro territorio, así como
en su momento lo hizo con el tema de
las boyas en el río Bravo.
Mientras el tema migratorio gene

ra cada vez mayor polémica y dispu
tas entre republicanos y demócratas
en los prolegómenos de las elecciones
en EU, en México existe la necesidad,
cada vez más urgente, de que el tema
migrante se aborde desde una pers
pectiva mucho más integral e inteli
gente. Tenemos que estar preparados
para el posible regreso de Trump. La
mirada regional de la política migra
toria mexicana requiere de la coope
ración renovada de los gobiernos de
países expulsores y del gobierno es
tadounidense. Esperemos que el cli
ma de xenofobia, racismo y polariza
ción que ha generado la contienda
electoral en EU termine pronto.
Mientras esto suceda, estaremos ex
puestos a la posibilidad de otros re
veses judiciales que confieran vigen
cia a la SB4 o a cualquier otro meca
nismo que viole los derechos huma
nos de personas en movilidad. •
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IMAITE AZUELA
AMLO desaparece del
tablero en la CDMX
El debate chilango entre Clara Brugada, San

tiago Taboada y Salomón Chertorivski no re
veló propuestas nuevas ni estrategias polí

ticas de cambio o mejor gobierno. Fue una conver
sación plana, en la que Brugada no se comportó
como la puntera ni Taboada como el que está se
guro de que va a remontar.
Las revelaciones que sí fueron evidentes son las

relacionadas a la ausencia política en el discurso de
los liderazgos de cada íuerza política, pero principal
mente se dio en tomo a la ausencia de la figura que
representa Andrés Manuel López Obrador. Del lado
de Brugada, si bien se hizo referencia constante a la
continuación de la 4T en la CDMX, no figuró el obra
dorismo como bandera de la candidata. Como si la
plataforma política de Morena en la Ciudad de Mé
xico hubiera comenzado hace un sexenio y no hace
24 años con el propio López Obrador,
Pareciera que Clara Brugada aprendió la lección

de 2021 con respecto a que la figura del presidente
en la Ciudad de México ya no es la del jefe de Go
bierno que hizo un segundo piso y construyó el Me
trobús, sino la del presidente que ha fallado. Y en
tonces tuvo que pelear con sus propias armas.

Parte de la seguridad de Morena en el país para
afirmar que tienen ganada la elección porque gobier
nan 23 de los 32 estados. Tener el 60% de los go
biernos estatales te permite polarizar con el discurso.
Pero en la Ciudad de México no sucede lo mismo.
Brugada parece entender bien que no puede pola
rizar con tanta impunidad como lo hace Sheinbaum
o el propio presidente, sino que tiene que hacer una
campaña que vaya mucho más allá del discurso.
Para Morena, ganar o perder la Ciudad de México

es determinante para el ejercicio de la Presidencia.
No solo porque en la capital residen los tres pode
res, sino porque precisamente aunque quieran se
pararse de su pasado y origen perredista fue el go
bierno de Andrés Manuel el que marcó un antes y
un después para los capitalinos.
Por su parte, Taboada tampoco utilizó el recurso

de atacar al presidente de México ni sus políticas.
En la misma línea que Brugada, Taboada parece
tener claro que a los chilangos ya no hay que con
vencerles de lo que representa el obradorismo.
Hubo otro tema ausente en el debate chilango:

la polarización de las clases sociales y/o la división
entre fifís y el pueblo bueno. A pesar de que go
bernaron alcaldías distintas en cuanto a lo econó
mico, ni Brugada ni Taboada le hablaron especí
ficamente a uno de los sectores. A pesar de lo vacío
de propuestas y lo cargado de ataques, hay que ce
lebrar que en la Ciudad de México la candidata y
candidato con posibilidades reales de hacerse de la
Jefatura de Gobierno no ven en la división social la
carne de cañón que su campaña necesita.
El tablero político parece moverse. El obradoris

mo se acabó en la Ciudad de México. La pelea gira
en torno a la íuerza política que se quedará con la
jefatura de Gobierno, a diferencia de la Presidencia,
no importa la figura de Andrés Manuel, importa
quien asumirá ese nuevo papel. •
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El tío Richie y la elección
presidencial

"El arte de la guerra es su
byugar al enemigo sin luchar"

Sun Tzu.

Ricardo Salinas Pliego se
ha convertido en la pie
dra en el zapato para la

4T. Entre las múltiples pérdidas
de aliados de López Obrador, la
del dueño de TV Azteca pesa
mucho más.
El tercer hombre más rico de

México, con una fortuna valua
da en más de 13 mil millones de
dólares; es un tipo tan estriden
te como estratégico, que mide
sus pasos con severidad y no tie
ne miedo a arriesgar alto en pos
de sus objetivos.
Mucho se ha escrito sobre el

origen del pleito que hoy se
siente estancado, sin posibili
dad de arreglo en los poco más
de 190 días que le quedan al se
xenio y con mas visceras que ra
zón sobre la mesa.
El empresario apostó por Ló

pez Obrador durante muchos
años, le abrió espacios en tele
visión abierta durante sus peo

res momentos. Por ejemplo, lue
go de la elección del 2012 cuan
do AMLO perdió por más 7 pun
tos contra Peña Nieto y no había
forma de alegar fraude, cuando
todos sintieron que Andrés es
taba políticamente muerto, Sa
linas Pliego le tendió la mano.
Ya como presidente de la Re

pública, ¡as empresas de grupo Sa
linas apoyaron a la 4T con toda su
fuerza, desde cobertura editorial
positiva en los canales de Televi
sión Azteca hasta la distribución

de programas sociales vía Banco
Azteca, todo pintaba bien hasta
que un asunto de impuestos es
talló en los intereses de ambos.
Para Salinas Pliego los más de

63 mil millones de pesos que sus
empresas supuestamente adeu

dan al SAT son producto de una
extorsión, de un abuso de auto
ridad, incluso hasta de una ven
detta. Mientras que la reticencia
a pagar o negociar un pago para
el presidente es una mancha en
su investidura, una rebelión y
traición del que consideraba
aliado de primer nivel.

La guerra que ha declarado
Salinas Pliego a la 4T no viene de
un arranque emocional: está
calculada en los tiempos electo
rales y en varios estudios serios
que hoy pronostican un resul
tado muy estrecho entre Xóchitl
Gálvez y Claudia Sheinbaum.
Y es que si bien no existe nin

gún estudio que hoy por hoy pon
ga aXóchitl Gálvez por encima de
ClaudiaSheinbaum si es, en cam
bio, muy factible que la configu
ración del Congreso cambie radi

calmente a favor de la oposición
y que la 4T pierda algunos de sus
bastiones importantes entre legi
slaturas locales, presidencias
municipales, capitales importan
tes y gubernaturas.
Sin una mayoría avasallante y

con un triunfo relativamente es
trecho, Sheinbaum, en caso de
ganar, estaría obligada a nego
ciar con actores sociales rele
vantes en un espectro opositor a
la ideología radical de la 4T si es
que quiere tener gobernabili
dad y Salinas Pliego es uno de

los mas importantes.
"Voten por la menos mala",

cerró su video hace unos días,
mandando el mensaje claro pa
ra la hoy puntera presidencial.
Dicen los más radical es que si

Salinas insiste en su guerra mediá
tica son capaces hasta de quitarle
la concesion de Tv Azteca, aunque
perro que ladra no muerde.
¿Se imagina algo así?, ¿los go

biernícolas expropiadores?, ¿la
oposición gritando, con justa ra
zón, que seguimos el camino de
Venezuela?
No. Eso no pasará.
Veremos quién gana al final

esta batalla entre los más altos
poderes del país.
DE COLOFÓN. Una candidatu
ra a presidencia municipal de
Morena puede costar hasta 50
millones de pesos, por supuesto,
la campaña va a costa del clien
te... Cada vez Mario Delgado se
queda con menos amigos.
Mi solidaridad para Laura

Brugés.
Y todavía faltan 73 días para la

elección. •

La (fuerra que ha declarado Salinas í hc(i<> n.
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¿Hasta dónde van a llevar el
pleito AMLOSalinas Pliego?
Laruta que está tomando el plei

to entre el presidente López
Obrador y el empresario Ricar

do Salinas Pliego se vuelve cada vez
más tensa e incierta A las acusaciones
de corrupción del funcionario en los
programas sociales y a sus duras cri
ticas en contra de la falta de transpa
rencia en las que él llama "obras fa
raónicas" del presidente, la respuesta
desde Palacio Nacional fue exhibir y
publicar todas las deudas que el dueño
de Grupo Salinas tiene oon el SAT y, so
pena de violar el secreto fiscal, las
cuentas que le hizo en las redes socia
les el vocero presidencial, Jesús Ramí
rez Cuevas —a quien Salinas llama el
"líder de los radicales"yse refiere como
"bañagatos"— aumentaron la deuda

oficial del tercer magnate de México a
los 63 mil millones de pesos.
Es decir que, si como decía Newton

"a cada acción corresponde una reac
ción", en esta confrontación entre el
poder político y el económico las ac
ciones de uno y otro lado están esca
lando a un nivel vertiginoso, al igual
que las reacciones que le siguen de
una y otra parte. Porque hasta antes
del video que difundió el miércoles
por la noche en sus redes sociales,
donde habla de la corrupción en el ac 
tual gobierno diciendo "que ya apesta
mucho" y, aunque afirma que el pre
sidente es su "amigo y él es honesto",
sostiene que López Obrador está ro
deado de corruptos, las cuentas que
había hecho el propio presidente so
bie los adeudos de Salinas Pliego al
SAT eran de entre 25 y 30 mmdp; pero
después de ese video, y con la anuen
cia de su jefe, el vocero Ramírez Cue
vas reveló detalles de nuevos adeudos

que duplican el monto de la morosi
dad fiscal del dueño de TV Azteca
A estas alturas está claro que en

esa relación, que los dos siguen re
firiendo como "amistad" hay un
punto de ruptura en el que no parece
ya haber retorno y, por el contrario,
el asunto camina cada vez más hacia
los cauces legales en los que, si el ter
cer hombre más rico del país no li
quida sus deudas, el gobierno fede
ral podría proceder legalmente.
Y en el Estado de Derecho al que

tanto apela el magnate, tiene todo el
derecho de defenderse y de buscar el
amparo de la justicia federal, aunque
está claro que eso es algo que no le
gusta para nada a López Obrador que
sabe que la Suprema Corteylos jueces
no están a su favor y, a fuerza de cri
ticarlos y denostarlos todo el tiempo,
ha logrado que el Poder Judicial de la
Federación se cohesione y revise con
lupa cada asunto, controversia o am
paro que involucra al gobierno federal
y a sus decretos, leyes o acciones, por
lo que Salinas Pliego sabe que, de tener
la razón en su argumento de cobros
injustos e indebidos, la Corte y los jue

ees y magistrados le darían la razón.
Pero a reserva de las acciones lega

les que ya ha interpuesto el magnate,
en ese escenario cobra sentido una
versión que se escucha en las cúpulas
de la 4T y que dice que el Presidente
va a seguir estirando la liga y tensando
el pleito con Ricardo Salinas Pliego,
para llevarlo hasta el límite legal en el
que, si el empresario no paga todos sus
adeudos e intereses, el siguiente sea
proceder legal y penalmente en con
tra del magnate por delitos de evasión
fiscal y, si el asunto escala hasta de

delincuencia organizada
Pero, ojo, el presidente López Obra

dor no llegaría a ordenar que el SAT
inicie una querella legal contra el em
presario, porque eso se lo reservaría a
Claudia Sheinbaum que, de ganar la
Presidencia una de sus primeras ac
ciones, que seria un golpe político que
ayudaría en su legitimación, sería

ordenar la detención del tercer hom
bre más rico del país. Y en el contexto
en el que podría llegar a la Presidencia
la actual candidata oficialista con la
desconfianza recelo y hasta resenti
miento de los grandes empresarios a
los que maltrató, acusó y estigmatizó
el Presidente, un golpe de tal magni
tud en contra de Salinas Pliego, le ga
naría de inmediato no sólo una mayor
legitimidad para su Presidencia sino
también el respeto automático de to
dos los hombres de poder económico
y político en México.
Por eso volvemos a la pregunta

inicial: ¿Hasta dónde llegará el plei
to AMLOSalinas Pliego? •
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Un golpe contra Salinas Pliego le ganaría a Sheinbaum
el respeto automático del poder económico g político.
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Nicolás Maduro y AMLO:
quién le vio la cara a quién
Cuando los países demo

cráticos del mundo recla
maban a Nicolás Maduro

su acoso a la oposición persecu
ción, exilio, encarcelamiento de
cualquiera que pudiera disputarle
el poder el gobierno de López
Obrador se quedó callado.
Con la natural simpatía de

quien considera que nadie en de
rredor lo empata en inteligencia,
el entonces canciller Marcelo
Ebrard salió a explicar que Mé
xico no condenaba a la dictadura
venezolana no porque existiera
una afinidad ideológica entre
López Obrador y Maduro, sino
porque nuestro país estaba ten
diendo puentes de confianza con
ambas partes —el gobierno y la
oposición de Venezuela— para
lograr un diálogo con miras a la
adopción de reglas democráti
cas. Incluso se difundió que el
subsecretario Maximiliano Re
yes era el funcionario operando
de lleno en este proceso.
Pasaron años, el diálogo auspi

ciado por México no sirvió para
acordar ninguna vía democrática
en Venezuela, y sí en cambio le
fue útil a Nicolás Maduro para
comprar tiempo, obteneroxígeno
político, reagruparse, reabaste

cerse y cristalizar lo que hemos
visto en semanas recientes: una
nueva embestida autoritaria con
tra la oposición venezolana. Juan
Guaidó, Enrique Capriles y Leo
poldo López —tres que fueron
poderosos rivales de Maduro
están exiliados. María Corina Ma
chado, quien según las encuestas
hoy le ganaría cómodamente a
Maduro una elección democráti
ca, ha sido inhabilitada por el ré
gimen para competir usando ar
gucias legaloides. Y sus operado
res de campaña: Emil Brandt
Ulloa, Henry Alviarez y Dignora
Hernández, los que recientemen
te han sido detenidos y encarce
lados por las autoridades.
Con esta embestida, Maduro

violó también sus acuerdos con
Estados Unidos para que le le
vantaran las sanciones económi
cas a su petróleo (fuente indis
pensable de financiamiento del
régimen venezolano) a cambio
de que permitiera elecciones li
bres, democráticas y con la par
ticipación de todos los oposito
res que lo desearan.
Lo del diálogo promovido por

AMLO entre los rivales políticos
venezolanos fue usar aMéxico pa

ra jugarle de comparsa al dictador,
con quien lo hermana una afini
dad ideológica robusta. AMLO no
fue un tonto útil. Tonto no, útil sí.
No es que Maduro le haya visto la
cara a López Obrador. En reali
dad, AMLO nos quiso ver la cara
a todos: para el presidente de Mé
xico, si el abuso antidemocrático
lo comete alguien de izquierda,
declara que él no se mete en asun
tos de otras naciones; si el atacado
es de izquierda, pone el grito en el
cielo (Evo Morales en Bolivia, Lula
en Brasil y Pedro Castillo en Perú
son ejemplos diáfanos).
Maduro fue el gran ganón de

toda esta farsa. López Obrador
fue su comparsa. Ebrard, timo
rato como acostumbra, hizo co
mo que no se dio cuenta. Y el
subsecretario promotor del diá
logo terminó protagonizando el
escándalo internacional que lo
embarró como facilitador del ne
gocio de intercambio de petróleo
venezolano por alimentos, car
bón y aluminio. •

h¡storíasreportero@gma¡l.com

Maduro flirt i gran (/anón le loda osla |
farsa y Lópt Oh> nl.tr /¡n s<* comparsa.
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Rayuela
La risa de los niños

nos muestran qué
importantes

son los impuestos cuando
se saben pagar.
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ASTILLERO

Salinas Pliego: malaborismo retórico //Instalara la
ultraderecha en México // "Gobiemícolas", Tu Azteca

y ADN40 // Probar acusaciones de comipción

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Ricardo salinas pliego
está decidido a mantener viva

una confrontación política con el
Presidente de la República bajo
una argumentación legaloide,

relacionada con el impago de impuestos, y
una retórica de ultraderecha que parece apo
yar sin mucho disimulo la alicaída figura de
Xóchitl Gálvez, pero que, en el fondo, implica
el desarrollo de un proyecto de instalación en
México del pensamiento "libertario", como
forma partidizada de ultraderecha.

AL ESTILO DE DonaldTnimp, Javier Milei
o Jair Bolsonaro, el empresario Salinas Pliego
recurre a la estridencia en redes, el insulto a sus
críticos u opositores, la exacerbación de ánimos
polarizantes y la proposición de presuntas sali
das extremas a los complicados problemas de
una sociedad, la mexicana, que en ciertos seg
mentos {ni remotamente mayoritarios, según
la famosa encuesta de Reforma) no encuentra
respuesta en políticos y partidos tradicionales.

EN EL FONDO del activismo de Salinas Pliego
en redes sociales, que se ha ido intensificando
a lo largo de los cuatro años recier tes, está la
instrumentación de una "rebeldía" política y "cí
vica" para propósitos mercantiles, como parte
de la gran tentación que se mueve en torno al
dueño del Grupo Salinas: la incursión en políti
ca, que ya ha practicado su hija Ninfa, quien fue
senadora por el Partido Verde, e incluso algunos
personajes de su equipo directivo, que han
asumido cargos legislativos y gubernamentales
(un ejemplo notable: Esteban Moctezuma Ba
rragán, quien condujo durante muchos años la
Fundación Azteca y fue nombrado por AMLO
como secretario de Educación y, actualmente,
embajador en Estados Unidos).

LA CONSTRUCCIÓN DE la figura pública de
Salinas Pliego se ha fundado en la exaltación de
una riqueza exhibida ostentosamente, el fomen
to de seguidores genuinos o articulados en redes

sociales y un discurso de combate a los "gobier
nicolas" de hoy, sin reparar en que los "gobierní
colas" del pasado priísta y panista le permitieron
hacerse de la red televisiva pública, llamada lme
visión, gracias a las selectivas políticas privadea
doras de Carlos Salinas de Gortari (cuyo herma
no, Raúl, prestó "a la palabra" casi 30 millones
de dólares para que Salinas Pliego completara el
pago por lo que luego sería Televisión Azteca) o
que en 2003, durante el gobierno descabezado
de Vicente Fox, se hubiera producido el asalto de
particulares al Cerro del Chiquihuite para hacer
se de lo que hoy es el canal televisivo ADN40.

EN LA ACTUAL bat alla por el tema de los im
puestos por cobrar, y el posicionamiento políti
co e ideológico, Salinas Pliego emitió (anoche
de este martes un video de adelanto a lo que al
otro día develaría el presidente López Obra
dor en cuanto a la totalidad de los adeudos
en litigio, unos 63 mil millones de pesos. Con
un tono sibilino, llamando "amigo" a López
Obrador (quien mantiene el mismo tono, ha
de suponerse que en cada vez más disminuido
agradecimiento por apoyos televisivos en cam
pañas anteriores o en cuidadosa planeación
de posteriores respuestas duras al "amigo"), el
empresario de Azteca acusó a la administra
ción actual de extorsión y corrupción.

LÓPEZ OBRADOR REITERÓ que el em
presario debe presentar pruebas, para que el
mismo Presidente active los mecanismos ju
diciales correspondientes, pero Salinas Pliego
respondió en redes que "un buen gobierno rin
de cuentas, no exige pruebas a los ciudadanos.
Un mal gobierno protege a la delincuencia y
luego exige pruebas a las víctimas".

NO LE ASISTE la razón jurídica al empresa
rio: quien acusa debe probar sus acusaciones,
no refugiarse en malabarismos retóricos. Y
tampoco puede intentar una semejanza con
las víctimas quien, desde una posición de privi
legio exultante, litiga con costoso equipo legal
para lograr quitas, acuerdos o negociaciones
sobre decenas de miles de pesos en materia
fiscal. ¡Hasta mañana!
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AGENDA JUDICIAL/ EDITOR RICARDO GUZMÁN W0LFFER
¿Demasiados derechos laborales?
5ILV1N0VER6ARA NAVA

LA SABIDURÍA DEL refrán
"Haz el bien sin mirar a quien"
parece tío aplicar a lo sucedido
en esta administración, que ha
implementado reformas para
la expansión de los derechos
laborales: desde el aumento

de derechos a ios trabajadores
hombres por el nacimiento de
sus hijos, pasando por el dere
cho a contar con una silla en

las horas de trabajo, siguiendo
por el aumento del salario mí
nimo, pasando por 1a próxima
reforma de Ía disminución de
horas semanales de trabajo y el
aumento del aguinaldo, entre
otros.

EL PROBLEMA ES que quien
debe otorgar esos derechos es la
paite patronal y podría 110 tener
la capacidad de suministrar esos
derechos. Los han a "derechos
de papel": están en las leyes,
pero no se pueden cumplir. Las
medianas, pequeñas y mteroem
presas son las que cuentan con
el mayor número de empleados.
Al ser las menos tecnificadas,
sustituyen máquinas y equipos
de alta tecnología con personal.

Ante la falta de capacidad para
hacer frente al cumplimiento de
estos derechos, los caminos son
muy claros, informalidad, traba
jadores despedidos., trabajadores
que no cuentan con derechos y
simulaciones.

EL PRINCIPAL PROBLEMA

con esta expansión de derechos
es que 110 haya trabajadores
para otorgárselos. Algo similar
sucederá con la inminente pro
hibición de las corridas de loros.
Ai tratar de proteger esa raza de
animales, se va a extinguir, pues
los antitaurinos no van a mante

ner las ganaderías de crianza de
esos animales. En el caso de los
derechos laborales, en lugar de
que se cuente con trabajadores,
hay muchas empresas uniperso
nales o familiares proveedoras de
servicios que tienen autorización
de la Secretaría del Trabajo para
"DIVULGACIÓN DEL CONO
CIMIENTO sociojurídico en
Twitter" de Bárbara Cabrera

(Edit. PaideiaMX, México), con
todo y el cambio del nombre de
la plataforma, es una revisión
académica de esta manera de
interactuar entre investigadores

y consumidores jurídicos. Las
redes son un reto para plantear
quehaceres conjuntos con usua
rios de todas las ideologías y
capacidades j urídkas. El apren
dizaje intencional es asimétrico
con quienes obstaculizan, por
diversión o fines políticos, la
labor de ios que desean aportar
suministrar servicios de subcon
tratación, que es la mejor forma
de evitar que otras empresas con
más capacidad le cumplan a los
trabajadores con el ejercicio ple
no de derechos. También está la
salida es tecnificarse, cambiar la
mano humana por las máquinas.
Tantos derechos laborales pue
den llevar a que hacer el bien no
tenga destinatario.

(Web: parmenasradio.org)
conocimiento. Viralizar un tema
puede servir para crear concien
cia jurídica,
? ? +

ESCUCHE LOS PODCASTS

"Hubbard, el escritor" y "Dere
cho a la satisfacción sexual" en

"Literaturay derecho" de Ricar
do Guzmán Wolffer en Spotify y
plataformas afínes.
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SI POR CADA porra
que echa a integrantes
de la 4T presentara
una iniciativa, sería
el más productivo
en el Congreso de la
Ciudad de México.

Y ADIVINÓ si piensa
que estamos hablando
de Christian
Moctezuma, el
legislador que se
desvive en gritos y
elogios a la menor
provocación.

EL MORENISTA

aprovechóla
presentación de un
dictamen ante el

Pleno del Congreso
para felicitar a Clara
Bragada por, según
él, ganar el debate.

PERO NO contaba
con el reclamo de

la Oposición, que
provocó cruce de
quejas y que terminó
tirando la sesión del
martes.

¡TA LO DIJO el célebre

poeta de Juárez: "¡pero
qué necesidad!"

• • •

ASÍ COMO el amor

y el dinero no se
pueden ocultar,
mucho menos se

esconden las ganas
de renombrar al

Congreso de la
Ciudad como un
anexo de su oñcina.

AL MENOS eso piensa
más de uno al ver

que Martí Batres
envió una comitiva

para entregar una
iniciativa de creación

de una Ley Ambiental.
HASTA AHÍ todo
estaría más o menos

en orden, pero resulta
que la última persona
que se enteró de
esta recepción ¡fue
la presidenta del
Congreso, Gabriela
Salido!

EL ENCARGADO de la

recepción fue Alfonso
Vega, el responsable
de servicios

parlamentarios que ha
sido señalado por ser
afín al morenismo.

MUCHOS
MALPENSADOS

dicen que falta poco
para que el Congreso
pase a ser la Oficialía
de Partes de Donceles.
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Que los integrantes de la
Junta de Coordinación Políti
ca de la Cámara de Diputados
acudieron ayer a las oficinas de
la secretaria de Seguridad, Ro
sa Icela Rodríguez, para dar
seguimiento al tema de la vio
lencia política y el asesinato de
candidatos a cargos de elección
en diversas entidades, además
de que, en 'Visita recíproca", la
funcionaría iráhoy al Palacio de
San Lázaro y, a puerta cerrada
con la comisión especial de se
guimiento a los procesos elec
torales, continuará la revisión
de los focos rojos a 74 días de la
citadel2dejunio.

Que la mayoría de More
na en la Cámara de Diputados,
encabezada por Ignacio Mier,
desactivó el intento opositor
de votar en la Junta de Coordi
nación Política un acuerdo pa
ra discutir ya en el pleno la re
ducción de la jornada electoral
de 48 a 40 horas semanales y,
en cambio, se decidió empla
zar a los organismos empre
sariales a presentar sus obser
vaciones al proyecto para con
sensuar una "reserva" y, en su
caso, avanzar en la reforma al
123 constitucional.

Que el deslinde del Centro
Pro respecto a las protestas en
la Universidad Iberoamerica
na de supuestos padres de los
43 y grupos afines le vino de
perlas a Clara Bragada, can
didata de Morena y aliados a
la Jefatura de Gobierno, pues
ya de por sí había estado agita
da la sesión dentro del campus,
donde los chicos cuestionaron
diversas decisiones de la 4T.
La ex alcaldesa se dijo satisfe
cha con ese "excelente espacio
de interacción" y atribuyó a la
oposición la inconformidad
por el tema Ayotzinapa.

Que la jugada de Cuauhté
moc Blanco para cambio de
camiseta directo, proyectada
por el magistrado Felipe de la
Maza Pizaña, se fue al VAR y la
evidencia determinó la anula
ción del gol, por lo que el Tri
bunal Electoral ordenó que el
gobernador de Morelos debe
dejar el cargo de inmediato si
aspira a una diputación fede
ral plurinominal, en una vo
tación enredada e inédita, que
terminó en un empate sin que
la presidenta del organismo,
Mónica Soto, pudiera emitir
un voto de calidad, porque ella
estaba en contra.mb
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La confusión, el
absurdo y la nueva
crisis fronteriza

La xenófoba ley con el nom
bre SB4, que pretende por
primera vez en la historia de

Estados Unidos que las leyes migratorias
puedan ser aplicadas porautoridadeslo
calesy no federales, tiene atodo mundo
crispado, sin saber muy bien qué hacer ni
cuál podría ser el futuro.
Desde el martes que la Suprema Corte

de Justicia estadunidense regresó la con
troversia legal, sin invalidarla, auna corte

humanos,yno se vea afectada pordecisio
neslegislativasdelordenestatalolocal".
Perofuelalíneasiguientelaqueganó

varias planas principales: "En ese senti
do, México no aceptará, bajo ninguna cir
cunstancia, repatriaciones por parte del
estado de Texas".
Pequeño detalle: ¿qué hará México

si las repatriaciones son de mexicanos?
¿Les negarála entrada?
Es de mexicanos la más grande co

munidad migrante en
Texas, con y sin docu
mentos, y sin importar
el tiempo que lleven
ahí, todos podrían ser
sujetos a deportación.
Un dato: según in

formación del gobierno estadunidense,
entre octubre de 2023 y enero de este
año, en Texas la autoridad fronteriza ha
tenido 89 mil "encuentros" con mexica
nos sin documentos. Poco más de 20 mil
al mes. No son pocos.
Y si se repatriaran de otros países, ¿qué

hará México con ellos? ¿Otro muro?
La crisis sigue y aumenta y nadie hace

nada serio para contenerla, w

de apelaciones,la discusiónlegal ha segui
do en varias cortes, haestado suspendiday
validada por horas y ayer mismo una corte
de distrito federal en Nueva Orleans escu
chó nuevos argumentos de las partes.
Ni los policías o guardias nacionales

de Texas supieron qué debían hacer. Al
gunos jefes de policía dijeron que en sus
condados simplemente no estaban pre
parados paraaplicar laley.
La decisión de la Suprema Corte que

dejó viva la ley unas
horas animó al congre
so de Iowa a pasar una
ley similaryaotros go
bernadores a decir que
nunca harían algo así.

En fin, confusión, po
litiqueríayel asunto, porlo pronto, atrapa
doenelsistemajudicial estadunidense.
ElgobiernodeMéxicorespondióconun

comunicado en donde expresaba su recha
zo y su preocupación, afirmando que "Mé
xico reconoce la importancia de una polí
tica uniforme en materia migratoria y los
esfuerzos bilaterales con ese país para que
la migración de personas sea de manera se
gura, ordenaday con respeto a sus derechos
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No vivimos en
el mejor de los
mundos, pero...

s verdaderamente asomEbroso que tan morrocotu
do deterioro de lo público

—niños con cáncer desatendidos, el
sistema de salud en una situación ca
tastrófica, un millón de muertes acae
cidas desde que comenzó el sexenio
(¿quieren números? Aquí van: 800 mil
fallecimientos atribuibles alas irrup
ción del coronavirus SARSCoV2,180
mil personas asesinadas y entre 50 y
100 mil desaparecidas), brutal escasez

arrinconada por los criminales y so
brellevando las mismas durezas ma
teriales de siempre, no le pasa factura
al régimen de la4T. O, porlo menos, las
casas encuestadoras nos están restre
gando en las narices que nuestros go
bernantes son muy populares y que el
pueblobuenodesea que todo siga exac
tamente igual.
Aquienes nos preocupa grandemen

te la deriva autoritaria del sistema y el
desmantelamiento del entramado ins
titucional de la República, por no ha
  blar de la garrafal ino

perancia de un aparato
gubernamental que no
premia el mérito per
sonal sino, como suele
ocurrir en los regíme
nes autocráticos,lafer

vorosa e incondicional adhesión a los
dictados que impone el poder, nos in
quieta de la misma manera que los ciu
dadanos parezcan responder a los can
tos de sirenas de la demagogia en lugar
de exigir, digamos, que haya medicinas
en los hospitales públicos o que se pue
da salir tranquilamente a las calles a
disfrutar de la vida Pero...

de medicamentos y, por no seguir enu
merando las tantas plagas bíblicas que
nos azotan, una escalofriante insegu
ridad debida a la dejadez, cuando no
flagrante connivencia, de los gober
nantes de Morena con los delincuen
tes—, es inaudito, me permito repetir,
que tan descomunal quebranto lleve a
que los ciudadanos de este país no só
lo se resignen dócilmente sino que pa
rezcan contentarse.

Una sociedad más dispuesta a exigir
lo que verdaderamente merece, a sa
ber, derechos reales y ——
no dádivas repartidas
gracias al dinero que
generan sus sectores
productivos (no lo ol
videmos, por favor,
papá Gobierno se da
el lujo de parecer medianamente mu
nifícente porque se agencia la plata de
los ciudadanos que pagan impuestos,
de otra manera no tendría, como en la
paradisiaca Cuba —que diga, el infierno
del socialismo real— ni un centavo que
darle a nadie), expresaría su descon
tento alas primeras de cambio.
Pues no, aquí no pasa eso. La gente,
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Don Benito Juárez

Benito Juárez nació el 21 de marzo de
1806 en San Pablo Guelatao, un po
blado al sur de la Sierra de Ixtlán. A

los tres años quedó huérfano de padre y madre, y
a los doce huyó del hogar de su tío Bernardino pa
ra marcharapie hasta la ciudad de Oaxaca, donde
llegó por la noche en busca de su hermana, que
vivía en la casa de Antonio Maza Benito habla
ba sólo zapoteco. Estuvo dedicado por un tiempo
al cuidado de la grana, hasta que conoció a quien
le permitió vivir en el mundo de los blancos: An
tonio Salanueva. "Era un hombre piadoso y muy
honrado que ejercía el oficio de encuadernador
y empastador de libros", recordaría Benito. "Me
recibió en su casa ofreciendo mandarme a la es
cuela para que aprendiese a leer y a escribir. De
este modo quedé establecido en Oaxaca". Ingre
só al Seminario de Oaxaca; continuó sus estudios,
contra el deseo de su protector, en el Instituto de
Ciencias y Artes.
Al salir del instituto con el grado de bachiller,

Juárez asumió los cargos de regidor de la ciudad,
diputado en la legislatura del estado y ministro
de la Corte de Justicia de Oaxaca No descono
ció la cárcel. Entre 1841y1844fue juezyfiscal del
tribunal de justicia del estado, y también, por un
tiempo, secretario de Gobierno con el general
Antonio de León. En 1846 marchó hacia la capi
tal del país como diputado por Oaxaca al Congre
so General, donde votó laley que ordenó hipote
car los bienes del clero para ayudar a la defensa
del territorio invadido por los Yankees. Volvió a
su tierra, asumió el gobierno de Oaxaca en 1855
y, en 1857, regresó a la Ciudad de México, donde

después asumió la Presidencia
Así lo recuerda uno de sus contemporáneos:

"No fue nunca un orador, sino un pensador, y
cuando hablaba exponía conbrevedadyclaridad,
porque quería ser comprendido, y no aplaudido;
porque trataba de convencer, y no de alucinar.
Sus ideas no nacían en la explosión que deslum
hra, pero que es efímera; sino que se formaban
por cristalización, que es lo que tiene solidez y
perdura". Juárez era un hombre muy sobrio: "Se
levantaba al amanecer y tomabaunbaño de agua
fría, tanto en verano como en invierno; hacía un
ligero ejercicio, y después se entregaba a sus la
bores, despachando sin precipitación, pero con
constancia". Solía dormir la siesta "Era suma
mente aseado en su cuerpo y en su traje. Vistió
con severidad, siempre de negro. Era afable en
su trato, gustaba oír conversar a las personas de
ingenio; nunca reía pero celebraba con una son
risa las buenas ocurrencias". Tenía una enorme
memoria "Su rostro era naturalmente severo,
sin llegar a la dureza; su mirada fija sin que j amás
revelase lo que pasaba en su interior". Sus comi
das eran sencillas y parcas, aunque con los años
empezó abeber.
Sus colaboradores más cercanos lo veían de

modo similar. "Ni su erudición, ni su inteligen
cia, eran de primer orden. Su gran mérito, mé
rito verdaderamente excepcional, estribaba en
las excelsas prendas de su carácter" (José María
Iglesias). "Con una instrucción escasa e imper
fecta, él suplía estos defectos con una percepción
rectay con un juicio reflexivo y sólido" (Ignacio
Manuel Altamirano). "Sólo tenía confianza en
su voluntad" (Justo Sierra). Fue polémico y po
larizador en vida; hoy es una figura que nos une
a todos,
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La cuesta
de las encuestas

¦4 nelbarullodelasencuestas
i que nos rodean quizá algo
claro que podemos decir es

que los promedios de sus datos no sir
ven para mucho.
Es absurdo promediar una encuesta

queda70puntosdeventajaaunacandi
dataconotraqueledaunaventajadesie
te puntos, comoesel caso hoyenla cuesta
de las encuestas de México.
La diferencia entre ambas encuestas

es tan alta que una de las dos encuestas
miente. Probablemente las dos.

La verdad no puede estar en el prome
dio de dos posibles mentiras, de dos enor
mes outliers, como llaman los encuesta
dores a los resultados que están fuera de
toda lógica
Con esos promedios conciliadores de

diferencias inconciliables, quedamos a
ciegas sobre lo que realménte está pa
sando en la opinión pública. Las encues
tas dejan de ser indicadores claros.
Hay encuestas que se venden, lo sabe

todo mundo, y ensu
cian el mercado de las
encuestas serias. Pero
incluso entre encues

tadores serios hay di
ferencias que no resis
ten el margen de error.
Por ejemplo: Consulta Mitofsky de

Roy Campos reportó hace dos días en El
Economista que la aprobación del Presi
dente es de 54%. Alejandro Moreno re
portó en El Financiemque la aprobación
es de 56%. Pero el diario Reforma reportó
unaaprobaciónpresidencialde73%,casi
20 puntos arriba que los otros.
Incluso las encuestas serias tienen

diferencias descabelladas y compli

can el panorama de la credibilidad en
las encuestas.

Sólo será posible saber quién dijo la
verdad cuando las votaciones se hayan
realizado, pero para ese momento las
encuestas habrán influido en el resul
tado, sembrando enlos votantes ideasy
datos que los inducen a votar de un mo
do o de otro.

De "Las encuestas como propaganda",
los lectores pueden encontrar un buen

análisis, en el artícu
lo del mismo nombre,
publicado por Rafael
Giménez en la revista
Nexos de marzo.
Pero de las encues

tas como inexactitud

involuntaria, como mediciones fallidas,
como errores en el conocimiento de la
realidad, sólo pueden salvarnos los en
cuestadores serios, poniéndose de acuer
do en las reglas fundamentales de lo que
miden y de la forma en que comunican
sus resultados.

En particular, sugiero, dejar de dar
por buenos promedios de resultados
locos, incompatibles entre sí.m
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Buenas, malas
y peores en
corrupción

Recién publicó el Inegila
encuesta 2023 que mide
la calidad gubernamental

De acuerdo con este reporte, el gobier
no federal se lleva las palmas: 59.1%dela
poblaciónle tiene confianza Sibienestá
por debajo de las universidades públicas
(78.7%), elEjércitoylaMarina (71.5%) o
la Guardia Nacional (65.6%), la mejora
respecto de añosprevioses notable.
En 2017 únicamente 25.5% creía en

el gobierno federaL En seis años se recu

peró en un 13L8%. Hay entidades donde
la mejora fue impresionante. Mientras
en 2017 únicamente 10.7% de la pobla
rióndelacapitalteníaconfianzaenelgo
bierno federal, en 2023 esta cifra saltó a
50.1%. Estado de México también subió
lapercepciónenun217%.
En el otro extremo se encuentran

las instituciones reprobadas. Los par
tidos políticos son los peor evaluados.
En 2023 solo dos de cada 10 adultos te
nían confianza en ellos. Próximos, en la
cola, rondan las cámaras de Diputados
y Senadores (34.5%),
la policía (37.1%), elMinisterio Público
38.6%) y los jueces y
magistrados (39.4%).
Las policías peor

evaluadas son las de
Baja California (25%), Michoacán
(29%), Estado de México (28.8%) y
Ciudad de México (33.9%). En contras
te, las poblaciones más satisfechas por
la seguridad local son Yucatán (60.4%),
Nayarit (53.4%), Quintana Roo (51%) y
Baja California Sur (50.5%).
La ciudad que menos confianza

tiene en el Poder Judicial es Tijua

na (19.8%), luego Ciudad de Méxi
co (30.5%) y Tuxtla Gutiérrez (33%).
Contrastan por su percepción elevada
enlajusticia Saltillo (56.3%), Zacatecas
(54.9%) y Tepic (53.9%).
Chihuahua es la entidad más co

rrupta Sorprende este dato cuando ha
ce solo tres años la Coparmex le había
otorgado la más alta calificación en tér
minos de honestidad (la gobernadora
Maru Campos debe una explicación).
De cerca le siguen Baja California Sur
yGuerrero.
  El trámite que peor

corrupción experimentaeslaaperturade
unnegocio,despuésel
contacto con la policía
La extorsión sobre las
unidades económicas

ha impactado fuerte. Tambiénla inutili
dad y la deshonestidad de las fuerzas lo
cales del orden
Zoom: Las encuestas electorales

que abundan en estos días necesitan
revisarse a la luz de esta investigación
del Inegi. Ayuda mucho para com
prender el aprecio (o su contrario) ha
cia las instituciones.^—
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Pausa urgente

El mas exacto retrato de nuestras tragedias son
las madres buscadoras de sus hijos desapare
cidos. Si no somos capaces de dimensionar lo
que significa la existencia de colectivos que
han escarbado la tierra para encontrar irnos

huesos, con la esperanza de dar con los suyos, no hemos
entendido en qué se convirtió México.
La candidata del oficialismo da muestras de su for
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mación. A una de esas madres recomendó hacer pro
puestas en lugar de criticar al gobierno. Ya una vez el
presidente calificó a la empatia como término de mo
da y neoliberal. Prima la caricatura. Sus afinidades se
suman al discurso. Ninguna sociedad resiste cuando la
imbecilidad hace metástasis.
No nos damos cuenta de la gravedad.

Incluso por encima de la indolencia de
políticos, se encuentra la miserabilidad
expandida. En democracia, cuando un
político exhibe su desprecio a la digni
dad, queda a la ciudadanía el rechazo co
lectivo. Si individuos dentro de esasocie
dad van exhibiendo o suscriben la desfa
chatez, la voz política encuentra razones
para amplificar su desdén.
Se instaló la embriaguez de negar todo lo que se en

cuentre fuera de convencimientos electorales. Elementos
de la realidad no sirven para cuestionarla, sino para reafir
marla en la precariedad de justificaciones absurdas donde
se repite la miseria que acusa al desaparecido por ser res 

ponsable de su desaparición, al asesinado de su muerte.
Reinan los silencios de quienes prefieren no hablar

contra lo insultante, con tal de no parecer estar del la
do de un contrario político a quien ven como enemigo.
Si tan solo notaran que el enemigo real es nuestro nivs^
  de deterioro.

Bajo la dualidad permitida al dis
curso, el presidente critica por an
ticristiana las intenciones atroces
de la política texana. ¿Ese es el ar
gumento? Una vez la izquierda fue
laica. Hacia una madre buscadora
actúa como el ladrón que a punta d?"

¡ ''' 1 navaja asalta dentro de una iglesia,
pero exige a la víctima quitarse la

gorra en señal de respeto al altar.
Está avanzando la idea de que las únicas causas y angus

tias que merecen ser defendidas son aquellas en los ojos
de la máxima tribuna. Aquella explicando a las víctimas
cómo servíctimasydesignando su legitimidad.
Es el entusiasmo por la nada.*»»
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Diario de una campaña
Xóchitl dice: "en el país hay miedo", Sheinbuam responde: "hay regiones
que tienen problemas de inseguridad, pero a donde vamos hay una alegría
enorme"; es que de veras, no hay peor ciego que el que quiere ver, ¿o cómo era?

La candidata Xóchitl Gálvez
avanza con el azadón de una
verdad (frase inspirada): "en el
país hay miedo". La candidata
Claudia Sheinbaum responde:

"No es lo que yo he visto en todo el país, hay
regiones que tienen problemas de inseguri
dad", pero insistió: "la verdad es que a don
de vamos hayuna alegríaenorme, el puebLo
de México quiere que continúe la Cuarta
Transformación" (frase festiva). ¿Alegría
como en esas vastas regiones de Zacatecas,
Guerrero, Chiapas, Tamaulipas, Veracruz,
Chihuahua, Durango, Sinaloa? Dicen que
las fiestas en esos lugares son celebracio
nes de lafelicidad. Ciertamente en algunas
ocasiones esas kermeses terminan en ata
ques de bandas enemigas, en ejecuciones
y muertos. De las desapariciones, mejor ni
hablamos. Es que de veras, no hay peor cie
go que el que quiere ver, ¿o cómo era?
Claudia Sheinbaum declaró a Clara Bra

gada como "triunfadora" del debate fren
te a sus contrincantes Santiago Taboada y
Salomón Chertorivski. Por victorias no pa
ramos, dicen que dijo al decir la candidata
Sheinbaum. De paso, la nombró como "la
mejor alcaldesa con la que yo trabajé en la
Ciudad de México y añadió: "va a ser la me
jorjefe de Gobierno delaCiudadde México".
Ya muy amiguitas, pero hace unos me

ses no se podían ver ni en pintura. Ah, la
política, ese árbol que da mareos. Así leyó
Gamés esta historia de Sara Pantoja en su
revista Proceso.

La continuidad
La candidata Sheinbaum prometió "hacer
equipo" conBrugadapara dar continuidad
a los proyectos de ambos gobiernos, entre
ellos, cinco líneas de cablebús, un mejor
sistema de salud pública, más planteles de
educación media superior y superior, un
sistema de abastecimiento de agua pota
ble en colaboración con los gobiernos de
Hidalgo y el Estado de México y más y me
jor policía. ¿Y su nieve? Prometer no em
pobrece, ¿cómo decía ese refrán?
Gil leyó en su portal de Animal Político,

en una nota de Dalila Sarabia, de las incon

formidadespor la definición de las candida
turas de Morena a cargos locales en la cam
paña de Claudia Sheinbaum, esta vez en Ta
maulipas, donde la candidata presidencial
desestimó las inconformidades internas
y, en cambio, se dejó abrazar por el Partido
Verde y sus polémicos candidatos: el ex go
bernador priistaEugenio Hernándezylaex
alcaldesa panista Maki Ortiz. "¡Fuera Cha
pulines!", fue una de las frases que se escu
chó enlos mítines que encabezó Sheinbaum
en Reynosa, Matamoros y Río Bravo; mien
tras en el presidium era acompañada por el
polémico exgobernador, quienfúeradeteni
do el 6 de octubre del 2017, en Ciudad Victo
ria, acusado de los delitos de peculado y ope
raciones conrecursosdeprocedenciailícíta
Como diría Resortes: ¡ay mamacitaí Eu

genio Hernández es candidato por el Parti
do Verde al Senado de la República,apesar
de que, en 2006, fue señalado por Andrés

Manuel López Obrador como uno de los
operadores del "fraude electoral", en com
plicidad con la entonces lideresa magiste
rial Elba Esther Gordillo. Y eso qué, no exa
geren, las cosas pasan como el viento, y el
Presidente lo sabe; y los periodistas, lo sa
ben, lo saben, en fon.

Amnesia
La memoria es unabalsaala deriva. Animal
Político: el audio en el que Gordillo y Her
nández se ponen de acuerdo sobre la ope
ración de las elecciones de 2006 fue usado
por el presidente López Obrador en su ma
ñaneradel 3 de marzo de 2023, para demos
trar cómo se llevó acabo el "fraude" de2006.
Ylos de Morena, lo saben, lo saben; todos los
de Sheinbaum, lo saben, lo saben.
Otra de las candidaturas que ha genera

do escozor entre los simpatizantes y mili
tantes de Morena es la posible reelección
del alcalde de Reynosa, Carlos Peña, quien
heredó el ayuntamiento de manos de su
madre, la ex panista Maki Ortiz. ¿Quién
podrá heredarle a Gilga algo, una cural, una
banca, unos chupones? Nadie.
El 5 de marzo, informa Animal Político,

se vivieron horas de tensión luego de que
Morena Tamaulipas anunciara que Peña
sería el candidato ala alcaldía de Reynosa
en búsqueda de la reelección Aquel día el
grito de "no reelección" fue la arenga que
los manifestantes repitieron en las calles,
como parte de la acusación de que la fami
lia Peña Ortiz ha gobernado la alcaldía de
Reynosa durante 9 años.
¿Quién es la ex panista Maki Ortiz que

estuvo con Sheinbaum? EUa es la mamá de
Carlos Peña y actual candidata del PVEM
al Senado, fue alcaldesa en dos periodos,
de2016a2021. Fue diputada panista, cola
boradora de Margarita Zavala y una de las
principales impulsoras de la candidaturade
Felipe Calderónenlos comicios del2006. A
esto se le llamacongruenciaynopedazos.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Séneca: "Importa distinguir entre el que
no quiere pecar y el que no sabe".—

Gdsten va
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La metiche recula
y "reflexiona"

Luego de que el Instituto Nacionaly el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial se lo requi
rieran, porque cometió la estupidez de en

trometerse en el proceso que culminará el 2 de jimio, y
manifestar su servil y descarado apoyo al oficialismo, la
otrora independiente Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos patalea, pero recula;
"Después de reflexionar sobre el contexto que vi

vimos (¿) y la mejor manera de incidir en lo que que
remos incidir, una contienda electoral limpia, libre y
transparente, buscando sobre todo que los resultados
electorales de este año sean incuestionables, la CN
DH ha decidido suspender la emisión de dichos infor
mes", avisó ayer.
Convertida motu proprio en cachiporra de la 4Tpa

ra golpear a la oposición, el lunes 4 y el domingo 17 de
marzo, con la coartada de preocuparse por la "violen
cia política para laprotecciónydefensa del derecho a la
democracia, censuró la marcha por la democracia que
atestó la Plaza de la Constitución y se replicó en 120 ciu
dades de Méxicoy el extranjero, achacándole "violencia
política", inculpándolade proferir "expresiones ydiscur
sos racistasyclasistas", ensalzando a Claudia Sheinbaum
ydespotricandocontraXóchitlGálvez(cuyodiscursojuz
ga una invitación"ala polarización, al miedoyal odio").
Omitió, eso sí, las abusivas, alevosas y abiertas intro

misiones del presidente López Obrador, principal ac
tivo de la verdadera "guerra sucia" en la elección que
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se avecina, emprendida por
él y su partido Morena, por
más que mentirosamente se
laachaquen a sus adversarios
y a los medios y periodistas
que detestan
En el primero de sus ab

yectos "informes", la chata
rrizada CNDH denostó las
movilizaciones de la socie

dad civil y los contenidos opositores en las redes so
ciales, afirmando que su mayor "preocupación" es
una imaginaria "alteración o simulación de resulta
dos electorales" (lo cual no ha sucedido en al menos
los últimos 24 años).
Y en el segundo hace nuevas críticas a la oposición:

Xóchitl no hace más que descalificar al gobierno cua
trotero sin proponer nada, porque "aborda el tema de
manera general", y el emecista Jorge Álvarez Máynez
hace señalamientos contra sus dos competidoras, pero
sin sugerir algo con claridad.
Suponiendo sin conceder que son acertadas las ob

servaciones de la CNDH, se impone la pregunta; ¿y qué
carajos le importa?
En su abismal ignorancia, Rosario Piedra pasa por

alto la literalidad constitucional que le prohibe inmis
cuirse en asuntos electorales.
Según el párrafo tercero del Apartado B del Artícu

lo 102 acerca de las instituciones públicas de protec
ción de los derechos humanos, "estos organismos no
serán competentes tratándose de asuntos electorales
yjurisdiccionales".
Dicho de otra manera: por un lado está el principio

general de legalidad: ninguna autoridad puede hacer
algo para lo que no tenga atribución precisa.
El Instituto Nacional Electoral, por ejemplo, no po

dría cobrar impuestos, pero en el caso de la CNDH hay
además una prohibición constitucional expresa...
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No hay manera de ahorrarnos otros dos meses de esta larga etapa electoral; con todo, podemos hacer más entretenida la
espera prestando atención a las distintas tensiones que corren más allá del espectáculo aparente de la lucha por el voto

Guía para sobrevivir
a las campañas

No sé ustedes, pero yo
tengo la impresión
de que estamos ins
talados en una per
manente campaña

electoral desde hace un buen rato.
Formalmente comenzaron hace
20 días, pero las hemos sufrido
durante más de un año. Nos en
contramos en una especie de de
ja vu, en el que el pretexto para los
dimes y diretes cambia de nom
bre, pero atiende esencialmente
a lo mismo. Un loop intermina
ble: la satanización de un can

didato o un bando y la glorifi
cación del propio. Con todo lo
visto y lo oído, los comicios bien
podrían tener lugar dentro de
10 días, dar vuelta a esapáginay
concentrarnos en otra cosa Pero
restan otros 70 días con más de lo
mismo. Y no porque el resultado
no importe, sino porque el resulta
do está cantado. Las encuestas solo

difieren en el margen con el que va
a ganar el partido en el poder, con
lo cual la recta final constituye una
larga cuenta regresiva para arribar
al desenlace anunciado.

En el fondo, con las campañas
pasa un poco lo que sucede con el
sexenio. A estas alturas da la im
presión de que le sobró un año.
Quizá por la intensidad que carac
terizó a la Presidencia de Andrés
Manuel López Obrador o la sen
sación de que desde hace algún
tiempo los actores políticos están

entrampados en el rol que les to
có jugar. Lo cierto es que, en mu
chas familias y círculos de amis
tades, tras dos primeros años de
encendidas pasiones, lo usual es
que se hayan concertado, explíci
ta o implícitamente, treguas des
politizadas para sobrevivir a la
polarización intransigente de los
primeros meses. Un limbo que
francamente nos urge dejar atrás.
Así que llegarán los comicios,

habrá la polvareda usual de los
primeros días y comenzará la
mucho más interesante etapa
de análisis y especulaciones so
bre los cambios, o no, que expe
rimentará la escena pública para
los próximos seis años.
Por lo pronto, no hay manera

de ahorrarnos otros dos meses
más de esta larga campaña. Los
más sanos observarán a la fies
ta por encima, sin engancharse
demasiado en el intercambio de

epítetos, lodo, escándalos; mira
rán, sin intoxicarse y con cierta
resignación, el inventario am
pliado de nota roja que hacen los
medios críticos al obradorismo y
que han convertido a la inseguri
dad en la principal de las bande
ras en contra de la 4T.
Con todo, podríamos hacer

más entretenida la espera pres
tando atención a las distintas
tensiones que corren más allá del
espectáculo aparente de la lucha
por el voto. Maneras de mirar las

próximas semanas en busca de
algunas claves que nos permitan
contemplar las campañas y "no
morir en el intento". Propongo
un seguimiento "en cancha" de
las distintas tensiones que están
enjuego,yque no necesariamen
te transcurren por donde se mue
ve el balón.
Uno. Observar con aten

ción la campaña de Claudia
Sheinbaum tratando de encon
trar las claves de la cuidadosa

estrategia diseñada para que sus
dichos y acciones sean escucha
dos en Palacio como garantía de
la continuidad más fiel y, al mis
mo tiempo, sean percibidos por
los de la acera de enfrente como

una esperanza de cambio en al
gunos aspectos sustanciales. In
teresante trabajo de orfebrería
que vale la pena seguir.
Dos, registrar la sutil manera

en que sectores de la élite, em
presarios y, sobre todo, medios

de comunicación que mantu
vieron el pulso en contra de Ló
pez Obrador comienzan a abrir
ventanillas laterales, no muy
visibles, pero in crescendo, pa
ra construir otra relación con la
sucesora. No hablo de aquellos
que de un modo u otro termina
ron por entenderse con la actual
administración, sino de los que
asumieron la polarización con
todas sus consecuencias. Si sa
bemos leer, nos daremos cuenta

de que aun cuando no se trate de
un "borróny cuenta nueva", han
comenzado a operar asumiendo
que vivir enfrentados con el po
der otros seis años resulta cues

ta arriba. Desde luego, seguirán
los pregoneros que asumieron la
causa antilopezobradorista con
irrenunciable pasión, pero los
verdaderos centros de poder de
trás de ellos solo necesitan una
excusa para asegurar alguna en
trada al segundo piso de la 4T.
Tres, los escándalos. El finan

ciamiento de la campaña #Nar
coPresidente en redes sociales
pasó a mejor vida, cualquiera
que haya sido su impacto. Ca
da vez resulta más evidente que
la tarea de revertir el apoyo po
pular del que goza el oficialis
mo no es una cuestión de dine
ro. Ni siquiera de escándalos, a
juzgar por la cantidad de golpes
mediáticos que el Presidente
ha superado prácticamente sin
rasguños. Ni la guerra sucia ni la
guerra limpia parecerían ser ca
paces de hacer mella en la iner
cia instalada. Pero podemos es
tar seguros de que habrá otros
intentos. Basta esperar.
Cuatro. Los partidos que apo

yan aXóchitl Gálvez no terminan
por verla como a ima de los suyos.
Frente a su probable derrota no pa
recen estar dispuestos a invertir en
ella los recursos siempre limitados,
destinados a sus propias agendas.
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PAN, PRI y PRD están haciendo
malabares para que no resulte de
masiado obvio que prefieren po
sicionar al partido, a sus dirigen
tes y a sus apuestas más seguras
para ganar una alcaldía impor
tante o un escaño, ya no digamos
una gubernatura Nótese el uso
de la publicidad oficial de los par
tidosylos tiempos legalesalos que
tienen derecho.

Cinco. La imaginación de Xó
chitl. Serán 70 días larguísimos
para la candidata de laoposicióny
el grupo directamente involucra
do con su candidatura; Claudio X.
González y sus colegas. Librada a
su suerte, estará obligada a desa
rrollar su propia campaña mediá
tica a partir de su mayor o menor
capacidad para "generar nota".
De allí la necesidad de incurrir en
lo que sus adversarios llaman ocu
rre ncias y sus partidarios imagi
nación y espontaneidad. Firmar
con sangre, promesas llamativas,
aunque sean irrealizables, subir
se al ring en cualquier asunto que
merezca titulares, producir la fra
se ingeniosa del día
Seis. Los debates constitui

rán un tema más bien de morbo
que de consecuencias electora
les, pero sobre todo el primero
de ellos será abordado con am
plias expectativas. Laventajade
Sheinbaum es tal que segura
mente la llevará a una estrate

gia defensiva, poco propicia pa
ra cualquier vuelco inesperado.
Basta lucir sólida, sobria y relati
vamente inalterable frente a los

muy probables ataques. Xóchitl,
por el contrario, intentará dar un
campanazo a cualquier costo.
Una modesta agenda para ha

cer más llevadera la longeva y, a
estas alturas, monótona campa
ña electoral que nos espera

Los partidos
que apoyan a la
candidata Xóchitl
Gálvez no terminan
por verla como
una de los suyos
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Embajada en Ecuador:
hotel de lujo
17

1 periodo más largo de asilo en una embajada de
i México que yo conozco es de tres años y ocho
meses, cuando logró salvar su vida el ex presi

dente argentino, Héctor Cámpora.
El ex mandatario peronista salió ileso de un atentado en

su casala noche del golpe de Estado del 24 de marzo de 1976
y logró asilarse en la residencia de la embajada de México
enBuenos Aires.

Tan largo periodo de asilo se debió a la negativa de la dic
tadura militar de conceder el salvoconducto, indispensable
para trasladarse de la residencia al aeropuerto hasta que,
gravemente enfermo de cáncer, por instrucciones del pre
sidente José López Portillo, el secretario de la Defensa Na
cional, Félix Galván López, realizó las gestiones por razones
humanitarias ante sus contrapartes argentinas.
"Ya viene volando Cámpora", escribió López Portillo el

26 de noviembre de 1979 en su autobiografía Mis tiempos.
"Los argentinos nos extendieron el salvoconducto. Sin du
da es el resultado de la gestión del general Galván".
Tal parece que este récord del largo asilo diplomático de

Cámpora podría ser roto por el peculiar caso del ex vicepre
sidente de Ecuador, Jorge David Glas Espinel, quien conde
nado por dos casos de corrupción se encontraba purgando
las penas en su domicilio, cuando se "hospedó" en la emba
jada de México en Quito, mientras continúan otras inves
tigaciones en curso, incluyendo el cohecho de Odebrecht
Glasingresó el domingo 17 dediciembrede2023alaemba

jada de México en Quito para manifestar su temor por su se
guridad y libertad personal, pero no solicitó "asilo" sino "pro
tección", según el comunicado de la Secretaría de Relaciones
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Exteriores (SRE)
Este documento absurdo,

seguramente elaborado por la
Consultoría Jurídica, pretende
solapar jurídicamente conve
niencias políticas del gobierno
mexicano. Trata de acomodar
el derecho internacional de asi
lo con la protección del gobier
no mexicano a un político ecuatoriano, aunque sea corrupto.
Baste recordar queelantiguocolaboradordelmencionado

ex vicepresidente de Ecuador, Ismael Tovar Herrera, fue con
tratado para trabaj ar en el Palacio Nacional como coordinador
de contenidos digitales.
Como es público y notorio, no se concede asilo a prófu

gos de la justicia sino a quienes son perseguidos políticos,
así que Glas fue declarado "huésped" por la SRE (figura ju
rídica que no existe en el derecho de asilo).
LaConvenciónsobre Asilo Diplomático de Caracas del954,

conocida como la Convención de Caracas, otorga el derecho
del Estadoasilante(México)paradetenninar si lapersona so
licitante (Glas) esperseguida"pormotivosodelitos políticos".
La SRE informó: "En caso de que Jorge Glas formalice

una solicitud de asilo político, el gobierno de México la ana
lizará detenidamente y recabará la información necesaria
para proceder como corresponda, de conformidad con los
tratados internacionales pertinentes de los que México y
Ecuador son parte y con el derecho internacional consue
tudinario en la materia".

Así, luego de tres meses, el "huésped" sigue pensando si so
licita asiloylacancilleríalo sigue esperando pacientemente.
Elgobierno de México se metió en una ratonera conel caso

Glas. Pues si concede el asilo estaría protegiendo aun funciona
rio convicto por corrupción. Y si lo rechaza por no existir moti
vos políticos, lo debe de entregar a las autoridades ecuatorianas.
Sin el salvoconducto del gobierno ecuatoriano, Glas no

podrá salir de la embajada mexicana. A menos que se fugue
o se enferme.
Mientras, nadie sabe cuántos años pasarán para conocer la

fecha del check outde nuestro "huésped" enla embajada de
México en Ecuador, convertida en hotel de lujo. ¦«
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En tiempos electorales, el futu
ro es moneda de uso común.

Algunas de esas monedas son
falsas, otras auténticas, pero
todas fluyen en el gran río re
vuelto de las campañas. Pro

mesas, compromisos, ilusiones, declara
ciones de amor al pueblo, pactos firmados
con sangre, forman parte del bochornoso
espectáculo de la temporada. Es el mo
mento de vender futuros envueltos en

paquetes coloridos, optimistas, y se hace
además con el apoyo de la parafernalia de
ocasión: jingles, bots, mucha publicidad,
imágenes de alegría, de multitudes ro
deando candidatas y candidatos prome
tiendo mejoras, continuidades, cambios,
novedades. Giras, mítines, reuniones pú
blicas y privadas (algunas secretas), con
ferencias de prensa, entrevistas a medios
y redes, configuran la actividad febril que
las fuerzas partidistas colocan en la agen
da diaria, de manera abrumadora, con el
propósito de ganarlas elecciones de junio.
En todos los casos, el futuro es el gran

depósito de los problemas no resueltos
del presente. El reconocimiento de las
insuficiencias, los logros, los pendientes,
las incertidumbres, forman parte de las
retóricas futurísticas del oficialismo y de
sus oposiciones. Un nuevo mundo feliz,
o el fin de una pesadilla, son las apuestas
debidamente dramatizadas que diferen
cian a unos de otros, pero en todos los ca

sos la constante de las apuestas enjuego
es el futuro, que tiene fecha precisa y lugar
concreto: México, domingo 2 de junio del
2024. Como se sabe, el futuro político se
asemeja a un juego de fútbol: se juega siem
pre para ganar en el corto plazo esperando
obtener réditos al final de la temporada.
El futuro no es una cosa exclusiva de

los políticos profesionales, por supuesto.
Es parte de las preocupaciones y temas
de conversaciones mundanas de cafés,
alcobas o cantinas, la fuente de inspira
ción de poetas, escritores e intelectuales,
la materia prima de la cienciaficción y
de las ciencias de noficción. Jack Lon
don escribió una novela breve, en forma
de oxímoron: Historia de los siglos futu
ros. Jaques Attali lo hizo con Breve his
toria del futuro. En las ciencias sociales,
se abre paso una nueva perspectiva: la
sociología del futuro. Y una disciplina
adquirió desde hace tiempo el recono
cimiento de su estatuto científico en el

mapa de los campos interdisciplinarios
(economía, sociología, psicología social,
políticas públicas): la prospectiva.
El uso de metáforas y analogías es fre

cuente en los estudios del futuro. Pero

también es objeto recurrente de ironías,
chistes y escepticismos de muy diversa ín
dole, que agregan un poco de sal a las pre
tensiones de influir racionalmente sobre
el futuro social. El físico danés Niels Bohr

alguna vez afirmó, con ironía, que es difí
cil predecir, sobre todo el futuro. Woody
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Alien dijo: "el futuro es un tema que me
interesa, porque ahí pienso vivir el resto
de mi vida". Ambrose Bierce, autor de El
Diccionario del Diablo, definió al futuro
de la siguiente manera: "Período del tiem
po en el que nuestros asuntos prosperan,
nuestros amigos son sinceros, y nuestra
felicidad está asegurada". Leonard Cohén,
el poeta y cantante canadiense, senten
ció: "He visto el futuro, hermano; es uñ
asesino". Y el poeta mexicano José Emilio
Pacheco escribió en El futuro pretérito:
"Se maquina un futuro/ que no será como
imaginamos". Estas diferentes tonalida
des, ironías, arrebatos de buen humor y
definiciones arbitrarias están unidas por
las diversas representaciones que la idea
del futuro inspira en nuestras vidas indi
viduales y colectivas.
El problema persistente con el futu

ro es su carácter incierto, producto del
azar y de las influencias reales o imagina
rias que ejercen los actores y las fuerzas
que intervienen para definirlo desde los
episodios marcados por las hechuras de*
un presente continuo. El futuro como la
complicada estructuración de un tiempo
que suele fluir entre continuidades y frac
turas, entre sincronías y arritmias, entre
frustraciones e ilusiones, entre herencias
del pasado y la forja de acuerdos y con
flictos que habitan el orden social y po
lítico de todos los días. Pero el riesgo de
comprometerse con determinados tipos
de futuros es la posibilidad de producir
efectos contrarios a las intenciones origi
nales, efectos no deseados o perversos. Y
esto también es un campo sembrado ge

nerosamente de aforismos y paradojas.
Oscar Wilde escribió: "En este mundo

sólo hay dos tragedias. Una es no conseguir
lo que se desea, y la otra es conseguirlo.
La última es la peor". Pink Floyd cantó,
a ritmo de rock: "Planes que quedan en
nada o en media página garabateada...El
tiempo ha pasado, la canción se ha acaba
do, pensaba que diría algo más". El viejo
Schopenhauer prevenía contra los inte
reses que cobra el tiempo: "Así es la usu
ra del tiempo; sus víctimas son todos los
que no pueden esperar. Provocar la acele
ración del decurso mesurado del tiempo
es...una de las empresas que más caro se
pagan. Hay que guardarse muy bien de
llegar a deberle intereses".
Tal vez estas preocupaciones pueden

ayudar a colocar en perspectiva los frutos
de temporada del tiempo político mexi
cano. Son llamadas de alerta, señales de
advertencia, agua helada para épocas de
fiestas y festejos. El futuro político es re
gulado por calendarios y relojes, habitado * J
por recuerdos, ilusiones y proyectos que
corresponden a las complejas represen
taciones sobre el porvenir que marcan a
las distintas generaciones. "Cada genera
ción guarda sus recuerdos", escribió Jo
seph Conrad. Y quizá se podría agregar:
cada generación imagina sus futuros. 0

Fecha: 21/03/2024

Página: 33

Area cm2: 956

3 / 3

Columnas Políticas

Adrian Acosta Sillva

Costo: 127,788

Página 41 de 192 Índice



Resolver problemas
en la educación superior

Las políticas públicas se refieren
al quehacer del Estado, y de un
gobierno en particular. En esta
tesitura, el análisis de tales polí
ticas nos habla sobre el poder y
la conducción del Estado, de su

proyecto de nación, desglosado por áreas
de interés relevantes para el desarrollo del
conjunto de la sociedad (Canto).
La política educativa del gobierno es

crucial porque, en pleno Siglo XXI, los paí
ses requieren formar personas que puedan
contribuir al avance social, al logro de un
mayor bienestar y a la producción de cono
cimientos, básicos y aplicados. Que auxilien
a la sociedad a sortear los desafíos tecnoló

gicos, a establecer relaciones sociales que
permitan una convivencia satisfactoria. Las
instituciones de educación superior son
esenciales para imbuir en los estudiantes
valores que estimulan la tolerancia, la dig
nidad, la confianza, que coadyuvan a elimi
nar la discriminación, para que podamos
vivir juntos (Touraine).
La acción del Estado en materia de edu

cación superior no puede reducirse a la am
pliación de la matrícula. Más bien, tiene que
buscar aumentarla y orientarla para que la
población de bajos ingresos pueda acceder
alas buenas universidades públicas. En la
UNAM, por ejemplo, ha habido, en el pasa
do reciente, un incremento de estudiantes
que son primera generación de universita
rios en sus familias, provenientes de hoga
res de escasos recursos (Muñoz). Asimis
mo, ha sido cada vez mayor la proporción
de estudiantes mujeres en casi todas las
carreras que se imparten. Por los datos
que ya se tenían de anteriores tendencias,

es probable que en muchas zonas del país
se encuentren resultados semejantes a los
anotados, aunque las diferencias en matri
cula total, cobertura y posgrado muestran la
permanencia de iniquidades considerables
en educación superior entre las entidades
federativas (Mendoza).
Asimismo, los datos ilustran un creci

miento sostenido de las instituciones pri
vadas (eran casi el 72 por ciento de todo el
sistema en 201819 (Mendoza)). Cuentan
con una gran proporción de la matrícula
de licenciatura y concentran la matrícula
de posgrado. El crecimiento porcentual de
la matrícula en el nivel profesional entre
2018 y 2024 fue notablemente superior en
las privadas que en las públicas. En el pos
grado, las diferencias fueron todavía mayo
res en este sexenio (Rodríguez). Habrá que
hacer una evaluación amplia y profunda de lo
ocurrido en materia de educación y de edu
cación superior, ciencia y tecnología, en este
período sexenal, para formular una nueva
política pública en la materia que resuelva
problemas graves que han permanecido.
El análisis de lo ocurrido en estos años

deja saber que se han creado carreras nue
vas, en la UNAM y en el IPN. Carreras que
atienden cuestiones importantes, eg. en el

campo de la nutrición, entre infantes de me
nos de 5 años, en el campo de la ciencia de
datos, para manejar grandes volúmenes de
información, con técnicas apropiadas que
permiten traducir los resultados en cono
cimientos pertinentes a la toma de decisio
nes en el sector empresarial y público. Y,
finalmente, se ha avanzado en la docencia
dirigida a la ingeniería en inteligencia arti

ficial, que es una tecnología que está avan
zando rápidamente.

Pero hace falta, todavía, hacer un análisis
sobre la la docencia dentro de las institucio

nes, toda vez que fue la función universitaria
más afectada por la pandemia. Asimismo,
habría necesidad de poner en práctica me
canismos de colaboración institucionales

sobre proyectos docentes, a distancia, con
demanda de públicos que las instituciones
juzguen necesario atender. Un ejemplo de
este tipo de acciones puede encontrarse en
el Curso Interinstitucional del Programa
Universitario de Estudios de Educación

Superior de la UNAM, que vincula a más de
cuarenta instituciones en el país atendien
do entre 800 y 1000 estudiantes.
A corto plazo, se debería conocer cuál

ha sido el desenvolvimiento de la inves

tigación científica y humanística en las
universidades públicas autónomas. Obser
var hasta qué punto se han modificado las
agendas de investigación y su pertinencia
para atender las realidades y problemáti
cas locales. También, para atender incon
formidades de los investigadores y de los
estudiantes de posgrado, dada una serie de
medidas tomadas por las autoridades del
ramo, que los han afectado. Para una me
jor correspondencia de la investigación y
la docencia es fundamental que existan
buenas relaciones entre investigadores y
autoridades.

Por lo demás, he insistido desde hace tiem
po en que se haga una revisión de los instru
mentos de evaluación del trabajo para que
existan condiciones laborales que permitan
a los académicos de carrera realizar tareas en

las tres funciones universitarias sin presiones
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y tensiones, que afectan el buen desempeño
personal e institucional (ej. L. Urquidi).
Sería deseable modificar la política sa

larial aplicada a los académicos y estable
cer una política de retiro para que, quienes

decidan concluir su carrera, cuenten con
medios para sobrevivir dignamente. Y eso
pasa por las prioridades en el presupuesto
dedicado a este nivel, cuyo análisis en deta
lle se encuentra en el último libro de Javier

Mendoza (PUEESUNAM). ©

IMPLICACION.
EL ESTADO DEBE JUGAR
UN PAPEL MÁS ACTIVO EN
CONJUNCIÓN CON LAS
UNIVERSIDADES
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UAM: medio siglo/
Los visionarios

Para Sara y León, en este momento
difícil de la partida del gran Guillermo.

Con un abrazo

Como se expresó en la parte I de
esta serie, en torno a la funda
ción de la UAM son muchos los
factores que se conjuntaron y
que resultaron decisivos para
una empresa de ese porte. En

el discurso de presentación del programa
de festejos por los 50 años, el rector general
mencionó que el equipo humano que se lo
gró integrar, proveniente en su mayor parte
de la UNAM, el Cinvestav y el Politécnico,
era poseedor de premios, reconocimientos,
prestigio y una gran experiencia. De allí las
significativas palabras que en ese acto ex
presara: "Aprovecho la ocasión para honrar
el legado de los visionarios que imaginaron
una casa de estadios que trascendería las
barreras geográficas y sociales, que abraza
ría la diversidad y que celebraría el espíritu
creativo e innovador de la nación".

Esos "visionarios" que imaginaron y fue
ron poniendo las bases de la nueva institu
ción pueden dividirse en cuatro grandes gru
pos, todos con integrantes que poseían esas
cualidades, personas reconocidas y algunas
hasta famosas. Un ordenamiento de estos
grupos y sus integrantes, a partir de lo que
se contiene en la gran obra ya mencionada
(Una historia de la UAM: sus primeros 25

años), sería lo que se expresa a continuación.
En el grupo inicial que concibe la idea

se encuentran el rector de la UNAM y al
secretario de Educación Pública. Ambos
acordaron "que sus equipos trabajaran con
juntamente en torno al diseño de la nueva
Universidad para el Distrito Federal". El
grupo se completaba con representantes del
IPN y de Anuies. Con todo ese personal (una
vez que se pasó el escollo con la Secretaría
del Trabajo y que el presidente de la Repú
blica modificó su parecer, dando la luz ver
de a la iniciativa), se fueron elaborando los
documentos básicos para empezar a darle
cuerpo a dicha idea. El siguiente paso fue
elaborar el proyecto de Ley Orgánica, tarea
que estuvo a cargo del segundo grupo inte
grado por el secretario de Gobernación, el
procurador general de Justicia, el abogado
general de la UNAM, el director de Asuntos
Jurídicos de la SEP y algunos expertos como
Gonzalo Aguirre Beltrán, Jaime Castrejón
y Jean Pierre Vielle.
Los avances en todas estas actividades

fueron presentados al presidente, sugirien
do éste que fuese la Anuies quien, a partir
de un estadio, confirmara la necesidad de
crear a la nueva Universidad. Aquí se inte
gra el tercer grupo, el de los expertos de esa
organización que elaboran el estadio (De
manda de nivel medio superior y superior
en el país y proposiciones para su solución),
mismo que fue presentado al presidente
de la República a finales de mayo de 1973.
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A partir de ese momento se requería un
proyecto integral de la nueva universidad. La
encomienda fue otorgada a la Dirección Ge
neral de Coordinación Educativa de la SEP,
entidad que reunió un equipo académico a
partir de miembros de SEP, la UNAM y el IPN.
Esto pasó a ser un cuarto grupo. Una vez que
se concluyó el proyecto de Ley Orgánica, este
fue enviado (10 de octubre) al Senado como
Cámara de origen Allí compareció el titular
de la SEP, ofreciendo detalles y respondiendo
las preguntas de los legisladores.
Aprobada la Ley, y entrando en vigor con

el nuevo año de 1974, se requería designar a
los miembros de la Junta de Gobierno, el ór
gano colegiado que se integraría a partir de
las propuestas que hicieran las principales
instituciones que habían participado ya en
los trabajos. El primer acto de la Junta fue
el nombramiento del rector general. Este
recayó en el arquitecto Pedro Ramírez Váz
quez, quien venía precedido de la fama de
sus trabajos en el Capfce, la construcción de
los grandes museos en el sexenio de López
Mateos y, sobre todo, su valiosísima inter
vención en la Olimpiada de 1968.

Luego vinieron los rectores de Unidad. Se
repetía el argumento de la calidad. Así fueron
nombrados: el Dr. Juan Casillas en la Unidad
Azcapotzalco (había sido director de la Facul
tad de Ingeniería en la UNAM), el Dr. Alonso
Fernández en la Unidad Iztapalapa (director,
en ese momento, del Instituto de Física de la
UNAM y Presidente de la Academia de In
vestigación Científica), y el Dr. Vülareal en la
Unidad Xochimilco (exdirector de la Facultad
de Medicina de la Universidad de San Luis
Potosí y ameritado funcionario de la Unión
Panamericana de la Salud).

Comentario: dentro de todo ese contexto,
la creación de la UAM ilustra más un proceso
de política educativa que otro de naturaleza
técnica, por importante que haya sido este
último. Con un gran realismo, y una buena
concepción estratégica, la SEP logró im
plantar el más importante proyecto nacio
nal de educación superior de su historia. ©

 Historia. El arquitecto Pedro Ramírez
Vázquez fue el primer rectordelainstitución.
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La Com¡pems:el primer año
La Comisión Metropolitana de

Instituciones Públicas de Edu
cación Media Superior (Comi
pems) surgió en 1996, mediante
un convenio de colaboración en

tre las instituciones públicas del
área metropolitana de la Ciudad de México
(Distrito Federal y 21 municipios conurbados
del Estado de México), con oferta de nivel
medio superior: la UNAM, el IPN, la UAEM,
el Colegio de Bachilleres, el Conalep, la SEP
(Dirección General del Bachillerato, Direc
ción General de Educación Tecnológica In
dustrial y Dirección General de Educación
Tecnológica Agropecuaria), así como la Se
cretaría de Educación, Cuitara y Bienestar
del Estado de México. Este convenio fue
firmado el 16 de febrero de 1996.

Tres días después, el 19 de febrero, las mis
mas instituciones suscribieron otro conve
nio de colaboración, esta vez con el Centro
Nacional de Evaluación para la Educación
Superior, A.C. (Ceneval), fundado en febre
ro de 1994, en el que se establecían las bases
"conforme a las cuales este llevará a cabo el
diseño y calificación del examen de ingreso
a la educación media superior (...), que será
utilizado en el concurso de selección a que
convocarán las propias instituciones". En ese
instrumento, además de la representación
de las instituciones educativas, se añadió la
firma de las siguientes dependencias de la
SEP: la subsecretaría de educación superior
e investigación científica, la de educación e
investigación tecnológicas y la de servicios

educativos para el Distrito Federal.
Tras la constitución de la Comipems y

del convenio con el Ceneval, la primera apli
cación de la prueba general para el ingreso
a las instituciones de educación media su
perior del área metropolitana, así como la
operación del mecanismo de distribución
diseñado al efecto, se llevó a cabo confor
me a la siguientes fechas de 1996: registro
de aspirantes (20 a 31 de mayo); aplicación
del examen (domingo 23 de junio); publi
cación de resultados (viernes 2 de agosto).

En la convocatoria de 1996 se registraron
262 mil 314 aspirantes, de los cuales 260
mil 64 se presentaron al examen en las 170
sedes de aplicación disponibles. De ellos, el
94.6 por ciento provenientes de secundarias
públicas. En el informe de resultados de ese
año, varios datos llamaron la atención. En
primer lugar, la concentración de aspiran
tes cuya primera preferencia eran los ba
chilleratos de la UNAM (48.5 por ciento) o
del IPN (15.0 por ciento). Entre ambas ins
tituciones acumulaban prácticamente dos
terceras partes de la demanda medida por
ese factor, es decir, la opción preferida por
los aspirantes.

En segundo lugar, el indicador de adscrip
ción a las instituciones con base en el resul
tado obtenido en la prueba y en función de
las preferencias previamente indicadas. La
UNAM había sido seleccionada por 127 mil
270 aspirantes, de ellos lograron admisión
35 mil 336, esto es el 27.8 por ciento. Los ba
chilleratos del IPN fueron seleccionados por
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39 mil 242 aspirantes y consiguieron admi
sión 26 mil 590,oseaunatasade aceptación
de 67.8 por ciento. Para la preparatoria de la
Universidad Autónoma del Estado de Mé
xico, los datos fueron: mil 654 aspirantes y
836 asignados, es decir, un 50.5 por ciento
de admisión.
En el resto de los bachilleratos públicos

del área metropolitana ocurrió precisamen
te lo contrario: el número de asignados fue
superior a las solicitudes de primera prefe
rencia. Así, por ejemplo, el Colegio de Ba
chilleres fue seleccionado, como primera
opción, por 26 mil 121 aspirantes, pero en la
distribución le correspondieron a esa insti
tución 41 mil 582 plazas de primer ingreso;
los bachilleratos tecnológicos administra
dos por la DGETI fueron solicitados por 27
mil 934y adscritos 55 mil 550, esto es casi el
doble de quienes pretendían, como primera
opción, ser aceptados en ese subsistema. El
caso extremo fue el Conalep, seleccionado
como primera preferencia por 11 mil 993
aspirantes y finalmente receptor de 38 mil
750jóvenes, más del triple de las solicitu
des que marcaban a esa institución como su
opción preferida.

El titular del Ceneval, Antonio Gago Hu
guet, sintetizó los resultados de la aplicación
con los siguientes datos: 131 mil jóvenes re
cibieron lugar en el plantel que eligieron co
mo primera opción, el 70 por ciento de los
que presentaron el examen quedaron en
alguna de sus cinco primeras preferencias,
y el 91 por ciento del total podrían estudiar
en alguna escuela que marcó en su solici
tad de registro.

Al ser la primera ocasión en que se aplica
ba un examen común para el área metropo
litana de la Ciudad de México, la publicación
de resultados provocó algunas inconformi
dades de cierta intensidad. La prensa de en
tonces reportó: "La difusión de los resulta
dos del examen único para ingresar al nivel
medio superior originó ayer la protesta in
mediata de numerosos solicitantes y padres
de familia, quienes aseguraron que fueron
adscritos a planteles hasta dos y tres horas
alejados de su domicilio o a escuelas termi
nales y en especialidades diametralmente
opuestas a sus intereses" (Nota: Inmedia
tas quejas al darse a conocer resultados del
examen único, La Jornada, 3 de agosto de
1996, Rosa Elvira Vargas y José Gil Olmos).

En respuesta, el Ceneval se comprometió
a enmendar cualquier error cometido en la
aplicación, como, por ejemplo, que los estu
diantes sí contaran con certificado de secun
daria pero que no hubieran sido reportados
por sus instituciones, o bien que los aspi
rantes hubieran sido calificados inadecua
damente. Para recibir y gestionar quejas se
instalaron centros de atención en el Cene
val, la SEP, el Colegio de Ingenieros Civiles,
las delegaciones Gustavo A. Madero e Izta
palapa y otros más en el Estado de México.
Ese año las protestas subirían de tono y

tanto el Ceneval como la Comipems se ve
rían obligados a afinar tanto el instrumento
como el procedimiento de distribución. 0
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1 Avance. Ken Salazar, embajador de Estados
•Unidos en México, confirmó la implementación

del capítulo laboral del TMEC, debido a su
importancia global. Durante el inicio de las Guías de
Conducción de Audiencias en Materia del Trabajo
por el Poder Judicial de la Federación, se reiteró
el compromiso con los derechos laborales y la
protección de los trabajadores migrantes. Norma
Piña, ministra presidenta de la Corte, mencionó que
la reforma laboral mexicana capacita a jueces para
atender casos dentro del marco del TMEC. A pesar
de todo, hay quien dice que la justicia no se mueve.

2 Peligros. Las acusaciones contra Morena de
• intentar instaurar prácticas como el "carrusel

electoral" y la falta de supervisión en la impresión
de boletas, además de la intención de permitir el
ingreso de teléfonos celulares a las casillas, son un
desafío para los defensores de la democracia. La
situación requiere una respuesta de las autoridades
electorales y del INE, comandado por Guadalupe
Taddei, para restaurar la confianza en el sistema
electoral y garantizar que los comicios reflejen la
voluntad de los electores. El senador panista Julen
Rementería exigió frenar esta vieja práctica priista.
Cuidado. La democracia está en juego.

3 ¿Y los recursos? Legisladores del PAN
• cuestionan la necesidad de Xóchitl Gálvez

de recurrir a donaciones ciudadanas para su
campaña electoral. Esta inquietud surge debido a la
expectativa de que el partido debería proporcionar
los recursos necesarios, especialmente al ser
candidata de una alianza que incluye al PRI y al PRD
para las elecciones del 2 de junio. Hay señalamientos
hacia Marko Cortés, actual líder de Acción Nacional,
acusado de solicitar fondos a diputados para
destinarlos a la campaña de Gálvez. Los legisladores
exigen transparencia. Cuiden sus carteras, señores,

4 ¿Renuncia a la vista? El TEPJF determinó que
• Cuauhtémoc Blanco, actual gobernador de

Morelos, puede ser candidato a diputado federal por
la coalición Sigamos Haciendo Historia, pero debe
renunciar a su cargo 90 días antes de las elecciones.
Esta decisión proviene de una reinterpretación de
la Constitución, ya que inicialmente se argumentó
que la prohibición sólo aplicaba para candidaturas
de mayoría relativa. Los magistrados que votaron a
favor son Reyes Rodríguez Mondragón, Felipe de
la Mata, Felipe Fuentes Barrera y Janine Otálora. O
sea ya. ¿Se irá o se aferrará?

5 Consecuencias. Si el río suena... es que piedras
• lleva el pasado de Javier Corral, exmandatario

de Chihuahua. En el documental La Farsa, una

obsesión sin límites, recién presentado, responsabiliza
a su gobierno de varios delitos graves. "Fue una
persecución donde hubo delitos inventados y tortura,
hasta llegar a la muerte de varios, pero el que
mencionamos en este documental es uno", indicó
el director y productor Gilberto Mauricio Romero.
El trabajo reúne entrevistas con excolaboradores
de Corral, quienes aseguran que las indagatorias
eran encabezadas por la Unidad de los X, la cual
presuntamente torturaba a los detenidos. ¿El
documental será el último clavo a su ataúd político?
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Un grito transgénero
en San Lázaro
Algo inédito ocurrió ayer en la sesión de la Cámara de Dipu
tados. La diputada transgénero de Morena María Clemente
subió a la tribuna, se apoderó de la campanilla, la sacudió
varias veces, y clausuró simbólicamente la sesión.

Era su forma de protestar por la no inclusión en el orden
del día de la sesión, el debate de un polémico dictamen
que prohibe la llamada "terapia de conversión" en México.

La "terapia de conversión" busca generalizar todas aque
llas prácticas que tienen la creencia de que la orientación
sexual y la identidad de género podrían y deberían de ser
cambiadas.

Después de su atrevido gesto, la diputada trans dialogó
unos momentos con la priista Marcela Guerra, presidenta
de la Mesa Directiva en San Lázaro.

Marcela bajó con María Clemente de la tribuna y la
acompañó al escaño de Ignacio Mier. coordinador de los
Diputados de Morena, quien prometió a su correligionaria
que el dictamen se incluirá en la sesión del viernes.

Pero María Clemente ya no le cree a su coordinador. Del
escaño de Mier se trasladó al corral de la ignominia (palco
de prensa) a hacer una denuncia mediática.

Con caray voz de querer llorar, dijo:
"Durante un año no se publicó el dictamen. Ésta es la

tercera ocasión que, se supone, va en el orden del día. Las
últimas dos veces se puso en el último lugar (de la agenda)
y no se discutió.

"Es decir, la Legislatura de la diversidad no quiere le
gislar a favor de la comunidad LGBTIQ+ (Lesbianas, Gays,
Bisexuales. Transexuales, Travestís y más)", aseveró.

La diputada calificó de "farsa" que se ponga una placa
que diga "la diversidad", que haya dos diputadas trans en
San Lázaro, y no se legisle el transfeminicidio ni se ponga
la identidad de género en la Constitución.

Dijo más:
"Va a terminar la Legislatura y no lo quieren discutir. Ni la

derecha ni la izquierda. Es una falsedad. Yo por eso le digo a
la comunidad LGBTIQ+ que anulen su voto. No voten ni por
Xóchitl ni por Claudia. Es una farsa de un lado y del otro.

"Solamente nos utilizan. La muestra más clara somos

Salma Luévano y yo. Nos utilizan para tener una cara para
decir aquí hay dos personas trans, pero no hay derechos
para las personas LGBTIQ+".

El viernes veremos si es una tarsa o no.

* En los dos días que quiso entrar, sin éxito, a Palacio Na
cional, para entregarle al presidente López Obrador la
"pala de mando" con la que busca a sus hijos, Ceci Flores,
fundadora del colectivo Madres Buscadoras de Sonora, ha
recibido más amenazas que nunca, denunció en sus redes
sociales.

Pero no se amedrenta. La activista dijo que su protesta
sigue y que continuará la tarea que le corresponde a las
autoridades en los campos donde no se atreven a entrar.

"No es miedo a morir, es miedo de irme sin haber en
contrado a mis hijos. Regresaré a tratar de verlo. Presidente,
pero hoy alguien tiene que ir a buscar", puntualizó.

Su hijo Marco Antonio fue levantado por el crimen orga
nizado en Bahía de Kino, Sonora, el 4 de mayo de 2019. De
su otro hijo, Alejandro Guadalupe, no se sabe nada desde
el 30 de octubre de 2015.

* Un tache al Tribunal Electoral. Avaló la candidatu

ra a diputado plurinominal del gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, a condición de que se separe de in
mediato de su cargo.

La bronca es que el artículo 55, fracción cuarta, de la
Constitución dice que, para ser diputado, quien gobierne
debe separarse del cargo 90 días antes de la elección

Estamos a 72 días de la elección.

La fracción 5 de ese mismo artículo dice, además, que
los gobernadores de los estados y el jefe de Gobierno de la
CDMX, no podrán ser electos en las entidades de sus res
pectivas jurisdicciones, durante el periodo de su encargo.

La única que se apegó al texto constitucional y no se
movió de su postura fue la magistrada presidenta del TEPJF,
Mónica Soto. La votación fue cuatro a uno.

* De la oficina del senador con licencia, Higinio Martínez,
nos llegó un breve, pero contundente comunicado en el que
acusa a Mario Delgado, presidente nacional de Morena,
de ser "irresponsable" en el Estado de México "con desig
naciones (suponemos que de candidatos) a cuentagotas".

Así, textual, no dice más.

* Mi solidaridad con Laura Brugés y Ana Lucía Medina.
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Peso mexicano,
la moneda más
apreciada de 2024
El 2024 arrancó de forma muy positiva para diversos indica
dores de nuestra economía, uno de ellos, el peso, pues du
rante la segunda semana de marzo se convirtió en la moneda
más apreciada del mundo.

El peso mexicano tocó esta semana su mejor nivel desde
diciembre de 2015, lo que representa grandes beneficios para
quienes tienen obligaciones pagaderas en dólares. Recorde
mos que, de acuerdo con diversos especialistas financieros,
la apreciación del peso ayuda a disminuir la inflación y au
menta el rendimiento en dólares de instrumentos denomi
nados en pesos.

Se estima que, durante esta semana, el peso mexicano
alcanzó una apreciación del 0.92%, seguido por la libra es
terlina (0.62%), la rupia india (0.53%), el sol peruano (0.53%)
y el zloty polaco (0.42%).

En lo que va del año, el peso mexicano suma una aprecia
ción de 1.5%, esto a consideración de diversos especialistas
que lo atribuyen a las decisiones de la Reserva Federal de
Estados Unidos por mantener las tasas de interés, a pesar de
las presiones inflacionarias.

Debido a que el tipo de cambio se ha consolidado por de
bajo de los 16.80 pesos por dólar, se prevé que éste pueda al
canzar el mínimo de 2023, que fue de 16.62 pesos por dólar.

En los Criterios Generales de Política Económica para este
año se estimó que, al cierre de 2024, el tipo de cambio se
ubique en 17.6 pesos por dólar, lo cual representa una apre
ciación de 3.1 pesos respecto al estimado del Paquete Eco
nómico 2023.

Si bien es cierto que nuestra divisa ha cobrado tuerza a
partir del debilitamiento del dólar estadunidense, la entra
da de dólares a través de las remesas, del turismo y de la
estrategia empresarial del necirshoring han sido elementos
esenciales que han contribuido a la apreciación de nuestra
moneda.

Además, las cifras históricas de la inversión extranjera di
recta posicionan a nuestro país como uno de los destmos más
atractivos y de mayor confianza para invertir, ello, producto
de la estabilidad económica, las ventajas competitivas para
los inversores y el buen ambiente de negocios de México. Al
cierre de 2023, la inversión extranjera directa fue de 36 mil
58 millones de dólares, monto 27% superior al cierre de 2022.

Las medidas de política monetaria del Banco de México
también han sido fundamentales para aumentar el atractivo
de mercado de bonos, para captar mayores inversiones y
para fortalecer el peso mexicano. A la par, se busca asegurar
la convergencia de la inflación hacia su meta de 3 por ciento.

En resumen, nuestra moneda está fortalecida. El creci
miento económico constante, la disminución de la tasa de
desempleo y el aumento en la entrada de flujo de dólares a
nuestro país han robustecido nuestra economía.

Se ha construido un sólido marco macroeconómico, pro
picio para la inversión de capitales internacionales. Nuestro
país se ha consolidado con una favorable posición de las
finanzas públicas, lo que ha mejorado las condiciones de
bienestar de las y los mexicanos.
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SB4 y dos elecciones
presidenciales
La ley SB4 de Texas ha encendido un debate feroz, tanto
dentro como fuera de Estados Unidos, repercutiendo sig
nificativamente en la relación bilateral con México. Esta

legislación, inicialmente aprobada y posteriormente can
celada. buscaba otorgar a las autoridades locales mayo
res facultades para cooperar con las agencias federales de
inmigración, lo que generó preocupaciones sobre posi
bles violaciones a los derechos humanos y el perfilamien
to racial. La controversia alcanzó nuevos niveles cuando

figuras políticas de alto perfil, incluidos el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador, y las dos can
didatas a la presidencia mexicana, Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez, intervinieron con declaraciones públicas,
destacando las tensiones y la importancia de esta ley en el
contexto de las relaciones entre México y Estados Unidos.

El Presidente ha criticado abiertamente la ley. calificán
dola de injusta y discriminatoria hacia los mexicanos y otros
migrantes latinoamericanos. Estas declaraciones resuenan
con su enfoque general hacia la política exterior, donde
ha buscado defender los derechos de los mexicanos en el

extranjero. La postura de López Obrador refleja no sólo
preocupaciones humanitarias, sino también políticas, ya
que cualquier medida percibida como hostil hacia los mi
grantes mexicanos puede afectar las relaciones bilaterales
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y su propia imagen política.
Por otro lado, Claudia

Sheinbaum y Xóchitl Gálvez,
aunque con diferentes matices
políticos, han expresado su opo
siciónalaley SB4, destacando su
. , i , , potencial par a vulnerar los aere

chos humanos de los migrantes,
Sheinbaum, proveniente de una
postura más cercana a la del ac
tual gobierno, ha enfatizado en
la necesidad de proteger a los
migrantes como una cuestión
de justicia y equidad. Gálvez,
por su parte, ha utilizado su plataforma para criticar la ley
desde una perspectiva de derechos humanos, enfocándose
en cómo las políticas migratorias afectan las vidas de las
personas a nivel personal y comunitario.

La cancelación de la ley SB4, tras una breve vigencia, ha
sido vista por muchos como una victoria para los derechos
humanos. Sin embargo, el hecho de que se haya conside
rado y aprobado, en primer lugar, subraya una tendencia
preocupante en la política estadunidense hacia posturas
más duras y, a menudo, punitivas en cuestiones de inmigra
ción. Esta tendencia, no sólo afecta a quienes buscan migrar
hacia Estados Unidos, sino que también tiene implicaciones
políticas para aquellos en posiciones de poder en México.

En términos de las elecciones presidenciales en ambos
países, la ley y las reacciones a ella subrayan cómo la in
migración sigue siendo un tema polarizador y decisivo. En
Estados Unidos, la postura de un candidato sobre la inmi
gración puede movilizar bases electorales o alienar votan
tes, especialmente en estados con grandes poblaciones de
inmigrantes como Texas. En México, la capacidad de un
candidato o candidata para proteger los intereses de los
migrantes puede ser un factor crucial para muchos votan
tes, particularmente aquellos con familiares viviendo en
Estados Unidos.

La ley SB4 y su eventual cancelación reflejan la compleji
dad de la inmigración como un tema político y humanitario.
Mientras las figuras políticas de ambos lados de la frontera
continüan navegando por estas aguas turbulentas, la ne
cesidad de políticas que respeten los derechos humanos
y promuevan una relación bilateral constructiva nunca ha
sido más clara. En última instancia, la forma en que ambos
países aborden la migración repercutirá, no sólo en sus re
laciones bilaterales y con el resto de América Latina, sino
también en la vida de millones de personas que buscan un
futuro mejor. Y eso se recogerá en las urnas de ambos lados
de la frontera.

La ley y las
reacciones a ella

subrayan cómo
la inmigración
sigue siendo un
tema polarizador
y decisivo.
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El crimen manda
Hasta ahora hemos visto al crimen organizado extorsionan
do negocios fijos y líneas de transporte püblico. También, po
niendo "impuestos" a la venta de pollo, limón, tortilla y otros
productos, y ordeñando ductos de combustible.

Habíamos escuchado, asimismo, cómo la delincuencia co
bra tajadas de los presupuestos municipales destinados a la
obra pública.

Sin embargo, hasta ahora no habíamos tenido indicios de
qué tan a fondo se han metido los criminales en la economía
del país como los que se asomaron esta semana en el munici
pio poblano de Palmar de Bravo.

Allí, las obras de construcción de una carretera, entre Cua
piaxtla y Cuaucnopalan, dañó una tubería de agua potable,
dejando sin el líquido a esa última comunidad. Como ya se ha
vuelto costumbre en estos casos, los afectados armaron una
manifestación para protestar. Una treintena de personas, entre
las que había mujeres y niños, se apersonaron en el lugar de los
trabajos, interrumpiendo el paso de camiones y maquinaria.

Uno hubiera esperado que, como también ocurre en esas
situaciones, una autoridad llegara a dialogar con los manifes
tantes. Incluso, no hubiera sido raro que arribaran elementos
antimotines de la policía para hacerlos a un lado.

Sm embargo, ocurrió algo completamente distinto: quienes
se presentaron en el lugar fueron civiles armados, a bordo de
camionetas como las que usa el crimen organizado, con fusiles
de asalto como los que usa el crimen organizado, y realizaron
disparos al aire para disuadir a las personas de permanecer en
el lugar. Todo quedó grabado en un teléfono celular, y el video
se difundió por las redes sociales.

"¡Ahí vienen!", gritaron algunos cuando vieron llegar los
vehículos. Se nota que los afectados ya sabían de quiénes se
trataba. En algunas notas periodísticas trascendió que los de
lincuentes provenían de Cuesta Blanca, una localidad del mis
mo municipio, enclavado en la zona que se ha dado en llamar
el "triángulo rojo del huachicoleo", y que estaban a las órdenes
de El Borrego y El David, identificados como líderes de una

célula criminal.

¿Qué intereses podria tener la delincuencia organizada en
la construcción de una carretera? Sólo podemos especular.
Desde luego, alguno debe tener para haber actuado como lo
hizo. ¿Vende la gasolina robada a los constructores? ¿Vende
"protección"?

Uno tiene que preguntarse dónde estaban las autoridades
cuando llegaron los civiles armados a ahuyentar a los manifes
tantes. ¿Dónde estaba la policía estatal, dónde estaba la Guardia
Nacional? Aquello pudo haber acabado en una masacre si la
gente que protestaba hubiera decidido no moverse.

Claro, sólo después de que se viralizaron las imágenes, el
gobierno poblano hizo como que le importaba la situación.
Pero en lugar de decirle a la gente que no se preocupara, que
contaban con la autoridad, lo primero que infonnó fue que los
disparos habían sido "al aire". ¡Ah, bueno!

Horas antes, un medio poblano había difundido la queja de
un grupo de transportistas que son víctimas frecuentes de
robo en esa misma región, por donde pasa la autopista Méxi
coPueblaOrizabaVeracruz, denunciando que los encarga
dos de la Guardia Nacional están alas órdenes de los criminales.

¿Quién manda en esa zona? Es evidente que la autoridad
constituida, no. Manda el crimen.

BUSCAPIÉS

'Cuando he escrito aquí que es irresponsable que las candida
tas presidenciales, entre otros aspirantes, prometan aumentar
las pensiones y demás programas sin definir antes de dónde
saldrán los recursos para financiar dichos beneficios, no lo he
hecho a la ligera. Ayer, el Centro de Investigación Económica
y Presupuestaria reveló, con base en un estudio, que la parte
del PIB que representarán las pensiones al final del próximo
sexenio, con los cambios ofrecidos, pasará de 5.8 a 7.8 por cien
to. Vuelvo a preguntar: ¿Lo aguantarán las finanzas públicas?
¿Vamos a autorizar una mayor dispersión de recursos públicos
en programas sociales a quienes no han sido transparentes en
su uso?
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SIN VERANO

¿Cuál fue el llamado "año sin verano", fue una erupción, no?
¿Nos debemos preocupar si el Popo erupciona?

R. Después de la erupción del Monte Tambora, en Indonesia,
el más grande en, al menos, 1,300 años, en 1815, se conoció
como el "año sin verano". La ceniza volcánica que flota en la
atmósfera provocó anomalías climáticas en todo el mundo, lo
que resultó en fracasos de los cultivos y una hambruna gene
ralizada en las zonas más afectadas.
En Europa y América del Norte, las temperaturas se desploma
ron y la mayoría de los cultivos sufrieron daños irreparables
debido a las heladas persistentes. En Norteamérica se observó

una "niebla seca" en las regiones orientales, atenuando tanto
la luz del sol, que las manchas solares eran visibles a simple
vista. Además, el alto nivel de partículas volcánicas presentes
en la atmósfera causó extraños efectos ópticos en los años
siguientes, como fuertes tonos rojos durante las puestas de
sol, que se pueden observar en muchas pinturas producidas
en ese momento.

La magnitud de esa erupción, con lo que ahora vemos, es casi
imposible de calcular, pues la explosión generó una cantidad
de ceniza 100 veces más grande que la que se ve en el Popo.

Éstas son las diferencias más claras entre ambos:
Escala de la erupción:
* Monte Tambora (1815): una de las erupciones más grandes
registradas (VEI 7). Expulsó enormes cantidades de ceniza y
dióxido de azufre, causando efectos globales.
* Popocatépetl: aunque activo, sus erupciones actuales son
mucho más pequeñas y, aunque producen cenizas, su impacto
es localizado.

Impacto climático:
* Monte Tambora: causó el "año sin verano" en 1816, con des
censo global de temperaturas, malas cosechas y clima extremo.
* Popocatépetl: los efectos de sus erupciones en el clima son
mínimos, con posible enfriamiento local, pero sin riesgo de
cambios globales.
Impacto inmediato:

* Monte Tambora: miles de muertes inmediatas por flujos pi
roclásticosy tsunamis, además de hambrunay enfermedades.
* Popocatépetl: su mayor amenaza actual es la ceniza, pu
diendo afectar el transporte, la agricultura y la salud de las
comunidades cercanas.

LA MÁS COMÚN

¿Es cierto que la infección más común es la del tracto urinario,
cómo se previene?

R. Así es, la infección más común en México es la del trac
to urinario (ITU) y afecta a, aproximadamente, 4 millones de
personas al año. Las mujeres son más propensas debido a su
anatomía, pero hombres con diabetes o sistemas inmunitarios
debilitados también pueden verse afectados.
Los síntomas más comunes son el ardor al orinar, micción
frecuente, orina turbiay dolor abdominal, que pueden indicar
una ITU. así como sangrado al orinar. El tratamiento con an
tibióticos suele ser efectivo, pero es crucial completar todo el
ciclo para evitar la reaparición de la infección. Beber suficiente
agua, orinar con frecuencia, mantener una buena higiene y
evitar las relaciones sexuales sin protección son medidas cla
ve para prevenir las ITU. Si sospecha una ITU, consulte a un
médico para un diagnóstica y tratamiento adecuado.
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El negocio de ser
suplente en Morena
• Sin hacer siquiera campaña, Chíguil llegará a donde
muy pocos de sus compañeros llegan.
Parece que en estos tiempos ser suplente de un candidato
a legislador en Morena se ha convertido en el vehículo más
rápido y seguro para obtener una curul en cualquiera de las
cámaras, sin siquiera despeinarse.
El caso más relevante es el de Ornar Hamid García

Harfuch al Senado, pues siempre se supo que, si Claudia
Sheinbaum es presidenta, el exjefe de la Policía capitalina
rendirá protesta y luego pedirá licencia para irse con ella.

En automático su suplente asegurará un lugar en la Cá
mara alta, toda vez que García Harfuch tiene amplísimas
posibilidades de ganar su elección.

Aquí, el que se sacó la lotería sin haber comprado billete
fue el exalcalde de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil,
a quien la dirigencia de su partido siglo como compañero
de fórmula del otrora llamado Batmcin.

El exalcalde mató víbora en viernes, como dicen en los
ranchos, pues sin hacer siquiera campaña llegará a donde
muy pocos de sus compañeros llegan, pero además cargado
por la misma persona a la que grilló para que lo bajaran de
la candidatura a jefe de Gobierno.
Rudeza innecesaria contra

García Harfuch, pero así son de
perversos los radicales en More
na, quienes de paso le ratificaron
a Sheinbaum que el partido no
es de ella.

Otro a quien se la hicieron
cardiaca, pero que al final se
coló como suplente para el Se
nado, fue el expriista Adrián
Rubalcava, a quien la exjefa de
Gobierno no pudo imponer en
Morena, pero sí encontró acomodo en el Verde Ecologista.
El exalcalde de Cuajimalpa logró ir como suplente de

Manuel El Güero Velasco, no importa que sea por Chiapas,
y de inmediato inundó esa alcaldía con pendones como
candidato —jamás aclara que es suplente— al Senado.
Y es que El Güero es otro de los que se integrarían con

Claudia, si ésta logra imponerse en junio a Xóchitl Gálvez,
candidata del bloque opositor. De subir Adrián se toparía
con Alejandro Alito Moreno. Jesús Zambrano y Marko
Cortés, sus verdugos en la CDMX.

Pero no sólo en el Senado, pues en la lista de plurinomi
nales para el Congreso de la Ciudad de México, se darían
algunos enroques.
Uno de ellos es el de Alberto Vanegas, exaspirante a

alcalde en Tlalpan, quien va de suplente del hasta hace
poco monrealista Néstor Núñez, alguna vez alcalde en
Cuauhtémoc y diputado local en 2015.
Ahora se entiende por qué Claudia insistió tanto en que

Néstor fuera siglado por Morena y no por el Verde, y ade
más como número uno de la lista. ¡Adivinaron!, tiene inten
ciones de llevarse al exalumno de Monreal con ella.

Y así Vanegas tiene amplias posibilidades de llegar a
Donceles y ser una de las cuñas que su exjefa deje a Clara
Bragada, en caso de que la exalcaldesa gane.
Parece que no es tan mal negocio ser suplente en las

listas de Morena, ¿verdad?
CENTAVITOS

A quien le dieron cuello fue a Cuauhtémoc Blanco, pues
el Tribunal Federal Electoral le ordenó abandonar la gu
bernatura de Morelos si quiere ser diputado plurinominal.
cargo para el cual lo anotó Morena. Si no deja el puesto, no
podrá ser diputado y se quedará sin el ansiado fuero, con
lo que podría ser aprehendido al término de su gestión. La
jugada lo pone contra la pared y en peligro de cárcel, pues
al momento que deje la silla, sea hoy o al fin de su manda
to, la Fiscalía de Morelos le activará las carpetas judiciales
que tiene en su contra. Será el momento del fiscal Uriel
Carmona, y ya no estará Ernestina Godoy para salvar al
americanista. Como decía El Padrino¡ la venganza es un
plato que se come frío.

El que se sacó la
lotería sin haber

comprado billete
fue el exalcalde
de Gustavo
A. Madero,
Francisco Chíguil.
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Me parece increíble que el gobierno federal esté en desacato
con la Suprema Corte de Justicia de la Nación con respecto al
retorno de la Guardia Nacional a la esfera de la Secretaría de

Seguridad federal. El primero de enero se tendría que haber
dado esa transferencia institucional y desde entonces la GN
está trabajando en un marco de ilegalidad con las consecuen
cias de todo tipo que ello puede conllevar.

No me gustó la forma en la que se creó la Guardia Nacio
nal. Siempre he pensado que se tendría que haber dado un
proceso de transición y transformación a partir de la Policía
Federal, incluso manteniendo las dos instituciones, con atri
buciones diferenciadas durante un tiempo, que hubiera po
dido ser prolongado. También estoy convencido de que de
la misma forma en que la Policía Federal resultó insuficiente
para garantizar la seguridad pública, lo mismo ocurre ahora
cón la Guardia Nacional, porque no hay detrás una verdadera
estrategia policial para todo el país, que incluya la construc
ción de policías locales homologadas con la instancia federal
y realmente preparadas para cumplir una función estratégica
en sus respectivos estados.

El proyecto de la Guardia Nacional no nació por completo
con el gobierno de López Obrador. En realidad, era un proyecto
que estaba desde el inicio de la administración de Peña Nieto
cón la idea de crear, recordará usted, una Gendarmería que de
pendería de la Secretaría de la Defensa Nacional. El proyecto se
planteó, se avanzó en el, pero, finalmente, se impuso la visión
de que la Gendarmería se creara como una división más de la
Policía Federal. En mi opinión, el modelo de una Gendarmería (o
Guardia Nacional) militar, con atribuciones muy específicas para
control de fronteras y tareas de seguridad regional, me gusta, y
hubiera podido nacer acompañando a una Policía Federal que
había que reformar, pero que tenía áreas muy avanzadas, sobre
todo en lo referente a inteligencia y caminos.

Cuando llegó la administración de López Obrador, que es
taba decidida a acabar con la Policía Federal a como diera lugar,
exagerando sus deficiencias e ignorando sus aciertos (en algo
que tenía mucho más que ver con deshacerse de una institución
que había sido paradigmática con Felipe Calderón, que con un
nuevo modelo de seguridad y una estrategia policial nacional), se
retomó el modelo de la Gendarmería y se lo transformó en una
Guardia Nacional formada por militares, al principio con partici
pación del Ejército y de la Marina y, finalmente, bajo la estructura
de la Defensa. Pero en el proceso legislativo de creación de la GN
se estableció que sería civil, aunque un transitorio le dio cobijo ala
participación militar en seguridad. Y, tiempo después, un decreto
presidencial la dejó en la estructura de la Defensa.

Hubo muchos problemas en los inicios de la GN mien
tras estuvo bajo control institucional (nunca operativo) de la

Secretaría de Seguridad, antes del decreto presidencial. Des
de órdenes contradictorias hasta compra de equipo que no
se compaginaba con el que usaban las fuerzas militares, que
constituían casi el cien por ciento de los elementos de la GN
y de su estructura material y presupuesta!. En buena medida,
el decreto presidencial tenía como objetivo atender esas con
tradicciones, pero, una vez más, como ha ocurrido sistemáti
camente desde las elecciones de 2021, no se negoció con las
fuerzas políticas, no se buscó una salida legal y se impuso la
decisión sin tener un consenso sobre el tema, que era posible
de obtener con una negociación adecuada.

El año pasado, la controversia constitucional sobre la GN
llegó a la Suprema Corte y, como era previsible, la Corte deter
minó que el decreto era inconstitucional y ordenó el regreso de
la GN a la Secretaría de Seguridad federal desde este uno de
enero. Como ya habíamos señalado, la medida termina siendo
muy difícil de aplicar por una sencilla razón: la GN desapare
cería, porque todos sus mandos y casi todos sus elementos
son militares que no tendrían estímulo alguno en perder sus
beneficios sociales y carreras, construidos en sus años de mi
litares, por quedarse en una institución cuyo futuro se vería,
por lo menos, en duda. Tampoco me imagino de inmediato
una Guardia Nacional con mando civil, cuando todos sus ele
mentos y sus mandos directos son militares^

El tema no es que la Guardia Nacional —esté bajo mando
civil o militar— no téngalos resultados deseados. El problema
es que el diseño institucional no es eficiente y no es parte de
un consenso amplio. A mí no me parece mal que la GN hoy
esté bajo mando militar, no hay posibilidades reales de que
se pueda transformar. Pero eso no quiere decir que no pueda
haber otro diseño, que no se puedan crear otras fuerzas (in
cluyendo una poderosa policía de investigación federal que
hoy no tenemos y que puede estar adscrita a la Fiscalía o a la
propia SSC) o, incluso, que se establezca un cronograma para
trasladar los mandos de la GN al ámbito civil.

Insisto en lo que era el diseño original de la Gendarmería,
donde convivían, como ocurre en otros países, una institución
de seguridad militar con policías civiles de orden federal y
local, todas ellas con atribuciones específicas, Iso es lo que
habría que construir.

El problema es de diseño y es político. Porque no hay, como
en todo lo demás, el menor espíritu de diálogo del gobierno
federal para solucionar un problema que nos afecta a todos y,
sobre todo, que deja a una institución clave para la seguridad
del país y sus miles de integrantes en la indefensión y el vacío
legal. Debe haber una salida acordada, aunque sea gradual y
de transición, de aquí a la toma de posesión del próximo go
bierno. No veo voluntad de alcanzarla.
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Golpe a Unión Tepito,
un antioxidante
contra el crimen

La violencia se expande y atraviesa la campaña como si la
política pudiera hacer abstracción de ella. Pero en medio de
escenas dantescas de restos humanos abandonados por per
sonas armadas en Veracruz o una comandante decapitada
én Michóacán, también hay operaciones eficaces, como el
golpe a la Unión Tepito, que son como antioxidantes contra
la desesperanza de creer todo perdido con el crimen.

A pesar de que la inseguridad es el pivote de la disputa
electoral, el temor es si realmente, gane quien gane, podrá
ir contra la delincuencia organizada en el país, estados y la
capital. Las campañas transcurren disociadas de la violen
cia, quizá como mecanismo de defensa para seguir adelante
en una realidad alterna que prefiere no tocarse, aunque el
asesinato y agresiones a más de una veintena de candidatos,
políticos y funcionarios demuestre lo contrario.

Por eso también la importancia de que, en medio de la
elección, las autoridades de la CDMX capturaran al Chori,
presunto líder de la Unión Tepitó, al que se le atribuye ser uno
de los "principales generadores de violencia" en una ciudad
en que. apenas hace unos años, negaban que hubiera cárte
les de la droga. En efecto, es imposible cambiar una realidad
si no se reconoce, tanto irrealizable si su existencia es un
asunto de opiniones y vaivenes de la coyuntura política; o
si se declara su inexistencia porque la palabra "cártel no es
propiamente una nomenclatura de nuestro país", como llegó
a decir el exjefe de gobierno Miguel Ángel Mancera.

La historia de la expansión de la Unión Tepito en la capital
es la de la inconsistencia y desconexión de los planes anti
crimen de los gobiernos desde Ebrard hasta Mancera. Si el
primero trató de atajarlo con expropiación de predios en las
colonias del centro donde operan, el segundo optó desco
nocerlo hasta minar la confianza en la autoridad y sembrar
dudas sobre complicidades de las instituciones con el crimen.

Por el contrario, la detención del capo del cártel más po
deroso de la CDMX es una comprobación de dos supuestos
centrales para inhibir espirales de violencia. El primero, la
integración de equipos consistentes que identifiquen e in
vestiguen cón estrategias y métodos claros, y reconocer la

"cifra negra muy alta" de detonantes de la inseguridad en
la trata de personas, invasión de predios y extorsión, de los
más explosivos y lucrativos, además de la droga. Y, segundo,
capacitación y especialización de la policía para atender las
conductas delictivas, más que $ólo descabezar a los grupos,
como ocurre desde hace una década con la "guerra" contra
los cárteles sin que baje la violencia ni el delito.

El caso del Chori puede ser ilustrativo. Según la policía
capitalina, fue detenido tras meses de seguimiento e inves
tigación policiaca, incluso ofrecimiento de recompensa, para
dar con el cabecilla del núcleo de poder de la Unión desde
hace una década y protagonista de acciones muy violentas,
como el secuestro de 13 jóvenes en el bar Heaven en 2013.
A pesar de su fragmentación, este grupo ha consolidado su
poder económico con esos giros de negocio de que también
se acusa al líder de la Unión, además de narcomenudeo y
homicidio^

El Chori era uno de los cinco principales objetivos de la
Policía de la CDMX, de los cuales dos ya han sido capturados.
No obstante, su caída no significa que el cártel deje de funcio
nar, como enseñan otras capturas de capos que los atomizan
en una historia de nunca acabar de detenciones y violencia.
Entonces, lo relevante será saber si el golpe de resistencia ins
titucional disminuye la violencia bajo la misma estrategia que
siguió el gobierno de Sheinbaum para reducir los homicidios
en la capital, atendiendo las conductas delictivas más que des
mantelar las estructuras de las organizaciones.

La "clave" para las autoridades es, precisamente, mostrar
consistencia frente al crimen con la continuidad de los tra
bajos policiacos, a pesar de los cambios en los últimos meses
en la Jefatura de Gobierno, la Fiscalía capitalina y la SSC. Su
apuesta es convencer de que lo más importante para reducir
la violencia no es tanto desmantelar las organizaciones de
lictivas que, como la Unión, seguirán funcionando con otro
relevo en la dirección y con más o menos alcance. Sino que
los mejores antioxidantes contra la desesperanza es la unidad
de los equipos policiacos, su permanencia y la coordinación
con las fiscalías, más allá de las urnas y sexenios,
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Los niños duermen. La esposa está leyendo en el cuarto. El
personal de servicio se ha retirado. La casa está en santa paz.
Él, como acostumbra todas las noches, recorre el silencioso
hogar para apagar las luces, cerrar las cortinas y atrancar las
puertas.

Es la rutina de un padre responsable y amoroso. Salvo que
este señor es nada menos que el comandante del campo de
exterminio de Auschwitz,

Su residencia está junto al infierno donde en ese momento
están siendo asesinados, de manera sistemática, cientos de
personas, la gran mayoría judíos. De allá, la audiencia sólo
escucha, de vez en cuando, gritos, botas, el paso de trenes,
el rugir de un horno crematorio y uno que otro
disparo. En este
Así es el mundo de Rudolf Hoss, el coman

dante de Auschwitz, quien en 1943 vive tran
quilamente con su esposa Hedwig y sus cinco
hijos en una casa de ensueño. Para ellos, la vida
transcurre apaciblemente. Nadan en la alberca,
toman el sol, comen pasteles, acarician a los pe
rros, cabalgan, hacen un picnic al lado del río.
Tienen un grupo de personal doméstico que lim
pian, cocinan, planchan, bolean y arreglan los
bellos jardines.
Todo esto a unos cuantos pasos del campo

de exterminio. Claro, hay un enorme y feo muro
que separa a la residencia para no ver qué está
ocurriendo del otro lado. Los dos mundos no se
mezclan. Salvo por el sonido, porque ahí sí no hay forma de
cancelar los ruidos propios del horror de lo que está ocu
rriendo en Auschwitz. A veces, también, llegan a la casa pre
ciosos "regalos" que les han robado a los judíos; un abrigo
de mink, por ejemplo.
De eso trata la extraordinaria película escrita y dirigida

por Jonathan Glazer, Zona de interés, que ganó el Oscar a la
mejor película de lengua no inglesa en los pasados premios
de la Academia de Artes y Ciencias Cinematográficas. Tam
bién se llevó el Oscar al mejor sonido, muy merecidamente
porque el drama de esta película entra más por el oído que
por los ojos,

En este momento de guerras, terrorismo y polarización, es
una obligación ver Zona de interés. La cinta nos recuerda los
niveles de deshumanización a los que llegamos en la Segun
da Guerra Mundial. Mientras se llevaba a cabo el genocidio
planeado y ejecutado con precisión alemana de los judíos,
los responsables directos vivían con sus esposas e hijos a un
lado de donde se estaba llevando a cabo una de las peores
masacres de la humanidad.

De hecho, cuando a Hoss le notifican que será ascendi
do como inspector de todos los campos de concentración,
su esposa le ruega solicitar a sus superiores que la familia
pueda quedarse a vivir en Auschwitz, Para ella, es el mundo
que siempre soñó. Una elegante mansión con un jardín pre
cioso y un nutrido pelotón de empleadas domésticas. Ella, la
feliz matrona de Auschwitz, quien había sido la hija de una
mucama en una casa de judíos, suplicándole a su esposo no
mudarse por ninguna circunstancia.
La familia Hoss es el perfecto ejemplo de la deshuma

nización. La total falta de empatia con el prójimo. Allá, del
otro lado del muro, gasean e incineran a unos seres humanos

en una fábrica de la muerte (en algún momento
de la película, el comandante discute con unos
empresarios la instalación de un nuevo horno
de cremación más eficiente que los actuales)
mientras que, de este lado, los niños se echan
clavados y saborean galletitas con leche.
En Zona de interés vemos un escaso atis

bo de humanidad. Una joven polaca que tra
baja en el servicio de los Hoss se escapa por
las noches para esconder comida en los luga
res de trabajo de los prisioneros que tuvieron
la suerte de no haber sido enviados a las cáma

ras de gas de inmediato. Es un pequeño respiro
al ahogo que sentimos de un mundo que se ha
deshumanizado.

Al recibir su Osear, Jonathan Glazer dijo:;
"Todas nuestras decisiones se tomaron para reflexionar y
confrontarnos con el presente, no para decir: "Mira lo que
hicieron entonces', sino 'mira lo que hacemos ahora'. Nuestra
película muestra adonde conduce la deshumanización, en su
peor expresión. Determinó todo nuestro pasado y presente.
En este momento estamos aquí como hombres que refutan
que su judaismo y el Holocausto esté secuestrado por una
ocupación, lo cual ha llevado al conflicto a tantas personas
inocentes. Ya sean las víctimas del siete de octubre en Israel
o el actual ataque a Gaza, todas las víctimas de esta deshu
manización. ¿Cómo resistimos?".

VACACIONES

El autor de esta columna se tomará unas vacaciones por lo
que Juegos de Podervolverá a publicarse hasta el martes dos
de abril.

X: @leozuckermann
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Las propuestas
en materia energética

Las campañas han iniciado
formalmente y ambas candi
datas van pronunciándose

acerca de los temas más relevan

tes para el país.
El tema del fenómeno conocido

como nearshoring comienza a
nutrir las pláticas, las conferencias
y las ponencias a cargo de las can
didatas y, en el contexto de este
tema, es irremediable poner en la
agenda los retos y los desafíos que
heredará la próxima administra
ción en materia energética.

Por razones obvias una de las

campañas de las candidatas refleja
mayor flexibilidad al tratar el tema
rescatando conceptos que pasan
por dejar de lado aseveraciones de
carácter ideológico y volteando de
nuevo a la ciencia, privilegiando
y ubicando al usuario (y no a las
empresas del Estado) en el centro
del espectro bajo la premisa de
que, en todo caso, la energía es un
medio y no un fin en sí misma.

Se habla de la importancia de
rescatar la figura de los regula
dores dependientes con visión
especializada y técnica más allá
de visiones políticas (que por
naturaleza son de corto plazo)
sin demérito de la rectoría del

Estado, pero en manos, se insiste,
de órganos reguladores sólidos,
independientes y especialistas en
la materia, alejados de agendas
electorales de corto plazo.

La propuesta pasa por una polí
tica que requiere como condiciones
indispensables el respecto al Estado
de derecho y la transparencia y la
rendición de cuentas, para lograr
energía suficiente, limpia y barata.

Se identifican como principios
rectores del nuevo modelo el

respeto a la Constitución, a los
tratados y acuerdos internacio
nales y al usuario como prioridad

del andamiaje regulatorio, a la
competencia, la sustentabilidad y
el respeto al derecho del ciuda
dano a decidir.

Se habla también de un
concepto nuevo, el federalismo
energético, consistente en lograr
una coordinación cercana y efec
tiva con los estados, aprendiendo
y aplicando lecciones aprendidas
durante esta administración (en la
que forzosamente las entidades fe
derativas han tratado de evolucio
nar en un ambiente administrativo

centralizado y paralizado).
En relación con la transición

energética la idea es incorporar
mucha más energía renovable en
la red, acelerar la electromovili
dad, adoptar nuevas tecnologías
de bajas emisiones y alta eficien
cia, disminuir la intensidad ener
gética, promover la promoción y el
aprovechamiento de biocombusti
bles y mejorar la operación de las
empresas productivas del Estado.

Se reconoce que existe coinci
dencia en la necesidad de contar

con Empresas Productivas del Es
tado (PEMEXy CEE) fuertes, pero
también eficientes en su operación
con miras a obtener resultados
satisfactorios.

Por otra parte, la propuesta
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habla de simplificación, de compe
tencia abierta y libre concurrencia,
de equidad e inclusión en el sector.
En este sentido se habla del diseño

y el otorgamiento de permisos
que permitan el desarrollo de una
industria energética moderna, de
disminuir la carga regulatoria pri
vilegiando más gobierno digital,
de adjudicación de contratos me
diante concursos transpar entes,
de atender la pobreza energética
con proyectos sociales financiados
con inversión pública y privada,
de coordinar esfuerzos con la

academia y el sector privado para
la adopción y la acumulación de
nuevas capacidades técnicas y
de la sustitución paulatina, pero
decidida y estratégica de subsi
dios generalizados por subsidios
focalizados.

Se habla también de una in
dustria de hidrocarburos rentable

y sustentable que fortalezca las
capacidades y mejore los resul
tados operativos, financieros y
ambientales de PEMEX en apego
a estándares internacionales, que
disminuya las emisiones de gases
nocivos asociados a la producción
del petróleo, el gas natural y sus
derivados, que se restituyanlas
reservas de mayor valor y menor
impacto ambiental, se mejore el
desempeño de la refinación de
hidrocarburos, se robustezca la
seguridad de suministro mediante
proyectos de almacenamiento

de gas y petrolíferos, se amplíe la
cobertura de ductos de gas a lo
largo del territorio nacional y se
construya la infraestructura de gas
natural suficiente para el desarro
llo de la región sursureste.

En cuanto a electricidad, se
propone energía limpia, inteli
gente y accesible, fortaleciendo
las capacidades y mejorando los
resultados operativos, financieros
y ambientales de CFE conforme a
estándares internacionales, reac
tivando el mercado eléctrico para
alcanzar mejores tarifas y ampliar
la base de generación de energías
limpias, detonando proyectos de
generación, transmisión, distribu
ción y almacenamiento para aten
der el crecimiento de la demanda

y aprovechar las oportunidades
del nearshoring, y facilitando la
expansión de la generación dis
tribuida y la cobertura de techos
solares.

Es necesario asimismo reducir
el costo del financiamiento a

PEMEX ampliando el horizonte de
vencimiento y generando con
diciones para el acceso a nuevas
fuentes de financiamiento bajo
criterios de sustentabilidad y
responsabilidad social, y trabajar
en la reconversión de la empresa a
una de energía comprometida con
la descarbonización y la sustenta
bilidad, en sintonía con lo que vie
nen haciendo las demás empresas
petroleras del planeta.
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Un México incluyente
"Evitar el abuso

de poder político
por parte de
quienes lo detentan
se considera el

objetivo esencial
del andamiaje
democrático,
lo que da pie
a la crítica al

gobierno...
"Desde las

reformas
neoliberales a
la Constitución
hasta las políticas
y programas
de gobier no
han propiciado
durante décadas

la desigualdad de
oportunidades...

Ayer se presentó en El Co
legio de México el libro
México próspero, equita

tivo e incluyente: Construyendo
Futuros 20242030, obra colec
tiva, en su mayoría a cargo de
asociados al Centro Tepoztlán,
A.C., que actualmente preside
la doctora Susana Chacón,

El libro tiene la peculiaridad
de que los cuarenta y cuatro au
tores que analizan la coyuntura
del país desde diferentes temá
ticas, identifican los retos que
en cada ámbito inciden en la
evolución política, económica,
social, tecnológica y de seguri
dad y, se les pidió que para cada
desafío propusieran políticas
con una visión de desarrollo

justo y equitativo, sin descuidar
el contexto internacional en

el que México debe tener una
presencia destacada.

Desde su fundación, hace
más de cuarenta años, por
iniciativa del eminente econo

mista que fue Víctor L, Urquidi,
el Centro Tepoztlán se ha
distinguido como un ámbito de
reflexión plural, sin haber asu
mido nunca, como institución,
una posición política o parti
dista; pensar en los problemas y
soluciones de México ha sido el

propósito.
De esa pluralidad sin com

promiso ideológico institucio

nal, resulta la plena libertad de
que cada asociado piense como
mejor le permitan su experien
cia e ideología.
De ahí que los 44 ensayos

que componen el libro de
marras reflejen diferencias
de enfoques de una mism a
temática, que grosso modo se
pueden considerar debidas a
que parten de premisas dife
rentes; aunque los diagnósticos
y las propuestas resultantes
tienen diferencias, también son
complementarias en aspectos
importantes.

Es el caso de la temática

sobre la compleja coyuntura
política de 2024; algunas
colaboraciones parten de la
premisa de que el gobierno
del presidente Andrés Manuel
López Obrador ha desarticu
lado el orden jurídico e institu
cional con graves riesgos para
la democracia; se argumenta la
importancia de la autonomía de
los órganos electorales y de la
soberanía de los tres poderes, el
famoso equilibrio republicano
del constitucionalismo, ideado
como contrapeso del Poder
Ejecutivo.
Evitar el abuso de poder

político por parte de quienes
lo detentan se considera el
objetivo esencial del anda
miaje democrático, lo que da
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pie a la crítica al gobierno de
López Obrador por, según se
argumenta, hacer un ejercicio
arbitrario del poder que desafía
continuamente las normas
constitucionales.

Ninguno de los ensayos hace
proselitismo en favor de una u
otra candidata en la contienda

electoral, sino a favor de deter
minadas políticas, como la de
construir una política constitu
cional de Estado para asegurar
el cumplimiento del derecho.
Otra perspectiva de análisis

consiste en considerar que el
orden jurídico e institucional
que nos rige está pensado,
diseñado y operado para favo
recer a élites económicas que
han ejercido enorme influencia
política en su favor, y que así
las cosas, las posibilidades de
alcanzar un México próspero,

equitativo e incluyente son
lejanas.

Desde las reformas neolibe
rales a la Constitución hasta
las políticas y programas de
gobierno han propiciado du
rante décadas la desigualdad de
oportunidades que se convierte
en marginación y miseria para
millones de personas y un las
tre para el progreso del país.

No es que haya que corre
gir la pertinencia de leyes y el
funcionamiento de políticas y
programas, sino que hay que
cambiar su diseño y propósitos.
Desde esa premisa se

entiende mejor lo que López
Obrador se ha propuesto lograr
al violentar y alterar todo lo
que ha podido el orden jurídico
e institucional, cuidando de
hacerlo en paz, sin violencia
política.

Ha logrado relativamente
poco; entre las transformacio
nes de mayor importancia que
están pendientes, destaca la
del Poder Judicial, en el que
se ocultan causas cruciales de

la inseguridad pública y de la
impunidad criminal.

Como sea, entre errores
de procedimientos y algunos
excesos en detrimento de ser

vicios socialmente sensibles, la
realidad y los mercados le van
dando la razón a las premisas
de transformación de la 4T. No
es menor el significado político
del informe que ayer publicó
El Financiero sobre el nivel

sin precedentes que alcanzó la
inversión productiva, pública y
privada en 2023, que fue 24.4
por ciento como proporción
del PIB. No se tiene un registro
semejante del pasado.

Fecha: 21/03/2024

Página: 28

Area cm2: 448

2 / 2

Columnas Políticas

Guillermo Knochenhauer

Costo: 99,814

Página 63 de 192 Índice



El agua es un derecho
humano, no un botín político
México vive una sequía

prolongada de cuando
menos 3 años conse

cutivos; siendo el 2023 uno de
los más secos y calurosos en la
historia. Este escenario climático

complica aún más la crisis h id rica
en la que el 60% de nuestros
cuerpos de agua están contami
nados, 157 cuerpos acuíferos
están sobreexplotados y el 50%
del territorio nacional ha perdido
su cobertura vegetal original
(UNAM, 2023).
Adicionalmente, la Conagua

ha señalado que la demanda por
H20 crece exponencialmente
cada día y que uno de los mayo
res problemas que ocurren es su
desigual distribución en el país,
al igual que un uso deficiente en
diferentes sectores.

Hoy, en tiempos electorales,
no falta quien quiera utilizar esta
crisis como botín político para
producir angustia social, ha
ciendo creer que las autoridades
no han hecho bien su trabajo y
que, por ello, nos vamos a quedar
sin agua.

Lo anterior ocurre especial
mente en la CDMX, que se surte
en parte del Sistema Cutzamala
cuya reserva se encuentra dis
minuida, pero que no constituye
nuestra única fuente de abasteci

miento. Así, la alarma proselitista
por falta de agua en esta ciudad
no solamente es imprecisa, sino
que es irresponsable e inacepta
ble. El agua no puede ser bandera
política ni se puede pintar de co
lores o de partidos. Ciertamente,
la escasez de agua debe ser un
tema central de los gobiernos,
pero no en el marco de las elec
ciones, sino como algo en lo que
se debe trabajar diariamente.

El régimen jurídico del
agua en México es un laberinto
de normas constitucionales,
federales, estatales, municipales
y reglamentarias. La compleja
distribución de competencias y
la poca coordinación entre los
distintos órdenes de gobierno
dificultan la administración y el
pleno acceso del recurso. Esto
no es un problema del sexenio
que estamos por concluir; es una
regulación añeja que se remonta
a otras administraciones.

En lo que ahora interesa,
nuestra Constitución General es
tablece que el agua es un recurso
susceptible de aprovechamiento
económico; y, para su regulación,
existen leyes y reglas aplicables
desde 1992. Por otro lado, a par
tir de 2012, el texto constitucio
nal también reconoce el derecho

humano de todas las personas
al saneamiento, disposición y
acceso al agua. Sin embargo, aún
no hay legislación que atienda
este aspecto.

Esto es, la regulación legal del
agua es insuficiente y deficiente.
Al pensarse solamente como un
bien susceptible de explotación y
aprovechamiento, se dificulta el
diseño de estrategias que garan
ticen el derecho humano al agua.
Esto perjudica principalmente a
grupos poblacionales desaven
tajados y propicia que los daños
al medio ambiente y los cuerpos
acuíferos no sean atendidos ade
cuadamente.

La concepción materialista
del agua se refleja también en el
mal uso que la población hace del
recurso, sobre todo de aquellas
personas y empresas que se valen
de su capital económico para
disponer casi ilimitadamente de
la misma.

Necesitamos un cambio de

paradigma. Concebir al agua
como derecho humano permitirá
a las autoridades exigir a todos
los sectores el mejor aprovecha
miento del recurso, demandar
concesiones eficientes, garantizar
la seguridad hídrica y lograr el
acceso al agua potable para todas
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las personas.
El entendimiento del derecho

humano al agua también debe
de ir acompañado, entre otras
cosas, de la perspectiva de género
y un enfoque pluricultural que
permita atender las exigencias de
los pueblos y comunidades indí

genas y afromexicanas, quienes
tienen una cosmovisión sagrada
del recurso.

Tenemos que entender que
el ejercicio de todos los dere
chos humanos depende abso
lutamente de la sostenibilidad
ambiental. Evitemos el tema

del agua como botín político y
dejemos de pensar que el agua
es solo de quien la paga. Evitar el
desperdicio del agua y mejorar su
aprovechamiento es corresponsa
bilidad del Estado, las industrias
y de la población; ahí está nuestro
punto de encuentro.
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Morelos va para la
oposición
Poco a poco se va desgra

nando la mazorca en

torno a la gubernatura de
Morelos en favor de Lucy Meza,
candidata del frente opositor
conformado por el PAN, PRI, y
PRD y ello debido principalmente
a dos razones: la primera, el des
gobierno de Cuauhtémoc Blanco,
y la segunda, su nominación que
fue desdeñada por su expartido
político, Morena, y que, de inme
diato, fue acogida con los brazos
abiertos por los adversarios políti
cos del exjugador del América.

Para nadie es un secreto los

serios problemas que enfrentará
el "Cuau" al perder el fuero, en
virtud de que se acumulan las
pruebas por la connivencia con
criminales y por ello intentó
protegerse bajo la figura de go
bernador y de candidato plurino
minal a la Cámara de Diputados
federal, sin embargo, el propio
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación deter

minó que tiene que renunciar a
su cargo actual para mantener la
candidatura a la Cámara baja.

Las cosas hubieran sido dife

rentes para el jugador insignia del
América, si hubiera gobernado
con resultados positivos para la
población en materia de seguri
dad pública y de establecer las
condiciones básicas de respeto al
Estado de derecho para crear un
clima de confianza en torno a la

captación de la inversión privada
para Morelos, con la consecuente
creación de empleos formales.

En cambio, tiene que hacer
maromas como las que realizaba
cunado era jugador profesional,
para evitar que el lazo de la justi
cia lo alcance.

Si renuncia a la gubernatura
de Morelos, pierde el fuero de in
mediato y estará varios meses sin
esa figura protectora; y si desiste
de ser candidato plurinominal
de Morena, pues el problema
lo transfiere a partir del primer
minuto que deje de ser el jefe del
Ejecutivo estatal.

En cualquiera de los casos,
en menudo brete está metido el

señor Blanco porque además, no
hay forma que Morena y rémoras
ganen la elección por la guber
natura de esa entidad, ya que su
candidata Margarita González
Saravia no goza de las simpatías
electorales que tiene la senadora
Lucy Meza.

En otras colaboraciones he

mos señalado que Morelos se su
mará a otras cinco entidades que
ganará la alianza opositora en los
comicios de junio y ello, de suyo,
compromete para los oficialistas,
el control del Congreso federal,
ya que muchos distritos electo
rales de esos estados quedarán
en mano de los candidatos de la

coalición Fuerza y Corazón por

México y de los partidos políti
cos que la integran, ya que en
algunos de esos distritos no van
en alianza.

Yucatán, Guanajuato, Ciudad
de México, Jalisco y Veracruz
serán para la oposición, así como
Morelos, mientras que el oficia
lismo solo tendrá Puebla, Chiapas
yTabasco.

Para los morelenses, que están
cansados de su frivolo goberna
dor y su enorme ineficiencia e
ineficacia, encontrar en la boleta
electoral a Lucy Meza, genera un
halo de esperanza entre ellos.

La senadora, ahora de opo
sición, ha insistido hasta el can
sancio que hará todo lo posible
para que se investigue a fondo la
gestión de Cuauhtémoc y su re
lación con los grupos criminales
que cobiernan con él

Hay que recordar que más de
1.5 millones de morelenses en

edad de votar están con la posibi
lidad de darle un giro relevante
al futuro de su entidad, con el
ejercicio de su voto para elegir a
su próxima gobernadora, las 20
diputaciones locales y 33 ayunta
mientos.

En la boleta electoral rela

tiva a la elección de gobernador
aparecen por primera vez en
la historia de esa entidad, tres
mujeres, las susodichas Lucy
Meza, Margarita González y, por
parte de Movimiento Ciudadano,
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Jessica Ortega, quien acredita su
valía en el sector público al haber
sido diputada local y federal dos
veces.

Así que, para los apostadores,
si quieren tener una ganancia
segura, no duden en meterle con
todo en favor de la despreciada
por el oficialismo, Lucy Meza
Guzmán.

Morelos va que vuela a conver
tirse en territorio de los crimina

les, como sucede con la entidad
vecina de Guerrero y si en los
comicios de junio, los morelenses
no toman una decisión atinada,
pronto se estará hablando de otro
Estado fallido.

Morelos se sumará
a otras cinco

entidades que
ganará la alianza
opositora en
los comicios del

p róximo 2 de junio

Fecha: 21/03/2024

Página: 29

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Políticas

Alejo Sánchez Cano

Costo: 87,050

Página 67 de 192 Índice



Sonrían, van ganando...
¿o no?
Ya se siente a full la cam

paña. Cada situación,
programada o coyun

tural, se presta para la reba
tinga. A diferencia de 2018,
ya no digamos de 2006, lo que
destaca es que, a pesar de tanta
encuesta donde aventajan, los
partidarios de Morena parecen
malhumorados.

Sonrían, van ganando...
¿o van perdiendo y de ahí el
rictus?, ¿tienen razones para
sentirse inseguros, como si cre
yeran inminente el tropezón?,
¿del plato a la boca se cae un
triunfo presidencial que llevan
meses cantando, el anhelado
carro completo?
Por qué su paranoia de 360

grados. Ahora anuncian que
irán con los gigantes digitales
para pedir que no les ha
gan chanchullo, ¡a ustedes!,
expertos en... redes sociales,
o qué creían que iba a poner;
a ustedes, que diario se santi
guan para agradecer que exista
internet. Ay, manos.

¡Y sus quejas sobre las auto
ridades electorales! Ni el Amé

rica en sus mejores años tenía
tanto control de los árbitros ni

tanta manía aquí sí a lo mejor
exagero, ya que se dan un
quién vive en eso de tirarse a la
marrullería por hacerse pasar
como víctimas de injusticias
galácticas.
Tienen servidores de la

nación, el presupuesto oficial
para los medios otorgado
a contentillo a quienes les
conviene o les consienten en

sus peticiones, consejeros del
INE, magistrados del tribunal,

ministros de la Corte, mayorías
legislativas, 23 estados y ¿una
cara de muina?

Quién les hizo qué para que
no sonrían, para que no estén la
mar de sonrientes a menos de
75 días de una elección donde
las oposiciones dan la nota, ayer
hoy y mañana, por su desunión,
lapsus, traspiés, cabezazos,
escándalos y falta de recursos
(de todo tipo).
A poco les preocupan los

audios de Loret. ¡Nombre! Si
ustedes dicen que nadie le
cree. O las versiones de casas

de ensueño en Veracruz que ni
la Gaviota en sus mejores días.
Qué es una casa más, ni quién
le cuente las rayas al tigre, sólo
envidiosos impotentes hacen
eso.

Van requetebien. Creánme.
Con Morena la paz de Chiapas,
por ejemplo, es tan de lujo que
ya ni las víctimas se quejan.

¿Quién va a echar de menos
las zonas arqueológicas chiapa
necas secuestradas? Ni los del

Tren Maya; a qué ir a San Cris
tóbal si para caos y gomichelas,
ahí está Tepoztlán.

Sonrían y hagan como que
creen al Reforma y sólo dudan
sobre cuántos priistas que ganen
curules y escaños se rajarán el 1
de septiembre para engordarles
el caldo legislativo: ya saben,
barato es aquello que se compra
con dinero, o con presupuesto,
pues.
Al oírlos debatir en medios

uno diría que los que no saben
qué de su vida será son ustedes,
no los prianistas, no los emecis
tas. ¿Qué agobio les carcome?,
¿hay algo que les mortifique?,
¿problemas para dormir por
pesadillas electorales? ¡Nombre!
Hueso habrá, no worries.

¿Que AMLO se acabó los
guardaditos? Mentira. Que se
requerirá una reforma fiscal y
eso es impopular. Ay, no, con
austeridad y cero corrupción
alcanza. Que la deuda de Pemex
es un hoyo negro, que el sistema
se le cayó a la CFE... Quién
mejor que ustedes para echarse
trompos así a las uñas, digo,
no, a las uñas no, a la mano, o
al suelo, ya, a donde sea, pero
serán todos suyos.

Sonrían, que con tan desar
ticulada oposición, con empre
sarios tan convenencieros, con
la verdadera izquierda social
desarticulada, con sindicatos
felices del priismo reloaded, van
a ganar...

Salvo lo que les cuesten sus
pugnas internas y la cerrazón
de Palacio, la victoria está a la
vuelta de la esquina. Ora sí,
¿una sonrisita?
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El asesinato
de Yanqui
Dos policías estatales fueron

vinculados a proceso por
el asesinato del normalista

Yanqui Kothan Gómez Peralta el 7
de marzo, pero uno más, presun
tamente quien disparó contra
el joven, se encuentra prófugo.
La rápida acción contra ellos
fue impulsada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
probablemente para evitar lo que
sucedió con el presidente Enrique
Peña Nieto, que por no actuar de
inmediato en el caso de la desa

parición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa en Iguala, su omisión
se convirtió en responsabilidad,
culpabilidad y cárcel para varios
altos funcionarios de su adminis
tración.

El Presidente hizo un rápido
control de daños y, hasta ahora,
le ha funcionado. Sin embargo, el
caso de Yanqui Kothan no está tan
claro como lo han presentado las
autoridades, por informaciones
adicionales que se mantienen
reservadas y que, a diferencia de
los esfuerzos de los voceros de

López Obrador para desvincular
el asesinato con las protestas de
los familiares de los normalistas

desaparecidos, los crímenes están
vinculados, como aseguran sus
abogados.

Maribel Gutiérrez, una
meticulosa reportera de El Sur de
Acapulco, reveló el 12 de m arzo
que Yanqui Kothan estuvo en la
primera línea de protesta de los fa
miliares de los normalistas el 6 de
marzo, cuando fue derribada una

puerta del Palacio Nacional. Gutié
rrez tuvo acceso a una fotografía
que le envió el joven a un familiar,
tomada de una transmisión de

Radio Fórmula, donde encierra a
una persona con una chamarra
guinda con la capucha cubriéndole
la cabeza, una mochila blanca y
la cara cubierta con una máscara

antigás. La imagen de esa persona
está encerrada en un círculo y en
el mensaje a su familiar Yanqui
Kothan escribió: "Aquí estoy yo".

Nadie, salvo sus compañeros
en ese momento, sabían quién era
el encapuchado, pero los servicios
de Inteligencia Militar lo ubicaron
desde el primer momento como
uno de los principales instigadores
para derribar la puerta de madera
en Palacio Nacional, y lo siguieron
hasta Tixtla, en las afueras de
Chilpancingo, donde se encuentra
la Normal Rural Isidro Burgos de
Ayotzinapa. El primer reporte de
la Policía Estatal de Guerrero seña
laba que su muerte se había dado
en un enfrentamiento con armas

de fuego, luego de que los agentes
le pidieron detener la camioneta
en la que viajaba porque había
información de que era robada.

Ahí está la primera inconsisten
cia de la versión oficial. El reporte
establecía que la camioneta Nissan
NP300 donde se transportaba
la reportó como robada al pasar
por el arco del Registro Público
Vehicular, que lee las m atrículas
de los vehículos y en segundos,
según personas que han trabajado
con ese instrumento, cruzan la in

formación con la base de datos de

vehículos robados. Sin embargo, la
camioneta no traía placa trasera,
según se aprecia en las pocas imá
genes del vehículo, por lo que esa
versión se desmorona.

La primera versión del go
bierno de Guerrero, difundida
por López Obrador, fue corregida
por el mismo Presidente tres días
después al afirmar que se había
tratado de un asesinato. La forma
como fue realizado el crimen

deja más dudas que respuestas.
El joven de 23 años ingresó a las
21:20 horas al Hospital General en
Chilpancingo en estado de coma
con "una herida de bordes irre

gulares de aproximadamente 15
centímetros" que había fracturado
el cráneo y dejó expuesta masa
encefálica; es decir, prácticamente
estaba muerto, y la adrenalina que
le aplicaron no pudo mantenerlo
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Más allá de quién fue el verdadero autor
material del crimen, J'ue una ejecución
extrajudicial. No se conocen los peritajes
ni tampoco la autopsia que permitan
determinar cómo fue el asesinato

con vida salvo por 20 minutos.
Una persona que vio fotografías

del estudiante de frente dijo que el
disparo en la parte alta de la cara
era diáfano. Un experto policial
agregó que, por lo que se aprecia
en una fotografía lateral que ha
circulado, el disparo fue en la zona
superior de la frente y, por la altura
de la camioneta, debió haber sido
realizado por una persona a pie
que al disparar de frente casi le
voló el cráneo. Por la trayectoria,
una hipótesis de trabajo es que se
trató de una ejecución. Un peritaje
que no sea alterado permitirá
esclarecer este punto.

La fotografía difundida genera
más suspicacias. En ella se aprecia
a Yanqui Khotan en una posición
donde su frente está casi a la

altura del volante, lo que, ajuicio
de los expertos, de haber sido un
enfrentamiento o un disparo a
distancia, quien lo hizo debió ha
ber tenido no sólo buena puntería
y adiestramiento, sino suerte. El
tiro en sí mismo abre otra ala

meda de sospechas. Los policías
están entrenados para obligar
a que un vehículo se detenga, y
cuando necesitan disparar para
que eso suceda, lo hacen a las
llantas, nunca a las personas y
menos a la cabeza.

Los únicos que disparan
cuando esto no sucede son los mili

tares. En ninguna de las versiones
oficiales se ha hablado de presen
cia militar, pero existe informa

ción de que se encontraban en la
zona del crimen por el registro
de la telefonía. No está claro, por
ahora, del papel que jugaron en
este trágico episodio, fuera de la
unidad militar que siguió a Yanqui
Kothan desde Palacio Nacional

hasta Tixtla. Tampoco está claro
si el joven detectó que lo estaban
siguiendo.

El asesinato de Yanqui Kothan,
más allá de quién fue el verdadero
autor material del crimen, fue
una ejecución extrajudicial. No se
conocen los peritajes ni tampoco
la autopsia que permitan determi
nar si no las alteran cómo fue el

asesinato forma y distancia, el
tipo de arma utilizada, su historia
y la trayectoria. Tampoco hubo
sanciones penales contra los exse
cretarios de Seguridad Pública y
de Gobierno, el general Rolando
Solano y Ludwig Marcial Rey
noso, por omisión, encubrimiento
y falsedad de declaraciones, ni
se han dado pormenores de la
investigación de la fiscal cesada,
la teniente coronel Sandra Luz
Valdovinos, que anunció daría a
conocer.

El crimen se ha logrado man
tener en el ámbito estatal, pero
hubo una intervención federal que
tiene que dilucidarse, porque, en
el mejor de los casos, la unidad de
inteligencia que siguió a Yanqui
Kothan tiene los datos precisos
de cómo fue el asesinato y, sobre
todo, quién realmente lo cometió.
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El derecho de votar por la paz
No hay encuesta pública

de opinión que no sitúe
a la inseguridad como el

principal problema de los mexi
canos. Los datos y las tendencias
de criminalidad confirman lo
que los encuestados perciben:
se agrava la violencia en el país
y el crimen organizado disputa
prácticamente todos los merca
dos ilícitos de los que se pueda
extraer una ganancia, desde la
trata de migrantes a la extorsión
de las tienditas. La vulnerabili

dad del Estado tiene una imagen
despiada en la decapitación de
una mujer policía en Michoacán,
en la incapacidad del gobierno de
Guerrero de nombrar secretarios
y un fiscal que sirvan, en los asesi
natos de periodistas y de candi
datos. El crim en organizado sabe
que se puede salir con la suya. La
autoridad desorganizada baja la
mirada. La sociedad se resigna.

La percepción coincide con la
realidad y la realidad se explica
en la debilidad de la autoridad.

La inseguridad no es propaganda
electoral, complot o invención
opositora. Es la crisis largamente
incubada de la improvisación, de

la ausencia de largo plazo y, en
gran medida, de la irresponsabi
lidad. El fracaso de una apuesta
por la autopacificación de los
delincuentes y la utopía de la
desmovilización espontánea:
no habrá balazos, pero pórtense
bien; tomen la beca del bienestar
y deserten del cártel. Es esa in
genuidad de creer que la política
social del Estado es un sustituto

perfecto del reclutamiento
criminal. Algo tan simple como
escoger entre dos marcas de
refresco. Por el contrario, el pro
blema es que no hay disuasivos
eficaces ni segundas oportunida
des. La célula criminal hace más

sentido en la vida de muchos,
sobre todo en los jóvenes, que el
propio Estado: un sentido que
no colma una beca. La puerta de
la ilegalidad es muy grande para
entrar, muy chiquita para salir
e imposible de apartarla de la
espalda.

Pero en este contexto, ¿por
qué la inseguridad no es la
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indignación que subleva el voto?
¿Cómo se explica la disonancia
entre la percepción ciudadana
sobre la situación del país y la
evaluación del gobierno? ¿Por
qué esta larga crisis no es el centro
de la competencia por fijar los ra
seros de la comprensión de la rea
lidad y el curso de las políticas?
¿El detonador ético de lo que las
personas esperan de su gobierno?
¿Qué explica que la inmigración
sea el mayor problema político
en la elección de Estados Unidos,
mientras que la seguridad es un
dardo sin diana en la elección

presidencial mexicana?
Encuentro dos explicaciones.

La narrativa de culpabilizar el pa
sado ha sido exitosa para sacudir
responsabilidades actuales. La
"guerra de Calderón", "la corrup
ción del periodo neoliberal", "la
complicidad de García Luna"
han sido extremadamente útiles

como atajos para simplificar el
problema y reducir la necesidad
de formar una conciencia social

compleja. Son anclajes retóricos
que ponen causa y rostro para
evitar las preguntas serias. Pero
pareciera también que la insegu

ridad, las violencias, la pérdida
de libertades se padecen como
destino manifiesto. La suma de
males que no resuelve ni resol
verá la democracia. La promesa
que no es creíble a base de de
cepciones. Esa realidad inasible
a la acción política. Una elección
que no entra a la boleta porque la
sociedad, como sus gobiernos, se
ha rendido al dominio criminal.

Mejor háblame de los apoyos
sociales: de la delincuencia que
sufro, tú sabes y puedes hacer
muy poco.

La democracia decide el

sistema de valores que nos debe
gobernar. Qué país queremos y
debemos ser. Es consentimiento

sobre lo que nos une y lo que
nos protege del disenso. Por eso
la democracia politiza todas las
cosas. Empezando por el privi
legio del Estado de imponer el
orden. Politizar en su expresión
clásica: convertir un problema
en un asunto de debate público y,
sobre todo, de decisión. Politizar
la seguridad es recuperar el dere
cho de votar por la paz. El primer
paso para arrebatar a los delin
cuentes nuestra soberanía.
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Rebelión en San Lázaro;
acusan transfobia
Hablando de morenistas rebeldes, ayer otro frente se le abrió al partido
en su bancada en la Cámara de Diputados. Ante la mirada de asombro
e indignación de panistas y morenistas, la diputada trans María Cle
mente subió hasta la Mesa Directiva, arrebató a la presidenta Marcela
Guerra el micrófono y la campanilla del tintero, y pidió suspender la
sesión. "Se clausura la sesión por homofobia, por transfobia y lesbofo
bia; se clausura por incumplir su palabra. Quedaron que hoy se iba a
discutir la reforma de las 'terapias de conversión'", reclamó. Al final, la
que se hace llamar "la única diputada trans de izquierda" aunque hay
dos, entre gritos de ¡fuera! de panistas y morenistas, se retiró con la
promesa de la presidenta de que el viernes se votará la reforma.

*Tamaleras'y íarrabaleras'
en el Senado
Senadoras de Morena y del PAN protagonizaron ayer un debate deplo
rable, el cual, más allá de los adjetivos que intercambiaron, se caracte
rizó por las ofensas denigrantes entre mujeres en el primer Congreso
paritario. Resulta que luego de que la panista Lilly Téllez la acusó
de recibir sobres de dinero en efectivo sin aclarar, la morenista Rocío
Abreu calificó a las panistas de "enfermas mentales", "tamaleras" y
"verduleras", aunque, después, tras ser acusada de "clasista", se dis
culpó con las "tamaleras", pero les propinó el adjetivo de "arrabaleras".
Qué nivel...

Guerra por desaparición
de poderes
En el Senado, la bancada mayoritaria de Morena y sus aliados plantea
ron desaparecer los poderes en Guanajuato, que gobierna el panista
Diego Sinhue Rodríguez. El exhorto tuvo todo el tinte de venganza,
luego de que la semana pasada los panistas solicitaron hacer lo propio
en Guerrero, entidad gobernada por la morenista Evelyn Salgado, hija
del senador Félix. Tanto morenistas como panistas argumentaron que
ambas entidades prácticamente han sido tomadas por la delincuencia
organizada. Bajo ese criterio habría que desaparecer los poderes no
sólo en las 32 entidades del país, sino en el ámbito federal. ¿Qué no?

Al escrutinio de los candidatos
A fin de promover el voto informado, el INE lanzó ayer la plataforma
Candidatas y Candidatos, Conóceles, donde los ciudadanos podrán
ubicar experiencia académica e información curricular de los aspi
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rantes. No es la primera vez que se implementa este espacio en año
electoral, y resulta muy afortunado cuando el partido en el gobierno
opta por postular a gente que sea 90% por ciento honesta y 10% con
experiencia, ¿o cómo era?

De la adulación al reproche a AMLO
En Morena pasa de todo y sus diputados federales van de la adulación
al reproche directo a López Obrador en tiempos electorales. "No le ha
gan caso y no se desanimen por lo que diga el Presidente en sus maña
neras, recuerden que somos un poder, que hay un Poder Judicial y que
sí hay división de poderes", reclamó ayer a los cuatro vientos en Palacio
Legislativo de San Lázaro la diputada Susana Prieto Terrazas, mo
renista hace apenas tres semanas y hoy sin partido por no alcanzar una
candidatura guinda. Se indignó porque el Presidente sugirió que las
reformas laborales para doblar los días de aguinaldo y disminuir a 40
horas la jornada de trabajo se queden para después de las elecciones.

Pasado oscuro persigue a Moreira
Por cierto, la sombra del cuestionamiento familiar persigue a Rubén
Moreira. En su tierra natal Coahuila no se olvida que el endeuda
miento en que él y su familia dejaron al estado mantiene en crisis
económica a todos los municipios, por lo que no hay dinero que alcance
para terminar de pagar en pocos años la deuda que, al finalizar una
de las administraciones del moreirato, rondaba los 40 mil millones de
pesos. Y por eso ha habido mucho cuestionamiento sobre la intención
de Rubén de buscar llegar al Senado por la vía plurinominal. Veremos
cómo le va.
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El miedo

de los empresarios
Se entiende que estén hartos

de auditorías, hostiga
miento, chantajes, maltrato

público del Presidente y de que sus
empresas estén al capricho de los
contratos directos que el gobierno
les dispense.

Con ese hartazgo sobre los
hombros, los grandes empresarios,
en su mayoría, han optado por
alinearse con la candidata oficial

pues tienen la esperanza de que así
comprarán paz personal y tranqui
lidad para sus empresas.

Están equivocados. Totalmente
equivocados.

Y no porque Claudia Shein
baum sea mala persona (no tengo
la menor idea), sino porque el pro
yecto que encabeza es contrario a
la libre empresa.

Sheinbaum no viene de la
izquierda democrática ni ha mili
tado en ella.

Son estatistas, y lo dicen.
Están contra la vigencia del

Estado de derecho, y lo dicen.
También lo practican: por

encima de la ley, sus caprichos y
sus fobias.

El empresario Ricardo Salinas
Pliego está litigando un tema de
impuestos con el gobierno, y en
lugar de esperar a que se agoten
las instancias legales donde un
poder autónomo el Judicial diga
en definitiva quién tiene la razón,
le propusieron una rebaja sacada
de la manga.

¿No le gusta la oferta al dueño
de Azteca?

Ahí va la Guardia Nacional a
tomar por la fuerza y cerrar un
campo de golf de su propiedad en
Huatulco.

Eso es propio de un gobierno
gánster: "plata o plomo" es lo que
le están diciendo.

A otro empresario le quitaron
sus vías de ferrocarril con fusiles
en la mano.

La ley, el Estado de derecho y
las garantías individuales impor
tan un bledo cuando el intérprete
de "la voluntad del pueblo" decide
otra cosa.

No es un asunto de la persona
lidad del Presidente actual. Es la

esencia de una corriente política

que creció y llegó al poder con la
idea de que la pobreza es culpa de
la riqueza.

La ley, piensan, tiene por fur
ción defender a la mafia del poder
económico. No debe cumplirse,
por injusta.

¿Esa filosofía respaldan los
empresarios a cambio de contratos
discrecionales?

Pues eso tendrán.
Tanto el Presidente como su

candidata presidencial respaldan
un proyecto de reformas cons
titucionales, que ya está en el
Congreso, que significa el fin del
Estado de derecho.

Que decida la voluntad de la
mayoría, que llevó al puesto de
juzgador a un candidato popular.

Tribunales populares.
A los jueces los pone y los quita

"el pueblo".
Y el intérprete último de la vo

luntad del pueblo es el Presidente.
En eso creen López Obrador y

Sheinbaum.
No es que sean buenas o malas

personas el Presidente y su candi
data: creen y luchan por esa idea
de impartición de justicia.

¿Y los empresarios, también
creen en eso?

Ahí está la nuez de lo que se
define en junio.

Sobre eso vamos a votar.
Tuvo razón Xóchitl Gálvez al

decir el martes ante integrantes de
la Coparmex: "Pierdan el miedo o
nos lleva el carajo".

Empresarios que han mante
nido distancia de las ocurrencias y
crímenes del gobierno se esfuer
zan en recomponer la relación con
la cuatroté.

Están cansados de sufrir las
consecuencias económicas del

estigma que les pone el Presidente
en las conferencias mañaneras y
no quieren vivir otros seis años de
pesadilla.

Piensan que doblándose en
asuntos sustanciales van a tener

una buena relación con la pre
sidenta Sheinbaum. Están en

lo cierto, pero tendrán que vivir
doblados.

Con la presidenta Gálvez no
habrá problema, al cabo que es
una demócrata y no perseguirá a
los críticos.

Por eso ven como una buena

apuesta, "pragmática", doblarse
ante la candidata que no cree en la
convivencia armónica con quienes
tienen una visión del país diferente
a la suya.

O te sometes o te someto.

Ese es el dilema, entre otros,
para los empresarios de la comu
nicación.

Clarísimo lo dijo el presidente
López Obrador y lo respaldó ho
ras después Claudia Sheinbaum
cuando sometió a Cuauhtémoc

Cárdenas: "No hay justo medio. O
se está con el pueblo o se está con
la oligarquía".

Es cuestión de optar, ahora que
aún se puede.

¿Quieren contratos sacados de
la voluntad de su dedito?

Entonces hagan valla para
echarle porras al Presidente en la
plancha del Zócalo, luego de 800
mil muertos por covid.

Cállense y asistan sonrientes a
Palacio a la rifa del avión presiden
cial, que con lo que se recaude "el
gobierno va a comprar medicinas",
según les dijeron.

Acaben de entregar México a
un grupo de intolerantes, autorita
rios e incompetentes.

Casi nadie se da cuenta de su
miedo para defender la preemi
nencia de un país de leyes.

Sólo los están viendo sus hijos y
las siguientes generaciones.
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Hasta
Pronto
La edición de Sin Fronteras del día

de hoy no estará enfocada en el
análisis de las últimas tendencias

del mercado ni para ofrecerles
mi perspectiva sobre los asuntos

de interés en el mundo de la economía

y las finanzas, sino para compartir una
noticia personal que marca el fin de
una era muy significativa para mí.
Después de quince años de re

flexiones, análisis y debates a través
de esta columna, he tomado la difícil
decisión de despedirme de este es
pacio que tan generosamente me ha
sido confiado.
Este adiós se da en el contexto de

nuevos compromisos profesionales
que me exigen dedicación plena y,
aunque es una transición emocionan
te, no puedo evitar sentir una profun
da nostalgia por este capítulo que
estoy cerrando.
Han sido 15 años en los que, dos

veces por semana, he tenido el privile
gio de llegar a ustedes con mis textos,
compartiendo una visión analítica so
bre asuntos económicos y financieros.
A mis queridos lectores, quiero agra

decerles profundamente su fidelidad,
su interés y su participación activa. Sus
comentarios, sus preguntas y hasta sus
críticas han sido esenciales para mí.

Ustedes no solo han sido receptores
de mi trabajo, sino participantes activos
en un diálogo continuo que siempre he
valorado enormemente.

La ¡dea de que esta columna haya
podido generar claridad en algunos
temas, provocar un pensamiento crítico
o incluso contribuir a ciertas decisiones

financieras personales es una recom
pensa que supera con creces el esfuer
zo invertido en cada artículo.

Al personal editorial y a los directi

vos El Economista, en especial a Jor
ge Nacer, Alberto Vega y Luis Miguel
González que me invitaron a colaborar
en este espacio, mi gratitud es inmensa.
Gracias por creer en mí, por darme

esta plataforma y por su apoyo incon
dicional a lo largo de los años. Este
espacio no solo ha sido un medio para
expresar mis ¡deas, sino también una
fuente de crecimiento personal y pro
fesional. La libertad que me han con
cedido para explorar temas complejos
y a veces controvertidos es algo que
siempre apreciaré.
Aunque me despido de mi columna,

no me despido de mi pasión por las
finanzas y la economía, ni de mi com
promiso con la labor y profundidad de
análisis requerida para dar algo de
claridad en este campo tan dinámico
y vital.
Seguiré cerca, trabajando desde

otro frente, quizás con la misma intensi
dad y curiosidad que siempre me han
caracterizado.
Finalmente, mientras avanzo hacia

nuevos desafíos, me llevo conmigo los
recuerdos de estos años, las lecciones

aprendidas y las muchas conversacio
nes que hemos compartido.

Este no es un adiós definitivo, sino un
hasta luego, pues espero que nuestros
caminos se crucen nuevamente de algu
na manera en el futuro.

Con gratitud y aprecio.
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El silencio de los

empresarios
Este país perdió a la Comisión Na

cional de los Derechos Humanos

el día que una fan del presidente
Andrés Manuel López Obrador
fue designada para presidirla.

México perdió un órgano autónomo y
ganó a cambio espectáculos bochornosos,
como la defensa que hizo ese organismo
de Andrés Manuel López Obrador por
considerar que la gente que se manifiesta
a favor de la democracia comete violencia

política en contra del indefenso Presidente.
Pero se perdió mucho más, ya no hay

una instancia que pueda defender a la ciu
dadanía de los abusos de poder lo mismo
de las autoridades ejecutivas de todos los
niveles que de las fuerzas armadas, man
tenidas en funciones de vigilancia pública.

Entre las múltiples pérdidas que ha su
frido este país en su vida institucional,
a manos de esa pulsión autocrática del
régimen, está también la merma en la
representación de las causas de los tra
bajadores y las empresas.
En algún momento hubo una corriente

de sindicatos de trabajadores no alinea
dos a las estructuras del poder, hoy todos
han sido apaciguados ante el mando úni
co del poder presidencial.
En el sector empresarial, aquella voz

combativa que se creó justo como res
puesta a los abusos del poder del populis
mo del expresidente, Luis Echeverría, hoy
también sucumbió ante Palacio.

Por eso, pasa desapercibido y como
algo intrascendente que Francisco Cervan
tes Díaz haya sido electo para un tercer
periodo consecutivo como presidente del
Consejo Coordinador Empresarial (CCE).
Ciertamente la confrontación no es

buena estrategia para un sector como el
privado, que de entrada es despreciado
por el régimen actual y que tiene todas las
de perder ante la falta de una buena repre
sentación legislativa y con la permanente
amenaza del ajuste de cuentas fiscal.

Pero es también cierto que esos agentes
económicos, tan determinantes para la via
bilidad del país como son los empresarios,
merecen voces activas que hagan saber al
poder que tienen intereses legítimos.
En lo que va del sexenio de López

Obrador, los dos anteriores presidentes
del CCE fueron precavidos, pero mucho
más activos.

A Juan Pablo Castañón, presidente
del CCE del 2016 al 2019, le tocó vivir
momentos que no se anticipaban ni en
las peores pesadillas. En síntesis: ganó
Donald Trump la presidencia de Estados

Unidos, se tuvo que renegociar el acuerdo
comercial de América del Norte y ganó
López Obrador la presidencia en México.
Carlos Solazar Lomelín, un relevante

empresario, siempre fue visto como una
figura más cercana a López Obrador.
Fue más moderado, sin duda, pero tuvo
sus momentos de sinceridad que no le
gustaron nada a aquel que no le gusta
que nada se le cuestione.
Y ahora estamos en el paso totalmente

inadvertido del CCE por la vida política y
económica del país.
Al sector empresarial le queda una voz

viva, incluso identificada como opositora
al régimen actual, que se hace escuchar
y que ha tomado ese papel de la voz de
los empresarios.

La Confederación Patronal de la Repúbli
ca Mexicana tiene convocatoria, tanto que,
después de que la candidato del oficialismo
decidió no acudir al foro "Diálogos por la
Democracia" organizado por ese sindicato
patronal, fue tan negativa y difundida la
reacción de esos empresarios que la cor
cholata ya busca un encuentro con ellos.
Hay que aspirar a que este país recu

pere los contrapesos perdidos.
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Inaceptable compartir
el poder del Estado
Parafraseando a James Carville, que acuñó para

el expresidente estadunidense William J. Clin
ton lo de "U's the economy, stupids", a quienes
cegados por la euforia de la cargada oficial
ignoran la realidad, se les podría decir: "es la

gobernabilidad, necios".
Tal reacción provocó oír la queja del secretario ge

neral de la Conferencia del Episcopado Mexicana y
obispo de Cuernavaca por las cuotas impuestas por
camión que sale del ingenio Casasano y por los cobros
de piso a tortillerías y pequeños comercios.
No combatir a las bandas del crimen organizado

que extorsionan y se erigen en gobierno paralelo, sólo
para no ajusfar la laxa política sexenal de seguridad, en
Morelos y quién sabe cuántas regiones de la República
ha colocado al Estado en la inaceptable posición de
compartir el Poder.

A la Michael Jackson avanza la 4T
Con excepcional talento el presidente, Andrés Manuel
López Obrador, ha logrado crear la ilusión de progre
so democrático de las instituciones de la República,
mientras, a nombre del pueblo, la ha desmantelado
sistemáticamente.

En abono suyo debe reconocerse que no engañó a
nadie. Trabajó para eliminar las instituciones que hace
30 años empezaron a acotar a la Presidencia Imperial,
pero no le alcanzó el tiempo.
Sabe que podría restablecer plenamente la Presi

dencia Imperial si Morena gana la mayoría calificada
en el Congreso. Unos por interés, otros deslumhrados,
no perciben que los avances de la "revolución de las
conciencias" son como los pasos de Michael Jackson,
cuando parecía avanzar, en realidad caminaba hacia
atrás.

Honrada subrogación, ¿opción en salud?
Ya no será en este sexenio, pero fuentes palaciegas
afirman que el equipo de la próxima inquilino de Palacio
Nacional ha empezado a revisar sin dogmatismos la, di
gamos difícil situación en que dejará el actual Gobierno
de la República al sector salud.
A partir del prejuicioso e ideologizado diagnóstico

de 2006 satanizaron la subrogación de servicios en el
sector salud, con el alegado de una corrupción jamás
probada.
Ya se hacen diagnósticos técnicos y corridas financie

ras para evaluar para 2025 la eventual subrogación de
servicios, honestamente licitados y vigilados. Y, se dicen,
si no puede hacerse honradamente, que apague la luz
el último que salga.

Notas en remolino
Ninguna de las candidatos a la Presidencia habla
de restablecer la cartilla de vacunación y con ella los
programas que inmunizaron a millones de niños contra
innumerables padecimientos... Por cierto, los especialis
tas en demografía advierten que dentro de 20 años a
México se le acabará el bono demográfico y no habrá
suficientes jóvenes para pagar las prestaciones de una
población envejecida... Los malquerientes explican el
significado de Cuarta Transformación: primero, dicen,
fue el PNR, luego el PRM, enseguida el PRI y hoy es
Morena... Hace 20 siglos Cicerón dejó esta reflexión
interesante para quienes creen haber descubierto el
agua tibia: "El presupuesto nacional debe balancearse.
Reducir la deuda pública. Moderar y controlar la arro
gancia de las autoridades. Reducir pagos a gobiernos
extranjeros, si la nación no quiere entrar en bancarrota.
Y la gente debe aprender otra vez a trabajar, en lugar
de vivir de la asistencia pública". ¡Vaya neoliberal!...
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RUEDA DE LA
FORTUNA. En

el Senado acepta
ron una Rgppmen
dación emitida por
la CNDH con la
que se busca que
el Congreso de la
Unión legisle sobre
los derechos de la
población trans en
el país. Se cuen
ta con dos:ms5<85
para que las co
misiones de Derer
chos Humanos de
ambas cámaras
generen acciones
a impulsar una re
forma al párrafo
quinto, del artícu
lo 1 de la Constitu

ción Política, para
que se inéluyü la
identidad degérfe
ro cornalina cate

goría sospechosa
de discriminación.
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Elecciones en riesgo
El fantasma de la violencia electoral ronda

por todo el país. El incremento sustancial de
crímenes relacionados con la delincuencia

organizada y su incidencia en los comi
cios de junio, es un factor decisivo para el

desenlace final de este proceso. Estamos hablando
no únicamente de los aspirantes asesinados, sino
también de las zonas que en Guerrero, Zacatecas,
Michoacán, Chiapas y otras entidades, son espacios
en los que la elección libre es imposible de llevarse
acabo por la presión de los criminales.
Y es que la estrategia del gobierno de "abrazos,

no balazos" es en realidad un intento de pacificar el
país bajo un esquema en el que los cárteles de todo
tamaño y fuerza sean capaces, bajo la presencia de
las Fuerzas Armadas, de repartirse territorio y ganan
cias sin tener que masacrarse entre sí, o afectar a la
población en general.

El Estado interventor y regulador que AMLO ha pre
tendido reconstruir en todos los sectores productivos
incluye al mercado de la delincuencia en todas sus

variables y áreas de operación. Pero más allá de la
discusión sobre la pertinencia o no de un Estado rector,
lo fundamental en este caso es el hecho de que el crimen
organizado no responde ni a acuerdos políticos tácitos o
manifiestos, ni tampoco a una disciplina interna ya que
el dirigente en turno tiene el derecho a hacer lo que le
plazca en función de su interés estrictamente personal.
Es por esto que dada la disputa entre los grupos

delincuenciales por el control territorial no solamente
del negocio sino del espacio político, hablar de una
elección tan amplia como la que tendremos en junio
sin considerar el peso de este factor ¡legal, obliga a
pensar en la manera de intentar blindar los comicios
de manera tal que el INE pueda instalar todas las
casillas, y que los partidos eviten a toda costa la
presencia de criminales en sus boletas.
Por supuesto que para la autoridad electoral esto

es un desafío enorme. Tener la posibilidad de anular
la elección en partes de la República o en el peor de
los casos en su totalidad a causa de una injerencia
masiva de los delincuentes, se presenta como un
escenario catastrófico que nadie quiere imaginar.

Pero el deterioro tan grave que vive el país en este
ámbito nos obliga a alertar no sólo del riesgo que
la democracia representativa enfrenta en junio, sino
también del peligro que México vive como nación
libre ajena al chantaje, la violencia y la extorsión de
quienes hoy gobiernan a través del miedo y las balas
en buena parte del país.
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Bloqueos en
Manzanillo
Ha pasado una semana de paros intermi

tentes en las operaciones marítimas en
Manzanillo, el principal puerto logístico
del país. Las protestas también afectan
a los accesos a la oficina del almiran

te Mario Alberto Gasque Peña, administración del
puerto de Manzanillo, están bloqueados. Recién
llegado a esa Asipona, el mando castrense tendrá
que corregir el rumbo de sus primeras decisiones
administrativas.

Y tendrá que hacerlo ipsoJacto o enfrentar las
consecuencias, por desacatar las órdenes "de aplica
ción inmediata" dictadas por Gabriela Chávez Soto,
jueza mercantil del tercer partido judicial en Colima,
el pasado 26 de febrero, que permitirían a la com
pañía maniobrista La Junta reanudar operaciones de
descarga de mercancías y el uso de áreas públicas
para el manejo de carga general.

Apenas si había pasado un mes del relevo en la
Asipona Manzanillo —que dejó el almirante Salva
dor Gómez Meillón el 26 de enero— cuando la titular
del juzgado mercantil anuló las órdenes emitidas
desde la oficina del almirante Gasque Peña sobre
los servicios de atraque y descargue en los muelles y
áreas públicas ubicados en el área conocida como
San Pedrito.

Ante el incumplimiento de esas disposiciones,
estibadores de La Junta iniciaron con los bloqueos,
el pasado 14 de marzo, que afectan a más de 180
trabajadores, impedidos de ingresar a las áreas
de trabajo. En concreto, los reclamos son contra
Marcos Paul Mendoza, gerente de operaciones de
la Asipona, y José Domingo Sánchez Salinas, asesor
de la dirección general, quienes afectaron a La Junta
para presuntamente favorecer a Terminal Marítima
Hazena.

Desde que los marinos tomaron control de la ad
ministración de las terminales marítimas, en marzo
del 2020, esa empresa había solicitado restringir las
operaciones en las áreas de uso común y los muelles
públicos a los que arriban buques de carga general,

que apenas representan 15% de las operaciones en
Manzanillo. A su juicio, La Junta —que además de
la maniobrista tiene una comercializadora— incurre

en "competencia desleal", no obstante que Hazesa
cuenta con una terminal privada con muelle y áreas
propias para operar.
Hasta enero, la operación se realizaba con pocos

contratiempos. No fue sino hasta la llegada del almi
rante Mario Gasque Peña como nuevo administrador
portuario que las irregularidades se presentaron con
mayor frecuencia, de manera particular en el otor
gamiento de programación de áreas y muelles para
poder atracar y operar.
"A ningún concesionario del puerto le han autori

zado tantos beneficios en tan poco tiempo como a
Hazesa", refieren los quejosos, quienes denuncian
que la nueva administración se maneja con amena
zas y existe muy poca experiencia.
La Junta remite a la autorización otorgada por el

anterior titular de la Asipona, almirante Gómez Mei
llón, para usar las áreas comunes para la recepción
de carga general hasta por 48 horas posteriores al
término de operaciones del buque, en la primera ma
niobra, y permitir la carga a ruta federal en segunda
maniobra ante la necesidad del puerto por desalojar
mercancías lo más rápido posible.
A nivel global, las cadenas de suministro han pa

sado un quinquenio de turbulencias. La contingencia
sanitaria generó un incremento del 7.5% en los pre
cios al consumo, debido al aumento de los costos del
transporte marítimo. Adicionalmente a la Covid19,
en México ocurría el traslado de las aduanas y las
administraciones portuarias al mando castrense.

Los mandos civiles fueron retirados de los puertos
marítimos, por el combate a la corrupción. Ahora,
a los marinos no sólo compete la seguridad de los
puertos, sino también la sostenibilidad de las cadenas
de suministro, actualmente comprometidas por el
aumento del comercio electrónico y las amenazas
cibernéticas.

Efectos secundarios
RECONOCIMIENTO. La defensa de los recursos
hídricos de los pobladores de San Sebastián Xoco,
quienes rechazaron la construcción de Mitikah —
por sus efectos perniciosos— fue la historia que los
periodistas mexicanos Jennifer González Posadas y
Alejandro Melgoza Rocha contaron en N+ Focus y
que acaba de ser reconocida con el premio Ortega
y Gasset 2023, en la categoría de Mejor Cobertura
Multimedia.
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Tórrida primavera
Si el 2023 pasó a la historia como el año más

caluroso que ha sufrido el planeta en los últimos
174 años, es decir desde que se comenzó a
hacer un registro de la temperatura. Existen
pronósticos de que será superado por el actual

2024, cuyos albores primaverales estamos comenzando a
vivir, en nuestra ciudad donde, para el disfrute de nuestra
vista podemos ver la jacarandos cuajadas de 'azules que
se caen de morados' dijera el poeta Pellicer.

Se tiene un registro del primer semestre del año en nues
tro país, que aunado a la falta de lluvia ocasionará que
sintamos 'el ambiente muy cerquita del infierno', como dijo
José Alfredo, en su canción prohibida por la moralina del
Club de los Chupadedos, 'El Borracho'.

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN), ha confir
mado que durante los próximos cuatro meses (de marzo
a junio), la República Mexicana, será afectada por cinco
oleadas de calor, cada una con duración de 10 o más
días. Se espera que en algunas regiones las temperaturas
alcancen más de los 40 grados centígrados y gradualmen
te se eleven 4 o 5 grados más durante días.
Según los pronosticadores la primera de estas olas

cálidas llegará la tercera semana de marzo, es decir no
tarda si no es que ya está aquí y el que escribe no se ha
percatado de su presencia por un ataque de Covid que
desde el pasado domingo lo trae pendejo. (Vituperio en
boca propia es alabanza).

Los meses más afectados por estas olas de calor serán abril
y mayo. La última de las oleadas sofocantes será en junio.

Pero, sin duda, la naturaleza es inescrutable, mientras
los meteorólogos pronosticaron lo hasta aquí leído, nos
enteramos que hace apenas dos días en el estado de
Coahuila, para ser precisos en el municipio de Sabinas,
cayó una fuerte granizada con inusitados granizos del
tamaño de una pelota de béisbol, que causó 25 personas
con lesiones, entre éstas una niña con una contusión en el

cerebro; espejos y carrocerías de autos dañadas; así como
techos de lámina y tinacos afectados.
La felicidad
Redacto lo que usted lee en el día que la Asamblea Ge
neral de las Naciones Unidas ha decretado sea El Día

Internacional de la Felicidad. Por supuesto que la felicidad
es un objetivo de los seres humanos. Según la ONU este
objetivo consiste en "un enfoque más inclusivo, equitativo
y equilibrado del crecimiento económico que promueva la
felicidad y el bienestar de todos los pueblos".
Y fue en este día cuando la ONU dio a conocer el

Informe Mundial de la Felicidad 2024, de 143 países
considerados, fue el nuestro, en el lugar 25 de la lista, el
país más feliz de Latinoamérica. México se ubicó a sólo
dos peldaños de Estados Unidos que ocupó el lugar 23.
Otros países latinoamericanos ocuparon los siguientes
lugares: Uruguay el 26; El Salvador el 33; Chile el 38;
Panamá el 39: Guatemala el 42: Nicaragua el 43; Brasil
el 44 y Argentina el 48.

He aquí algunas contestaciones de mexicanos de! por
qué se consideran felices. Oscar Flores aseguró que ver
a su familia con salud y bienestar lo hace sentir contento:
"Saber que tienen un techo donde vivir, comida en la mesa,
que no les hace falta nada, eso me hace sentir feliz". Car
los, se siente a gusto en su trabajo. "Me gusta lo que hago
y con eso soy feliz". Para Karla, el sinónimo de la felicidad
es cuando llega a su casa y la recibe su mascota. Para
Gabriela la felicidad la encuentra escuchando música.

Lectora, lector: ¿Es usted feliz? ¿Por qué?
Este textoservidor considera, hoy más que nunca, que la

felicidad consiste en la ausencia de enfermedad.

Punto final

Entonces, el Señor perdonó a Judas de su traición y lo
cubrió con su manto protector. Ahora Judas es candidato
a una diputación por Morena.
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¡Despoblación por causa del narco!

La huida en búsqueda de protección y
en el extremo de la conservación de la

vida lia dado lugar a un panorama de
"pueblos fantasmas" en la región.

En el imaginario colectivo, la he
rencia más tristemente célebre

que quedará del gobierno de
la 4T será la proclama presi
dencial de "abrazos, no bala

zos". ¿Abrazos a la delincuencia, que
roba, viola a mujeres indefensas, secues
tra, extorsiona y asesina sin misericor
dia? ¡Aunque usted no quiera creerlo,
querido lector! Pero el muy grave dete
rioro sufrido por la seguridad en lo que
va del sexenio ha tenido repercusiones
de gran daño social. Una entre muchas:
la despoblación forzada por la violen
cia del narco en al menos 10 municipios
del norte de Nuevo León, limítrofes con
Tamaulipas. (Reforma, domingo 17 de
marzo).
El caso es de suma gravedad. Al res

pecto, me permito citar textualmente del
reportaje periodístico que inspiró esta en
trega: "Acosadas por ejecuciones, bala
ceras, secuestros, robos y cobros de piso,
decenas de comunidades e, incluso las
cabeceras municipales, han registrado
una salida de familias constante y silen
ciosa...". Funcionarios estatales y loca
les, que por obvias razones de seguri
dad personal, solicitaron permanecer en
el anonimato, explicaron que en algunos
de los municipios afectados la población
ha descendido hasta en 80 por ciento.
La huida en búsqueda de protección y en

el extremo de la conservación de la vida

ha dado lugar a un panorama de" pue
blos fantasmas" en la región.
Lo más importante en el fenómeno, y

que apenas se toca, indirectamente, en
el reportaje citado, son las implicaciones
distributivas y de equidad implícitas en
ese éxodo forzado, carente de cualquier
evocación bíblica. No son los magnates
de Monterrey los que han sido obligados
a la huida. Ni tan siquiera las clases me
dias, "despreciables aspiracionistas", los
amenazados por el narco, sino familias
de pueblo, sencillas, humildes, sufridas.
De manera impactante, un habitante de
uno de los municipios afectados, Los Al
damas, explicó su tragedia y por qué tu
vo que emprender, con su familia, las de
Villadiego: "Pobres siempre hemos sido,
pero violentos, con drogas, amenazas,
balaceras, presiones, eso no...". Y rema
to su testimonio: ¡Yo, por ese me fui!
Y, obviamente, la diáspora de aque

llos pobladores obligados a huir ha ve
nido acompañada con destrucción pa
trimonial pare ellos y para el entorno. En
tal sentido, un productor agrícola relató
que muchos de los afectados están inten
tando "vender sus tierras ante la imposi
bilidad de poder aprovecharlas...". No
las pueden aprovechar, en alguna medi
da, a causa de las invasiones por parte
"de grupos del crimen organizado". Des
de luego, de poder concretar las men
cionadas ventas, tendrían que llevarse a
cabo a precios muy castigados, con el
correspondiente quebranto patrimonial.
Pero ¿a quién le importa?
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Quién será el Pence del futuro?
(En México y fl
11 proceso electoral en México está en
manos del I.M ! y el Tribunal Klectoral.
Sin embaído, persisten preocupaciones
sobre la posible resistencia de López
Obrador ante resultados desfavora

bles. Aunque promovió las leves elec
torales, las viola y descalifica a oposito
res e instituciones.

El mejor antídoto contra los gol
pistas con y sin poder son las
leyes y los patriotas, eso debe
quedar claro este 2024 en dos
de los países que tendrán elec

ciones presidenciales, sobre todo ante las
bravatas de eso de golpe de Estado téc
nico y del baño de sangre, que han ocu
pado los titulares en México y Estados
Unidos.

La historia no ha sido lo suficientemen

te clara de los riesgos a los que fue someti
da la democracia de Estados Unidos des

pués de que salieron con vida el entonces
vicepresidente Mike Pence y la lideresa de
la Cámara de Representantes, Nancy Pe
losi, durante la insurrección del ó de ene
ro de 2020 en el Capitolio de Washin
gton. Por fortuna, los dos viven. Los dos
estuvieron a minutos de ser linchados por
la turba que invadió la sede legislativa y
estaba resuelta a atacarlos. Contra los in

vasores la policía actuó con celeridad y
oficio para ponerlos a buen resguardo.
Mike Pence se negó a descalificar el

resultado de la elección con el voto de

calidad que tiene en el Senado el vice
presidente en funciones, a pesar de que
Donald Trump lo hostigó por todos los me
dios, hasta lo tildó de cobarde. Pence en
todo momento sostuvo que por encima de
todo y de todos estaba la Constitución.

Otro reconocimiento lo merece el secre

tario de Estado de Georgia, Brad Reffens
perger, quien se negó a alterar los resulta
dos, como se lo exigía Trump.

En México, el proceso electoral es dife
rente, la organización, desarrollo y califi
cación de la elección del 2 de junio está
en manos del Instituto Nacional Electoral

y del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación.

Aunque lo sabemos y en las leyes es
tán claros los procesos y procedimientos,
con insistencia se refiere el riesgo de que
López Obrador no quiera entregar el po
der, que, en caso de que la elección no
arroje los resultados que desea, oponga
resistencia desde el poder contra la volun
tad de los ciudadanos. Nunca ha acep
tado la derrota, se dice por todas partes.

El presidente que fue el motivo e impul
sor de las actuales leyes electorales a dia
rio las viola. A sabiendas de que las san
ciones son irrelevantes, critica opositores,
descalifica a las instituciones y denuesto a
quien le da la gana y por si faltara sostie
ne que hay ¿amenaza? De un golpe de
Estado técnico, un forzadísimo concepto

del que se tienen pocas experiencias, de
hecho, solo una en Guatemala. De acuer
do con el taller Spin de Luis Estrada, en
1,298 mañaneras AMLO ha mencionado
167 veces el término golpe de Estado; pa
rece que el término lo subyuga.
Luis Carlos Ugalde, quien de eleccio

nes sabe mucho, advierte que, si gana Xó
chitl Gálvez, el mejor desenlace —que no
va a ocurrir— es que su triunfo sea acep
tado por el presidente López Obrador y
por la candidato oficial. Y si ello no ocu
rre, que las autoridades electorales ten
gan la fortaleza — junto con las Fuerzas
Armadas— para garantizar una transi
ción de gobierno a pesar de los pataleos
presidenciales.
Lo anterior no da para el optimismo,

tanto las autoridades electorales como las

fuerzas armadas se han mostrado procli
ves y obedientes, las segundas a las ór
denes, deseos y acciones del presidente.
Cuando Trump amenazaba con atrin

cherarse en la Casa Blanca la respues
ta fue el servicio secreto lo saca. ¿Y en
México?

Trump y López Obrador encuentran en
el caos y el enfrentamiento una especie de
hábitat natural, provocan para alcanzar
un fin, el 6 de enero y el plantón en Refor
ma son ejemplos. Por ahí leí la cita de uno
de los genios de la historia que antes de
la Segunda Guerra Mundial advirtió: ¿No
se dan cuenta de que busca una guerra?
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POR BERNARDO BOLAÑOS

Está en algunos cines y es una be
lleza de película, al mismo tiem

po que representa también un retrato
de la terrible migración de niños no
acompañados. Es difícil creer que un
filme haya podido conciliar fotografía
de paisaje y crónica de la violencia del
crimen organizado, poesía sublime y
tragedia humana.

Quizá por este logro es que el largometraje fue aplau
dido de pie durante 12 minutos en el Festival de Venecia.
Cuando uno lo ve, sale de la sala más sabio y dotado de
fuerza interior.

La película, dirigida por Matteo Garone, cuenta la
historia de dos adolescentes senegaleses que buscan ir
a Europa. El protagonista quiere convertirse en músico
famoso en el viejo mundo. También se menciona, como
motivación, que el techo de su casa "se está cayendo".

Aunque no lo dice el filme, he estudiado que el cambio
climático ha mermado los bancos de peces en las costas
de Senegal y ya ha expulsado por ese motivo a una pro
porción de su población.

Extraordinarias escenas de Senegal, Mali y Níger ali
mentan los sentidos del espectador antes de enfrentarlo
a una realidad ya conocida por los mexicanos: la bru
talidad de la corrupción de las autoridades migratorias
y policiacas en el tercer mundo, seguida de la violencia
extrema a manos del crimen organizado. En África, como
en México, muchos migrantes son secuestrados y sus
familias extorsionadas con llamadas telefónicas que
exigen rescates. Vemos en pantalla gigante los métodos
criminales de la mafia de Libia y sus conexiones con caci
ques locales (igual que pasa en Michoacán o Tamaulipas).

Por suerte, como pasa también en México, la resisten
cia de muchos migrantes supera obstáculos impensables.
Los niños senegaleses u hondureños se hacen hombres
en estos viajes. Acaban asumiendo responsabilidades
no sólo de adultos, sino propias de iglesias y gobiernos:
reconfortar espiritualmente a los demás, cuidarse en la
enfermedad, salvarse la vida cuando los asesinos han
lanzado un ultimátum.

Esta película italiana (país donde gobierna la extrema
derecha, es decir, país necesitado de verla) es una oportu
nidad de viajar al continente donde la música es un hábito
del cuerpo, donde la civilización industrial no ha arrasado
todavía con el entorno natural ni con los mercados tradi

cionales. Es un chance de enterarse de la odisea que viven
los menores migrantes no acompañados, allá pero también
acá. Haitianos que se quedan en México mientras alguno
de sus padres logró pasar a Estados Unidos. Hondureños
que, al cumplir doce años, son enviados a la aventura para
que no acaben reclutados o asesinados por las pandillas.

Hay miles de niños que viajan solos y no resulta fácil
leer los abundantes estudios académicos al respecto. Yo,
capitán es la mejor introducción a este tema del siglo XXI
que es asunto de todos. En México hemos aprendido a
desensibilizarnos al ver a niños trabajadores y a niños
mendigos. Forman parte de nuestra normalidad. Pero
ahora llegan los niños viajeros. Nadie tiene ganas de
escuchar sermones morales, la película no lo es. Es un
canto a la belleza y a la liberación.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

El Presidente López Obrador,
la Secretaría de Energía y la

Comisión Reguladora de Energía
deberán cumplir la sentencia de la
Segunda Sala de la Suprema Corte
de Justicia emitida el 31 de enero,
que echó abajo la reforma a la Ley
de la Industria Eléctrica de 2021,
ordenó ayer la Jueza Primera de
Distrito Especializada en Compe
tencia Económica, Dinorah Her
nández Jiménez.
Una vez que ella recibió la versión final de esa sentencia
de que los siete principales artículos de esa reforma vio
lan las reglas de libre competencia en generación y Mer
cado Eléctrico Mayorista, previstas en la Constitución

desde 2013, les requirió cumplirla al Ejecutivo Federal
y funcionarios del área energética, no aplicarla.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
LOS resultados de las últimas elecciones prima
rias en los estados de la Unión Americana, confirmaron
que el presidente demócrata Joe Biden y el candidato
republicano Donald Trump, serán los candidatos a las
elecciones de noviembre, como los analistas de ese país
lo habían pronosticado, a pesar de que al exmandatario
se le responsabilizara de promover los actos de violen
cia de enero de 2021, cuando se declara oficialmente su
denota.

Por cierto que aun cuando es de sobra sabido,
porque él mismo lo padeciera, el excanciller Marcelo
Ebrard augura que, si Trump regresa a la Casa Blanca,
"México tendrá que abrocharse el cinturón porque habrá
turbulencias", aunque confía en que nuestro país podrá
sortearlas. Una de ellas es la crisis migratoria y otra, su
amenaza de que habría un "baño de sangre" si no gana
la elección de noviembre.

Lucy Meza, la exsenadora morenista que re
nunció a ese partido por negarse a postularla como
candidata a gobernadora de Morelos, lo que logró con la
coalición PAN, PRI y PRD, es la que tendría el reto de en
frentar un estado de violencia, bajo control del crimen
organizado, que le dejará Cuauhtémoc Blanco.
Por fin abrió sus puertas el Parque Urbano Azt
lán en la Segunda Sección del Bosque de Chapultepec,
en el mismo lugar en donde por muchos años estuvo
La Feria y su Montaña Rusa, con lo que se recupera un
atractivo más para los capitalinos y turistas.
Mientras Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez,
las dos principales candidatas presidenciales avanzan
en sus campañas rumbo al primer debate este mes,
junto al emecista Máynez, después del primero que
sostuvieron los contendientes a Jefe de Gobierno de

CDMX, el domingo pasado, hay quienes siguen vien
do mejor ubicado al opositor Santiago Taboada sobre
la morenista Clara Brugada, sin dejar de reconocerlas
sensatas propuestas de Salomón Chertorivski.
Marcha ciudadana en Chilpancingo para exigir
las renuncias de todo el personal de la Fiscalía Estatal.
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POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA»

La Inteligencia Artificial o IA ha te
nido un avance significativo en

los últimos años con la aparición de
sistemas generadores de textos, vi
deos, imágenes y audio, que han faci
litado este tipo de tareas o trabajos en
diferentes ámbitos. Los resultados,
sobre todo de imágenes y videos, son
a veces tan realistas que, en principio,
no se distinguen de la realidad. Ahora,
como en todos los avances tecnológi
cos, existen dos caras de una misma
moneda y la cara opuesta es el mal
uso que se le dé y lo que es peor, la uti

lización de la IA para cometer delitos
contraías mujeres.
En esta ocasión toca visibilizar el daño que está cau
sando a la intimidad sexual de las personas este uso in
adecuado de la Inteligencia Artificial. Hemos visto ya
varios casos de violencia digital ligados a la IA donde
las mujeres son las más afectadas, siendo sus identida
des suplantadas o mediante la manipulación de imáge
nes o audios. El año pasado hubo un caso muy sonado
donde un joven del IPN está en proceso de investiga
ción por portar más de 16,000 videos y fotos digitales
presuntamente creados con IA de distintas mujeres,
entre ellas, sus compañeras.

Estamos ante una situación grave, donde los siste
mas de Inteligencia Artificial nos invitan a la creación
de contenido libre, sin embargo, estos sistemas se en
cuentran inmersos en una lógica machista. Al ser crea
dos por humanos, contienen y reproducen estos ses
gos perjudiciales, cargados de creencias y estereotipos
de género. A esto se le suma la falta de recursos técni
cos de las Fiscalías y Policía Cibernética para investigar
estos casos, ya que no hay herramientas ni rutas bien
definidas para este tipo de investigaciones y el perso
nal de la policía cibernética es escaso para la cantidad
de casos que hay. Como resultado de todo esto se tiene
que los casos de violencia digital en el país se han du
plicado en los últimos 10 años debido al uso de IA.

Entre la desigualdad y falta de investigaciones
robustas, nos encontramos con que 95 de cada 100
víctimas de violencia digital en México son mujeres y
8 de cada 10 personas agresoras, son hombres. Cabe
resaltar que la violencia digital mediante IA también
afecta a niñas, niños y adolescentes y es usada también
en redes de trata de personas. Urge llamar la atención
sobre el tema para fortalecer investigaciones y recur
sos técnicos para contrarrestar el aumento de casos,
concientizar a la población que la violencia digital es
un delito tipificado en los códigos penales de todos los
estados y apoyar el combate a la violencia machista,
que afecta de manera exacerbada a las mujeres.
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Novedades en el frente de Xóchitl

Con la novedad de que Max Cortázar asumió ayer la vicecoordinación de la campaña de
Xóchitl Gálvez. El experimentado funcionario se incorporó hace ya varias semanas a la
campaña de Xóchitl para reforzar la comunicación y, nos hacen ver, pronto se notó una
diferencia. Ahora, con su ascenso a general en la trinchera opositora, además de las fun
ciones que ya desempeñaba en la comunicación y la vocería de la campaña de la coalición
Fuerza y Corazón por México asumirá otras más: se hará cargo del manejo del discurso, el
análisis de encuestas públicas, la revisión de los spots de los partidos políticos de la alianza
y la dinámica diaria de la campaña. El anuncio, por lo pronto, está siendo leído como una
acción para acometer con más ahínco los objetivos de la campaña y, sobre todo, que esto
sea a la brevedad. Pendientes.

Ojo con el sarampión
Y fue la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud del Gobierno federal
la que informó que detectó un caso de sarampión importado el pasado 14 de marzo. Se
trata del caso de un menor que llegó con su familia procedente de Londres. La dependen
cia, por lo pronto, ha informado que las autoridades sanitarias se mantienen alertas a la
obtención de información que oriente las acciones de reforzamiento de la promoción de
la salud y prevención específica, además del control del padecimiento, con el propósito de
evitar la reintroducción del virus de sarampión. Aunado a ello, han llamado a que los pa
dres de familia completen los esquemas de vacunación de sus hijos. Sólo falta corroborar,
nos comentan, que haya suficientes biológicos en los centros de salud.

A muerte súbita

Y es a Cuauhtémoc Blanco a quien ayer el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración le metió un gol, pues determinó que debe renunciar a la gubernatura si quiere
aparecer en las listas de Morena para una diputación federal plurinominal. Y es que, tras
la resolución, resulta que la senadora Lucy Meza ha señalado que es cuestión de tiempo
para que el exfutbolista pague por todo el daño que le ha hecho al estado. La abanderada
de la coalición Dignidad y Seguridad por Morelos, Vamos todos declaró que la labor de
los partidos de oposición ha sido vital para evitar que Blanco obtuviera el fuero que tanto
teme perder. Los que saben de temas jurídicoelectorales nos aseguran que el Cuau debe
acatar el fallo, lo cual abre la puerta para que el mandatario estatal y su equipo den la cara,
entre otros asuntos, por la crisis de inseguridad. Uf.

¿Qué pasa en el INM Baja California?
Así que el Instituto Nacional de Migración informó ayer que separó a dos agentes migra
torios que estaban adscritos a la oficina de representación en Baja California, a cargo de
David Pérez Tejada. Y no sólo eso, sino que también confirmó que sobre los primeros
pesa una carpeta de investigación de la Fiscalía General de la República. Las capturas se
realizaron en un cateo federal el 29 de febrero en el que, según se informó, fueron hallados
más de un millón de pesos en efectivo y cartuchos de arma de fuego. Además de otros
objetos que abrieron sospechas sobre si los empleados de Pérez Tejada estarían detrás de
acciones ilegales relacionadas con migrantes. Sin embargo, algo pasó y fueron dejados en
libertad, situación que inconformó hasta a autoridades estatales. Había corrido la versión
de que retornaron a sus funciones, y se ha sumado el dato de que siguen separados de sus
cargos. Así que atentos.
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Acelerón... ¿y freno?
Y resulta que en el Senado de la República de pronto cundieron las ansias de guerra
entre los legisladores de prácticamente todas las fuerzas partidistas. Lo anterior al dis
cutirse un acuerdo de la Mesa Directiva para analizar y definir la eventual creación de
un procedimiento legislativo sobre solicitudes de desaparición de poderes en algún es
tado o municipio. Sin embargo, la idea ya puesta en papel, en un segundo momento, fue
tomada con reserva pues no faltó quien advirtiera que el tema podría convertirse en un
instrumento de presión política que detonara en una fiebre de desaparición de poderes
para beneficiar a algunos o castigar a otros, de acuerdo con el calendario electoral o los
intereses de los grupos parlamentarios. La iniciativa, mientras, la mandaron a la Comi
sión de Gobernación, donde, nos dicen, podría dormir el sueño de los justos, porque el
tema, por lo pronto, ya está regulado.

La rebelión de Clemente

Y quien se volvió a salir del redil guinda, al menos por el momento, en la Cámara de Di
putados fue la legisladora trans María Clemente García, quien intentó tomar la tribuna
y, tras no conseguirlo, se lanzó a llamar a la comunidad LGBT a no votar ni por la can
didata presidencial de oposición, Xóchitl Gálvez, pero tampoco por su compañera de
partido, la morenista Claudia Sheinbaum. Y es que Clemente acusó que "ni la derecha
ni la izquierda" han apoyado realmente las luchas de la comunidad a la que pertenece.
Además recriminó al cuerpo legislativo de San Lázaro, en su conjunto, tener en pausa
una minuta para prohibir las terapias de conversión, razón por la cual acusó a los par
tidos de sólo "utilizar" a la comunidad para favorecerse en votos. Luego de la polémica,
el coordinador guinda, Ignacio Mier, acusó recibo del coscorrón de Clemente y salió a
decir que el proyecto sí saldrá adelante.
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UN MILLON Y MEDIO

Chicago. Se estima que en esta ciudad vi
ven cerca de millón y medio de mexica

nos, incluyendo los suburbios.
La presencia nacional es palpable. No solamente tiene que ver

con la influencia en aspectos que son motivo sistemático de refe
rencia como la comida, también se aprecia en el trabajo en todos
los órdenes y en el desarrollo de la ciudad.

Platicando con muchos de ellos nos cuentan una gran canti
dad de historias que merecen toda nuestra atención. Ponen por
delante el nacionalismo de una manera vehemente, "podremos
llevar mucho tiempo viviendo en EU, pero nuestra alma nunca
deja de ser mexicana".

Esto podrá ser casi parte de una canción, pero en el fondo es
un sentimiento bajo el cual viven su cotidianeidad. Muchos qui
sieran regresar, pero entre que se van acostumbrando a vivir en
Chicago, con todo y el inclemente frío, y que no tienen expectati
vas laborales como para regresar, optan por entender que su vida
cambió y que forman parte de una generación que es al mismo
tiempo estadounidense y mexicana.

Vivir en Chicago es atractivo, pero es también un lugar carga
do de altas dosis de racismo, particularmente en los últimos años
se ha incrementado la mano de la polarización política que se
vive en el país.

El crecimiento de la ciudad va aparejado de la irrupción cada
vez más influyente de los migrantes. Es una ciudad en donde
prevalece la presencia mexicana y a diferencia de otras ciudades

en donde hay una gran cantidad de migrantes de otras naciona
lidades, Washington es ejemplo del crecimiento cada vez más
mayor de la comunidad salvadoreña, en Chicago las cosas son
claramente de otra índole.

Los migrantes mexicanos son de diferentes estados, prevale
cen los y las de Jalisco, pero en general, hay una diversificación
que llega a sorprender. Hay una gran cantidad de migrantes ca
pitalinos que vinieron a buscar trabajo y que han logrado en un
buen número de casos conseguir empleo llegando a traer a la
ciudad a sus familias.

Hemos podido platicar con varios de ellos que en algunos
casos son profesionistas egresados de instituciones como la
UNAM y el IPN. Han logrado desarrollar su profesión y son re
conocidos por su capacidad y preparación. Nos dicen con cierta
nostalgia que les gustaría regresar, pero no encuentran razones la
borales para hacerlo a lo que se suma el temor por la inseguridad.

Lo que viene a seruna especie de constante es que los migran
tes tienen la idea, con cierta razón, que en México no se les valora
en función de lo que ellos hacen y el respeto que se han ganado,
"para los gobiernos lo que es relevante son las remesas, difícilmen
te piensan en nosotros de otra forma".

Sigue teniendo razón el siempre recordado Jorge Bustamante,
fundador del Colef, cuando nos decía que en México no se dan
manifestaciones en favor de los migrantes, se concentra en las
remesas y se ha perdido de vista el proceso por el cual pasan para
conseguir un mínimo de estabilidad en EU.

El Museo Nacional del Arte Mexicano, ubicado en una zona
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con alta influencia mexicana, es una manifestación realmente
atendible de la mexicaneidad por lo que muestra del país y por
lo que los migrantes han construido para prevalecer y estar en
todos los niveles con sus orígenes. Se ha ido convirtiendo desde
principios de los 80 en uno de los ejes de la mexicaneidad en
Chicago. Es una forma, nos dicen sus directores, "de mantener el
alma mexicana".

Le preguntamos a Carlos Tartolero, fundador del museo,
sobre cómo se veía México desde Chicago. "Creo, nos dijo, aun
que parezca extraño que hay una visión hasta cierto punto racista,
no se dan cuenta que somos mexicanos y que somos parte de
una nación de 170 millones de personas en todo el mundo".

RESQUICIOS.
Los mexicanos tarde que temprano serán la primera minoría en

Chicago. El español se habla en casi toda la ciudad, la comida es
un factor presente por todos lados, las manifestaciones artísticas
son cada vez más reconocidas; EU ya no puede concebirse sin la
mexicaneidad.

@JavierSolorzano

LOS MEXICANOS
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POR GABRIEL MORALES SOD

A mi tío Víctor

Antier, después de una pausa de
meses, se reanudaron las nego

ciaciones entre Israel y Hamas por
la liberación de los rehenes israelíes

y el cese al fuego, en la ciudad de
Doha, Qatar,

La base de las pláticas es el resultado de un largo
proceso de negociaciones indirectas en París, parti
cularmente entre los mediadores (Egipto y Qatar) y
Washington, donde se acordó proponer la liberación
de 3540 rehenes israelíes vivos (mujeres, ancianos y
hombres heridos) a cambio de prisioneros palestinos y
un cese al fuego de seis semanas.

Sin embargo, hay una importante brecha entre las
partes, en tres temas. Primero, en el número de pri
sioneros palestinos de alto perfil que Israel liberaría a
cambio de los rehenes. Mientras Israel propone la libe
ración de un número similar de prisioneros al de rehe
nes, Hamas demanda la liberación de alrededor de 900
prisioneros, incluidos decenas de convictos por actos
terroristas y asesinato; segundo, el regreso de la pobla
ción civil al norte de Gaza y tercero, la transición hacia
un cese al fuego permanente.

El día de ayer tuve la oportunidad de conocer al
nieto de Yocheved Lifshitz, mujer de 85 años a quien
Hamas liberó 17 días después de su secuestro el 7 de
octubre, y de Oded Lifshitz, también de 85 años, que
sigue secuestrado en Gaza. A Yocheved un grupo de te
rroristas la secuestró en su casa, la puso dentro de una

alfombra y la subió a una motocicleta. En el camino a
Gaza decenas de civiles aprovecharon para golpearla,
y sobrevivió por más de dos semanas con un pepino y
una rebanada de pan al día.

De Oded, no se conocía su suerte hasta que algu
nos de los rehenes liberados informaron que lo habían
visto con vida. Oded y Yocheved dedicaron décadas de
su vida al activismo por la paz. Oded solía llevar todos
los viernes a palestinos enfermos de Gaza a hospitales
israelíes. Yocheved cuenta que cuando estuvo en cau
tiverio se encontró con Yahya Sinwar, el líder de Hamas,
y sin miedo le reclamó: "¿Cómo puedes hacerle esto a
quienes hemos luchado durante décadas por la paz?".

Sólo once horas después de su liberación, Yocheved
salió a los medios de comunicación con un mensaje
que sorprendió, e incluso enojó a muchos, diciendo que
Hamas la había tratado relativamente bien. Le pregunté
a su nieto qué opinaba al respecto, sobre todo a la luz
de lo que ahora sabemos que sufrió. Mi abuela, me dijo,
sufrió terriblemente; no obstante, cuando habló a la te
levisión sólo tenía una cosa en mente, darle fuerzas a
las familias de los que aún siguen secuestrados, decirles
que no todo estaba perdido, había esperanza en que sus
seres queridos aún estaban vivos.

Yocheved no es la misma desde que regresó. Los
diez kilos que perdió en cautiverio no los ha recupera
do; su mente y su corazón, me dijo su nieto, aún están
en Gaza con su marido. Sin embargo, el regreso de las
conversaciones después de tantos meses de desespe
ración ha dado a las familias una tenue luz de esperanza.
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El gobierno "más transparente"

Dentro de todo lo que se ha dicho, en
días recientes, sobre la disputa en
tre el empresario Ricardo Salinas
y el presidente López Obrador, se

obvió quizá una de las peticiones y/o denun
cias que el gobierno debería responder antes
de exigir pruebas sobre la corrupción denun
ciada por el presidente de Grupo Salinas.
¿Por qué el gobierno "más transparente de

la historia" reservó la información sobre lo

que costaron las obras emblemáticas de este
gobierno (AIFA, Dos Bocas, Tren Maya), lo
que costaron las vacunas contra el Covid19,
el padrón de beneficiarios de los programas
sociales?

¿Por qué no se sabe cuánto costaron las
famosas pipas que compró Marcelo Ebrard
con las que supuestamente (ilusoriamen
te) se acabaría con el huachicol? ¿Por qué
se esconde cuánto invirtió el gobierno en la
compra de insumos médicos para hospitales
y personal sanitario en la etapa más crítica de
la pandemia?
Si Salinas Pliego debe, serán los tribunales

los que resuelvan, a pesar de que evidente
mente no se haya respetado el secreto fiscal
y otras leyes.
Pero el asunto que debería interesar a toda

la sociedad, morenistas o no, es la informa
ción sobre cómo se han ejercido los recur sos
públicos pues de estos datos depende conocer
si hubo o no corrupción.
¿Qué tan difícil es que el Pr esidente, en de

fensa de su discurso sobre la honestidad y
la corr upción, ordenara la publicación de
una información que debería ser del dominio
público y no solo privilegio de unos cuantos?
Salvo los oper adores de confianz a del Presi

dente nadie conoce el padrón de beneficiarios
de ningún programa social, pese a la cantidad
de reclu sos que se le destinan.

Por ahí podría comenzar el Presidente, si
quisiera, una investigación para conocer si
las denuncias sobre corrupción, que no solo
solo ha hecho el pr esidente del Grupo Salinas
(el primer secretario de Hacienda de la 4T,
Carlos Urzúa, recientemente fallecido, entre
ellos) tienen sustento o no.
Pero el Presidente se niega y le niega a la

población esa posibilidad.
• • • •

La Cooperativa La Cruz Azul, que dirige Víc
tor Manuel Velázquez, r ealizó su Asamblea
General de Socios en donde se analizaron el

estado actualy futuro de la empresay se toma
ron decisiones cruciales para el desarrollo de
proyectos estratégicos.
Como es tradición, el Consejo de Adminis

tracióny el Consejode Vigilancia presentar on
informes detallados sobre la gestión y admi
nistración de la Cooper ativa en el último año.
Ambos órganos resaltaron la estabilidad

finanderay económica que vive la empresa, re
flejando el compromisoy la eficiencia enla con
ducción de los reclusos a cargo de Velázquez.
En los próximos días, la Cooperativa anun

ciará sus nuevos proyectos con los que se
pr etende consolidar la presencia a nivel na
cional y comenzar la internacionalización
de la firma.

Cuauhtémoc Blanco quer ía soplar y comer
pinole al mismo tiempo, pero el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación (TE
PJF) le ordenó separarse de la gubematur a de
Morelos si quería mantener el registr o como
candidato a diputado federal de Morena por
la vía plurinominal.
Así que deberá decirlo en las próximas ho

ras; obviamente r equiere del fuero por lo que
se ofrezca aunque las encuestas colocan a la
candidata morenista a la gubematura, Mar
garita González Sarabia en pr imer lugar,
pues como en el fútbol, el partido no se acaba
hasta que se acaba.
La oposición es la que está de plácemes con

la determinación del Tr ibunal, pues conside
ran que así el exfutbolista dejará de gastar re
cursos estatales para favorecer a la candidata
de su partido.
Quién sabe.

• • • •

No alos teléfonos celulares enlas casillas
de votación.
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AMLO, ¿se irá a su rancho?

Una vez cerrada y calificada la
elección del próximo 2 de junio,
tendremos nueva Presidenta de

la República. Y no es por descali
ficar a Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento
Ciudadano, pero a pesar de que su campaña
es muy entusiasta y apuesta al triunfo, la rea
lidad es que su reconocimiento en la sociedad
es mínimo.
Son Claudia Sheinbaum de la coalición

"Sigamos Haciendo Historia" integrada por
los partidos Morena, del Trabajo y Verde Eco
logista de México, que en este momento va
encabezando las encuestas. A pesar del de

bate que desde siempre han generado los
números que pr esentan las diversas empresas
demoscópicas.
Y la candidata de la oposición Xóchitl Gál

vez que representa a la coalición Fuerza y
Corazón por México (PRI, PAN y PRD) quien
llama a no hacer caso de las cifras de las dife
rentes encuestas.

Las encuestas, de acuerdo a Roy Campos no
son perfectas, no son votos, no es contar. Las
encuestas son "estimaciones" de cómo van.

En el ejercicio del quehacer político elmanejo
de esos números provocan controversia en los
cuartos de guerra.
Pero el factor en este proceso electoral

2024, es el propio presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a quien vemos muy ac
tivo a pesar de que las Leyes electorales se lo
prohiban. El INE ha sido cuestionado por la
inacción ante las diversas violaciones a la Ley
por parte del jefe del ejecutivo; la autoridad
electoral ve lo mismo qite vemos todos, y no
sanciona. La actividad de López Obr ador en

la campaña es permanente, el objetivo es
destacar su legado.
Por eso, la duda es qué va a hacer López

Obrador, una vez que entregue la Banda Pre
sidencial. Él declaró que se iría a su finca. Pero,
para el 2 de junio, hay dos escenarios. Prime
ro, que gane Claudia Sheinbaumy quetr abaje
por la continuidad de la tr ansformación. En
este sentido, nadie cree que se separe de la
política.
Y en un hipotético momento de que gane

Xóchitl Gálvez, seguramente seguiría su ac
tivismo, para señalar todo lo que no apruebe.
Para el primero de octubre, ¿qué vamos a

hacer sin López Obrador? Gane quien gane.

SUSURROS

1. Siguen detenidas las operaciones de carga
en el puerto de Manzanillo a cargo del almi
rante Mario Alberto Gasque Peña. Trabajado
res de varias empresas acusan a autoridades
de la Asipona de tener un trato preferencial
por la empr esa Haz esa, e impedirles el atra
que de embarcaciones que llegan principal
mente de Asia.

2. Libertad, que lleva Silvia Lavalle, firmó
un acuerdo con el 1TAM para que los universi

tarios puedan acceder abecas, bolsa de traba
jo y prácticas profesionales en la sofipo, como
parte de sus compr omisos con la inclusión y
educación financier a.

3. El Partido Verde Ecologista de México a
través de su dirigente estatal en Nuevo León,
Edgar Salvatierra, está provocando ruido
en sus militantes y en la coalición Juntos se
guimos haciendo historia. Primer o designó
a Ivonne Bustos Paredes como candidata de

la coalición por el distrito 1 federal de Nuevo
León y vía WhatsApp la bajó. Ivonne Bustos
afirma que va a impugnar la decisión ante el
INE, porque violentaba sus derechos político
elector ales al exigir a la Coalición que echaran
abajo sit candidatura y que ésta fuera cambia
da de género para que un hombre ocupara su
lugar. A pesar de no existir una observación o
mandato del INE.

4. Mi felicitación para Ana Luisa Ochoa que
es parte de las 200 mujeres más importantes
de México que reconoce Mujer Ejecutiva.
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Chayoteros

El Doctor Patán tiene un ligero desen
cuentro con la 4T.
Hace un par de días, escuchó, y le

caló de veras, porque además tuvo
que enterarse por un medio conservador
como Latinas, que a un pelotón de media men
cuatroteístas le había llovido billete desde el

entorno de la compañera Claudia. "¿Y yo?",
se preguntó aquí su Doctor. "Yo, ¿cuándo?".
Compañera Futura Presidenta, compañero
Segundo Presidente Más Popular delMundo:
aquí también le hemos echado ganas.
Entiendo, claro, que unojuega en otra liga.

Que no hay manera de competir con la tre
menda gracia de El Fisgón, con los Felipes
Calderoncitos de Hernández, con la rabiosa
originalidad de Fabrizio Mejía o con, con...
con... ¡ El entusiasmo! Eso, con el entusiasmo
de Rapé. Vaya, el Doctor, hombre de equipo y
hombre, en cuanto al ego, de una comproba
da austeridad republicana, entiende que no
puede exigirlo que se le ofrece a esa aristocra
cia del espíritu. Pero, ¿nada?
En los ya varios años que lleva de escribir

al servicio del Cambio, el Doctor, columnista,
lo ha podido comprobar, de un machetero
compromiso con la causa del pueblo bueno,
no ha recibido no digamos un contrato de 14
millones como los de la aristocracia arriba

referidos, por Dios, ni mucho menos los 130
millones del compañero Epigmenio, un gue

rrero que a fin de cuentas es también, todo a
un tiempo, el Leni Riefenstahl y el Eisenstein
de la 4T. Todo bien hasta ahí, todo muy en
tendible.

Pero es que a la cuenta de banco de su servi
dor no ha llegado siquiera un billetito como,
no sé, "creador de contenidos digitales". (El
Doctor ha descubierto con sorpresa que todo
mundo, hoy, es "creador de contenidos di
gitales", lo que lo lleva a pensar que es una
profesión súper redituable). O, y no es que
quiera regatear, un emolumentito tipo los
periodistas de Palacio. Bueno, pues no.
En un país en el que hasta Sabina Berman o

los de "respondes o resbalas" pueden llevarse
una recompensa por trabajar al servicio de
la Cuarta, que, como todos sabemos, va, al
Doctor Patán, para que me entiendan, no le
ha tocado ni un arcón navideño. Vaya, ni unas
cajitas artesanales mandadas por la Secreta
ría de Cultura.
Nada más una aclaración: esto es sólo un

desencuentro, insisto, y uno muy ligero. No
es un divorcio con la Cuarta. El Doctor sigue al
servicio de la causa, hombro con hombro con
los compañeros aristócratas del espíritu, ese
Parnaso (el monte y la librería). Por eso, nova
a aceptar que los sigan llamando chayoteros.
Mi solidaridad, camaradas, a la espera de
alguna reciprocidad.
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Injurias, cero argumentos
La senadora de Morena, Rocío Abreu, volvió a dar muestra
de lo que entiende por debatir en la tribuna más alta de la
República cuando lo que faltan son argumentos. "Tamale
ra, verdulera, mujer insoluta, mujer sinmoral, ignorante,
llorona, enferma mental", son algunas de las descalificacio
nes que profirió en contra de la panista Lilly Téllez. Dicen
que la morenista Abreu pasará a la historia de los debates
más lamentables en el Senado. ¿Será?

Y en San Lázaro...
Fiel a su estilo, ayer, la diputada trans de Morena, María
Clemente García, hizo gala de su nula vocación legislativa
al subir a la Mesa Directiva en San Lázaro e intentar "clausu

rar" la sesión. El arrebato fue porque, por segunda ocasión,
retiraron de la discusión en el Pleno un dictamen que
prohibe las terapias de reconversión, un tema que, aseguró,
es del interés de la comunidad LGBT. Pero no contenta con

ello, llamó a ese sector de la población a no votar ni por la de
recha ni por la izquierda. Pero conociéndola, hoy o mañana
seguramente pensará otra cosa. ¿Será?

Sin respeto por la autoridad
Son constantes las muestras de que, en el municipio fron
terizo de Tijuana, de Montserrat Caballero, se perdió el
respeto por la autoridad, y la gobernabilidad se dificulta a

tal grado de que la alcaldesa tiene que pasar unos días en un
cuartel militar y otros más en Estados Unidos; ahora, circula
un video en el que un elemento de la Guardia Nacional es
apedreado por un grupo de motociclistas en la carretera
TijuanaEnsenada. En lo que va del año, más de 2 mil 400
efectivos de esa corporación han llegado a Baja California
a reforzar las labores de seguridad y atacar la creciente
delincuencia, pues tan sólo aquel municipio registra 404
homicidios yunaugeenelcasodela migración. ¿Será?

Acaparan pluris
Las candidaturas por tómbola de Morena que se suponía
eran para que la militancia de apie pudiera acceder a cargos
de elección popularse convirtieron en un espejismo, pues
en la mayoría de estados, en las diputaciones locales y federa
les plurinominales, se reserváronlos primeros lugares para
la cúpula partidista, dej ando a la tropa los últimos lugares,
donde será muy difícil que lleguen a los Congresos. ¿Será?

Bajo escrutinio
A quien ya le están poniendo la lupa en el Edomex esa Ge
rardo Monroy Serrano, extitular de Servicios Educativos
de la administración anterior, como resultado de la audito
ría 113DS. Aunque, todo parece indicar que después de la
elección el cambio se dio con tersura, habrá cosas que no de
jar ía pasar la anterior administración y no lo hará la actual,
tal vez por eso la Auditoría Superior de la Federación ya
pidió a la Secretaría de Educación local datos personales
como número telefónico, dirección de su vivienda y RFC...
Dicen que se estaría investigando un posible caso de daño al
erario, yque no sería el único. ¿Será?
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Unión sellada: Ebrard llega a un
'fuerte acuerdo' con Sheinbaum

Ya no hay obstáculo.
Todas las corcholatas han cumplido

con la instrucción muy superior, se han
disciplinadoyyano serán referencia sobre fal
ta de unidad en torno a Claudia Sheinbaum.

Adán Augusto está esperanzado en liderar
la bancada del ahora gobierno morenista en
el Senado de la República para las próximas
dos Legislaturas, de 2024 a 2030.
Ricardo Monreal sueña con seguir al

frente de un grupo parlamentario (de 2024
a 2027) y por supuesto en la Cámara de Di
putados, donde ya fue subcoordinador del

Partido Revolucionario Institucional (PRI)
con Arturo Núñez al frente en tiempos de
Ernesto Zedillo.
Pero Marcelo Ebrard Casaubón tiene

otras expectativas.
Le ha sido prometida la Junta de Coordina

ción Política (Jucopo) del Senado de la Repú
blica, porque en el léxico gubernamental no
aparece la derrota el 2 de junio y ni siquiera
una minoría parlamentaria.
Se prepara para ello.

CANCILLER SIN CARTERA

¿Aqué se atiene Marcelo Ebrard Casaubón?
Amucho.

Uno: ya dialogó a fondo sobre su situación,
sobre el proyecto gubernativo de Claudia
Sheinbaum y ha recibido garantías para un
futuro cierto en el próximo sexenio.
Dos: la respuesta incluyó la garantía de

no recibir venganza por sus acusaciones de
fraude en el proceso interno en el partido de
Estado con la secuela de dudas sembradas

sobre el mal manejo de los programas socia
les y de las estructuras de gobierno a favor de
Claudia Sheinbaum.

Tres: tendrá posición.
De hecho ya la tiene, como adelantamos

aquí el 27 de febrero en la columna Mandan

a Ebrard a tamizar la relación con Estados

Unidos, y ahora reforzada con la amenaza
texana de detenery encarcelar a migrantes.
Fue con las dos bendiciones, la de Andrés

Manuel López Obrador y de su delfina Clau
dia Sheinbaum.

Ebrard ya estableció relaciones con equipos
de los candidatos estadounidenses, JoeBideny
Donal d Trurnp, au nque t odavía no llega al todo
poderosoyernodelrepublicano,JaredKushner.
Pero su representación va más lejos, inclu

sive por encima de la secretaria de Relaciones
Exteriores, Alicia Bárcena, quien para colmo
antier lamentó las débiles relaciones ante el

embajador canadiense Graeme C. Clark.
¿Regresa Ebrard a la Cancillería?
El acuerdo con Claudia Sheinbaum no es

ese,sinoelliderazgodelSenadodelaRepública.

PREMIO AL PERIODISMO

Una vez más el periodismo mexicano ha sido
recompensado.
La investigación titulada Ciudad sin agina,

unpueblo contra elgigante de concreto, fue
reconocida en España con el Premio Ortega
yGasset.
Reporteado por Jennifer González y Ale

jandro Melgoza para la plataforma N + Fo
cus de TelevisaUnivision, habla de un lugar
como muchos otros sin acceso a ese líquido y
a otros derechos humanos.

Adquiere actualidad cuando la Ciudad de
México y su área conurbada, al igual que mu
chas ciudades del país, tienen restringido el
abasto por falta de previsión y mala planea
ción en el crecimiento.

El reportaje incluye videos, fotografías, ma
pas interactivos, gráficasymuchos elementos
más tomados en cuenta por eljurado integra
do en 1984 para recordar al conocido literato
yfilósofo.
Es bueno recibir premios periodísticos,

pero sería de ensueño tener autoridades con
sensibilidad para tomar en cuenta sus ele
mentos y actuar a fin de resolver carencias
populares.
Las ppi nltjrtfresa dBspor letSEobftirtSiSs son
independientes y no reflejan necesariamente

el punUeüviita® 24 HORAS.
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El Servicio Secreto de Ken Salazar
para vigilarlas elecciones de junio

1.Votos.

Mientras algunos analistas piensan
que el embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, pasa mucho tiem

po en Palacio Nacional sin tener resultados
importantes, la verdad es que Salazar tiene
desde el año 2022 una entidad secreta en la

que solamente mantiene comunicación con
el secretario de Estado, Antony Blinken, y la
directora de la DEA, Anne Milgram.
DESDE EL 2021 Joe Biden designó tam

bién a un diplomático experto como encar
gado de narcóticos en el Departamento de Es
tado, Todd Robinson. Esos nombramientos
se dieron cuando en nuestro país ocurrieron
las manifestaciones de los cárteles más pode
rosos, como el CJNGy de Sinaloa, con desfiles
públicos haciendo gala de sus armamentos,
superiores a los de la Sedeña y la Guardia
Nacional en algunos casos.
Estados Unidos está perfectamente infor

mado de las intromisiones del crimen orga
nizado mexicano, tanto en la designación
de candidatos a cargos de elección popular,
como de los mecanismos por los que introdu
cen dinero alas campañas electorales.

2.Billetes.

¿Qué pasa en Femsa que sus principales fun
cionarios están buscando nuevos horizontes?

Muchos de los cercanos a la empresa que ma
neja, entre otros negocios, las tiendas de con
veniencia OXXO, por cierto las más caras de
ese mercado, hablan de un comportamiento
autoritario d eElDiablo Fernández.

Eduardo Trido informó que Arquíme

des Célis Ordaz dejarála dirección general
deLalayserá sustituido por Francisco Cama
cho Beltrán, proveniente de Femsa.
Camacho ingresó a Femsa en 2020 y se

desempeñó como director corporativo.
Los segmentos de aguaylácteos, impulsando
siempre el crecimientoyla innovación.

3.Votos.

PeñaNieto tiene nueva novia. El expresidente
se volvió tendencia después de que en el pro
grama Despierta América se anunciara que el
priista se encuentra en una nueva relación
conunamujer llamada Simona.
Fue a través de su cuenta de redes sociales

queDespiertaAmérica filtró la imagen en la que
se ve al polémico expresidente abrazando del
cuello a Simona, después de que terminara el
año pasado con la modelo potosina Tania Ruiz.
Mientras, en el Estado de México los huér

fanos de Peña Nieto sufren las persecuciones
del secretario general de Gobierno, el exa
duanero Horacio Duarte Olivares, quien los
tiene en la mira por la vía de sus particulares
investigaciones.

4.Billetes.
El empresario Ricardo Salinas Pliego res
pondió al presidente Andrés Manuel López
Obrador y aseguró que el tema del campo
de golf en Huatulco es un distractor por la in
seguridad y corrupción que se vive en el país.
Comentó que fue una ocurrencia del equi

po de Jesús Ramírez (o hasta de élmismo) y lo
único que hicieron fue quitarle un atractivo
turístico al pueblo de Huatulco y disminuir
el flujo de turistas.
Ante esa persecución, allegados a Salinas

Pliego comentan que el empresario está con
siderando regresar el equipo de fútbol que
tiene en Sinaloa a Morelia, su sede original.

Las ^OTSKS&xprésátlas por líSí'óMWfstas son
independ¡entesy no reflejan necesariamente

elfl®|g 4? vístajg 24 HORAS.
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Dimite Leo Varadkar a 13 días
de derrota en referéndum

ALONSO O
TAMEZ ,

2< >R 5 EUROPA BAJO LA LUPA
Twitter:@Alonsotamez

En un giro inesperado en el panora
ma político de Irlanda, el Taoiseach
(primer ministro) Leo Varadkar
anunció este miércoles su decisión

de dimitir alajefatura del gobierno.

Varadkar, que ha estado al man
do entre 2017 y 2020, y nuevamen
te desde diciembre de 2022, citó ra
zones "personales y políticas, pero
principalmente políticas" para su
salida. Su mandato, notable por sus
hitos históricos, incluido convertir
se en el primer Taoiseach abierta
mente gay y ser el másjoven electo,
no estuvo exento de desafíos. El

más reciente, un golpe decisivo del
público en un referéndum dual des
tinado a modernizar las menciones

de la Constitución a la familia y las
mujeres, subrayó una desconexión
entre las propuestas del gobierno y
la voluntad del electorado.
No obstante, contrario a los de

seos de Varadkar, los referéndum
enfrentaron un rechazo abruma
dor. Este resultado, visto como una
prueba de fuego para determinar la
consonancia del gobierno con los
valores sociales actuales, implicó
una grieta en el liderazgo del Taoi
seach, al tiempo que sus críticos
argumentaron que las campañas
carecían de claridad y no lograron
involucrar significativamente al
electorado.

En tanto que Varadkar se prepara
para hacerse a un lado, permitien
do que una nueva cara dirija el Fine
Gael y potencialmente el país, la
arena política se prepara para el
impacto de esta transición. La me
dida, si bien genera especulación
e incertidumbre, abre la puerta a
posibles sucesores para trazar un
nuevo rumbo para el partido y el
gobierno de coalición que encabe
za. Nombres como Simón Harris,
Simón Coveney, Paschal Donohoe
y Helen McEntee emergen como
contendientes, cada uno de los cua
les representa una combinación de
experiencia y visión para el futuro
de Irlanda.

Por otro lado, la renuncia de
Varadkar, aunque sorpresiva,
recuerda un tema poco visto en
políticos contemporáneos: el re
conocer cuándo se debe pasar la
antorcha para afrontar nuevos
desafíos y oportunidades como
partido y como país.
A medida que el país atraviesa

este período de transición, el le
gado del liderazgo de Varadkar
influirá en el discurso público
inmediato. Con las próximas
elecciones locales y europeas en
puerta, la atención se centrará en
cómo Fine Gael, bajo un nuevo
líder, pretende reconectarse con
el electorado.
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EL FIN DE LAS

"CUOTAS Y CUATES"

Las candidatas y el candidato que
compiten por la gubernatura de
Jalisco: la morenista Claudia Del

gadillo González: la abanderada
de la alianza PANPRIPRD, Laura
Haro Ramírez; así como Pablo
Lemus Navarro, por Movimiento
Ciudadano, signaron, como 1®
prometieron, la iniciativa ciuda
daña anticorrupción nombrada
"Compromisos por la Integri
dad. Jalisco pone el ejemplo"

Los principios que constitu
yen esa propuesta anticorrup

ción impulsada por asociaciones
civiles, universidades, empresa
rios, organismos autónomos y el
Comité de Participación Social del
Sistema Anticorrupción.

Probablemente lo más lla

mativo del casó es que los tres
contendientes por la gubernatu
ra aceptaron adoptar, en caso de
ganar la elección, una ley estatal
de designaciones públicas, lo
que implicaría, en los hechos,
que la próxima gobernadora o
gobernador de Jalisco estaría
renunciando a continuar con el

reparto de cargos públicos bajo,
criterios políticos.

En un hipotético gobierno de
Delgadillo González, ó de Haro
Ramírez, o de Lemus Navarro,

las designaciones de nombra
mientos tan cotizados como las

magistraturas, las consejerías
electorales y de la Judicatura, la
ombudsperson, los comisiona
dos de Transparencia y hasta los
integrantes del Sistema Antico
rrupción. estarían sustentadas
en criterios técnicos y meritocrá
ticos, y ya no más en la lógica de
"cuotas y cuates"

Suena fantasioso pero el obje
tivo de la iniciativa es justamente
ese. Y por supuesto que surge la
pregunta: ¿de veras las candida
tas y el candidato no negociaron
ya esos cargos como parte de los
amarres políticos que tuvieron
que hacer precisamente para
poder concretar sus respectivas
postulaciones?

Una vez que se tenga ganadora
o ganador de la contienda, habrá
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que observar con atención el
nivel de cumplimiento de ese
compromiso

PLAN DE MORENA

Delgadillo González se tomó en
serio la elaboración del documen

to que presentó, titulado "Plan
para el cambio verdadero en

Jalisco. Propuestas de la Inteli
gencia Colectiva" con múltiples
académicos y funcionarios de
la Universidad de Guadalajara
entre sus autores. Consta de dos

tomos que suman en total 530
páginas. Para los interesados, en
la dirección, podrán conocer el
plan de gobierno que propone la
morenista en línea.
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Cuauiitémoc en la encrucijada
El gobernador morelense Cuauhté
moc Blanco se encuentra en una

verdadera encrucijada, nos dicen
Y es que la determinación del Tri
bunal Electoral, que en la práctica
lo obliga a definir si concluye su
periodo como gobernador o pide
licencia para buscar una diputa
ción lo pone en una situación más

que comprometida. De fondo,
pareciera que el exfutbolista tiene
que elegir entre perder el fuero
durante los siguientes meses, hasta
que hipotéticamente pueda rendir
protesta como legislador o bien,
mantenerlo hasta el fin de su man

dato, perdiendo la posibilidad de
llegar a San Lázaro. ¿Acaso quedará
expuesto los próximos meses a
un fiscal como Uriel Carmona,

con quien tiene tantas cuentas
pendientes? Eso, por no mencionar
a un Congreso estatal adverso.
Atentos.

Los criterios del Tribunal

Finalmente el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federa

ción determinó durante su sesión

de ayer, que el gobernador de
Morelos, Cuauhtémoc Blanco, sí

podrá ser candidato a una diputa
ción federal plurinominal, siempre
y cuando se separe del cargo. Pero
un detalle que llamó la atención
dentro de la votación fue que, en
términos estrictos, hubo indulgen
cia por parte de algunos magis
trados. El sentido del proyecto

que presentó Mónica Soto iba por
anular la candidatura, lo que para
algunos especialistas debió ser la
conclusión, sin embargo, ni Reyes
Rodríguez, ni Janine Otálora acorrí
pañaron el proyecto, a pesar de que
recientemente se habían mostrado

muy inflexibles en la aplicación de
sus criterios. ¿Será por la evidente
división que existe en el Pleno©
hubo acaso otros motivos?

Politización y amenazas

La situación de violencia e ingober
nabilidad que se vive en el estado
de Guerrero, y también en otras
partes del país, ha sido combustible
para el encono que ya de por sí se
vive en el Senado de la República,

en el que se discute la posibilidad
de declarar la desaparición de po
deres en la entidad gobernada por
Evelyii Salgado, aunque el día de
ayer, ya se sobrepasó la politización
ó el debate acalorado. Fue precisa
mente el senador Félix Salgado
quien durante una intervención
en tribuna, amenazó a los legisla
dores de oposición que impulsan
la desaparición de poderes en
Guerrero, afirmando que Morena
tiene los votos no solo para frenarlo,
sino también para declararlo en
otros estados como Guanajuato,
por lo que hizo un llamado para que
'lo piensen bien" Mientras tanto,
las propuestas para solucionar de
fondo las problemáticas, brillan por
su ausencia
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LE CORRIGEN LA PLANA A

MAGISTRADOS Y EL CACICAZGO

DE JESÚS HOMERO
La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación ordenó que
la coalición Fuerza y Corazón
x por Nuevo León, integrada
por el PAN, PRI y PRR
participe en candidaturas
locales de forma común.

Pero, más allá de esta
decisión, solo se exhibe que
los magistrados del Tribunal
Estatal Electoral y en la Sala
Regional del Poder Judicial de
la Federación en Nuevo León

son poco confiables a la hora
de aplicar la justicia.

Ambas salas electorales

habrían decretado que el
PAN debió quedar fuera de
esta alianza, los criterios de
los magistrados resultan
muy preocupantes para este
proceso electoral que, como
todo indica, terminará por
definirse, en algunos casos, en
los tribunales.

El actuar de los magistrados
locales genera incertidumbre,
especialmente por las posibles
violaciones a la Ley Estatal
Electoral.

Con esta resolución sólo

queda esperar que tan exitosa
en esta elección resulta esta

alianza, donde existen voces
que la suma de los votos que
hubieran obtenido, en caso
de ir solos, hubiera sido quizá
un mejor balance, sobre todo
en las diputaciones locales.
Veremos el 2 de junio.

EL CACICAZGO

DE JESÚS HOMERO

La licencia del diputado del
PRI, Jesús Homero Aguilar,
quien busca la alcaldía de
Hualahuises, dejando a cargo
a su suplente Raymundo
Treviño, lo que derivó en que
la bancada de Movimiento

Ciudadano sumara una curul

más.

Quizás de poco servirá que
MC llegue a 14 legisladores
e iguale a la bancada del
PAN, pues, por lo pronto,
los legisladores se irán de
vacaciones dos semanas, y
regresarán en plena campaña
electoral, por lo que no podrán
hacer grandes cosas debido a la
veda electoral.

Regresarán y se quedarán
por 2 meses hasta que culmine
la Septuagésima Sexta
Legislatura. Aquí, lo que llama

mucho la atención es que Jesús
Homero se aferre a la alcaldía,
cuando Hualahuises ha sido

gobernado por décadas por la
familia Aguilar.

O sea, el continuar con el
cacicazgo en este municipio de
la zona citrícola está por encima
de la institucionalidad y las
formas partidistas.

Por cierto, nos dicen que
Guadalupe Guidi se irá como
candidata de MC a la alcaldía

de Linares sin pedir licencia,
lo que sería evidentemente
violatorio a la Ley Electoral.
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o la recibió. López Obrador. No quiso recibir
a Ceci Flores, madre buscadora e integrante
del colectivo Madres Buscadorasde Sonora.

Hizo espacio para atendera las Madres de
la Plaza de Mayo, asociación de madres
argentinas cuyos hijos fueron desapare
cidos durante la dictadura en aquel país

hace más de 40 años, pero las puertas de Palacio Nacional
se mantuvieron cerradas para las madres mexicanas.

El drama de las madres buscadoras presenta diversas
vertientes, todas ellas dolorosas. Empezando por la pérdida
de hijas e hijos, pasando por el viacrucis de su búsqueda, los
trámites burocráticos, los peligros que conlleva poder hacer
búsquedas y recorridos, y terminando por la indiferencia de
las autoridades. Como nunca antes, en la época moderna
de México, el mandatario ha tenido a su alcance recursos
económicos y opciones políticas para encauzar y llevar a
buen puerto los esfuerzos de búsqueda. Pero ha preferido
burlarse de la desgracia y, con él, su secretaria de Gobernación.
La mofa alcanzó nuevas cotas hace dos días cuando Luisa

María Alcalde anunció una reducción de casos en el censo
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nacional de personas desaparecidas.
La reducción se debió, aseguró, a que
en su mayoría se trataron de "ausen
cias voluntarias". Y al esgrimir este
argumento borró a miles de nombres.

Ceci Flores llegó a Palacio con la
pala con la que busca a sus hijos,
no quería entablar pleito. Quería ser
escuchada, recibida por el Presidente
de México o por alguna autoridad. Ni

siquiera eso le fue dado. López Obrador respondió con "que
me la deje aquí (la pala)". Al día siguiente, la madre buscadora
regresó a Palacio vestida de beisbolista. Ni así la recibió.

Con una claridad absoluta, Flores tomó el desprecio pre
sidencial en una nueva súplica, en una brutal petición: "lanzo
una ficha de búsqueda de López Obrador; vamos a buscar
hasta encontrarlo, hasta que lo tengamos enfrente".

Reitero lo que antes he escrito: carisma y don de mando
no son imprescindibles en un líder de Estado democrático y
progresista; la empatia, sí. López Obrador le falló a las víctimas.

Conocemos que López Obrador es campeón en el juego
de las evasivas; a Javier Sicilia y a los LeBarón, por ejemplo, les
dijo que no los recibía porque "tenía que cuidar la investidura
presidencial". Ha evadido la realidad ante los reclamos del
desabasto de medicamentos, una farmaciota que no sirve, un
sistema de Salud peor que el que él recibió. Frente a un fraude
amado AIFA, él se evade volando en aviones del Ejército desde
el Benito Juárez; frente al ecocidio por el Tren Maya, él habla de
desarrollo ele la Península cíe Yucatán. Enfrentado a las cifras

que no le gustan, él habla desús "otros datos". Fracasando en
su obligación c!e frenar la delincuencia, él presenta la cantaleta
de "abrazos no balazos". En el juego c!e las evasivas, López
Obrador es el campeón. Qué lástima que el gobernar no se
trate de evadir, sino de enfrentar y dar resultados.

Por eso, y porque no puede siquiera ser una opción a con
templar, es que nuestro deber patriótico es que tocios los
mexicanos se pregunten: ¿seis años más de eso?
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NUEVO CHOQUE
CON EU:

LA EXPROPIACIÓN
A VULCAN

A MAÑANA DEL
viernes 19 de

mayo de 2023L decenas de

marinos

— armados

ingresaron al patio de
maniobras y talleres de
Ferrosur en Coatzacoal

cos, propiedad de Ferro
mex de! magnate Germán
Larrea.

Pordecretopresidencial.se aseguraban por utilidad
pública tres líneas ferroviarias en el estado de Veracruz
concesionarias a un privado, para ejecutarel megapro
yecto del Tren Interoceánico.

Más recientemente, apenas el 15 de marzo pasado,
120 elementos de la Guardia Nacional tomaron lasinsta

lacionesdelcampodegolfdeHuatulco.concesionado
al empresario Ricardo Salinas Pliego

De nueva cuenta, porórdenesdel presidente Andrés
Manuel López Obrador se publicó otro decreto para
declarar,ahora,Área Natural Protegida lasllO hectáreas
de esa zona de Tangolunda.

En ambos casos, el de Larrea, el segundo hombre más
rico de México según Fortes, y el de Salinas, el tercero
másacaudaladodeacuerdocon la misma publicación,
se llegó a ese extremo por diferencias.

Ahora solo es cuestión de días para que el inquilino
de Palacio Nacional consume su tercera "expropiación",
aunqueen este caso el damnificaclonoserá un mexicano,
lo que elevará la apuesta de AMLO.

Se trata de Vulcan Materials, la empresa de Estados
Unidos que desde 1986 es dueña de 2 mil hectáreas en
Playa del Carmen, Quintana Roo, donde explota un banco
de piedra caliza por el que paga derechos.

El gobierno de la 4T tan ya tiene
listo el decreto expropiatorio
que la nueva Área Natural
Protegida ya hasta nom
bre tiene: se ilamará

Leona Vicario, en honor

a la periodista y espo
sa de AndrésQuintana
Roo.

En el momento que
se consuma la entrada

de efectivos de la Secreta

ría de la Marina, que comanda
José Rafael Ojeda Duran, Vulcan
Materials echará a andar un
traje, ahora bajo el TMEC.
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Pero ése será solo un primer revire, pues la compañía
que preside J. Thonias Hill desplegará todo su poder de
cabildeo en el Capitolioy la Casa Blanca para irse contra
el gobierno de López Obrador.

En las rondas de conversación de los primeros me
ses de 2022, cuando inició el conflicto, Vulcan ofreció
como parte del acuerdo para concluir el conflicto con
el gobierno, abrir sus instalaciones portuarias.

El objetivo era para mover materialesque serían uti
lizados para la construcción del Tren Maya, pero López
Obrador rechazó cualquier acuerdo que permitiera a
Vulcan seguir operando en México.

El tabasqueño designó al embajador Esteban Moc
tezuma como interlocutor, quien dio su mejor esfuerzo,
pero ante la cerrazón de sujefe se retiró porque nunca
hubo voluntad de encontrar una salida negociada.

Otro que de plano ni se metió, porque ya sabía que
Vulcan se toparía con pored, fue el ex canciller Marcelo
Ebrard, cuyo relevo,AliciaBárcena,sílanzaron al ruedo,
pero sin éxito, tanto que ni habla del asunto.

EL IMSS YA se quedó con claves en cero. ¿Qué quiere
decir esto? Que no hay abasto de medicamentos por lo
que, de un momento a otro, el organismo tendrá que salir
a comprar medicinase insumosde emergencia. Yesque
con la orden que dio Andrés Manuel López Obrador,
de designar exclusivamente a Birmexpara realizarlas
adquisiciones, la empresa estatal a cargo del general
Pedro Lohmann Iturburu no está sacando a tiempo la
compra consolidada y Zoé Robledo se quedó con las

manos atadas porque no pudo ser él comprador. Lo que
va pasar en las próximas horas es que se activarán los
ComitésdeAbastoentodaslasdelegaciones del Seguro
Social para reabastecerse. Se habla de cuando menos
adquirir unas 200 claves, entre
patentes y genéricos, de alto
consumo por un valor de 4
mil 500 millones de pesos.
Vaya festín que se van a
darlosdistribuidoresy la
boratorios con esas com

pras regionales, porque
ya le habíamos dicho que
se compra muy por arriba
del precio de mercado. Justo
lo que busca evitarel Presiden
te: desabasto y pagar caro.

PUES NADA, QUE la carrera en pos de la Fibra Terrafina,
que dirige Alberto Chretin, se está poniendo interesante.
Primero, lanzó una oferta de compra hostil Prologis, que
comanda Héctor Ibarzabal. Después Fibra UNO, que
capitanea Gonzalo Robina, le propuso una fusión para
combinar activos industriales. Ahora podemos men
cionarle a otros dosjugadores que igualmente están
analizando hacer un ofrecimiento: Fibra MonterreyyMRP
Properties. La primera, de Jorge Ávalos, acaba de realizar
ayer una exitosa emisión de papel con losque Ievantó467.9
millonesdedólares.Yla segunda,
de Jerónimo Gerard, acaba
de traerse a Ernesto Ro

dríguez, el ex vicepresi
dente de Capital Markets
de CBRE como líder para
desarrollartoda la parte
industrial. MRP va aliado

::on el poderoso fondo
Blackstone para tratar
dequedarseconTerrafina,
que puede llegara costar mil
500 millones de dólares.

LA SITUACIÓN EN el puerto de Manzanillo, el más im
portante del país, sigue sin resolverse. La disputa entre
trabajadores y funcionarios de la Asipona que lleva el
almirante Mario Gasque Peña, se centra en los bloqueos
de lasoperacionesdelasembarcacionesy el favoritismo
q ue funcionarios como Marcos Paul Mendoza, gerente de
operacionesy a Domingo Sánchez Salinas, asesor de la
dirección general, le han dado a la compañía Hazesa para
el manejo de las mercancías. Lo cierto es que cada día
que pasa, este bloqueo afecta la llegada de mercancías,
particularmente las que llegan desde Asia.

YA NO ES novedad que en la CFE el clan liderado por el
subdirectordeContratacióny Servicios, Miguel Alejandro
López, siga haciendo de las suyascon el proceso de Solu
ción de la Congestión de Enlaces de Transmisión, identi
ficada con el folio número CFE0003CAC0A00092023.

Y es que, por tercera vez, los pupilos de Manuel Bartlett
retrasaron el fallo de dicho concurso mediante oficio, ahora
para este viernes 22 de marzo. No se sorprenda de que
resulte ganador Electro Servicios HR, de Osvaldo Ramírez
Maciel, para quien llevan preparando esto desde enero.
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EL CONTRATO PARAIa sustitución del Hospital General de
Chetumaly su ampliación de 90 a 120 camasse asignó al
consorcio integrado por Construc
tora Garza Ponce, Lerma Edi
ficaciones y Edificaciones
Tres Ríos, por un monto
de 803 millones 812 mil

pesos. Se encargarán
de desarrollarla infraes

tructura que, a partirdel
21 de febrero de 2025,
deberá estar disponible
para ser administrada por
el IMSSBienestar, de Alejan
dro Calderón Alipi, para cubrir
la demanda de servicios de salud de los

municipios de Othón P. Blancoy Bacalar.
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n medio délas sequías que están afectando
al mundoy a nuestro pais.se celebra ma
ñana el Día Mundial del Agua. Ya pesar de
que cada vez se tiene más conciencia del
tema, la situación es preocupante y queda
mucho por hacer. Las imágenes de la presa
de Valle de Bravo han sido alarmantes, pues

se encuentra a 28.7% de su capacidad, debido a que más de
200 particulares con ranchos y terrenos grandes, constru
yeron lagos o minipresas artificiales, desviaron arroyos y ríos
para que el agua llegue a sus propiedades. Esta problemática
provoca a su vez que las presas que alimentan al Cutzamala
se queden sin agua. Pobladores de los municipios que rodean
a las presas Miguel Alemán, Villa Victoria, en el Edomex, así
como la presa El Bosque, en Michoacán, se organizaron para
vigilar que no se construyan nuevos pozos ni presas artificiales.
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Delfina Gómez, gobernadora de la entidad; Michelle
Núñez, presidenta municipal de Valle de Bravo; así como Martí
Batres.jefe de Gobierno de la CDMX, trabajan coordinadamente
para implomen lar acciones que permitan sustraer agua de
otras regiones y que se recarguen los mantos freáticos que

suministran el líquido a ciudades
como Toluca, la zona metropolitana
y la capital del país. Pero los valbra
venses exigen que las presas o la
gos artificiales que no cuenten con
permiso sean clausurados para que
los caudales regresen a sus niveles.

Las empresas que tienen pozos
concesionados en la CDMX comen

zaron, desde hace unos meses, a
venderle agua a Sacmex. Sin embargo, se analizan estos
permisos y las extensiones que se otorgaron con la finalidad
de conocer el estatus legal en el caso de que se agudice el
desabasto. De 2019 a enero de 2024 Sacmex invirtió más de mil

millones c!e pesos en 157 obras en la capital del país, mientras
que en Lerma se realizaron 160 obras con un costo de 785
mdp durante ese mismo periodo para moclernizary mantener
en las mejores condiciones las instalaciones hidráulicas.

Otro problema que existe en la CDMXy área metropolitana
son las concesiones ele agua que tienen los clubes de golf,
el Centro Deportivo Chapultepec y el Estadio Azteca, los
cuales aportan parte de su caudal a la red c!e agua de la capital.
Cabe destacar que las autoridades pagan por el vital líquido, lo
que sin lugar a dudas será uno de los temas que se abordarán
ante la escasez en la siguiente administración, pues además
c!e que gozan del permiso ahora se convierten en vendedores
c!e agua, lo que también impacta a las finanzas públicas.

En el Edomex de Delfina Gómez hay clubes c!e golf que
cuentan con pozos privados que sólo abastecen sus instala
ciones, sin beneficiar a la comunidad donde se encuentran,
situación que las autoridades revertirán para garantizar el
abastecimiento a toda la población. Contrario a lo que se
cree, los gobiernos están haciendo el trabajo necesario para
sobrellevar esta problemática, las acciones pro el cuidado del
agua deben continuar aún con los cambios administrativos,
pero sobre todo, los privilegios y concesiones tienen que
terminar,sin Importare! impactoeconómicoqueestogenere.
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LA CDMX
EMPANIZADA

repárese para todo lo que verá, a partirciel pri
mer minutodel 31 de marzo, en pleno domingo
de resurrección, las y los candidatos a las 16
alcaldías de la CDMX arrancarán campaña.
Veremos una nueva guerra de pendones,
espectaculares, volantes, bolsitas, gorras,
plumas y lápices.

En Morena son dos aspirantes las que buscan reelegirse:
Berenice Hernández, en Tláhuac, la cual pidió licencia 60 días a
partir del 3 de abril,y Evelyn Parra, en Venustiano Carranza, que
tiene licencia definitiva. De la parte opositora serán: Lía Limón,
por Alvaro Obregón; Margarita Saldaña, Azcapotzalco; Giovani
Gutiérrez, Coyoacán;Luis Gerardo Quijano, Magdalena Contreras;
Mauricio Tabe, Miguel Hidalgo, y Alfa González, en Tlalpan. Este
bloque solicitó licencia por 59 días a partir del 31 de marzo para
salir a las callessin restricción de horario, aunque nada lesobliga a
dejar el cargo, de acuerdo a una resolución emitida por el Instituto
Electoral de la CDMX a raíz de la consulta hecha expresamente
por Limón y Gutiérrez, pero de permanecer en sus cargos, sólo
podrían hacercampaña en horarios inhábiles, antes de las nueve
de la mañana o después de las seis de la tarde. Regresarán a sus
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alcaldías el 28 de mayo para evitarque
eljefedeGobierno, Martí Batres, tenga
la posibilidad cledesignara morenistas
en tierra opositora, pues la ley dice que
al cumplirse 6Q días cíe ausencia se
elige a un sustituto.

Desde 2021 la CDMX se dividió en

dos, y para el 2 de junio se pronostica
una de las elecciones más cerradas. La

polarización será factor determinante
La oposición asegura que incrementarán el número de alcaldías,
incluso dice que Morena podría quedarse sólo con dos.

***

La dinastía Cárdenas finalmente coincidió con una política en
materia energética de la 4Ty nofue la de Andrés Manuel López
Obrador En el Monumento de la Revolución, Cuauhtémoc
Cárdenasy sus tres h ijos Lázaro, Cuauhtémocy Camila, acom
pañaron a ClaudiaSheinbaumy,después de montar una guardia
dehonoralTota Cárdenas, conocieron la estrategia energética de
la candidata en la que destaca la importancia de energías limpias
y renovables. La fotografía de Sheinbaum representa lo que tanto
buscó López Obrador desde que llegó a la Presidencia y nunca
lo logró, a pesar de que Lázaro Cárdenas se unió a su equipo de
trabajo cercano como Coordinador de Asesores desde 2018; sin
embargo, cinco años después, en 2023 tuvo que separarse de su
cargo,ya quesu padre sesumóa una organización con integrantes
de la oposición, loque ocasionó el enojo del Presidente y lo llamó
desde la mañanera "adversario político".

•••

EN CORTO: Operación cicatriz en Puebla, después del
caos que ocasionó Ignacio Mier en los municipios por la

designación cíe cargos de elección, el candidato al gobierno
de ese estado, Alejandro Armente/, salió al quite y ha llegado
personalmente a las entidades, con la militando de Morena

y aliados, para despresurizar cualquier crisis y con ello
abonar a la tranquilidad interna que se requiere, sobre todo

en estos momentos.
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> Espaldarazo del embaja
dor de EU en México, Ken
Salazar, recibió la Supre
ma Corte. Durante una re

unión de colaboración en

el Consejo de la Judicatu
ra, el representante de la
Casa Blanca se refirió al

máximo tribunal del país
como una de las institu

ciones más importantes
de la democracia mexica

na. Incluso llamó "mi ami

ga" a su presidenta, Norma
Piña, y pidió un aplauso
para ella y los ministros

Juan Luis González Alcán

tara y Jorge Mario Pardo

> Dice el dirigente de Morena, Ma
rio Delgado, que directivos de
Meta, firma que maneja Facebook
e Instagram, se comprometieron
a investigar una supuesta "guerra
sucia" contra su partido y candi
datos. El líder morenista se reunió

con los ejecutivos del gigante tec
nológico y hasta les llevó lo que él
considera pruebas contundentes.

> Ultimátum lanzó el Tribunal Elec

toral al gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, para que
pida licencia al cargo si desea man
tener su candidatura a diputado
federal plurinominal. El organismo
presidido por Ménica Soto deter
minó que el ex futbolista no pue
de ser ambas cosas a la vez, por lo
que debe decidirse por una.
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> Por criterios de

género, el INE per
fila bajar a dos can
didatos de MC al
Senado: Alberto

Esquer de Jalisco,
y Elíseo Fernán
dez Montufar, de
Campeche. Apenas
es proyecto, pero
en el caso de Es

quer el propio can
didato al gobierno
de Jalisco, Pablo
Lenius revisa el

plan a seguir. Por
su parte, el campe
chano deberá seguir
prófugo, pues lo
acusan de peculado..

> Reelecto para otro
año al frente del

Consejo Coordi
nador Empresarial
resultó Francis
co Cervantes. Por
tercera ocasión es

tará presidiendo
esa organización,
y al rendir protes
ta para el periodo
20242025 ante

patrones, funciona
rios, legisladores y
diplomáticos, pidió
fortalecer el Estado

de Derecho y la cer
teza regulatoria pa
ra aprovechar mejor
el nearshoring.

Fecha: 21/03/2024

Página: 2

Area cm2: 226

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,278

Página 116 de 192 Índice



Las cooperativas de cuidados no sólo fomentan el
empleo, sino que ayudan a disminuir las brechas de
género en las larcas de cuidados

• DE MANERA NATURAL

Y ESPONTÁNEA, LA
SOCIEDAD ENCUENTRA

EN LA CAPACIDAD DE

AUTOORGANIZACIÓN DE
VECINAS Y VECINOS UNA

FORMA DE RESPONDER

A SUS NECESIDADES.

SIN EMBARGO, LA CARGA
EXCESIVA DE TRÁMITES
Y LO ENREVESADO DE

LOS PROCEDIMIENTOS,
HAN IMPEDIDO QUE
LAS COOPERATIVAS

ALCANCEN TODO SU

POTENCIAL

El cha cíe ayer se realizó en
la UPIICSA del Instituto Po

litécnico Nacional (IPN) el
foro denominado "La eco

nomía social y solidaria en
la transformación". En dicho

encuentro, investigadores,
cooperativistas y miembros
de organizaciones sociales
dialogaron sobre los prin
cipales desafíos del sector
social de la economía.

Con el objetivo de gene
rar propuestas de políticas
públicas, la discusión se
organizó en tres mesas de
trabajo: soberanía alimenta
ria, emprended urismo social
y cooperativas de cuidados.
Las síntesis de las mesas

fueron presentadas en la
reunión plenaria que clau
suró el evento y mostraron
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una coincidencia general: para que la economía socialy solidaria
muestre todo su potencial, es indispensable darle un nuevo marco
jurídico e institucional.

Un ejemplo claro de lo anterior es lo que sucede con las coope
rativas de cuidados. Éstas no sólo fomentan el empleo, sino que
ayudan a disminuir las brechas de género en las ta reas de cu ida
dos. De manera natural y espontánea, la sociedad encuentra en la
capacidad de autoorganización de vecinas y vecinos, una forma
c!e responder a sus necesidades. Sin embargo, la carga excesiva
c!e trámites y lo enrevesado de los procedimientos burocráticos
c!e acreditación han impedido que estás cooperativas alcancen
todo su potencial. Es por ello que los participantes coincidieron
en la necesidad de contar con una política pública que, desde
una perspectiva integral, genere una serie de incentivos para que
este tipo de experiencias se puedan extender en todo el territorio
y alcanzar las más diversas temáticas.

El foro del IPN se suma a otro encuentro, realizado en la sede
de Tláhuac del Tecnológico Nacional de México en febreroy cuya

jornada inaugural incluyó la participación de Rosaura Ruíz Gutiérrez,
coordinadora del eje de educación en los Diálogos por la Trans
formación promovidos por Claudia Sheinbaum. No es casualidad
la convergencia entre la agenda ele economía social y solidaria y
la política educativa, pues en los últimos años las instituciones
de Educación Superior se han convertido en grandes aliadas y
factores de promoción y fortalecimiento de la economía social.

Además de los casos del IPN y el TecNM, existe una amplia rec!
de universidades como la UAM y la Ibero, entre otras, que cuentan
con equipos de investigación con gran trayectoria y que desde
hace tiempo dedican sus esfuerzos a esta temática.

El evento del IPN fue clausurado por Ofelia Angulo, secretaria de
Educación, Ciencia,Tecnología e Innovación de la Ciudad de México.
En su intervención resaltó la importancia de la colaboración entre
los tres niveles de gobierno, la sociedad civil y las instituciones
de educación superior en la solución de los problemas sociales.

La discusión de una agenda de economía socialy solidaria es
una buena noticia y signo del interés que despierta este sector.

Fecha: 21/03/2024

Página: 10

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Políticas

Adrian Velàzquez Ramìrez

Costo: 16,244

Página 118 de 192 Índice



En nuestro país existe un ¡órgano encargado de investigar la existencia de
hechos delictivos cometidos en agrav io general. Es el Ministerio Publico, su
objetivo principal es el esclarecimiento de los hechos. Con esto me refiero a
que debe descubrir qué fue lo que pasó, realizando una investigación apro
piada, antes de encumbrar la creencia cotidiana de privar de la libertad a las
personas por cualquier razón.

Es muy común que ante todo acto que aparente ser delito se condene de
manera social a quien participa en él. Lejos ha quedado ya la reforma del 18
de junio de 2008 que estableció en nuestra Constitución Política un sistema
penal del corte acusatorio, dando con esto un cambio completo en la práctica
de prevenir e investigar delitos. La mencionada reforma transformó de ma
nera radical al Ministerio Público y dejó de ser todo en una sola autoridad,
pues no solamente realizaba funciones de investigar, también de acusar y
juzgar, situación que poco garantizaba una verdadera administración e im
partición de justicia debido a la inexistencia de contrapesos. No se puede de
jar a un lado que la manera de investigar también tuvo que cambiar.

La taita de pruebas adecuadas en un juicio implica necesariamente una
incorrecta investigación y esto puede traer como consecuencia malas expe
riencias a los principales operadores del procedimiento como son la víctima
y el imputado. La gran mayoría de las miles de carpetas de investigación que
se inician y que contienen lo que podemos considerar un material probato
rio no se integran debidamente, las fiscalías deciden archivar sin investigar.

En conclusión, ningún sistema penal en el mundo es perfecto, desde el
punto de vista de la operatividad se logró demostrar que México necesitaba
un cambio urgente en la administración y procuración de justicia en mate
ria penal, inicialmente se respondió adecuadamente, pero a 16 años después
nos encontramos estancados debido a que no se ha evolucionado en la ma
nera de investigar, un ejemplo es el analisis que publica el World lustice Pro
ject México, organización internacional que de manera seria y anual analiza
el estado de derecho en múltiples países y en 2023 los índices en cuanto a
calidad de investigación no fueron los mejores.

Hay serias deficiencias en investigar con perspectiva de género, tenemos
Carencias con respecto a los derechos de los niños y adolescentes, asi como
los sectores más vulnerables, pero sobre todo mostramos, a quienes debe
mos proteger, desinterés en querer hacer las cosas de manera correcta.

¡'residente de la íiM V. Capítulo \ eracruz
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Los nitazenos son

mezclados en muchas

ocasiones con otras

sustancias, es decir, muchos
adictos ni siquiera saben
que lo están consumiendo

ALERTA POR DROGA MÁS
POTENTE QUE EL FENTANILO

in haberganaclo ni de lejos la batalla contra
elfentanilo, Estados Unidos y Gran Bretaña
prendieron las alertas por el incremento enS las muertes derivadas del consumo de una

el raga que empezó a circularen sus calles
desde hace unos cuatro años.

De acuerdo con los informes de las

agencias de seguridad estadounidenses, se le conoce como
nitazenos, un grupo de opioides analgésicos 50D veces
más potente que la heroína, mil veces más que la morfina
y hasta 40 veces más que el propio fentanilo, sustancia
que mata a unos cien mil de sus ciudadanos cada año.

Su fabricación se realiza con más de 20 compuestos
químicos, y aunque este narcótico fue desarrollado en el
sig lo pasado, específicamente en la década de los 50, es hasta
ahora que salió del laboratorio y está siendo distribuido
en las calles, mezclado en muchas ocasiones con otras
drogas, como la marihuana, la heroína e incluso el fentanilo.

Es decir, muchos adictos ni siquiera saben que lo están
consumiendo, lo que eleva el nivel de riesgo de sobredosis.

Estos nitazenos han sido detectados en al menos 200
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muertes por sobredosis en Europa y
Norteamérica de 2020 a 2023, cuan
do se registraron dos decesos más
en Colorado, estado con 11 muertes
relacionadas con esa sustancia.

La agencia antidrogas de EU
(DEA), sus similares de Gran Bretaña
y la Organización Mundial de la Salud
clasifican a los nitazenos como dro$
gas psicoactivas que afectan directa

mente los procesos mentales de los consumidores, quienes
ven alterada la percepción, la cognición, las emociones, el
estado de ánimo y, por supuesto, la conciencia.

Su producción, cíe acuerdo con los reportes, es de bajo
costo; más barato aún que el fentanilo. Y aquí en don
de los mexicanos deberíamos poner atención, pues las
autoridades de EU saben que en México es más barato

Empezó a
circular en ¡as

calles desde
hace unos

cuatro años

fabricar drogas sintéticas.
Por ejemplo, una dosis de fentanilo se vende en las calles

de Estados Unidos en cerca ele 30 dólares, pero su fabricación
cuesta alrededor de 10 centavos ele dólar en cualquier labo
ratorio clandestino de nuestro país. No tienen de cierto que
desde México se esté enviando parte de esos nitazenos, pero
lo sospechan, debido a las complicaciones que han tenido
los cárteles para continuar cocinando y traficando fentanilo.

• ••

El Premio Ortega y Gasset se llevó N+ Focus en la categoría
Mejor cobertura multimedia por su investigación Ciudad sin
agua, un pueblo contra el gigante de concreto. Felicitaciones a
los a utores Jennifer González Posadas y Alejandro Melgoza
Rocha, y al estupendo equipo de Ornar Sánchez de Tagle.

• ••

EN EL VISOR: Se topó el presidente López Obrador y su
cuatroté con la horma de su zapato. Un personaje lo está
poniendo contra las cuerdas un día sí y el otro también
Pero no se trata de un político de oposición, sino del em
presario Ricardo Salinas Pliego. El Tío Richie, le llaman.
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BANXICO Y
LA CIBERSEGURIDAD

unqueel mandato constitucional del Banco
de México es preservar el valor del peso con
el control de la inflación, tiene otras labores
relevantes en el mercado financiero, siendo
una ele ellas el tema de la ciberseguridac!.

Le comento esto porque en abril entran
en vigor las nuevas disposiciones en ciber

seguridac! por parte del banco central, que lleva Victoria Rodrí
guez Ceja, y que involucran al Sistema de Pagos Electrónicos
Interbancarios (SPEl) y el Sistema de Pagos Interbancarios
en dólares (SPID). En las nuevas disposiciones destaca que
las entidades deberán tener un director de Seguridad de la
información o CISO [Chief Information SecurityOfficer).

Al respecto, Alejandro Hernández Bringas, director gene
ral de MCM Telecom, dice que para bancos, casas de bolsa y
demás intermediarios financieros que operan en SPEl y SPID,
las nuevas reglas de ciberseguricíad implican una mirada más
p rof u n c! a a s u i nf ra estru ctu ra c! i g i ta I q u e a h o ra c! e b erá n te n e r
la capacidad para prever, detectary sobreponerse a ataques
dirigidos a sus operaciones.
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No es un tema menor por la cantidad c!e ciberataques que
a diario reciben esos intermediarios,
de ahí que Hernández Bringas refiera
a un esfuerzo conjunto para encarar
riesgos a través de soluciones de
hiperconectividad, nube, resiliencia,
analíticos y gestión de data centers
que tienen que apoyar un volumen
c!e operaciones digitales que crece
exponencialmente.y que obligará a
mayores inversiones en sistemas.

LA RUTA DEL DINERO

El Consejo Nacional de Directores c!e la Asociación Mexicana
de Profesionales Inmobiliarios (AMPl) aprobó por unani
midad la integración de ese gremio a la Confederación de
Cámaras Empresariales del Comercio, Servicios y Turismo
(ConcanacoServytur), En el marco de la toma c!e protesta del
nuevolíclerdelaConcanacoServytur, Octavio de la Torre de
Stéffano, el presidente nacional de AMPl, Emilio Rojas Cobián,
fue reconocido como vicepresidente de Desarrollos Inmobi
liarios. AMPl es la asociación c!e bienes raíces líder en nuestro

país con 97 secciones que aglutinan a casi 10 mil profesionales
inmobiliarios que participan en una industria que el año pa
sado creció 20 por ciento y aportó 5 por ciento al PIB... Ya que
hablamos de organismos empresariales, ayer la candidata
del frente opositor, Xóchitl Gálvez Ruiz estuvo con la plana
mayor de la Cámara Nacional del Autotransporte (Canacar)
con motivo de su asamblea general, donde ofreció que en
su gobierno la van a arrebatara la delincuencia el control c!e
las carreteras... Existe expectación por la salida a bolsa de
Reddit, la plataforma de blogs en temas c!e inversiones que
tiene 267 millones de usuarios y que significa el regreso c!e
l as recles sociales a los mercados bursátiles, luego de la oferta
pública inicial de Pinterest en 2019. Reddit, que tiene como
CEO a Steve Huffman, busca levantar del mercado la friolera
de 748 millones cíe dólares lo que la ciaría una valuación de
seis mil 400 millones c!e dólares.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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No es cualquier cosa la crisis en que está metiendo
el exclavadista a Huacho Díaz, con quien incluso el
rompimiento ya se dio de manera determinante

n Yucatán se ahonda cada vez más la crisis

en Morena por la candidatura ele Rommel
Pacheco a la alcaldía ele Mérida y ya es
factor de riesgo para los resultados elec
torales de la gubernatura.

No es cualquier cosa la crisis en que está
metiendo el exclavadista a Huacho Díaz,

candidatoa gobernador, con quien incluso el rompimiento ya
se dio de manera determinante, porque si bien nunca fueron
cercanos, Víctor Caballero Duran, el represente de Pacheco,
terminó haciendo que las cosas terminaran muy mal.

De acuerdo con el IEPAC de Yucatán con corte hasta di

ciembre de 2022, Mérida es el municipio con más electores,
al tener registrados a 752 mil 963 personas de un total de
un millón 660 mil electores. ¿Qué nos dicen esos datos en
un estado que además tiene la más alta votación nacional al
registrar70% de la participación de las personas en la lista no
minal? Pues que quien gana Mérida, gana el proceso electoral.

Colegas en Mérida que siguen muyele cerca las actividades
de ambos nos dicen que cada vez es más notorio el enfrenta
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rnionlo entre ambosy que durante la visita de la semana pasada
a Yucatán de Claudia Sheinbaum,
se expuso sin cortapisas lo mal que
se llevan, porque coordinadores dis
tritales del exclavadista citaron a un

bunker de avenida Líbano y de inme
diato se supo que esas oficinas eran
de Víctor Caballero, y donde opera
su hija Daniela Caballero, se dieron
enfrentamientos entre el candidato

a la alcaldía y Huacho Díaz, incluso
hubo amenazas de que revelaría quién está detrás de la
campaña. En la visita de Sheinbaum, Pacheco no estuvo
en ninguno de los estrados de los mítines que encabezó la
candiclata presidencial. En una comida privada con la exjefa
de Gobierno, el excliputaclo federal del PAN sí estuvo, pero a
la hora de salir a los eventos y por acuerdo de Sheinbaum,
Rommel Pacheco se tuvo que perder entre el público.

Hay quien dice que no pudo subir porque aún no empieza
la campaña de alcaldes, pero hay quien dice que sí se hu
biera podido llevar a cabo su presentación de otra manera.
Se quedó debajo de los templetes para ver como cualquier
otro simpatizante el momento en que sus compañeros le
levantaban la mano a la candiclata presidencial y ella pedía
respaldar a todos los candidatos de Yucatán.

Los que se regodean de lo que pasa son los candidatos del
PAN a Mérida y al gobierno, Cecilia Patrón y Renán Barrera,
que hacen el unodos y trabajan en equipo, incluso siguen
recibiendo morenistas que renuncian a su partido, como
Carmen Navarrete, una líder influyente del sur de estado, lo
cual es un duro golpe a Morena.

UPPERCUT: La candidato del PRiAN, Larena Beaurre
gobierno de Tabasco, llenó de elogios al presidente

López Obrador y a su familia en una entrevista. Ni siquiera
hay morenista que se expresan con ese cariño como ella
De hecho dijo que AMLO fue un gran representante de la
lucha contra la corrupción del partido que hoy la postula.
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• Bien podría ser el pri
mer superhumano: No
land Arbaugh, un hombre
con parálisis, fue capaz de
jugar ajedrez en línea y un
videojuego controlando
la computadora con su
mente a través de un

implante de Neuralink,
empresa de Elon Musk.

• En redes sociales fue

exhibida la maestra Scar

let Olvera, quien aventaba
al suelo los cuadernos de

sus alumnos tras revi

sarlos, en una escuela en
Toluca. Las autoridades

del Estado de México ya
la suspendieron, debido al
riesgo de maltrato escolar.

• El panista Esteban
Macari, candidato a dipu
tado federal por Yucatán,
se subió a un pony en
un evento proselitista.
El político mide casi dos
metros y el animal apenas
podía con su peso. Macari
fue criticado por maltrato
y luego se disculpó.
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lí/ biogás i/ el hiometano, son ejemplos claros de
recursos sublimizados que ofrecen una alternativa
sostenible a la dejfendencia delgas natural en México

• DEL 17 AL 19 DE

ABRIL DE 2024, EN
EXPO GUADALAJARA,
PARTICIPAREMOS EN

LA CONSTRUCCIÓN
DE UN FUTURO

ENERGÉTICO MÁS VERDE
Y SOSTENIBLE PARA

MÉXICO.

Recientemente tuve la opor
tunidad de participar en un
webinar con grandes es
pecialistas del sector cíe la
bioenergíaen México, donde
una de las principales conclu
siones fue que esta indus
tria del país es "un gigante
dormido" ante la gama de
oportunidades presentes y
futuras que existen para su
aprovechamiento.
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No obstante, México se
encuentra ante una encru

cijada energética, marcada poruña dependencia consiclerableclel
gas natural importado. En años recientes, México ha apostado por
un modelo de generación de energía eléctrica basado en el uso
intensivo de combustibles fósiles, por ejemplo, el gas natural que
alimenta las plantas de ciclo combinado.

Con tan solo 0.63 por ciento de la generación eléctrica prove
niente de bioenergéticos en 2023, según datos del Programa de
?esarrollo del Sistema Eléctrico Nacional (Proclesen}, es evidente
que nuestro país aún tiene un largo camino por recorrer hacia
fuentes ele generación eléctrica más sostenibles.

El biogás y ei biometano, pese a su rol secundario actual, son
ejemplosclarosderecursossubutilizadosqueofrecen una alternativa
sostenible a la dependencia del gas natural en México, importado
principalmente por clucto desde Estados Unidos.

El aprovechamiento de los 150 millones de toneladas de residuos
que México produce anualmente ideales para la generación de
biogás es una muestra del potencial inexplorado que poseemos.
No obstante, la transición hacia su integración efectiva en nuestra
matriz energética requiere de políticas públicas más audaces y de
una participación tanto del sector privado como del público.

Las recientes inversiones anunciadas por empresas europeas
como la española Naturgy o la francesa Engie en proyectos de
bioenergía en México, así como el éxito de proyectos multianuales
como el de la firma alemana Evonik, reflejan la viabilidad de estas
tecnologías y el interés creciente por parte del sector empresa
rial. Estas inversiones no solo significan energía más limpia sino
también empleo, desarrollo tecnológico y un paso firme hacia la
sustentabilidad.

Es una oportunidad de oro que no podemos desperdiciar como
paíspues,segúnestimacionesdeMorclorlntelligence,sóloel mer
cado global del biogás crecerá 86.3 por ciento entre 2024 y 2030.

Tenemos que reconocer que una matriz bioenergética más
robusta es crucial para las empresas que, como consecuencia del
nearshoring, buscan invertir en Méxicoy que están comprometidas
con la sostenibilidacl y la responsabilidad corporativa.

La transición energética es un imperativo global que encuentra
en la bioenergía y la economía circular, dos ele sus más potentes
aliados.

Por ello, Ecomonclo México, la feria de tecnología ambiental y
economía circular, se presenta como un espacio privilegiado para
catalizar estos esfuerzos. La tercera ed ición de este evento organi
zado por Italian Germán Exhibition Company (ICECO) será un crisol
donde especialistas, emprendedores, empresariosy compradores
profesionales convergerán para definir las estrategias que nos
llevarán hacia una adopción más amplia de la bioenergía.
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EL CRISTALAZO

De ángeles y cristianismo
Rafael Cardona

Twitter:@CardomRafael

Difícilmente algún mexica
no podría estar en contra de
las palabras de nuestro se
ñor presidente en su bíblico
pronunciamiento de ayer en

contra de las leyes texanas (en proceso),
para perseguir y deportar, a nuestros pai
sanos en esas tierras paradójicamente
mexicanas hace muchos años, de ma
nera atrabiliaria, pero legal.

Dijo el guía nacional:
"...Bueno, nada más decir que, desde

luego, estamos en contra de esta ley dra
coniana, completamente opuesta, con
traria a los derechos humanos, una ley
deshumanizada por completo, anticris
tiana, injusta, violatoria de preceptos, de
normas de la convivencia humana, no só
lo del derecho internacional, sino hasta
violatoria de la Biblia.

"Y esto lo digo porque quienes aplican
estas medidas injustas, inhumanas, van
a los templos. Se les olvida que en la Bi
blia se habla de tratar bien al forastero
y, desde luego, del amor al prójimo. Son
algunas autoridades muy hipócritas, to
man protesta con la Biblia..."

Eso es una verdad de a kilo digna del
respaldo colectivo sin cortapisas.

Pero otras partes de la perorata presi
dencial no son tan simples ni dignas de
apoyo. Es más, suenan también muy an
ticristianas. Como estas:

. .Y no queremos adelantar lo que po
dríamos hacer en caso de que quieran en
Texas, el gobernador y todos estos antiin
migrantes, antimexicanos, hacer si pre
tendieran deportar, por ejemplo, que no
les corresponde. No
sotros no aceptaría
mos deportaciones,
de una vez lo adelan

to, del gobierno de
Texas y no nos vamos
a quedar con los bra
zos cruzados. Esa es

la respuesta, pero con más conocimien
to del Derecho Internacional, con más di
plomacia, va a haber una respuesta de
la Secretaría de Relaciones Exteriores".
Pues Relaciones Exteriores podrá de

cir cualquier cosa pero si por sus pistolas
el gobierno tejano empuja a los mexica
nos por el puente, ¿México los va a recha
zar en su propia tierra? ¿Y la parábola del
Hijo Pródigo?

Si el presidente exige, con resonan
cias bíblicas, con inspiración cristiana, la

aceptación del forastero, ¿cómo entonces
rechazaría a los deportados?
Pero ese es un asunto de larga

atención.
Mientras tanto ayer, con toda la plana

mayor de los cobradores de impuestos en
el país, el presidente nos dio a conocer 
angelicalmente, la situación del litigio
de Ricardo Salinas Pliego contra los pu

blícanos (así se llamaba
en la biblia a los recau
dadores del impuesto ro
mano).
Según las cuentas el

empresario rejego (di
jo un señor cuyo apelli
do Dagnino, en romano

se pronuncia "Dañino") le debe a las ar
cas nacionales 63 mil millones de pesos.
Diez mil, de ellos se deben a créditos fis
cales durante este gobierno, el cual los
dejó acumular, pues pasó casi el sexenio
para cobrar tan sonoro y mañanero esti
lo arcangélico.
"...Durante la administración del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador el
SAT ha emitido créditos fiscales por 10
mil millones de pesos, teniendo un adeu
do de 63 mil millones de pesos. Eso es lo
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que tenemos al día de hoy..."
Cuando uno escucha semejantes cifras

y sobre todo la "quita" sugerida por el
presidente (8 mil millones) y rechazada
por el moroso millonario quien usa como
escudo su pantalla de televisión, se siente
insecto vil porque le andan pisando los
talones tras las cuentas alegres de una
vieja tenencia.
Pero el rechazo de Salinas al "enjua

gue" (como se le llamaron en la mañane
ra) fue agua de mayo para nuestro líder
quien de paso nos reveló la existencia de
un ángel presidencial.

No lo imagino en nocturna oración di
ciendo, "...angelito de mi guarda, dulce
compañía...", pero esto dijo:
"...cuando él manda a decir que no

quiere, yo digo:
"Pues Dios existe, sí; me protege mi

ángel de la guarda.
"Porque imagínense si acepta, Alva

ro (puso como ejemplo) podía imaginar
cualquier cosa; pero a él le generaría du
das, pero a mis adversarios, a sus amigos
de Ricardo Salinas, de sus amigos de cla
se, no de escuela, sino de clase social:
'¿Qué pasó ahí?'

De veras, ¿Qué pasó?»
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SUBE Y BAJA

Michel Taiagrand
Matemático francés

Fia sido distin

guido este miér
coles en Norue

ga con el Premio
Abel, considera
do el Nobel: de
las Matemáti

cas. por sus contribuciones a la teo
ría de las probabilidades y el análisis
funcional.

Jared Kushner

Ex consejero de Donald Trump

El insensible, pe
ro siempre aten
to a los dólares,
yerno de Trump
propone "lim
piar" Gaza de pa
lestinos. enviar

los al desierto del Neguev y hacer ne
gocios con las playas y costas.
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Sin miedo al conocimiento: encuentro entre Xóchitl Gálvez

y las comunidades científica, cultural y académica
AnamariGomís

EL 19 de marzo se llevó a cabo un

encuentro entre Xóchitl Gálvez y
las comunidades científica, acadé

mica y cultural. Extrañamente, a pesar
de las cámaras y los reporteros que ha
bía, no se dijo nada en la prensa de este
miércoles 20, salvo en YouTube.

El acto fue atendido por muchas per
sonas en un amplio salón del edificio
World Trade Center. Antes de comenzar

varios nos saludabamos con gusto, al des
cubrir que no pocos amigos y conocidos
participaban en el mismo acto, que se ti
tuló SIN MIEDO AL CONOCIMIENTO.
Juan Carlos Romero Hicks, administra
dor de empresas, académico y, en su mo
mento, gobernador de Guanajuato por el
PAN y luego diputado federal, convocó a
los científicos y la doctora Consuelo Sái
zar, ex directora del FCE y presidenta de
CONACULTA durante los sexenios de Fox
y de Felipe Calderón, reunió a los creado
res y representantes de la cultura (envi
dió que su doctorado, después de haber
obtenido la maestría en la Universidad de
Oxford, lo recibió en la gran Universidad
de Cambridge) ¿Demasiados panistas?
No, Jesús Ortega, ingeniero químico, ex
dirigente del PRD, presentó a los ponen
tes invitados para iniciar un diálogo con
la candidata de la Coalición formada por
el PRI, el PRD y el PAN, la ingeniera Xó
chitl Gálvez, ex senadora y empresaria.

Los exponentes fueron, no por orden,
sino como se sentaron, la doctora en pe
dagogía Alma Maldonado, académica e
investigadora del CINVESTAV, la doctora
Silvia Ortega, académica que ha combi
nado diferentes tareas con el sector edu
cativo; entre otros cargos ha sido dos ve
ces rectora de la Universidad Pedagógi
ca Nacional, así como rectora también en

la Universidad Autónoma Metropolitana
Unidad Azcapotzalco, el escritor Rafael
Perez Gay, quien estudió letras francesas
en la UNAM y es editor, traductor y ha
escrito ensayo, cuento y novela y tam
bién se desempeña como periodista. Yo
loxóchitl Bustamante Diez, ex directora
del Politécnico Nacional, bioquímica abo
cada a la educación. En medio, Xóchitl
Gálvez, luego el biólogo por la UNAM el
doctor Antonio Lazcano. La escritora y
periodista cultural Adriana Malvido, el
doctor Roberto Blancarte, de quien mu
cho extraño su columna en el diario Mi

lenio, la doctora Consuelo Sáizar y Juan
Carlos Romero Hicks.
Lamento no haber tomado notas de

lo que dijeron todos, pero las prisas, mis
nervios, unos engorrosos trámites que
realicé hasta bien entrado el mediodía,
apenas me dieron tiempo de pensar en
qué ropa me pondría, asunto indispen
sable para quien esto escribe.

Grosso modo, Alma Maldonado pre
sentó una radiografía de la educación en
México y las fallas que acarrea desde ha
ce varios sexenios. Tanto ella, como Sil
via Ortega y Yoloxóchitl Bustamante se
refirieron al rezago educativo en la edu
cación primaria y media superior por la
pandemia. Ninguna festejó la "nueva es
cuela mexicana" del filólogo Marx Arria
ga, ni ellas ni ningún otro expositor. El
doctor Blancarte, comentó que en mu
chas universidades extranjeras en las que
ha dictado cursos, siempre hay mexica
nos que encontraron mejores condiciones
lejos de su país: laboratorios, facilidades
para investigar etcétera. Dio un dato es
tremecedor: Corea del Sur invierte el 5%
de su PIB en cultura, mientras que en
la autodenominada Cuarta Transforma
ción se le ha dedicado menos del 0.5%
del Producto Interno Bruto. El dato es del
gobierno actual.

Rafael Pérez Gay recurrió a Alexandre
Dumas y estableció un símil entre cómo
salió de la prisión Edmond Dantés, injus
tamente encarcelado y la forma de apo

yar a las expresiones artísticas . Así, pro
puso Pérez Gay, la cultura,estrangulada
por el obradorato, debe buscar la mane
ra de volver a la vida activa. La próxima
presidente debe seguir las maniobras del
presidente francés Francois Mitterrand,
en los años ochenta, quien, frente al re
troceso cultural de Francia en esos mo
mentos, discurrió con su ministro de cul
tura, Jack Lang, rescatar al cine, a las
editoriales, a las artes artísticos dando

apoyos fiscales de consumo cultural. Se
llamó "Excepción Cultural".

El presidente de la Academia de Cien
cias, José Luis Morán López, le entre
gó a Xóchitl Gálvez una edición con cien
propuestas para la ciencia, sin el más mí
nimo carácter partidista. Entiendo que
también se lo habrán de dar a los otros

candidatos a la presidencia.
El doctor Antonio Lazcano, extraordi

nario biólogo de la UNAM, que preside la
más importante organización de biología
evolutiva del mundo, abordó el mal es
tado de la ciencia en México y también
se pronunció apartidista, aunque ha sido
un brillante crítico de la condición de la
ciencia en México bajo el régimen de la
Cuatroté.
Xóchitl Galvéz tomó la palabra. Fue

muy receptiva a todas las propuestas he
chas por todos y compartió su decálogo
de propuestas para la cultura. Me permi
to resumir un poco:

1. El mayorpresupuesto de la historia,
25 mil millones de pesos a partir de 2025.

2, Un programa de educación y pro
moción cultural y artística de alcance na
cional. Creación de tres universidades de

las artes, 2 escuelas de antropología e
historia y 2 escuelas técnicas de guías de
turistas en toda la república.

3. Construcción de la mayor infraes
tructura cultural de este siglo, tanto fí
sica como digital,creada a partir de un
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diseño incluyente para todas las edades,
condiciones de vida o capacidades es
peciales.

4. Desarrollo de aplicaciones digita
les para hacer más eficientes los procesos
de producción, comercialización e inven
tarios de artesanías, fijar precios justos
de venta y proteger derechos de autor.

5. Gran cantidad de becas para estu
diantes, creadores y agentes culturales
que deseen estudiar en México o en el
extranjero.
6. Mediante una política digital in

cluyente que se garantice el acceso de to

dos a las cultura. Recuperar la indepen
dencia de la línea editorial de los medios

públicos de radio y t.v.: Canal 22, Radio
Educación, Canal 11, Instituto Mexicano
de la Radio.

7. Seguridad social para todos los tra
bajadores y agentes del arte y la cultura.

8. Creación de más estímulos fiscales,
alentar el consumo cultural en general.

9. Mil millones de pesos cada año pa
ra 2,447 municipios y 2,096 casas de cul
tura. Salvaguardar el patrimonio cultu
ral vivo: ferias, festividades,cine móvil

etcétera.

10. Un proyecto estratégico interna
cional para recuperar nuestro liderazgo
en el mundo»

El doctor Antonio Lazcano
abordó el mal estado de la

ciencia en México y también se
pronunció apartidista, aunque
ha sido un brillante crítico de
la condición de la ciencia en
México bajo el régimen de la

Cuatroté

PLantean restablecer obligación del 1% del PIB para ciencia y tecnología.
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Día Mundial del Agua: el ciclo de la vida en crisis
Martha Delgado Peralta

El Valle de México (VM) enfrenta en la

actualidad la peor crisis hídrica de su
historia, catalogada por muchos como
una emergencia. Ante esta coyuntura
electoral, es fundamental que todos

los contendientes a cargos de elección popular
para los distintos órdenes de gobierno compren
dan la problemática y generen un compromiso
claro para resolverla.
Según el Registro Público de Derechos de

Aguas, el requerimiento total de agua de primer
uso en el Valle de México asciende a 2,142 hec
tómetros cúbicos al año. Esta agua se destina al
abastecimiento público (70%), actividades agrí
colas (18%), industria autoabastecida (10%) y
termoeléctricas (2%). La fuente de agua más im
portante para la región es el acuífero del Valle de
México, que representa el 67% del total, seguido
por los Sistemas Lerma y Cutzamala que propor
cionan el 28% del suministro (CONAGUA).

La actual emergencia hídrica en el Valle de
México está relacionada con diversos factores
tanto naturales como humanos. Entre ellos se
encuentran:

La sobreexplotación de los acuíferos subterrá
neos que ha prevalecido por décadas, donde la
extracción de agua subterránea supera su recar
ga natural. Cuatro de los 14 acuíferos en la zona
se encuentran en alerta roja, siendo el Acuífero
del Valle de México el más importante y sobre
explotado.

La contaminación de fuentes de agua superfi
ciales y subterráneas, donde alrededor del 70%
de los lagos y ríos del Valle de México presentan
altos niveles de contaminación, principalmente
debido a descargas industriales, aguas residua
les no tratadas y descargas de aguas negras, se
gún datos del Sistema de Aguas de la CDMX (SA
CMEX).

Los efectos crecientes del cambio climático,
que provocan escasez de agua debido a la falta
de lluvia, generando niveles alarmantes en pre
sas y lagos.

El crecimiento poblacional desmedido y la ex

pansión urbana sobre el suelo de conservación y
las barrancas que son las zonas de recarga de los
acuíferos, lo que resulta en la pérdida de ecosis
temas y de la capacidad de infiltración.

La falta de infraestructura para la captación,
almacenamiento y distribución del agua, así co
mo de mantenimiento y supervisión de la red de
distribución, estimándose que alrededor del 40%
del agua se pierde por fugas. Las fugas se han ido
tratando de resolver sustituyendo la red, pero ha
sido muy lentamente.

La falta de cooperación entre los tres órdenes
de gobierno (federal, estatal y municipal), la ca
rencia de una planificación a mediano y largo
plazos, y la constante reducción del presupuesto
destinado al sector hídrico. Además, se observan
malas prácticas en la agricultura y una falta de
conciencia sobre el uso del agua por parte de la
población en general debido a que la zona tiene
una estructura tarifaria que no incentiva el reuso,
el reciclaje ni el consumo doméstico responsable.

Estos son los factores que han contribuido a
la escasez y mala calidad del agua en el Valle de
México, afectando aproximadamente al 20% de
la población, que no tiene acceso continuo a agua
potable y de calidad (SACMEX). Lo que es inacep
table es que esta población es la más pobre de la
zona metropolitana, y la que paga el agua más
cara para subsistir.

¿Cómo resolverlo? Además de la coordinación,
la planeación de mediano y largo plazo, y el fi
nanciamiento que se requiere, lo más importan
te es adoptar un enfoque diferente en la gestión
del agua. Se necesita, como lo sugiere el exper
to Valente Souza, comprender el agua no como
un recurso sino como un ciclo, y en ese sentido
crear una nueva legislación y una nueva arqui
tectura administrativa que permitan una gestión
integrada del agua y del territorio. Ese cambio de
paradigma es fundamental. Dejar de apostar a las
grandes obras de ingeniería civil que resolverán
con inversiones multimillonarias cómo traer el
agua desde lejos, a una ciudad en la cual la preci
pitación pluvial es seis veces mayor al agua que se
consume. Y dejar de permitir la construcción de
asentamientos y conjuntos habitacionales a costa
de las áreas de valor ambiental para la recarga.

Por supuesto se necesitan obras, pero debemos
pensar el sistema de manera holística: cómo fun
ciona el ciclo. Revalorizar la maravillosa infraes
tructura ambiental que aporta el bosque de agua
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y las barrancas urbanas. Dejar de construir y am
pliar la mancha urbana hacia esas zonas. Ahí se
recargarán los pozos que pueden surtir el agua en
temporada de estiaje, pero ya no en temporada de
lluvias, cuando tendría que captarse varios meses
al año con obras de almacenamiento e incentivos
fiscales en prediales y en terrenos subutilizados.

Por supuesto requiere poner un alto a la de
forestación ilegal, revisar la estructura tarifaria,
suministrar aguas tratadas para la agricultura y
evitar el uso de pozos para esta actividad, mejo
rar las prácticas agrícolas hacia modelos regene

rativos y ahorradores, y realizar una gestión ur
bana eficiente. La salvación son los ecosistemas
y el ordenamiento del territorio. Por lo demás,
esto traería frescura y resiliencia ante el cambio
climático que se avecina.

Los momentos de crisis presentan oportunida
des para proponer cambios fundamentales que
nos permitan avanzar hacia un futuro sustenta
ble e incluyente para todos. Como señaló Jacques
Cousteau, "No debemos olvidar que el ciclo del
agua y el ciclo de la vida son uno solo" •

Fecha: 21/03/2024

Página: 10

Area cm2: 364

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Delgado Peralta

Costo: 36,400

Página 135 de 192 Índice



Pepe Grillo
Cuauhtémoc cuida el fuero

Durante varias semanas el gobernador de
Morelos se la ha pasado haciendo cuauhte
miñas para eludir la ley electoral y poder se
guir siendo, al mismo tiempo, gobernador y
candidato a la diputación plurinominal que
le tiene reservada Morena. Quiere brincar de
un cargo a otro sin tocar tierra.
La idea, lo saben todos en Morelos, es man
tener el fuero todo lo que sea posible, para
escapar del largo brazo de la ley. No vaya a
ser que policías lo estén esperando a la salida
del Palacio de Gobierno.

Los magistrados del TEPJF le pusieron un
ultimátum: se queda como gobernador o
se separa del cargo para buscar la dipu
tación plurinominal. En el Congreso lo
cal ya se creó una comisión para estar de
guardia permanente, incluso en la Sema
na Santa, por si el mandatario les manda
su petición de licencia.
La idea es que alguien de todas sus confian
zas le cuide las espaldas. Aunque usted no lo
crea, los más satisfechos son los morenistas
de Morelos, que podrán hacer campaña sin
cargar con el desprestigio del mandatario.
En cambio, la candidata opositora a la gu
bernatura, Lucy Meza, no quiere que Blanco
se vaya sin rendir cuentas.

En Nuevo León van juntos
Hubo un tiempo en Nuevo León, no hace

mucho, en que priistas y panistas eran co
mo perros y gatos. No se podían ver ni en
pintura. No obstante, el surgimiento de un
tercero en discordia que les ganó el manda
do, el MC, los obligó a juntarse. No los une
alguna convicción política, sino el espanto
de quedarse fuera de la jugada.
Cuando las autoridades electorales dije
ron que no podían competir juntos PAN y
PRI andaban desconsolados, pero el TRI
FE corrigió la plana y sí pueden ir juntos.
Les dio un plazo de 5 días para presentar
a sus candidatos comunes.

La competencia pintaba dura, pero será des
carnada. MC es gobierno, pero ha padecido
por no tener control del Congreso. Su meta
para junio es esa, tener la bancada más gran
de y mantener el control en alcaldías relevan
tes, como Monterrey. La oposición sabe que
la clave para regresar al poder pasa por el
control del Congreso.
Morena atestigua complacido el conflicto en
tre MC y PANPRI. Mientras ellos se jalonean
sus candidatos avanzan calladitos.

La posibilidad de la puesta en marcha de la
Ley Texas sobre migración ha conseguido
que la clase política mexicana, comenzando
por las candidatas presidenciales, Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, cierren filas en
un rechazo firme a una ley xenófoba, discri
minatoria, retrógrada. Más nos vale mante
nernos unidos ante la agresión foránea.
Los norteamericanos, los jueces, no se ponen
de acuerdo con respecto a su entrada en vi
gor. No lo hacen, hay que tenerlo claro, por su
contenido racista que debería ser una afren

ta para una nación de migrantes como es EU
Allá el pleito es de técnica jurídica. Se di
rime la supremacía de una ley federal so
bre una estatal. El gobierno de Biden la
impugna porque el gobierno federal tiene
una ley diferente. Las apelaciones van y
vienen. No está claro hoy cuál será el ca
mino definitivo.

Lo que sí es clarísimo es la competencia en
tre políticos norteamericanos por agradar a
su electorado impulsando leyes repugnan
tes. Vienen todavía muchas malas noticias
del otro lado de la frontera.

En un contexto mundial de conflicto y po
larización son inaplazables las tareas de la
cultura, educación y ciencia a las que se de
dica la UNESCO. Lo dijo Juan José Bremer,
representante permanente de México en esa
organización de las Naciones Unidas.
Bremer sabe lo que dice. Es un diplomático
curtido en los tiempos más adversos para el
mundo en el ámbito internacional, por su
experiencia como embajador en países co
mo la antigua URSS, Cuba, Gran Bretaña,
Estados Unidos, España, entre otros. Ha sido
un testigo privilegiado que ha hecho aporta
ciones valiosas.

Su paso por la UNESCO no es la excep
ción. México se convirtió en protagonis
ta de las principales decisiones de este
organismo gracias al impulso de Bremer.
El embajador habló por última vez ante el
pleno de la UNESCO»

pepegrillo@cronica.com.mx
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ANIMALIDADES...

TRAS TOCAR EL CIELO PIERDEN A SU DIOSA
Marielena Hoyo Bastien

La protección de los animales forma
parte esencial de la moral y cultura de

los pueblos civilizados.
Frase atribuida a don Benito Juárez

García, presidente mexicano al que en
la materia se le reconoce también por la
prohibición de las "corridas de toros".
Hoy especialmente lo recordamos con

motivo de la fecha de su natalicio.

Este jueves quería iniciar el tex
to con un pequeño homenaje a
un grande entre los grandes,
que el pasado 14 de marzo se
nos adelantó a cargo de fatídi

co cáncer. Me refiero al neerlandés Fran
ciscus Bernardus Maria de Waal, mejor
conocido por el nombre corto de Frans de
Waal, "investigador especializado en psi
cología, primatología y etología", que a los
76 años de vida tomó las de Villadiego tras
dedicar gran parte de su existencia acadé
mica a compartirnos maravillosos conoci
mientos sobre el comportamiento de tos
primates, entre ellos los que estudió en At
lanta, EE.UU., motivo por el cual conocí a
este Ig Nobel2012 hace más de 20 años
cuando gracias a mi compañero de vida
que me lo regaló, pude disfrutar enorme
mente la lectura de uno de sus mejores li
bros: CHIMPANZEE POL1T1CS, Power and
sex among apes, donde la tribu de la fabulo
sa Big Mama me resultó fuera de serie. De
hecho comenté en este espacio tal lectura
e igualmente en el Monitor de José Gutié
rrez Vivó, provocando no sólo la atención
de mi querida Ikram Antaki sino la de va
rios funcionarios de la alta política mexi
cana interesadísimos en conseguir la publi
cación, para ese entonces agotada. QEPD,
quien como científico descubrió que los

chimpancés podían identificar a sus com
pañeros a partir de las fotografías de sus
traseros. Eso, ni nosotros tan listos. En su
paso por México, vía la UNAM2018, im
partió conferencia magistral dando seve
ra lección de la subestimación que ios ani
males dizque racionales tenemos hacia los
compañeros de clasificación. En otro pun
to, asimismo quería comentar con la ma
yor de las alegrías pero a la vez con enor
me preocupación, la decisión del condado
MiamiDade de cancelar el contrato que te
nía con el otrora afamado Miami Seaqua
rium debido a la falta de bienestar en los
mamíferos marinos, dando como plazo lí
mite para que desalojen las instalaciones el
próximo 21 de abril, lo que entonces obliga
preguntar muy preocupadamente dónde y
cómo terminarán esas criaturas (delfines,

focas, leones marinos, nutrias, etc.), si a la
vista pública y cobrando entradas eran ca
paces de mantenerlas mal. Por otro lado
se dio una histórica resolución con millo

nada sanción a quienes castraron al Osito
34... por cierto desaparecido públicamen
te... más asunto sobre el que habré de ex
playarme próximamente puesto que para
hoy hay TEMA...

Al conocerse ayer la prematura muerte
de la joven, intrépida y bravísima Elena
Larrea, Fundadora de Cuacolandia, san
tuario ubicado en Atlixco, Puebla, dedica
do al (verdadero) rescate y rehabilitación
de equinos (y por ahí de la perrita ALTA
GRACIA y algunos gatitos allegados por
su cuenta y riesgo) bajo situaciones lími
te. A sus apenas 30 años de edad y con un

fuerte compromiso con su vocación, dejó
todo para dedicarse en cuerpo (literal) y
alma a la defensa contra el abuso hacia
caballos, burros y muías, al grado de que
habiendo fundado la organización apenas
en el 2019, para el 3 de este marzo conta
ba ya con ¡350 equinos!, entre ellos MILA,
abusada hasta la ignominia o el fantástico
IGOR, su calca. De acuerdo a comunicado
en su sitio de Ig, Elena perdió la vida por

una trombosis, según otros mensajes... a
consecuencia de intervención estética que
por cierto no necesitaba, ya que además de
entrona, calzonuda y efectiva era muy bo
nita, pero seguramente sintió la necesidad
de mejorar su físico porque parte impor
tante para sostener a tanta criaturita eran
sus apariciones en la página Only Fans.
Con ella van dos radicales protectoras de
dicadas a la defensa de los cuacos que se
marcharon tempranamente. La otra, Ale
jandra Alducin. El gobernador poblano,
Sergio Salomón, informó que a través de
su Secretaría de Medio Ambiente garanti
zarán el resguardo de los ejemplares hués
pedes de @cuacolandial, pero sólo los de
rivados de acciones del Instituto de Bien

estar Animal de la entidad, y... ¿los otros?;
claro, para los demás expuso politiquera
mente que "brindarán la ayuda necesaria
para seguir su ejemplo". El de Elena. ¡ Ajá!
Siendo así, sólo veo en el horizonte a las
esforzadas chicas de Seres Libres y a Tony
Camil. ¿Será que podrían coordinarse en
tre ellas para encontrar el mejor destino
para los huerfanitos Larrea? Entiendo que
hay equipo detrás de Cuacolandia, pero di
fícilmente alguien destacará con las aga
llas, entrega, desparpajo y decisión de la
fallecida, que sacó a todos esos equinos del
infierno para darles un cielo que nunca hu
bieran imaginado •

producciones_serengueti@yahoo.com

Elena Larrea. Cuacolandia.
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Las encuestas, las diferencias, la política
SaúIArellano

La publicación de la más re
ciente encuesta del diario Re
forma generó un intenso de
bate en torno a la pretendida
inevitable victoria de Claudia

Sheinbaum, y el supuesto cataclismo de
la campaña de Xóchitl Gálvez.

Ya en otros textos he sostenido lo que
cualquier persona medianamente ente
rada en materia estadística sabe: las en

cuestas miden probabilidades de even
tos, en un tiempo y lugar determinados.
No son, ni de lejos, modelos de pronósti
co. De ahí la tan trillada y llevada y traí
da frase relativa a que se trata de "fo
tografías instantáneas" respecto de un
estado de la opinión pública sobre uno
o varios tópicos.
Predecir un resultado electoral, to

mando como base sólo una encuesta es

tanto un despropósito como un acto de
ignorancia absoluta. Y esto es relevante
para cualquier democracia contemporá
nea, porque las encuestas constituyen
una herramienta de vital importancia
para promover más transparencia, obje
tividad y, sobre todo, garantía de impar
cialidad de los resultados. Es decir, en
una democracia funcional, las encuesta
doras son parte esencial del entramado
institucional pues deberían contribuir
a evitar fraudes y "resultados inespera
dos", por su total incongruencia con ios
ejercicios demoscópicos, que podrían
poner en tensión la legitimidad de las
elecciones.

El problema que se enfrenta en nues
tro país es que las casas encuestadoras
llevan varios procesos electorales co
metiendo yerros gigantescos. El ejem
plo más reciente es lo ocurrido en el Es
tado de México, en el que la inmensa
mayoría de las empresas dedicadas a la
venta de servicios de análisis y medición

de la opinión pública fallaron de mane
ra importante.

En México, Oraculus (www.oraculus.
mx) es uno de los sitios que da segui
miento puntual a los ejercicios demos
cópicos que se desarrollan en los pro
cesos electorales tanto locales como fe
derales. De manera puntual también,
Ricardo de la Peña, director de Inves
tigaciones Sociales Aplicadas (ISA), ha
construido un análisis sistemático pu
blicado en México Social (www.mexi
cosocial.org) sobre las estimaciones de
encuestas sobre preferencias electora
les en la disputa por la presidencia de
la República.

Por razones de espacio y por la senci
llez del cálculo, seguiré en esta ocasión
el seguimiento que hace Oraculus sobre
las preferencias que hay a favor de las y
el candidato presidencial.
En primer lugar, si se toman en

cuenta las encuestas publicadas desde
el mes de enero y hasta el 20 de mar
zo del 2024, las preferencias son abru
madoramente mayoritariamente a favor
de Claudia Sheinbaum, con un prome
dio de 62.6% de preferencia efectiva.
Le sigue en una lejana posición Xóchitl
Gálvez, con un promedio de 32.1%, y
en un aún más lejano tercer lugar, Mo
vimiento Ciudadano que, hasta ahora,
tiene como candidato a Jorge Alvarez
Máynez.
Ahora bien, uno de los temas rele

vantes al dar seguimiento a las encues
tas es encontrar o determinar tenden
cias. En ese sentido, vale la pena desa
gregar los datos para los tres meses que
ya casi han transcurrido en este año.
Así, en enero, el promedio de preferen
cias para Sheinbaum fue de 63.9%; para
Gálvez fue de 30.7% y para MC un 5.2%
Para el mes de febrero, el promedio

para Sheinbaum fue de 62.2%; para
Gálvez fue de 32.7% y para MC, de 5%.
Un ejercicio interesante es que, si entre
las 13 encuestas que considera Oraculus
en febrero, se elimina la de Demotec
nia, que tiene un valor extremo de 80

puntos de preferencia a favor de Shein
baum, el promedio es de 60.7%, el cual
sin dejar de ser una amplia ventaja, pa
rece una cifra mucho más realista, da

dos los resultados promedio de las otras
casas encuestadoras.
Finalmente, hasta el 20 de marzo,

con sólo tres encuestas computadas por
Oraculus, los promedios son: 59.3% pa
ra Sheinbaum, 35% para Gálvez y 6%
para Alvarez.
Si se toma una media de un margen

de error de más o menos tres por cien
to, entonces se puede afirmar que sí hay
un cambio estadísticamente significati
vo en lo que muestran las encuestas en
lo que respecta a las preferencias detec
tadas pues el cambio es de más 4.7 pun
tos porcentuales para Gálvez y de me
nos 4.6 puntos porcentuales para Shein
baum. MC se mantiene sin cambios es
tadísticamente significativos.

Ahora bien, a pesar de lo anterior, los
cambios no tienen la celeridad que se
requeriría para que se diera una "volte
reta electoral", esto considerando siem
pre que las encuestadoras están hacien
do bien su trabajo. Y ahí está el quid
del asunto, porque varios de los direc
tores de esas empresas se han escuda
do diciendo que no importa tanto que
se falle por varios puntos porcentuales,
si el resultado coincide con quien ga
na la elección. Eso es solo parcialmente
cierto, porque no se puede decir que se
hizo un buen trabajo, con una encuesta
que da una ventaja de 20 puntos, cuan
do el resultado en realidad es de cinco

u ocho puntos de ventaja a favor de la
o el ganador.
Estamos a prácticamente 10 sema

nas de la fecha de la elección; por lo que
seguramente las y el candidato habrán
de poner en marcha todos los recursos
y fuerza de que disponen para ganar
la preferencia del electorado. Esto sin
contar la posible influencia perniciosa
de factores reales de poder, entre los
que destaca, por su peligro y amenaza
al Estado de derecho, el crimen organi
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zado, pues ya se ha documentado que
en elecciones locales ha sido un factor
determinante en los resultados finales.
Vendrán más mediciones en las si

guientes semanas; y con ellas no sólo
se juegan su prestigio las empresas de
estudios demoscópicos, sino que podría
estar en entredicho la propia credibili
dad de nuestra democracia y su sistema
electoral»

Investigador del PUEDUNAM

El problema que se
enfrenta en nuestro
país es que las casas

encuestadoras llevan
varios procesos

electorales cometiendo
yerros gigantescos

Intención de voto para presidente(a) de México  Partido
Si las elecciones para elegir presidente de ta República fueran el día de hoy,
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El dilema chino
Luis David Fernández Araya

Después de observar tasas
de crecimiento económi
co de esta nación, en pro
medio, del 6% antes de la
pandemia (llegó hasta ta

sas del 10% de su PIB), hoy el "fenóme
no" chino genera interrogantes. Hay que
señalar la particularidad de su modelo
económicopolítico, que ha sido tema de
estudio y análisis, el cual contiene ele
mentos centralistas en lo político, pero
con una fuerte presencia de economía

de mercado hacia el exterior. Lo que pa
recía una ventaja hoy le genera lastres y
complejidades internas y externas.
Esto es relevante para la economía

mundial, al tratarse de la segunda eco
nomía más importante del mundo y cu
ya presencia es amplia, por ende, cual
quier desaceleración en su crecimiento
(se espera que este año crezca en alrede
dor del 5%) tendrá impactos en el resto
de las economías.
Sabedores de la carrera económica

actual entre los Estados Unidos y la na
ción asiática, se debe tomar en cuenta el

papel que juega nuestro país en este di
lema, esto, debido a la posición geográ
fica que tenemos, además de los bajos
costos de producción con los que conta
mos y que nos permiten ventajas com
parativas con otras naciones, por lo que
nos convierte en un país estratégico que
debe ser aprovechado.

El dilema chino no solo pasa por sus
propias complejidades a su interior, co
mo es la caída de su gasto, los lastres
inmobiliarios y su alto desempleo en el
sector juvenil, sino por la propia lógica
de la administración de su crecimiento
económico, porque de no ser así, voces
especialistas señalan que lo que sigue,
es continuar cayendo.
Esto debe llamar a la reflexión, con

el acento especial de ser un año electo
ral en los Estados Unidos y en México,
que podría ser aprovechado, porque en
el caso mexicano, subsiste la necesidad
de diversificar nuestras exportaciones (e
inversiones), porque como sabemos con
tamos con una alta dependencia de las
exportaciones con el país vecino. Por eso
el dilema chino, no solo arroja lecciones
acerca de la importancia de administrar
el crecimiento económico, sino de apro
vechar el buen momento de México y
nuestra posición clave en el comercio
internacional, esto podría convertir ese
dilema en una de nuestras fortalezas
económicas •
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El programa de soberanía energética y
desarrollo sostenible de Claudia Sheinbaum
Roberto Castillo

El pasado lunes, en el 86 aniversario de
la expropiación petrolera y acompañada
por el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas,
Claudia Sheinbaum presentó su plan
energético para el país. El plan de sobe
ranía energética para el desarrollo sos
tenible continúa con el fortalecimiento
de Pemex y CFE, así como el impulso a
la soberanía energética, para garantizar
el suministro de energía que requiere el
país con recursos propios y así depender
menos de las importaciones: autarquía
energética.
Es lógico que este sea el primer ob

jetivo del plan, pues da continuidad al
elemento más central de la política ener
gética del gobierno de López Obrador
y representa una de las luchas históri
cas de morena y la izquierda en México.
Los siguientes 5 objetivos que la candi
data mencionó en su discurso fueron: 2.
Robustez frente a cambios externos, 3.
Disminución de la intensidad energéti
ca, 4. Accesibilidad de toda la población
a la energía eléctrica, 5. Disminución de
emisiones contaminantes y de gases de
efecto invernadero, 6. Atención a las zo
nas rurales donde aún se consume le

ña para aumentar eficiencia en el uso
y disminuir las enfermedades respirato
rias en mujeres, a quienes principalmen
te se les asignan tareas del hogar, y pro
mover en estas comunidades las fuentes
renovables de energía.
Estos puntos deben llamar la aten

ción de todas aquellas personas que
se preguntan cuál es el sello propio de
Claudia Sheinbaum en materia energéti
ca. Me concentro en 2 puntos que, consi
dero, son importantes para la transición
energética y la aportación del país a la
lucha global contra el cambio climático.
Primero, la disminución de la in

tensidad energética hace referencia a
"desacoplar" el uso de energía del cre
cimiento económico, esto quiere decir
que aunque la economía crezca, el uso
de energía lo hará en menor magnitud,
o incluso disminuirá. Lo anterior se lo

gra principalmente por medio de medi
das dirigidas a aumentar la eficiencia
energética en el sector residencial, co
mercial, industrial, transporte y energé
tico. Es importante avanzar hacia ener
gías limpias, pero también lo es reducir
la intensidad energética del país.

Segundo, no es menor la inclusión del
objetivo de disminuir las emisiones con
taminantes y particularmente de gases
de efecto invernadero. Para ello, uno de
los puntos más importantes será avan
zar en energías renovables con plantas
fotovoltaicas, eólicas, hídricas, geotér
micas y de hidrógeno verde. De acuer

do con la candidata, las renovables se
rán uno de los sellos más importantes de
su gobierno. En línea con este objetivo,
también mencionó el impulso a la elec
tromovilidad tanto en transporte públi
co como privado, así como la promoción
de normas ambientales y eficiencia.
En los dos objetivos anteriormente

mencionados, la candidata afirmó que
se destinaría inversión para investiga
ción y desarrollo de tecnología en el
país, lo cual no solo permitirá cumplir
con los objetivos establecidos de eficien
cia energética y reducción de emisiones,
sino también fortalecer la industria na
cional. Esto además, tiene el potencial
de generar empleos verdes.
Como académica, Sheinbaum dedicó

décadas a investigar el cambio climático
y la energía, como secretaria de medio
ambiente de la CDMX mejoró la calidad
del aire e inauguró el Metrobús, como
jefa de gobierno creó e implemento el
Programa Ambiental y de Cambio Cli
mático. El cual, tuvo un fuerte compo
nente de impulso a la energía solar a
través de la planta de energía solar de
la CEDA, así como la creación de la pri
mera estrategia local de acción climáti
ca del país.
La presentación de este programa re

presenta una continuación con sello pro
pio, un sello enfocado en aliviar la po
breza energética y consolidar a México
como un liderazgo global importante en
el combate al cambio climático •
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Que la Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó
a Cuauhtémoc Blanco dejar la gubernatura de
Morelos inmediatamente para conservar su
candidatura a diputado plurinominal por
Morena. Durante una sesión pública, tras re
solver la impugnación presentada por PRI,
PAN y PRD contra la candidatura de Blanco, los
magistrados decidieron que podría mantener
su registro como candidato, pero debería sepa
rarse del cargo. ¿Le dará miedo al exfutbolista
saltar de puesto sin red de protección?

***

Que sigue con una actitud de influyente e into
cable político mexicano... Félix Salgado, padre
de la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado,
advirtió a la oposición en el Senado sobre las
propuestas de desaparición de poderes en Gue
rrero y Guanajuato. "Deben tener cuidado, o el
tiro puede salir por la culata. Si nos metemos
en este embrollo no vamos a salir. Y se los ade
lanto desde ahora, somos mayoría simple, no
procede lo de Guerrero, ¿y qué tal que procede
lo de Guanajuato? No nos den ideas porque en
tonces nos podríamos seguir de largo desapa
reciendo poderes en los estados. Imagínense
ustedes y en pleno proceso electoral". Sonó
mucho a amenaza...

***

En las últimas semanas, los hospitales en Oa
xaca y Sinaloa han enfrentado problemas en su
administración hospitalaria, afectando signifi
cativamente a los pacientes. La agenda de con

sultas, hospitalizaciones, cirugías, estudios de
laboratorio, y especialmente la dispensación
de medicamentos, han sido los servicios más
impactados. Se señala una falta de coordina
ción entre los operadores de software y el per
sonal médico como causa potencial de estos
problemas, lo que adicionalmente podría com
prometer la seguridad de los datos personales y
expedientes clínicos de los pacientes. Ante esta
situación, las autoridades han iniciado super
visiones, apuntando al software Sigho de la
compañía Práctica Médica Efectiva, dirigida
por Luis López Avendaño, como uno de los
principales factores detrás de las irregularida
des observadas.

V ***

La Contraloría del Estado de México, mediante
la auditoría número 113DS, ha destapado po
sibles irregularidades en la Secretaría de Edu
cación del estado, poniendo en la mira a Ge
rardo Monroy Serrano, extitular de los Servi
cios Educativos Integrados del Estado de Mé
xico. Como parte de las primeras acciones, se
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ha solicitado formalmente su información

personal, dando paso a una investigación pro
funda. Esta indagación apunta a descubrir una
posible estructura de corrupción activa du
rante la gestión del exgobernador Alfredo del
Mazo, implicando desde desvío de recursos
hasta anomalías en la ejecución de obras, pa
gos no autorizados, y más.

***

El proceso electoral metió en incertidumbre
hasta a las corporaciones policiacas, pues el re
sultado de los comicios en algunos estados de
terminará el futuro de los uniformados; tal es el
caso de Campeche, de la morenista Layda San
sores, donde se detonó una crisis por las incon
formidades de los policías. En el sureste, esta
rán en juego Chiapas, Tabasco y Yucatán, los
dos primeros ya en manos de la 4T y el último
gobernado por el PAN, entidades en las que
cuentan que los elementos de seguridad están
ya tomando determinaciones respecto de los
comicios para evitar que se repitan casos como
la crisis campechana.
La activista ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA, quien
compite actualmente por la alcaldía Cuauhtémoc,
llevó personalmente una carta a la ONU Mujeres para
solicitar una revisión a la actuación de las

autoridades mexicanas en el marco de las

movilizaciones por el Día de la Mujer. La
denuncia ante el organismo internacional se
hizo sobre los gobernadores de Colima,
Indlra Vizcaíno; de Puebla, Sergio Salomón
Céspedes, y de Zacatecas, David Monreal, por
permitir el uso de armas, gas pimienta y
corporaciones policiales destinadas a la
aprehensión de criminales para reprimir a las
participantes.
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Guanajuato huele a gasolina
El seguimiento que inteligencia militar hacia en el
verano del 2022 al autodenominado Grupo Élite, bra
zo paramilitar del Cártel de Jalisco Nueva Generación
(CJNG), llevó a ubicarlos cuando llegaron con una mi
sión especial a Salamanca, Guanajuato. En junio de
aquel año dos células arribaron para enfrentar a gru
pos antagónicos y tomar el control de cobro de piso,
robo de hidrocarburos, tráfico de migrantes y droga
en éste municipio y el vecino de Villagrán.

Hombres armados que se desplazaban en varios
vehículos fueron vistos en distintos inmuebles donde se

alojarían, del seguimiento a varios de ellos llamó la
atención que hablaban de la culminación de un adies
tramiento kaibil que habían recibido en la zona serrana
del estado de Jalisco. Decían también que comenzarían
una serie de asesinatos de integrantes de grupos locales
donde colocarían mensajes para atribuírselos a la ban
da que se hace llamar Cártel Santa Rosa de Lima.

Lo que ocurrió después en esa zona de Salamanca
y Villagrán fue una sangría criminal que se extendió a
todo el corredor que conecta con los municipios de
Celaya, Juventino Rosas, Cortázar, Apaseo el Grande
y que colocó a Guanajuato en el primer sitio de asesi
natos en el país. Poco se dijo que más allá de disputas
territoriales, que implicaba controlar los mercados
ilícitos que se generan en las economías de los muni
cipios, la joya de la corona eran los 862 kilómetros de
ductos y poliductos que cruzan por la entidad y que
tienen como núcleo vital a Salamanca. De este lugar a
Tula, se ubicó el área con mayores reportes de ex
tracción en los primeros cuatro años del sexenio, le

siguió el de Morelia, después Pénjamo y al final León.
El objetivo que la delincuencia organizada se fijó,

que lo alcanzó y afianzó desde el 2022, fue identificar
los nudos de corrupción de Pemex en Salamanca para
hacerse con la información y tener en "nómina" (o bajo
amenaza) a quienes poseen los conocimientos técnicos
para realizar las tomas clandestinas de extracción de
hidrocarburos de forma segura y sin riesgo.

En este sexenio Guanajuato ha sido noticia porque
varios de sus municipios encabezan la lista nacional de
policías municipales asesinados, también por ser uno
de los estados del país donde las desapariciones forza
das se incrementaron, de acuerdo a colectivos de bús
queda, pero donde los casos no se denuncian. Y al ser
un bastión político del PAN, el gobierno local ha estado
en permanente punto de mira de las críticas presiden
ciales con un particular golpeteo al fiscal del estado
Carlos Zamarripa Aguirre.

Una serie de documentos militares obtenidos por el
colectivo Guacamaya que analizan la situación en
Guanajuato desde distintos ángulos, y que contienen
reportes de inteligencia sobre el seguimiento a las labo
res de los grupos armados afines al CJNG, alertaban so
bre el efecto devastador que la delincuencia tendría en
la vida de la entidad. Esta semana los pronósticos con
firmaron que desde 2018 cuando inició el sexenio a fe
brero de 2024, Guanajuato está entre los seis estados
que concentran el mayor número de asesinatos vincu
lados al crimen organizado, con Celaya, León y Apaseo
el Grande, entre las 10 ciudades más violentas del país.
El tufo a huachicol es inocultable.
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SALÚN TRAS BANDERAS

2024: "Elecciones"
y "democracia" en
Estados Unidos

SERGIO
GONZÁLEZ

En la"democracia" norteamericana.cuan

do hay elección presidencial, las y los
electores votan en realidad por alguien
más a quien ceden su sufragio para que
esas y esos súper electores presidenciales
voten por la candidai lira de su preferen
cia.

Esto es posible, gracias al Colegio Electoral (GE)
establecido en la Constitución de aquel país, como
extensión ininteligible del acuerdo al que los const.il u
yentes deFiladelfia arribaron entonces para establecer
sobre el método bicameral fie elección y conformación
del legislativo. En efecto, la. llamada Transacción fie
Conneclicui determinó que habría dos cámaras, am
bas electas por volo direclo (es decir, voto popular). La
primera sería la cámara territorial; en ella, los estados
más poblarlos tendrían más Diputaciones y la segunda
sería la cámara federal,, en la que lodos los estados
tendrían el mismo número de Senadurías.

Satisfechos con ese innovador diseño bicameral, los
padres fundadores extendieron sus "ventajas hacia la
elección presidencialCrearon un extraño mecanismo
integrado por 538 "electores presidenciales'" que es
lastima de Senadurías (100) y Diputaciones (438) al
Congreso federal y en el que cada estado tiene dere
cho a tantos electoras y electoras presidenciales como
Senadurías y Diputaciones federales tiene.

En este método, al volar en su casilla, los y las electo
ras de a pie lo hacen en realidad por las y los electores

presidenciales propuestos por el partido demócrata
o republicano. Además, todos los votos electorales fie
cada estado contarán a favor de la candidatura presi
dencial que logre una mayoría relativa entre las y los
electores presidenciales. Por ejemplo, en California,
la candidatura que obtenga cuando menos 28 de los
55 votos electorales del estado, «e quedará con todos.

A pesar fie las t endencias que reportan los medios
durante la noche ele la elección, los resultados oficia
las se conocen en realidad hasta principios fiel año
siguiente. I ¡esulia que las y los Hedores presidencia
les sesionarán en sus respectivas capitales estílales,
a más lardar el 14 fie. diciembre, y emitirán su voto,
previamente comprometido a favor de la candida! ura
presidencial del partido que los o las postuló.
Inmediatamente después notificarán por correo

certificado a la Presidencia del Senado, que deberá
sesionar el 6 de enero para hacer la sumatoria y de
clarar ganador a quien haya obtenido una mayoría
simple de los votos electorales, o sea, al menos 270
de un total de 538.

Como el voto popular no és la base del resultado
en esta metodología, ha habido casos en los que el CE
há elegido Presidente a candidaturas que no ganaron
la elección. Así sucedió en 1876.1888,2000 y 2016. En
el 2000, Al Core obtuvo alrededor de450,000 sufragios
más que Bush pero el CE eligió a éste. Y qué decir fie
2016, cuando Hillary Clinton obl uvo más votos popu
lares que Trump, que fue favorecido por el CE.
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NOTA AL PIE

Parafernalia e
Inteligencia Artificial

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

A riesgo de parecer un viejo gritándole a las
nubes, me atrevo a insistir que la inteli
gencia artificial no implicará la disrup
Oión absoluta de la vida humana como
la conocemos, aunque asi lo estén en
cuadrando los medios de comunicación
y algunos gurús multiusos (Chomsky y

I lamí i. por ejemplo). Les preocupa, especialmente, las
consecuencias que tenga, en el mundo de los trabajadores;
no manuales, sino intelectuales, lo que Vivian Abenshus
lian lia llamado %1 cognitariado".

Por supuesto que, como cualquier nueva tecnología
que se unlversaliza y abarata, lo suficiente como para que
todos la usen, aumentará la demanda de competencias
laborales específicas, es decir, de personas que puedan
programar, "entrenar" o reparar los sistemas de ÍA, co
mo sucedió primero con las computadoras personales,
posteriormente con el internet y luego con los teléfonos
celulares.

V es precisamente este último trinomio el que cons
tituyó la Sacudida más violenta en el mundo del conoci
miento. Cada vez más millones de personas tienen acceso
a google, y a un teléfono, y esa combinación les posibilita,
en líneas generales, acceder a la mayor parte del conoci
miento humano, individual y social, acumulado a lo largo
del tiempo.

No solo ese! acceso a documentos d igi t a liza clos fie t oda
índole, sino el hecho de que una paríe ríe los usuarios son,

por negocio, vocación o por ocio, creadores de contenido
educativo. Que las personas elijan usar esa llave para ver
desconocidos perneando, es otra cosa, pero eso también
ha existido siempre; las bibliotecas nunca han sido los
lugares más concurridos en ninguna parte.

La IA es, en lodo cáso, un paso más para la produc
ción automatizada de con tenidos mediocres,el ahorro de
los pasos que le tomaba al mismo estudiante de tercera,
copiar y pegar información de vvikipedia para entregar
un ensayo de cuarta. Pero no mucho más, Él hecho de
que cada vez más personas estén alimentando a la IA con
información deliberadamente falsa, hace que sea más
necesario, también, que el usuario cuente, con un marco
fie referencia ¡nielenual y culi ural propio, que le permita
discriminar información.

También como ha ocurrido en oíros cambios tecnológi
cos, muchos trabajos cambiarán y desaparecerán, pero se
crearán otros. Algunos amigos míos, abogados litigantes,
me dicen que requieren mucho menos pasantes ahora que
antes, porque las nol ificaciones que antes se iban a copiar
manualmente a los juzgados, ahora Sé? envían electróni
camente. Habría que discutir si ese trabajo específico fiel
pasante de antaño era indispensable para su formación
jurídica, así como el de los abogados que pasaban horas
inhalando ácaros mientras hojeaban el semanario judicial.
Quizá no.

Lo que llama la atención es que mientras algunos cam
pos están en plena fiebre del oro cibernético, otros no se
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han dado por notificados.
Stephen Bush, analista del IT, lo ha dicho bien: no hay

suficiente escepticismo acerca de los alcances de la ÍA en
el mundo de los negocios,donde su impactoSeeStá sobre
estimando, y en el plano gubernamental, la mismaL\está
siendo profundamente subestimada, cuando no ignora
da. Falta estudiar esa aplicación, en los asuntos públicos,
para saber cuál es nuestro panorama presente y nuestro
ful uro cercano.

Ol ro fie los ful uros posibles, en la indusiría de servicios,
es que los proporcionados por oíros seres humanos se
queden como privilegios de ricos, y el resto sea atendido,
entre comillas, por una máquina (y esto puede pasar, para
empeza r, en las escuelas).

Wa sólo las empresas tienen el incentivo económico
para esto, también los gobiernos, que podrían, en el pa
pel, aumentar históricamente la cobertura de servicios
públicos con este modelo.

Kn el terreno creativo, los modelos de IA se enfrentan
cada vez con más contingencias, decisiones parlamenta
rias y fallos judiciales, que han concluido, al menos al día
de hoy, quees imposible entrenar a la inteligencia art ilicial
sin utilizar materiales sujetos a derechos de autor, por lo
que la generación de contenidos en estas condiciones
Sería Sujeto fie sanciones.

Pero el problema de los derechos de autor y la mone

tización de contenidos no ocurre, al menos a bote pronto,
en la burocracia, donde sencillamente se simplificarían
los procesos y se adelgazarían las estruct 11 ras. No digo que
esto sea bueno, pero ya veo a los libertarios anti eslalislas
salivando con esta posibilidad. Corno sea, las nuevas in
teracfiioñéSeni re sector público y privado cuando ambos
usen L\, es una línea de investigación inexplorada y que
Será indispensable en el corto plazo.

Creo que la huelga fie actores y guionistas que hubo en
Estados l nidos en 2023, ilustra un punto relevanlesobre él
tópico; cuando se trata de salvar una multil ud deempleos
¡niereoimelados en un modelo fie negocio, la dimensión
política suele, ser más relevante que las posibles ventajas
económicas fiel uso de nuevas tecnologías,

No.es que la IA no pueda escribir mejores guiones que
algunos seres humanos en Hollywood (ojo ahí,Star Wars),
sino que no están claras las fronteras entre la autonomía
de la IA y la mera repetición, reordenada, de información
que han generarlo personas reales, y sobre las cuales tie
nen derechos económicos a veces pero morales siempre.
Mientras todoeso se debate*Aprender Siempre más, y Ser
sensible, a los cambios del entorno de manera que poda
mos explicarlos con cabeza fría a los que están paralizados
por el pánico, sigue siendo una estrategia, inteligente para
lidiar con el Caos, Creo yo.
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llraditos
SE TAMBALEA LAYDA SANSORES
•Impresionante resultó la manifestación
que miles de policías estatales realizaron
anoche frente a Palacio de Gobierno,
para demandar la destitución de la
gobernadora Layda Sansores, y de
su secretaria de Seguridad, Marcela
Muñoz, por los abusos cometidos
en contra de los uniformados, así
como .la falta .de equino.; Campeche
se ha caracterizado por ser un pueblo
í.r.aii£uiloytrabajador;perq
d e des esp e ra d ón.h abrán 1 lega d o p or e l
mal gobierno de Sansores que tuvieron
que tomar las calles. Como en la alcaldía
Alvaro Obregón, los campechanos,
dicen, están decepcionados de la
gobernadora.
'EL CUAUH\ BAJO PRESIÓN
•Nos comentan que en Morelos varios
actores.pohticos.se FrotanJ^s manos
luego del fallo del 'T'EPJF que ordena
a Cuauh témoc Blanco enunciar a
la gubernatura de Morelos si quiere
aparecer en las listas de Morena para
una diputación federal plurinomtnal.
Tras la resolución de la Primera Sala,
nos dicen, la senadora Lucy Meza
abanderada de la coalición 'Dignidad y

Seguridad por Morelos, Vamos todos',
adelantó que es cuestión de tiempo para
que el exfutbolista "pague por todo el
daño que le ha hecho al estado". Ahora,
si1! Importar gué decisióti jume, 'El
Cuauh' debe acatar, señalan, las órdenes
judiciales que dejarían la puerta abierta
para que él y su equipo enfrenten la
r.esp.onsabil idad "por el pa ñor a ma de
inseguridad en que dejan Morelos".

ENCERRONA CONTRA
SANTIAGO NIETO
•Cuentan que el fin de semana, el
magistrado Felipe Fuentes Barrera,
Á n t egrante delaSa la Su per ior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, sostuvo una muy privada
reuniónconel..gobernador de.Querétaro,
Mauricio Kuri González .Aseguran
que el tema de la encerrona fue una
sol i c i t u d de este últi mo pa ra de ja r
fuera de la contienda por el Senado al
candidato morenista Santiago Nieto
Castillo, a quien ven ya como el ariete
con el que se busca que, finalmente,
llegue a ese estado la llamada Cuarta
Transformación. La intención es frenar a
toda costa, por lo que no se sorprendan^
si no lo ven en las boletas electorales.
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COLUMNA iNVITADA

Sansores y su método de ataque
ADRIANA
MORENO
CORDERO

i por algo se ha carac
terizado la ahora gober
nadora de Campeche
es por ser, desde que
llegó a Morena, un ins
trumenio del cual se ha

valido el pan ido en el
poder para atacar a quienes considera
sus adversarios.

En la memoria no Solo ele los cam

pechanos, está la manera en que la
exsénaríora mili/ó varias emisiones del
programa "Los Manes del Jaguar" pa
ra atacar al dirigente nacional del PR1,
Alejandro Moreno Cárdenas, que fuera
su antecesor en el gobierno del estado.
Los ataques de la exalcaldesa en

Alvaro Obregón Sé dirigieron también
liaría sus propios compañeros de par
tido como el caso del senador Ricardo
Monreal.

Sin embargo, el ocupar tanto tiem
po en sus intentonas dé poñer el pié
a sus enemigos, personales o de esta
administración, la gobernadora cam
pechana descuida su estado y enfrenta
la sublevación dé policías estatales y
municipales que demandan justicia
laboral; que les sean retribuirlos be
neficios que el gobierno de Sansores
Sanromán les adeuda desde hace años
Hace unos días, policías campecha

nos tomaron las instalaciones de la Se
cretaria de Seguridad Pública a nivel
local que encabeza una antigua y cer
cana colaboradora de la gobernadora,

Marcela Muñoz Martínez, que en la al
caldía. Alvaro Obregón se desempeñó
como directora de Seguridad, y varios
funcionarios de sus colaboradores, en
demanda de que se les dote de equi
po y se les mejore el bajo salario que
perciben.
Los policías hicieron un duro re

clamo al manifestar que ios recursos
destinados a la Seguridad, han sitio
''embolsados" por funcionarios estata
les.
Lejos de rendir cuentas al respecto,

Layda. Sansores echó mano de la mis

ma técnica utilizada en el pasado para
atacar a sus enemigos políticos, o sea, el
uso de 1a. agresión e intimidación y por
eso amenazó a los policías que acumu
len i res la lias, "se tendrán que atener a
las consecuencias,... ya saben a quése
alienen", al tiempo que los acusó de ser
"rehenes de un partido político... Los
policías se han vuelto botín político".

Las lácticas de la. gobernadora de
Campeche para defenderse lian deriva
do en que también implique a miembros
de su propio parí ido y como muestra
está que el diputado federal morenis
la José Luis Flores, es el abogado délos
policía®que se han venido manifestan
do y lamentó que la gobernadora ahora
se dedique a atacarlos y consideró una
mezquindad que la gobernadora diga
que solo 80 policías se manifestaron.
Llama sin duda la atención la vehe

mente defensa que liare Layda Sansores
de su secretaria fie Seguridad al señalar:
"no se confunda, la secretaria de Segu
ridad es y seguirá siendo Marcela Mu
ñoz", una funcionaría que a su paso por
la alcaldía Alvaro Obregón se asustó del
grado de inseguridad que vive esa alcal
día y confesó no poder con ese clima
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COLUMNA INVITADA

Mitos, realidades
y experiencias de
contaminación atmosférica

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

1 jueves 14 de marzo ele 2024, por convocatoria de Lorenia Ca
navali (en ese momenlo aspirante a candidata a Presidente
Municipal de San Pedro, Nuevo León) se realizó el Poro "Milos,
realidades y experiencias de la contaminación atmosférica" en
el audilorio 40R1ÜM en la ciudad de Monterrey, Nuevo León
(campeona nacional de nuestro país en contaminación atmos
férica por material particulado PM2.5 y PM10 de acuerdo Con

un estudio publicado liare 9 años por la Organización Mundial de la Salud).
Contaminación que aqueja al área metropolitana de Monterrey desde hace
flecadas,

Ln este foro participamos la Dra. Claire Van Ruymbeke, el Dr. Alfonso Ps
pitia Cabrera, L1 Dr. Sergio Fernández, el Ing. Rodolfo Torres Barrerá, el Miro.
Ricardo Ortiz Conde, el Ing. Roberto loquero Talamantes, el Ing. Guillermo
de Hoyos Villarréal y yo. Esta reflexión se da en medio fie una discusión pú
blica acalorada, entre el gobierno estatal,el sector industrial, las autoridades,
municipales y por supuesto ante la presencia de las emisiones contaminantes
de la vieja refinería de Petróleos Mexicanos, Ing. Héctor Para. Sosa..

Todo ello en medio de campañas electorales para la elección más grande
de nuestro país, disputándose miles de cargos públicos, incluyendo la pre
sidencia de la república, senadores,, diputados federales, diputados locales
y presidentes municipales.

Samuel Alejandro García Sepúlveda de 36 años de edad y con 2 años y 4
meses como Gobernador del Estado de Nuevo León (demostrando poco res
peto a su Congreso Pocal y a los Presidentes Municipales con los que tiene
grandes diferencias que han generado pleitos judiciales; que no benefician
a los regiomonlanos) quiere convencer a 6 millones de regiomontanos que
viven en el área metropolitana de Monterrey que la vieja refinería Ing. Héc
tor Para Sosa es el responsable de la grave contaminación que prevalece en
esa. zona que afecta diariamente su salud. Afirmación que no tiene ningún
sustento técnico.

El objetivo del loro no fue la simple crítica a Pemex, al propio gobierno
estatal, a las empresas de competencia federal reguladas por Prolepa, a las
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fuentes de emisiones de competencia municipal, a la falta de programa de
verificación vehicular, a los incendios forestales o a los polvos que por la falta
de corteza vegetal se agregan al aire ambiente. Sino el de proponer una ruta
posible, para iniciar el largo camino de la solución a éste gigantesco problema
que nos enferma y envenena.
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GOBIERNO IGNORA A MESA DIRECTIVA DEL
CONGRESO

A ^ ÍAA35 AJL j/v' ^ \lf A".? ?c:;i CA»Í?.1' • * ^'1
Guadarrama, presenta una iniciativa e ignora entregarla a
la presiclcria ( le "a NJ.t'sa í)i; ec ti>5i, C Gabriela Salido Magos.
IAA5.AAA4^ i j SÁ(1AA^7.<A Á] AÍAArAAA«T AlA'X!l lA ÁsllAlA A I>f A^!A7AA
decirseque la .entregade estosLdocumentos^

dosocasiones^ anterioresAIasjpro^
empleados de Salido Magos, pero este miércoles lo hizo d

sus facultades.

SIGUEN LA LICENCIA 'INDEFINIDAS' EN EL
CONGRESO LOCAL
•Dado que próximo domingo 31 del presente mes, arrancan
j1 / ^AlA! 1AA A1  j "s IA<1 AA1 A As. <1 .'A: ^A! clí D11 !/7) "c! fA f A^: ÍA. ! fAAi»
incluyendo los que buscan reelegirse, este jueves el Pleno
del Congreso local anunciará, discutirá y, según sea el
caso, a prolxi rá las! ¡cencías " i ndefli i i das" de los legisladores
Carlos Hernández Mirón, quien deja su curul a partir de
IA^AA AAAÍfaAAAC A».JAfArA]AAAlAA^A I^ÍA!A' A AAc!.a. lArAAk<A^A>AAl AAHA^^AA^1
Jonathan Medina Lara, esposo de su ex esposa, Xóchitl
Bravo», diputada local de Morena; Fernando Mercado
Guaida, se va a partir del próximo miércoles y deja a su
suplente..OscarLópez .Rarnto^
Alcaldía Magdalena Contreras; así como Nancy Nú ñez
1 íeséiicli x, q ei k; ii \ a 17<: >r Lj Ale al ti ía Ax c,a p í > t >: <i 1 ex), !><: )r L( >
que pide proteste su suplente Luz Marfc López Mulía.
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NUEVA MARCHA DE MEDICOS
•J. A1. ÍAAA A^AÍ i? A ÁA1. Al fí. kVA! ÍA A! ^A I^A?. A^lAÍ L AiArAA kf ArA AiA! l.AAAJ. A.IAA. A A1. A^ A'AAÁ. kAI A
d^LDA!^JAAAy)..|nAyy.)P['iy]A^AAAfyjAAAy!AA'ÁlA(:!f:^.AAlAL
temade la .recontratación.al .InsUtuto Mexicano
^A)yAl.(í^í.^i^y.19.kÍ\AU?AlAAÍAlVA(^\A3AAAs.A]]yAAAy..A.!ASAA]lc^.
PArA.AAJA^^AL^UA'AAAA^AA^iAlA^.A.iA.AÁAd^dA'lÍA^L'A'yA.
JA! A>_ AAAOf^ÁAÁAA. ^AA AAAAAAÁ! Á^A'A^i AÁ1A > 1AA ?AA1 Al Ar'_ lA^A^ArA AAIAA A^ OAA'^ AA^
se habían calmado. Los médicos, enfermeras y personal
administraUvo segu^n.de este cambio gue,^
A/Ay.4sA]AL^llyAÜIAcASA)yA.AAiyAALAA!2A[A!AA'!A£LAcAA()A.
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Pues resulta que los antes adversarlos
Eruviel Ávila y Afonso Ramírez Cué
llar ahora le tomaron protesta, junti
tos, a los comités de mujeres del
PVEM con el propósito de defender el

voto para la candidata presidencial Claudia Shein
baum. El exgobernador del PR1 en el Edomex, de
plano agradeció la participación de las mujeres en
los comités de defensa del voto y, luego, aunque
usted no lo crea, llenó de elogios a Ramírez Cuéllar
por su labor de motivación a los equipos que inte
gran los comités y todo con los verdes. Van a tener
a S00 coordinadoras regionales en los esfuerzos de
organización y defensa del voto refuerza el respal
do hacia Sheínbaum, el compromiso es de que se
promoverán políticas que impulsen el respaldo y
las oportunidades para las mujeres, reforzando así
el compromiso con la igualdad de género.
Lucy Meza fue la más feliz con el fallo de

los magistrados de la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación que ordenan al goberna
dor Cuauhtémoc Blanco solicitar de in

mediato su licencia para separarse del cargo para
poder estar en la lista de diputados federales plu
rinominales de Morena. La candidata opositora
quiere enjuiciar al exfutbolista y así rendir cuen

tas por todo lo hecho a la entidad durante su ges
tión. Ojo, además de la decisión judicial, los parti
dos de oposición buscaron evitar que el mandata
rio morelense obtuviera el fuero que tanto teme
perder mientras es candidato plurinominal y por
eso no se quiere separar del cargo. Y es que las
autoridades del Poder Judicial apuntaron que, aun
cuando las diputaciones y senadurías se eligen
por listas de circunscripciones, la influencia de
los titulares de gubernaturas sí podría incidir en
el estado que gobiernan.
Existe una gran preocupación en torno a

la firma MONEDEROS PAY COMPANY,

SA DE CV la cual ha estado ganando
terreno en licitaciones a pesar de no
contar con eí aval del SAI, dirigido por

Antonio Martínez Dagnino, para emitir monede
ros electrónicos. Y es que después de que la Uni
versidad de Chapingo le otorgara un contrato pa
ra el ejercicio 2024, a pesar de no cumplir con los
requisitos legales necesarios, todo apunta a que
también podría obtener la licitación para operar
dicha prestación para los empleados del Centro
de Investigación Científica y de Educación Supe
rior de Ensenada (CICESE). La empresa no cuenta
con un domicilio operativo claro, sino que tam
bién se cuestiona su capacidad financiera para
obtener una póliza de fianza que garantice el
cumplimiento de los contratos. Esta situación
pone en tela de juicio la transparencia y legitimi
dad de los procesos de licitación en el sector de
vales de despensa, un mercado que supera los 80
mil millones de pesos.

Con cada día que pasa algunos sueños se
van rompiendo. Nos cuentan que no hay
mucho ánimo entre los candidatos locales

de Movimiento Ciudadano, ya que toda la
atención del partido, se la lleva Pablo Le

mus en Jalisco y lorge Álvarez Máynez, quien sencilla
mente, nos dicen, no ve su suerte. Y es que nos cuentan
que en las reuniones que ha tenido con empresarios y
estudiantes, la gente no se quiere quedar a escucharlo.
¿Por qué? No es atractivo a la gente, sus propuestas no
convencen y nadie lo tiene catalogado como candidato
presidencial serio. Es más, en una reunión regalaban la
comida a la gente que quisiera escucharlo.
Nos cuentan que en Palacio Nacional no

andan bien las cosas. De hecho, preo
cupan los videos y tuíts de Ricardo
Salinas, defendiendo a sus empresas
de la situación del fisco. Y es que para

que recorra la conferencia matutina ya, dos veces, la
plana mayor del Servido de Administración Tribu
taria, es que en lo mediático, la 4T va ¡perdiendo. Nos
cuentan que ante las preguntas de medios, los re
portes de comunicación social y lo que diversos
allegados al presidente dicen sobre los mensajes del
empresario de Grupo Salinas, todo va desigual. A ver
si la Semana Santa calma a todos, andan muy ner
viosos y nos confían, es por la carrera presidencial.
PD: El 21 de junio del 2023, el presidente

Andrés Manuel López Obrador nombró
al general retirado André Georges Fou
llon Van Lissum como nuevo titular de la

Agencia Nacional de Aduanas de México
(ANAM). Bueno, pues dicen que ya se va.
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FUERA DE AGENDA
GUANAJUATO HUELE A GASOLINA

JUAN VELEDÍAZ
El seguimiento que inteligencia militar hacía

en el verano del 2022 al autodenominado

"Grupo Élite", brazo paramilitar del Cártel
de Jalisco Nueva Generación (CJNG), llevó a
ubicarlos cuando llegaron con una misión

especial a Salamanca, Guanajuato. En junio de aquel
ano, dos células arribaron para enfrentar a grupos an
tagónicos y tomar el control de cobro de piso, robo de
hidrocarburos, tráfico de migrantes y droga, en éste
municipio y el vecino de Villagrán.
Hombres armados que se desplazaban en varios

vehículos fueron vistos en distintos inmuebles donde se

alojarían, del seguimiento a varios de ellos llamó la aten
ción que hablaban de la culminación de un adiestra
miento Kaibil, que habían recibido en la zona serrana del
estado de Jalisco. Decían también que comenzarían una
serle de asesinatos de integrantes de grupos locales, don
de colocarían mensajes para atribuírselos a la banda que
se hace llamar Cartel Santa Rosa de Lima.

Lo que ocurrió después en esa zona de Salamanca y Vi
llagrán fue una sangría criminal que se extendió a todo el
corredor que conecta con los municipios de Celaya, Juven
tíno Rosas, Cortázar, Apaseo el Grande y que colocó a Gua
najuato en el primer sitio de asesinatos en el país. Poco se
dijo que más allá de disputas territoriales, que implicaban
controlar los mercados ilícitos que se generan en las econo
mías de los municipios, la joya de la corona eran los 862
kilómetros de ductos y pohductos que cruzan por la enti
dad, y que tienen como núcleo vital a Salamanca. De este
lugar a Tula se ubicó el área con mayores reportes de ex

tracción en los primeros cuatro años del sexenio, le siguió el
de Morelia, después Pénjamo y al Final León.

El objetivo que la delincuencia organizada se fijó, que
lo alcanzó y afianzó desde el 2022, fue Identificar los
"nudos de corrupción" de Pemex en Salamanca para ha
cerse con la información y tener en "nómina" (o bajo
amenaza) a quienes poseen los conocimientos técnicos
para realizar las tomas clandestinas de extracción de hi
drocarburos de forma segura y sin nesgo.

En este sexenio, Guanajuato ha sido noticia porque va
rios de sus municipios encabezan la lis La nacional de poli
cías municipales asesinados, también por ser uno de los
estados del país donde las desapariciones forradas se incre
mentaron, de acuerdo con colectivos de búsqueda, pero
donde los casos no se denuncian. Y al ser un bastión político
del PAN, el gobierno local ha estado en permanente punto
de mira de las críticas presidenciales con un particular gol
peteo al fiscal del estado, Carlos Zamarripa Aguirre.

Una serie de documentos militares obtenidos por el
colectivo Guacamaya, que analizan la situación en
Guanajuato desde distintos ángulos, y que contienen
reportes de Inteligencia sobre el seguimiento a las la
bores de los grupos armados afines al CJNG, alertaban
sobre el efecto devastador que la delincuencia tendría
en la vida de la entidad. Esta semana, los pronósticos
confirmaron que desde 2018, cuando inició el sexenio,
a febrero de 2024, Guanajuato está entre los seis esta
dos que concentran el mayor número de asesinatos
vinculados al crimen organizado, con Celaya, León y
Apaseo el Grande, entre las 10 ciudades más violentas
del país. El tufo a huacfiico! es inocultable.
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Granos y oleaginosas importaciones récord, produc
ción de maíz a la baja y urge reenfoque al campo
El panorama para el siguiente sexenio no
será fácil y otro de los grandes retos, sea con
Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, será
reconstituir la política del campo para au
mentar la producción.

En granos y oleaginosas se va en picada
y este 2024 sólo se producirán 37.6 millones
de toneladas, baja del 7% contra 2023, se
gún el GCMA que dirige Juan Carlos Anaya.

Con ello la autosuficiencia alimentaria

caerá al 47%, la más baja de la historia y
lejos del 70% que recomienda la FAO.

Sólo en maíz la producción disminuirá a
24.9 millones de toneladas, menos que en
2023 y a distancia de los 28.1 millones de
2016.

La situación no será mejor para trigo,
sorgo y soya y las importaciones de gra
nos y oleaginosas llegarán a un récord de
42 millones de toneladas, más de lo que
produciremos.

Cierto la sequía ha influido, pero no es la
única variable, dado el cuestionable accio
nar en el sector agropecuario por el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador.
En Sinaloa, según el último reporte, el

nivel de agua en las presas está en 16.7%,
Sonora 15%, Tamaulipas 22%. Estos estados
son fuertes productores de granos.

El problema es que el gobierno dejó de
invertir en infraestructura y en el manteni
miento de la red vigente. Incluso desapare
cieron los programas de tecnología de riego
en Sader de Víctor Villalobos al igual que el
presupuesto de Conagua de Germán Martí

nez se ha achatado.

Agregue una política con apoyos sólo al
pequeño productor que poco ha servido.
Anaya enfatiza la necesidad de retomar
muchos de los esquemas que se eliminaron.
Por ejemplo el ingreso objetivo, la agricul
tura por contrato y precios de garantía am
pliados. Hoy apenas benefician al 3% de los
agricultores.
En financiamiento únicamente 8% de

los mismos accede, y peor en lo que hace
a seguros con 3%, máxime el cambio cli
mático.

Este año además el productor enfrenta
precios bajos por la sobreproducción en el
mundo. En maíz 34% menos, trigo 29%. La
rentabilidad será acotada y están en riesgo
las cosechas del 2025.

Igual por la falta de lluvias la temporada
primaveraverano se ve amenazada, lo que
ya lastimó en 2023 al frijol, cuyas importa
ciones se dispararon.

Así que más allá del cambio climático, la
escena agrícola este 2024 no pinta bien.

RATIFICAN HOY A MUENCH EN
CANIFARMA Y PLAN 20242030

Hoy se realizará la 75° asamblea de CANI
FARMA. Se ratificará en la presidencia a
Augusto Muench actual timón de Boeh
ringer Ingelheim. Además le adelanto que
ese nodal rubro presentará un plan 2024
2030, cuyos ejes temáticos son garantizar
el abasto de medicamentos, empujar un
marco institucional de vanguardia, pre

servar el derecho a la salud e instrumen

tar una política industrial. En 2023 ese ru

bro produjo más de ó mil 438 millones de
piezas que lo sitúan como el 8° fabricante
del orbe.

REMESAS, MASTERCARD INFORME,
MÉXICO PUNTAL Y DIG1TALIZACIÓN
Mastercard de Mauricio Schwartzmann

presentará hoy el informe del estatus de
los pagos transfronterizos (remesas) en
AL. Estos recursos los reciben 800 millo

nes de personas en el mundo y según la
firma financiera, la región es de las que
más ha crecido (10% anual desde 2014 vs
4% global). Destaca el corredor EUMéxi
co con 65,000 mdd en 2023. Un factor no
dal es la digitalización, aunque ese ele
mento enfrenta desafíos por la falta de in
clusión financiera, transparencia, y segu
ridad en el sistema. Pese a todo el

panorama es favorable. Mastercard trae
un robusto portafolio de soluciones.

AGUINALDO DE 30 DÍAS ALTO
RIESGO PARA MICROPYMES: IMPC

Ayer el IMCP que preside Héctor Amaya
advirtió del fuerte impacto que traerá para
las micropymes el aumento de 15 a 30 días
del aguinaldo. De aprobarse dichas unida
des productivas deberán hacer ajustes ope
rativos para subsistir.

@agullar_dd
albertoagull3r@dondlnero.mx
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• Emma Yanes Rizo, directora del Fondo Nacional
para el Fomento a las Artesanías (Fonart) tiene en su
escritorio, dirían los clásicos, un documento que reve
la que el sismo de septiembre de 2017 afectó el edifi
cio de Juárez 83, en el Centro de la Ciudad de México,
donde se ubica su tienda más grande. Ya traía daños,
señala el reporte. De acuerdo con proyecciones del
propio Fonart el cierre de esa tienda pegó en los ingre
sos por ventas: se han dejado de vender artesanías por
73 millones de pesos.

• Senado que arde. El debate en el Congreso suele ser
rispido y a nadie debe asustar. Pero ayer varias sena
doras externaron frases como "corrupta de pelo
chino", "enferma mental", "tamaleras"... Y eran sena
doras de Morena y del PAN. Increíble.

• Cuauhtémoc Blanco, otro premiado por la 4T, será
diputado federal. El Tribunal Electoral le dio luz verde
para que el señor pueda tranquilamente tener fuero,
por lo que se necesite. No cabe duda que, pese al
desastre, algo le deben al futbolista metido a político.

• Salomón Chertorivski, tuvo un día muy movido y
se le vio caminando por la colonia del Valle en la alcal
día BJ. El emecista "se dio un baño de pueblo", ya que
en su agenda incluyó diferentes actividades, entre
ellas pega de calcas, muy al estilo de la regiomontana
Mariana Rodríguez. También visitó el Mercado
Mixcoac en donde saludó a locatarios y a quien encon
traba en el camino.
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El Chacal
Todo giie ver

chacaleoincogmto@gmail, com
Sin duda existe una degrada

ción total del lenguaje, de la
comunicación, y su re/ación

con la veracidad, pues lo que pasa
en la actualidad tiene dos caras, la
realidad, y la interpretación de la
misma, se pueden tener varios
puntos de vista ante un mismo
acontecimiento, pero cuando el
objeto, la razón, o el hecho son
contundentes, palpables, reales, y
sin lugar a interpretaciones, sólo
se puede observar, aprender, do
cumentar, perfeccionar, razonar,
volverlo parte de una verdad ab
soluta, tan clara como que el agua
moja, el sol es caliente, y la tierra es
redonda, los ojos de las autorida
des se han puesto soiamenfe en
resolver los temas políticos, entre
partidos, entre intereses, entre los
mercaderes de nuestra sociedad, y
por atender estos temas a gran
escala, se le ha dejado de dar im
portancia a la particularidad de los
casos que viven los ciudadanos, en
temas de justicia, oportunidades,
educación, seguridad, salud, ali
mentación, Estado de derecho,
certeza jurídica, todo lo que se
construye en una sociedad demo
crática, las permisiones por con
seguir votos, las omisiones a
cambio de favores, hace que la
justicia, la verdad, y el bienestar,
se alejen cada vez más de la mano
de los ciudadanos, que la justicia
inmediata, pronta, expedita sólo sea
un sueño, todo esto, abona a este
clima de anarquismo, de desigual
dad, de falta de oportunidades, una
etapa que no es apocalíptica como
sugieren los simplistas,pero tampo

Sin duda existe una degrada
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casos que viven los ciudadanos, en

temas de justicia, oportunidades,
educación, seguridad, salud, ali
mentación, Estado de derecho,
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construye en una sociedad demo

crática, las permisiones por con
seguir votos, las omisiones a
cambio de favores, hace que la
justicia, la verdad, y el bienestar,
se alejen cada vez más de la mano
de los ciudadanos, que la justicia

inmediata, pronta, expedita sólo sea
un sueño, todo esto, abona a este
clima de anarquismo, de desigual
dad, de falta de oportunidades, una

etapa que no es apocalíptica como
sugieren los simplistas,pero tampo

co es una etapa optimista como lo
afirman los ignorantes, con sueños
utópicos, con fórmulas mágicas, sin
pretender restituir reconstruir, y
solidificar el tejido social, hablar de
mejoras, de proyectos, de continui
dad con el argumento de aquí no
pasa nada, es traer a la memoria la
frase del peculiar Juan Gabriel (Lo
que se ve. .. no se juzga).
Los recientes acontecimientos

en el interior de la república mexi
cana, en materia de desaparición
de personas, de crímenes a plena
luz del día, contra todos los miem
bros de la población, son un foco
rojo que tiene que atenderse de
fondo. Los estados del norte han

perdido la exclusividad en materia
de desapariciones, ahora la mayo
ría de los estados tienen esta pro
blemática, con más de 6 mil 200
secuestros en lo que va del sexe
nio de AMLO, los números hablan
por sí solos, la delincuencia en
Guerrero y Morelos a todo lo que
da, las policías infiltradas, los po
bladores sentenciados, la iglesia
copada, la delincuencia empode
rada, controlando el transporte, la
ganadería, la siembra, la cose
cha, el agua, y sus gobernadores
en la fiesta del año de Hidalgo,
haciendo la mudanza para sus
nuevos cargos con fuero. Lamen
table que la atención de víctimas
colaterales de desapariciones, sea
una atención sin el menor tacto, lo
único que reciben es largas, vuel
tas y soluciones que se quedan en
el papel, desde los 43 más 1 de
Ayotzinapa, el trato a estos temas
deja mucho que desear por parte
de la flamante hermana de la di

rectora del ISSSTE, la secretaria
de Gobernación Luisa María

Alcalde Lujan, que con una pluma
desapareció a los desaparecidos,
en cuestión de segundos, con una
desfachatez como si se trataran de

objetos, claro, a veces avalados
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bladores sentenciados, la iglesia
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rada, controlando el transporte, la
ganadería, la siembra, la cose
cha, el agua, y sus gobernadores
en la fiesta del año de Hidalgo,
haciendo la mudanza para sus
nuevos cargos con fuero. Lamen
table que la atención de víctimas
colaterales de desapariciones, sea
una atención sin el menor tacto, lo
único que reciben es largas, vuel
tas y soluciones que se quedan en
el papel, desde los 43 más 1 de
Ayotzinapa, el trato a estos temas
deja mucho que desear por parte
de la flamante hermana de la di

rectora del ISSSTE, la secretaria
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Alcalde Lujan, que con una pluma
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objetos, claro, a veces avalados

por encuestas de INEGI (ahora al
servicio de la presidencia), se pre
tende desaparecer a los desapare
cidos con un dato, buscar con un
batallón a los que nadie busca, que
es sólo un capricho sin sentido...
como el general desterrado o
huido Cataríno Erasmo, son una
vergüenza, el gobierno no debe
decidir a quién atender o a quién
no, se debe atender cualquier
petición mientras esté motivada,
fundamentada, con argumentos, y
señalamientos, pues es su derecho
a ser atendido, y la obligación de
un (PRIMER MANDATARIO). El
abrir las puertas a una mujer que
viene haciendo el trabajo de este
gobierno, no es un premio, es un
derecho, la señora Ceci Flores
quien a rayo del sol ha buscado ion
resto orgánico de su ser amado,
pero que en la práctica sólo ha
desenterrado olvido, y se ha topa
do con piedras llamadas burocra
cia, ineptitud que impiden la bús
queda, la pala que le venía a en
tregar al primer mandatario, es
para que ese trabajo lo hagan los
que cobran por hacerlo, estos
actos de desprecio a las víctimas
colaterales, no sólo pretenden
esconder los muertos, también
cavan su propia tumba política,
hablar mucho sin acción...

¡MUCHO PICO. ..POCA PALA!
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Columna uno

Electorado, en México,
tiene miedo de salir a votar

Por Karina A. Rocha Priego

El fantasma de la violencia en el proceso
electoral 2024 en México, viene apercibien
do a las autoridades desde hace varias sema

nas aunque desde hace seis años se presumía, sin
embargo, esta situación podría afectar enorme
mente el proceso, no sólo por el hecho de que
podrían cometerse actos delictivos en el transcurso
del mismo, sino porque los electores ¡temen salir a
votar!

Ese es un problema real, A los mexicanos, no sólo
les ha afectado la "siembra de odio" que desde el
día uno de la administración federal actual se han

dedicado a "predicar" diariamente a través de la
llamada "mañanera", sino que hoy, con el exceso
de amenazas sobre los posibles actos de violencia
que puedan suscitarse durante el proceso, ha
hecho que la población se vaya echando hacia
atrás, pensando en "no salir" a emitir su voto, lo
que contribuiría al abstencionismo y este, a su vez,
propiciaría a lo que tanto le temen todos ¡un fraude
electoral!

Y es que hay que reconocer que los últimos aconte
cimientos violentos dan la razón a lo que se está
pensando. Tan sólo el ámbito municipal resulta ser
el más peligroso para llevar a cabo cualquier cam
paña política, principalmente en los estados de
Veracruz, Oaxaca, Puebla, Guerrero y Michoa
cán, donde la sangre ha corrido al río.
En uno de cada tres casos de violencia, las víctimas
ya habían sido objeto de ataques. Hay que pregun
tarse si esa violencia se debe a la presencia de gru
pos de la delincuencia organizada o a tensiones
políticas, partidistas y confrontación de redes clien
telares.

Desafortunadamente, en los últimos dos años se
ha incrementado el número de ataques en contra

de políticos y funcionarios públicos, particular
mente durante campañas políticas, de ahí que se
estime que el proceso electoral de 2024 podría
convertirse en el más violento de la historia.

Nada más imagínese usted que las campañas loca
les en todo el país todavía no inician y, al parecer, ya
hay más de 1 500 ataques contra aspirantes, diri
gentes partidistas y servidores públicos en activo.
Según se dio a conocer, entre el 1 de enero de 2018
y noviembre de 2023, se registraron 1 563 ataques,
asesinatos, atentados y amenazas contra personas
que se desempeñan en el ámbito político, guberna
mental o contra instalaciones de gobiernos o parti
dos. Incluye ataques a policías y militares, por
ejemplo.
De esa cantidad de delitos, 923 son reportes de
secuestros, 124 amenazas, 276 ataques arma
dos, 73 atentados, 32 desapariciones y 136
secuestros.

Hoy, ya se contabilizan al menos 85 asesinatos
durante un proceso electoral que apenas comienza,
empezando por el asesinato de Ricardo Taja Ra
mírez, ocurrido el 21 de diciembre, en Acapulco,
Guerrero, quien era aspirante a candidato de
Morena a diputado federal; el del regidorpanista de
Cuautla, Morelos, Alfredo Giovanni Lezama
Barrera, asesinado el 4 de enero; el de Sergio
Hueso, de Movimiento Ciudadano, que buscaba la
candidatura de ese partido a la presidencia munici
pal de Armería, Colima, ocurrido el S de enero, y
el de David Rey González, aspirante a la candida
tura por PRI, PAN y PRD a la presidencia munici
pal de Suchiate, Chiapas, sucedido también el S de
enero pasado.
Según datos dados a conocer, del 7 septiembre de
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El fantasma de la violencia en el proceso
electoral 2024 en México, viene apercibien
do a las autoridades desde hace varias sema

nas aunque desde hace seis años se presumía, sin
embargo, esta situación podría afectar enorme
mente el proceso, no sólo por el hecho de que
podrían cometerse actos delictivos en el transcurso
del mismo, sino porque los electores ¡temen salir a
votar!

Ese es un problema real, A los mexicanos, no sólo
les ha afectado la "siembra de odio" que desde el
día uno de la administración federal actual se han

dedicado a "predicar" diariamente a través de la
llamada "mañanera", sino que hoy, con el exceso
de amenazas sobre los posibles actos de violencia
que puedan suscitarse durante el proceso, ha
hecho que la población se vaya echando hacia
atrás, pensando en "no salir" a emitir su voto, lo
que contribuiría al abstencionismo y este, a su vez,
propiciaría a lo que tanto le temen todos ¡un fraude
electoral!

Y es que hay que reconocer que los últimos aconte
cimientos violentos dan la razón a lo que se está
pensando. Tan sólo el ámbito municipal resulta ser
el más peligroso para llevar a cabo cualquier cam
paña política, principalmente en los estados de
Veracruz, Oaxaca, Puebla, Guerrero y Michoa
cán, donde la sangre ha corrido al río.
En uno de cada tres casos de violencia, las víctimas

ya habían sido objeto de ataques. Hay que pregun
tarse si esa violencia se debe a la presencia de gru
pos de la delincuencia organizada o a tensiones
políticas, partidistas y confrontación de redes clien
telares.

Desafortunadamente, en los últimos dos años se
ha incrementado el número de ataques en contra
de políticos y funcionarios públicos, particular
mente durante campañas políticas, de ahí que se
estime que el proceso electoral de 2024 podría
convertirse en el más violento de la historia.

Nada más imagínese usted que las campañas loca
les en todo el país todavía no inician y, al parecer, ya
hay más de 1 500 ataques contra aspirantes, diri
gentes partidistas y servidores públicos en activo.
Según se dio a conocer, entre el 1 de enero de 2018
y noviembre de 2023, se registraron 1 563 ataques,
asesinatos, atentados y amenazas contra personas
que se desempeñan en el ámbito político, guberna
mental o contra instalaciones de gobiernos o parti
dos. Incluye ataques a policías y militares, por
ejemplo.
De esa cantidad de delitos, 923 son reportes de
secuestros, 124 amenazas, 276 ataques arma
dos, 73 atentados, 32 desapariciones y 136
secuestros.

Hoy, ya se contabilizan al menos 85 asesinatos
durante un proceso electoral que apenas comienza,
empezando por el asesinato de Ricardo Taja Ra
mírez, ocurrido el 21 de diciembre, en Acapulco,
Guerrero, quien era aspirante a candidato de
Morena a diputado federal; el del regidorpanista de
Cuautla, Morelos, Alfredo Giovanni Lezama
Barrera, asesinado el 4 de enero; el de Sergio
Hueso, de Movimiento Ciudadano, que buscaba la
candidatura de ese partido a la presidencia munici
pal de Armería, Colima, ocurrido el S de enero, y
el de David Rey González, aspirante a la candida
tura por PRI, PAN y PRD a la presidencia munici
pal de Suchiate, Chiapas, sucedido también el S de
enero pasado.
Según datos dados a conocer, del 7 septiembre de

2023 cuando inició el proceso electoral, al 28 de
noviembre de 2023, ya se habían registrado 81 ase
sinatos, seis amenazas, 18 ataques armados, 13
atentados, cinco desapariciones y ocho secues
tros.

Sin embargo, es realmente preocupante lo que
pueda suceder durante el proceso electoral en el
Estado de México, pues, curiosamente, en el pro
ceso electoral 20222023, donde sólo estuvieron en
juego las guber na turas de los estados de México y
Coahuila, aumentaron considerablemente los ase
sinatos y ataques armados, lo mismo que los aten
tados, lo que nos habla de que la entidad mexi
quense será el foco de atención, pues es de todos
sabido que alberga el más grande padrón electoral
de la república mexicana, por lo que los votos
mexiquenses serían clave para el triunfo de la pró
xima presidenta de México.
Pero también, hay que reconocer que las células
criminales más peligrosas se resguardan y ope
ran en territorio mexiquense, por lo que los focos
rojos se encienden entre las dirigencias partidistas
estatales y los aspirantes a una alcaldía o diputa
ción local, principalmente; es más, existen alertas
sobre activismo de grupos criminales, reiterándose
que la violencia constituye un riesgo político para
este proceso electoral.
Y es que los grupos criminales están aprovechando
estos tiempos de proceso y campañas para ampliar
su control sobre los gobiernos y los mercados loca
les, lo que aumenta la violencia política y fortale
ce su autoridad a nivel territorial, dejando vulne
rables a las comunidades y organizaciones frente
a delitos como extorsiones, cobro de piso o robos;
de ahí que se recrudecen las agresiones físicas o
amenazas a personas candidatas y funcionarías
públicas o sus círculos cercanos para obligarlas a
cooperar con grupos criminales o retirarlas de la
contienda electoral para favorecer a candidatos afi

nes a los intereses de las organizaciones delictivas;
un ejemplo claro, el de Valle de Bravo en el Estado
de México.

El problema se agudiza en México, cuando Voker
Turk, un alto comisionado de las Naciones Unidas
para los Derechos Humanos, llama a salvaguar
dar las elecciones mexicanas de la violencia.

Destaca que en México, varios procesos electora
les coincidirán en junio, lo que resultará en la elec
ción prevista de más de 20 mil funcionarios públi
cos, incluyendo la Presidencia de México, los con
gresos locales y el federal, además de alcaldes, en
casi todos los estados mexicanos, considerado este
un importante y gran ejercicio político que, en defi
nitiva, debe salvaguardarse contra la violencia.
Por otro lado, Volker Turk señaló que la república
mexicana, junto con Ecuador, Haití y Honduras,
la prevalencia del crimen organizado y la violencia
de pandillas y otras organizaciones criminales,
tiene grave impacto en la vida y los derechos de
millones de personas.
Por otro lado, el Acuerdo Nacional por la
Integridad Electoral alerta sobre la violencia en
los procesos y llama a las autoridades electorales
a ser más exigentes.
Luego de considerar que el crimen organizado está
más cerca de las urnas y de ganar los comicios, y
que las autoridades electorales deberían ser más
exigentes para aplicar la justicia electoral, las cin
cuenta organizaciones que conforman el Acuerdo
Nacional por la Integridad Electoral (ANIE) ha
blaron de cuatro focos rojos que han observado
durante el actual proceso electoral, en su Segundo
Informe de Integridad del Proceso Electoral 2024.
Estos son:

* Que las precampañas fueron una simulación, ya
que las candidaturas se definieron mucho antes
* Que las autoridades electorales Tribunal Electoral
e INE enfrentan crisis internas que minan su legiti
midad

* Que los partidos están dispuestos a pagar sancio
nes monetarias con tal de violar la ley
* Que se han presentado diversos tipos de violencia
que ponen en riesgo a actores políticos y el ejercicio
de los derechos político electorales
Y es que se han registrado 574 incidentes a nivel
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municipal, lo que confirma que la violencia es
una de las más importantes amenazas a la inte
gridad electoral, y cada día es más alarmante su
crecimiento, porque, a diario, "nos confirma que el
crimen organizado está más cerca de las urnas y
de la definición de ganar los comicios".
Todo está dicho, nada o muy poco se ha hecho al
respecto. Se presume, "/os acuerdos políticos con
la delincuencia organizada" marcan la pauta para
presumir un proceso electoral violento, luego de
que estos grupos criminales han llegado hasta la
cúpula más alta del poder en el país.
Volvemos al principio, el electorado ¡tiene miedo!,
por lo que la única manera de convencerlos de
cumplir con su derecho a votar, sería garantizando

la seguridad durante el proceso, lo cual, hasta el
momento, está difícil se pueda cumplir...
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Matías Pascal

Ken Salazar y el aplauso a los
ministros garantes de la democracia
¦ Vaya espaldarazo del embajador esta
Ídounidense Ken Salazar a la Corte
Suprema de Norma Piña!
La expresión acuñada por el representan

te del Gobierno de los Estados Unidos hacia

particularmente tres ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) que han sido recipientarios de seve
ros y desaseados ataques.
La frase, contundente y con mucho fondo

político, fue: "...los tres, como miembros
de la Corte Suprema, son parte de una de
las instituciones más importantes para la
democracia de México".

Y es que el embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar, hizo este reconoci
miento a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, ante la ministra presidenta Norma
Lucía Piña a quien llamó "mi amiga", y
para los ministros Juan Luis González
Alcántara y Jorge Mario Pardo. Para los
tres, pidió un aplauso que se oyó sonoro en
un auditorio del Consejo de la Judicatura
Federal.

Los vendavales acusatorios en contra del

Poder Judicial parecieron recibir un "deten
te". Porque en la metáfora recurrente del
poeta Salvador Novo, parecieran "lenguas
triperinas" que no viperinas porque son
más agudos, letales y fútiles los ataques per
sistentes desde la Cuarta Transformación y
el obradorato hacia las y los hombres que
garantizan la aplicación de la justicia.
Recordemos la amenaza latente de una

reforma constitucional al Poder Judicial... ¡y
qué decir de los comentarios poco afortuna
dos del exministro y hoy agorero del oficia
lismo Arturo Zaldivar Lelo de Larrea, quien
hasta osó asegurar que el presidente López
Obrador le "daba línea" y le sugería incli
nación en fallos de asuntos importantes!
Por cierto, a ese personaje, el abogado
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Zaldivar, de ninguna manera se podría diri
gir el respaldo del embajador...
Ahora bien, la frase, respaldo y aplauso

del diplomático se dio en el marco de su
participación en la Reunión de Colabora
ción entre México y Estados Unidos para el
Desarrollo del proyecto: "Guías de Con
ducción de Audiencias en materia de tra

bajo".
Ahí mismo, hubo otro detalle de importan

cía que es necesario señalar. Y es que Ken
Salazar destacó la inversión de más de

cinco mil millones de dólares para la elec
tromovilidad, en la planta de Querétaro, "la
más grande en Latinoamérica", y la inver
sión en plantas de Ford, en el Estado de
México. Una muestra más de que los vecinos
del norte están muy, muy interesados en el
intercambio comercial y las inversiones
hacia nuestro país... de ahí la relevancia de
mantener el respeto a las instituciones que
garantizan la democracia en nuestro país.
Hubo también un pero... más bien, una

preocupación compartida. Se trata de la
migración.
México en muy poco tiempo se ha con

vertido en "país refugio" y al mismo tiempo
en dique a los miles de hombres y mujeres
que pretenden cruzarlo para llegar a la
Unión Américana.

Aquí fue donde Ken Salazar dijo que pasa
la mayor parte de su tiempo pensando todos
los días en hallar soluciones para mejorar la
vida de las personas de Centroamérica, de
los trabajadores migrantes, que son 50
millones, y el compromiso del Departa
mento de Justicia para proteger al trabaja
dor.

"Yo como embajador de EE. UU. tengo un
gran optimismo, porque lo veo en la grandeza
de México y de mi país, que es la primera
gran democracia del mundo. Después de aquí
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vertido en "país refugio" y al mismo tiempo
en dique a los miles de hombres y mujeres
que pretenden cruzarlo para llegar a la
Unión Américana.

Aquí fue donde Ken Salazar dijo que pasa
la mayor parte de su tiempo pensando todos
los días en hallar soluciones para mejorar la
vida de las personas de Centroamérica, de
los trabajadores migrantes, que son 50
millones, y el compromiso del Departa
mento de Justicia para proteger al trabaja
dor.

"Yo como embajador de EE. UU. tengo un
gran optimismo, porque lo veo en la grandeza
de México y de mi país, que es la primera
gran democracia del mundo. Después de aquí

tomaré un avión para ir a Guatemala para tra
bajar los temas de Guatemala, como migra
ción y pobreza", dijo el embajador estadou
nidense, quien recordó que en Colorado,
donde él nació, hay un río, el río San Antonio
que llega hasta la frontera con México, y en
ambos lados están los mexicanos y los esta
dounidenses. "Ahí estamos todos", dijo.
Pero cuando el diplomático insistió en

que, "en coincidencia con el presidente Joe
Biden, la economía tiene que trabajar para
todos, no sólo para ¡os de 'arriba'. Entonces,
nos viene a la cabeza una reflexión inmedia

ta, porque tiene que trabajar para los trabaja
dores,y este capítulo del TMECnos tiene que
llevar a esa meta".

Y ahora fue cuando Ken Salazar se direc

cionó hacia otro de los intereses de la rela

ción entre ambas naciones, al reconocer el
avance de hacer realidad la reforma laboral

en México de 2019 y su aplicación con la
habilitación de los tribunales para dirimir
conflictos conforme al TMEC. Ahí, la Su
prema Corte tuvo un papel relevante, muy
relevante.

Ken Salazar reconoció el avance de
hacer realidad la reforma laboral en

México de 2019 y su aplicación con la habi
litación de los tribunales para dirimir con
flictos conforme al TMEC.

Y es loable mencionar otro reconocimien

to del señor Salazar hacia esta integración
de América del Norte que es hoy más
importante que nunca, porque son los tres
países del TMEC, los principales socios
comerciales del mundo, por lo que van en
buen camino. Expresó que es tiempo de
celebrar que son socios y los tres países
conforman una gran familia.
Vaya que tres es el número mágico, así

como con la Santísima Trinidad. Son tres

naciones que buscan acuerdos, tres presi
dentes, tres Poderes de la Unión en México,
independientes y soberanos para garantizar
la democracia... tres.

Nos leemos este viernes, con más naipes
que desentrañar en nuevas partidas.
¡Ciaooo!
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Esténtor político
Falta de agua:

TRAGEDIA MORTAL, SI EL
Gobierno no actúa

Miguel Angel Casique Olivos
uerido y apreciable lector: antes de
abordar el asunto que analizaré enQ esta columna, quiero dedicar unas

palaToras de reconocimiento a la revista
buzos, con motivo de su 24 aniversario, lapso
en el que ha publicado mil 12S números y
más de 25 mil textos periodísticos: reporta
jes, crónicas, entrevistas, entre otros géneros
y artículos de análisis multidisciplinario.
En casi un cuarto de siglo, esta revista ha

practicado fundamentalmente un periodismo
de investigación y de análisis crítico, ajeno en
absoluto a la pretensión de comercializar sus
contenidos, a "chayotear" a instituciones gu
bernamentales y privadas o a erigirse en juz
gado o tribuna inquisitorial. Ha acometido
esta tarea, además, en un periodo en el que,
de acuerdo con el Instituto Nacional de

Estadística y Geografía (INEGI), los lecto
res de revistas ocupan el tercer lugar entre
quienes aún consultan textos impresos con
23.6 por ciento; en tanto que los libros se
hallan en el primer lugar, con 48 por ciento;
las páginas de Internet en el segundo, con
37.7 por ciento, y los diarios en cuarto lugar;
con 18.5 por ciento.
El éxito editorial de buzos ha sido posible

gracias a que tanto su director general,
Pedro Zapata Baqueiro, como su plantilla
de colaboradores, practican un periodismo
que investiga con objetividad los hechos de
la realidad política, económica y social de
México y del mundo y porque, asimismo, da
voz a las denuncias de los más desprotegi
dos de la patria, quienes son los más necesi
tados de atención y tribuna. Su misión prio
ritaria, además de la práctica de un perio

dismo nuevo, es brindar una visión objeti
va de los grandes problemas naciona
les y las injusticias sociales para que en
cuentren solución integral y expedita.
¡Enhorabuena y muchas felicidades a buzos!
¡Y que siga cosechando grandes frutos y mu
chos más lectores!

Aprovecharé para recordar que el próxi
mo 22 de marzo se conmemorará el Día

Mundial del Agua; la celebración se dará en
el marco de numerosos llamados de alerta,
debido a la falta de agua potable que sufren
centenares de miles de familias de la Zona

Metropolitana del Valle de México (ZMVM) y
las regiones centro y norte de la república; la
falta de lluvias, la sequía extrema y las
altas olas de calor se han sumado a la indi

ferencia del Gobierno Federal y sus pares
estatales y municipales.
Este problema se había previsto desde

hace dos décadas en nuestro país y a nivel
mundial. El año pasado, el Fondo de la Or
ganización de las Naciones Unidas para la
Infancia (Unicef) informó que 748 millones
de personas murieron por no acceder al
agua y que únicamente la población de
África caminaba 40 mil millones de horas
cada año para abastecerse del vital líqui
do. Lo más trágico de este problema es que
diariamente mueren mil niños, debido a
enfermedades diarreicas asociadas con la

falta de consumo de agua potable o porque
está contaminada.

De acuerdo con estimaciones de la Orga
nización Mundial de la Salud (OMS), una
persona necesita a diario de 20 a 50 litros
de agua para beber y usarla con objetivos
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higiénicos. Pero en el planeta hay más de mil
millones de seres humanos sin acceso al

agua;y otros dos mil 600 millones carecen de
ella para sanearse o lo hacen con agua conta
minada. Por ambas causas mueren cada año

3.2 millones, cifra equivalente a seis por cien
to de las defunciones totales en el mundo.

Estas cifras quizá sean mayores, porque la
Organización de las Naciones Unidas es ti
mó que, en los últimos 50 años, 70 por
ciento de las muertes suscitadas en el
mundo estuvo relacionado con la sucesión

de desastres naturales.

Hoy en México, los estragos del cambio
climático ya generan protestas sociales; y
tanto el Gobierno Federal como los estatales

y municipales omiten el asunto y suspenden
la elaboración de programas hídricos que

eviten los estragos de la sequía.
Los sistemas hidráulicos Cutzamala y

Lerma se encuentran a menos de la mitad

de su capacidad y la falta de agua se
resiente en los hogares de colonias y pue
blos populares de la ZMVM y otros muni
cipios del Estado de México.
La recomendación de cuidar el agua es

buena, pero resulta insuficiente porque se
requiere un plan hídrico nacional inmediato
y de largo plazo, que incluya la perforación
de nuevos pozos, pero no la esperanza de
que el dios mexica Tláloc se compadezca de
la mala suerte del México actual.

Mientras tanto, la falta de agua y la sequía
extrema son sinónimos de muerte y el cul
pable, al menos por omisión, es ya saben
quien. Por el momento, querido lector, es
todo.
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Gran
ceremonia
EnelmarcodeLdíadeLDíadeLa

Mujer Periodista y Fotoperiodista
del Estado de México, se reaLizó una
ceremonia en la que se otorgaron re
conocimientos a decenas de mujeres
que ejercen estas profesiones, que
han abierto brecha a nuevas gene
raciones y continúan en La Lucha por
obtener mejores condiciones Labo
rales. Las corrí uní cadoras Verónica

Veloz. Penélope Ventura Claudia
Hidalgo, Diana Mancilla Maricruz
Rivera y La diputada Isabel Sánchez
HoLguín entregaron Los reconoci
mientos a Las galardonadas, tanto
del sur de La entidad mexiquense, el
or lente, el valle de México y el valle
de Toluca. Se recordaron anécdotas

de cómo Las mujeres se abrieron
camino en un mundo de reporteros y
fotógrafos hombres, con profesiona
lismo, ética y res peto.

En eL marco deL Día Mundial deL

Agua que se conmemora el día 22
de marzo. La Secretaría del Medio
Ambiente y DesarroLLo Sostenlble
d eL Co b l erno del E stado de México,
invita a Las y a Los mexiquenses a
realizar diversas acciones y tomar
conciencia sobre el uso respon

sable, cuidado y ahorro deL vital
Líquido, porque está en peLigro La
seguridad hídrlca a nivel mundial,
por el cambio cLímático, por lo que
es urgente generar conciencia en
Las personas sobre eL uso y consu
mo responsable, cuidado y ahorro
del agua. Y también es importante
que Los gobiernos dejen de autorizar
desarroLLos urbanos en zonas en

donde hay problemas hídrlcos. Se
requieren zonas verdes

EL candidato aL senado por Morena
Verde Pl, Higinio Martínez Miranda,
Le pidió a su líder nacional Mario DeL
gadoque deje de sacara cuentagotas
Las listas de candidatos a Las alcaldías

mexiquenses, porque ningunea a Los
Uderazgos locales, y parece que bus
ca perder espacios en la reglón.

Enrique Vargas del Villar, candidato al
senado por la coalición PRIPANPRD,
recibió a líderes deL verde, MC y Nueva
Alianza que se unieron a su proyecto,
así como agrupaciones ecoLóglcas,
que suman a 700 líderes que, aseguró
el panista, fortalecen su campaña,
que es a favor de los mexiquenses.
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utor del liA"bro clásico
fXZaZapata y la

Revolución Mexicana

y uno de los intelec
tuales más impor
tantes de Estados Unidos, el historiador John
Womack Jr. escribió el 2 de marzo de 1997 en

el suplemento Enfoque de Reforma un largo
análisis sobre su versión de Lomas Taurinas y en
síntesis emitió dos juicios que siguen latentes:
"la verdadera guerra por el poder se da al in
terior del PRI" y los responsables del asesinato
fueron "miembros de la nomenklatura del PRI".

Womack nunca ocultó su relación perso
nal con Carlos Salinas de Gortari y su análisis
fue desvirtuado en su

momento por crite
rios de amistad, pero
la capacidad analítica
y el conocimiento de
la historia de México

Zapata fue víctima
de un asesinato del

poder le otorgaron
suficientes méritos

para que su sistema
analítico estuviera ba

sado en información y
conocimiento del régi
men mexicano.

Para Womack, el
asesinato de Colosio

fue producto "del en
frentamiento entre un

grupo de reformistas

encabezados por Car
los Salinas y los duros
representados por Ignacio Pichardo Pagaza,
Fernando Ortiz Arana y Alfredo del Mazo".

El historiador de Harvard señaló que la
reforma económica de Salinas tocó muchos

intereses creados "y el plan de Salinas era esta
blecer un nuevo poder popular en México". Y si
bien el presidente negoció con sectores duros,
también "tomó la ofensiva contra los cárteles

de la droga" y "afectó intereses".
Escribió además Womack: "la rebelión en

Chiapas del 1 de enero de 1994 polarizó a
México y puso en peligro el nuevo equilibrio
de poder en el PRI. Mientras un buen número
de miembros de la oposición y del PRI simpa
tizaban con los rebeldes y exigían que el go
bierno negociara con ellos, los jefes y sus bases
demandaban la represión militar. Después de
ordenar el envío de fuerzas armadas a Chia

pas, Salinas detuvo la acción militar y abrió las
negociaciones, lo cual alarmó a los jefes y les
dio valor para actuar. Entre la simpatía popular
por los rebeldes y el enorme rencor que existía
dentro del PRI, la campaña de Colosio se desa
rrolló de manera deficiente".

En su análisis, Womack consideró la desig
nación de Zedillo como parte del poder de Sa
linas y asumió que el arresto de Raúl Salinas de
Gortari el 27 de febrero de 1995 fue parte del
reacomodo de fuerzas autoritarias del poder
dentro del PRI.

Para Womack, la nomenklatura del PRI era
el grupo de poder más importante, inclusive
por encima de los partidos de oposición que
"son pequeños, están divididos y carecen de
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solvencia". Además, "los jefes del PRI no son los
dinosaurios que sus críticos han descrito como
antiguos caciques provincianos, sino políticos
profesionales, experimentados y sofisticados
que manejan miles de millones de pesos en
contratos y concesiones, y negocian todo el
dinero y el voto corporativo que requieren en
cualquier carrera electoral donde ellos mis
mos o sus protegidos se postulan". Entre la no
menklatura nombró a: Gustavo Carvajal More
no, Fernando Gutiérrez
Barrios, Francisco La
bastida Ochoa, Alfonso
Martínez Domínguez,
Fernando Ortiz Arana,
Alfredo del Mazo, Au
gusto Gómez Villanue
va, Javier García Pania
gua y otros".

El proyecto de Sa
linas fue la moderniza

ción productiva y buscó
la configuración de un
nuevo poder político
al margen del PRI. El
señalamiento de Wo

mack de que los miem
bros de la nomenklatu

ra que habrían estado
detrás del asesinato de

Colosio dieron el con
texto del "triunfo de los

duros" y estos caciques políticos se encargaron
de distorsionar y manipular las investigaciones
del fiscal Pablo Chapa Bezanilla.

En este contexto, el asesinato de Colosio
estuvo en el escenario de una disputa por e;
poder entre la nomenklatura de caciques priis
tas que habían perdido áreas de poder con la
modernización salmista y los sectores moderni
zadores del régimen priista.

Para Womack, Zedillo quedó atrapado
entre los intereses de la nomenklatura y este
grupo logró apoderarse y desactivar a Zedillo
y puso la mira en la continuidad de los viejos
políticos en la sucesión presidencial del 2000.
"Mientras Zedillo escribió Womack en 1997

no comprenda la relación que existe entre le
yes y política, no perciba las diferencias entre
amigos y enemigos políticos y no actúe de ma
nera eficaz contra losjefes, la lucha interna por
la reforma continuará en declive. Y si finalmente

fracasa, la responsabilidad será suya".
La maldición de Womack se cumplió: la

nomenklatura se apoderó de la sucesión pre
sidencial del 2000, pero Zedillo se fugó hacia
adelante y apoyó la alternancia presidencial ha
cia el PAN y con ello marcó el fin del ciclo de la
nomenklatura priista.

Política para dummies: la política, dice el lu
gar común, en la guerra por otros medios.

Hoy en El Independiente TV: http://you
tube@el_independ¡ente: hoy en la mesa de
debates los escenarios de la elección Casa
Blanca 2024.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Para Womack, el asesinato
de Colosio fue producto
"del enfrentamiento entre

un grupo de reformistas
encabezados por Carlos

Salinas y los duros
representados por Ignacio
Pichardo Pagaza, Fernando
Ortiz Arana y Alfredo del

Mazo, entre otros miembros
del PRI. Fue una disputa
por el poder entre la

nomenklatura de caciques
priistas, y los sectores

modernizadores del régimen
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a lista de malqueLírientes y ofendi
.dos, maltratados y

despreciados por el pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador y su can
didata presidencial Clau
dia Sheinbaum se alarga
y crece cada día.

A cada uno de quienes
la integran se suman cien

tos de miles, millones de mexicanos que obvia
mente no irán a las urnas el 2 de junio a votar por
ella y sus otros candidatos del oficialismo.

El ya larguísimo listado del agravio lope
zobradorista comienza a ser confrontado a

las cada vez más insostenibles encuestas que
ponen como puntera a Sheinbaum, durante
mesas de tertulia, comidas o cenas de trabajo,
encuentros amistosos y hasta familiares.

La reacción de esta
confrontación de datos

de uno y otro lado co
mienza a ser un mecanis

mo de defensa social y
electoral frente a resulta

dos de encuestas que son
incomprensibles como in
sostenibles para muchas
personas y sectores com
pletos de la población.

Las charlas comien

zan con razonamientos simples: pero ¿cómo
podemos creerle a la encuesta del Reforma si
la Sheinbaum y Andrés Manuel tienen en con
tra a padres y familiares de niños con cáncer?
¿A las madres buscadoras, sus amigos y fami

lias? ¿A los médicos, enfermeras, camilleros y
afanadoras de hospitales y todo el sector salud
a quienes abandonaron no solo en la pande
mia, sino todo el sexenio?

Y así comienzan a brotar profesiones y sec
tores a quienes el mandatario y por ende su
candidata han ninguneado y agraviado, des
preciado o de plano ofendido.

Y los críticos colocan en esa larga lista del
repudio a la 4T y su candidata a los ingenie
ros, a los constructores, a los arquitectos, a los
médicos, a las clases medias, a las mamás que
llevaban a sus niños a guarderías y estancias in
fantiles, a quienes llevaban a sus hijos a escue
las de tiempo completo donde les daban de
comer y los cuidaban hasta las 5 de la tarde lo
que les permitía poder trabajar, a los locatarios
de mercados públicos a quienes extorsionan y
matan por el cobro de derecho de piso, a los
tortilleras y vendedores de chicles, o de tacos
de canasta y otros a quienes los de la delin
cuencia organizada los obliga a vender droga
o de paso les cobra por el espacio que ocupan.

La lista incluye a los chofere del transporte
de mercancías que son asaltados y asesinados
en carreteras y sus familias; a los padres y ami
gos de jóvenes que son asaltados y asesinados
por ir a un antro.

Y a los cientos de miles, millones de estu
diantes de universidades y centros de estudio
superior que ahora viven en el miedo a ser le
vantados o baleados en cualquier esquina.

Y sin duda los aguacateros, los cañeros,
los tablajeros, los avicultores a quienes el cri
men ya no sólo les cobra derecho de piso,
sino que les impone precio al kilo o tonelada
de sus productos.

Ese listado de la humillación lopezobra
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dorista incluye ya a los normalistas de Ayotzi
napa y los padres y amigos de los 43 o ahora
ya 44 desaparecidos.

Hay quienes a la larga lista de la anti4T meten
ya a poblaciones enteras como las de los esta
dos de Guerrero, Chiapas, Michoacán, Morelos,
Veracruz gobernados por morenistas y que hoy
viven en situaciones del horror similares a las de

Haití, con el tiradero de cuerpos desmembrados
o descabezados y quemados todos los días.

Luego de este repaso y más la pegunta es
obvia: ¿en verdad tú le crees a la encuesta de
Reforma que pone a la Sheinbaum con 58% de
preferencias y a Xóchitl con 34%? ¿Tú vas a vo
tar por Claudia cuya propuesta es la continua
ción de esto? ¿Neta? La respuesta es simple...
usted la sabe

RAZON, VERDAD Y BELLEZA
Ayer, ante científicos, académicos, investiga

dores y escritores, Xóchitl Gálvez, candidata pre
sidencial de la alianza PRI, PAN y PRD indicó que
un gobierno y un país que abandona la ciencia
y la cultura es una nación
que olvida sus raíces y
niega su futuro.

Por ello prometió que
de llegara la Presidencia
ni perseguirá ni desaten
derá a maestros y líderes
del conocimiento.

"La ciencia y la edu
cación serán el principio
fundamental que ali
mentará nuestras políti
cas a través de todos los ámbitos. Si se trata de

retos medioambientales, de mejorar la salud
pública, de abolir la violencia, del avance de las
tecnologías o de dirigir el crecimiento econó
mico, la ciencia y el conocimiento serán el faro
que nos guíe al puerto de la verdad, del desa
rrollo, del crecimiento y del progreso", subrayó.

Como país, afirmó, no podemos permitir
nos darle la espalda a la ciencia, a la razón, a la

búsqueda de la verdad y la belleza.

LA DESAPARICIÓN DE PODERES EN
GUERRERO, PASA A COMISIONES

Cómo lo había anunciado, la senadora tlax
calteca Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado,
envió ayer a comisiones la petición del PAN y
de Morena para desaparecer poderes en el es
tado de Guerrero y en el de Guanajuato.

En el primer asunto, la Presidencia del Se
nado informó de la solicitud del Grupo Parla
mentario del PAN, para que se ejerza la facul
tad que le confiere al Senado la fracción V del
artículo 76 constitucional en materia de desa

parición de poderes en el estado de Guerrero.
A su vez, enterada de la petición de Morena

para desaparecer poderes en Guanajuato, la
senadora Alejandra Noemí Reynoso Sánchez,
de Acción Nacional, indicó que esa propuesta
carece de argumentos y sólo se trata de una
venganza contra los adversarios políticos del
partido mayoritario.

¿En verdad tú le crees a la
encuesta de Reforma que

pone a la Sheinbaum con 58%
de preferencias y a Xóchitl

con 34%? ¿Tú vas a votar por
Claudia cuya propuesta es la
continuación de esto?¿Neta?
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a r t iMB a 

tres

entró en funcio

nes de vocero y
coordinador de

campaña de Clara Brugada. Salió a puntua
lizar lo que el candidato de Va x la CDMX,
Santiago Taboada señaló en el primer
debate chilango.

Según Batres, detectó 35 mentiras
del panista y dio paso a las aclaraciones
Al margen del fondo de la discusión y de
quién tiene la razón, el jefe de Gobierno
está impedido por ley para meterse en la
contienda, ya que en todo momento debe
mantenerla neutralidad.

Batres tiene un mal ejemplo en Palacio
Nacional, pero no por ello debe replicar lo
que ahí sucede y que, con el tiempo, pue
de poner en riesgo la calidad democrática
del proceso electoral en curso.

Es más, deberían voltear al pasado,
donde hace seis años no tuvieron contra

tiempo alguno, porque el jefe de gobierno
sustituto, una vez que Miguel Ángel Man
cera Espinosa solicitó licencia en el arran
que del 2018 José Ramón Amieva, no
solo no la jugó contra ellos, sino que con
el tiempo se convirtió en alcalde en Mix
quiahuala, Hidalgo,
con el respaldo
de Morena.

Es probable
que lo que haya
motivado la sali
da de Batres a los

medios, sea que ya
percibe que pue

den perder el 2 de
junio. Para quien
ahora gobierna la
Ciudad de México

es un tema mayor,
porque está en esa
posición y antes en
la de secretario de

Gobierno para evi
tar que eso suceda
y que no se repita el susto que tuvieron
en 2021 motivado por el hartazgo ciuda
dano, pero también por la arrogancia del
equipo más cercano a Claudia Sheinbaum,
quienes se creyeron capaces de inventar el
agua tibia.

Lo inaudito es que el jefe de Gobierno
se haya puesto a descalificar los resultados
de seguridad en la alcaldía Benito Juárez,
con tal de golpear a Taboada. Sí, quien es
jefe de la policía, porque en la Ciudad hay
mando único y los policías le responden a
quien despacha en al Palacio del Ayunta
miento, nos reveló que el territorio que go
bernó el panista es peligroso, el tercero en
su rango, con 315 delitos de alto impacto
por cada 100 mil habitantes.

Pero Batres no solo intentó desmentir

a Taboada, sino que se llevó al baile a la
propia Brugada, quien venía argumenta
do que los logros en seguridad en Benito
Juárez son del gobierno central y de la Se
cretaría de Seguridad.

Por supuesto que los datos de Batres
entran en contradicción, también, con los
índices de percepción favorable en segu
ridad, que para la alcaldía en cuestión son
del 84.2%, según el INEGI, que en esa mis

ma medición coloca a Iztapalapa en 37%.
Un balazo en el pie, en todo caso, porque
en cualquier punto de la Ciudad de Méxi
co, gobierne quien gobierne a nivel alcal
día, la responsabilidad de la seguridad re
cae en el Palacio del Ayuntamiento.

Pueden existir mejores o peores des
empeños de los alcaldes, pero todo se
coordina y aprueba a nivel central.

Un ejemplo, en los recorridos de cam

paña en el distrito
VII de Gustavo A.

Madrero, el sena
dor Mancera Espi
nosa se ha encon

trado con que los
vecinos extrañan

las estaciones de

policía que se es
tablecieron en las

colonias y que te
nían el propósito
de generar cerca
nía con los ciuda

danos y disuasión
a los delincuentes.

Resulta que
esos espacios, que
además les servían

a los uniformados para descansar y asear
se, fueron cancelados por decisión más
que centralista y si consular a ningún alcal
de, prueba de cómo se hacen las cosas en
la capital del país.

Por eso, es más que osado usar los índi
ces delictivos para meterlos en la arena de
la política electoral, cuando se tienen res
ponsabilidades directas de gobierno.

A fin de cuentas, serán los votantes los
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que determinarán si le creen a Taboada
que el mejor lugar para vivir es la Benito
Juárez o si se inclinan por las utopías de Iz
tapalapa ideadas por Brugada.

Algo es seguro, se sienten ya los pasos
del cambio en la plaza del Zócalo y eso
puede provocar más de un desatino.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Bandera amarilla para Cuauhtémoc

Blanco. El Tribunal Electoral confirmó su

registro como candidato a una diputación
plurinominal por Morena, pero le puso el
requisito de que solicite licencia al cargo de
gobernador de Morelos. Los magistrados

argumentaron que, al ser jefe de la fuerza
pública, Blanco iba a competir en condi
ción de ventaja indebida.

Batres no solo intentó
desmentir a Taboada, sino
que se llevó al baile a la

propia Brugada, quien venía
argumentado que los logros
en seguridad en Benito
Juárez son del gobierno

central y de la Secretaría de
Seguridad
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ROL TICA PARA GUAPOS

EL LIMÓN A LA HERIDA

icimos todo

lo posible
por evi

tarnos. Durante un

evento reciente en el

Club de Industriales

Lía Limón García y yo
procuramos no cruzar

miradas para no tener que saludarnos. La
alcaldesa de Alvaro Obregón y yo lo con
seguimos durante por lo menos dos horas
hasta que una amiga en común forzó un re
encuentro que, desafortunadamente, sólo
le echó limón a la herida.

Pero vayamos por partes. Lía Limón y yo
nos conocimos en el año 2008 en la boda del

político y empresario restaurantero Alberto
Cinta Martínez y Gloria Michel. En aquellos
tiempos Lía ya se había divorciado de Luis
Carlos Ugalde, que también andaba en la
boda con su nuevo amor, y para entonces, ya
había dejado de ser el Consejero Presidente
del Instituto Federal Electoral (IFE).

Al banquete celebrado en el Gran Hotel
de la Ciudad de México Lía Limón llegó con
el periodista Salvador Camarena, su pare
ja sentimental en aquella época, y a quien
yo conocía perfectamente pues habíamos
sido compañeros de trabajo en Grupo Edi
torial Expansión. El como editor de la re
vista Chilango y yo como editor de Política
en la revista Quién.

Digamos que Salvador fue quien me la
presentó, digamos que Lía y yo nos lleva
mos bien en esa fiesta y a partir de esa fies
ta. En mi acervo fotográfico conservo una

imagen bailando juntos los tres en la pista
con estrellitas en la frente.

Luego ellos tronaron. Yo me fui de Quién
en el año 2010 e ingresé como reportero y
bloguero a Animal Político. Ahí publiqué
en mi blog Cuna de Grillos sobre el nuevo
amor de Lía: el publicista Hugo Scherer, pri
mo de los herederos del semanario Proceso.

Y se me armó la de Dios es padre.
Lía Limón me llamó por teléfono a recla

mar con un tono de

voz alto. Me agarró
manejando y en el
tráfico (así lo tengo
anotado en mis dia

rios). Yo le respon
dí lo que les digo
a todos los que me
hablan para lo mis
mo: "si es mentira,
desmiénteme públi
camente; si es un de
lito decir la verdad,
demándame".

En 24 años de

ejercer este oficio
ni he tenido un des
mentido ni he tenido una demanda.

Desde aquella discusión telefónica, diga
mos, surgió una fractura en la relación con Lía
Limón que, sinceramente, tampoco era cer
cana. No es una política que atraiga mucho
a los lectores de los medios en los que he
trabajado y, por lo tanto, no le he hecho una
amplia cobertura.

Tres doritos después... Específicamente
el 29 de junio de 2021 publiqué en las redes
sociales de Cuna de Grillos, un gráfico titula
do "Sin enlace matrimonial. Las 4 alcaldesas

electas de la CDMX que no están casadas", a
propósito de la elección intermedia del mis
mo año. Y la recién electa alcaldesa de Al

varo Obregón volvió a reclamarme. En esta
ocasión a través de su cuenta Twitter.

Lía Limón escribió: ¿Como (sic) ven @San
draCuevas_ @alfagonzalezm y @MargaretSal
dana que lo que destaca @cunadegrillos es
nuestro estado civil y no nuestra trayectoria
y logros? Esa es la misoginia y el machismo
que debemos combatir y por eso aliadas
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lo haremos mejor #Machismolnaceptable".
Todo mal en esos pocos caracteres. ¿Leyó
Lía Limón el eslogan de Cuna de Grillos don
de se especifica que es una plataforma que
muestra el lado desconocido de los políticos
conocidos? ¿Lía Limón sabe diferenciar en
tre un medio de comunicación y la red social
de Linkedin que sí habla de trayectorias y
logros? ¿Conociéndome de años, cree que
mi trabajo es reseñar su Curriculum Vitae?

Ninguna de las arro
badas la peló. Incluso
ahora, algunas, son
sus enemigas.

Y es que Lía arma
lío hasta en las ba

tallas que, de inicio,
tiene perdidas.

A Lía Limón le

puede gustar o no mi
trabajo. Está en todo
su derecho. A mí me

puede o no gustar el
suyo. Y listo. Pero venir
me a decir qué "debo"
publicar de ella y qué
no "debo" publicar me

parece de una soberbia patológica, más allá de
atentar en contra de la libertad de expresión.

¿Dónde dice que es un delito hacer pú
blico si se está casada o soltera? ¿Qué parte
de la Constitución lo prohibe? ¿Se carece de
ética periodística al publicar el estado civil de
una figura pública?

Me parece muy extraño que a Lía Limón
se le detone su huella de abandono cuando
uno se refiere a su estado civil. No alcanzo
a calcular cuánto ha de haber sufrido dado

que es una de las preguntas que se hacen
desde un trámite oficial hasta para la infor
mación en la cuenta personal de Facebook.

La alcaldesa Lía Limón está utilizando en

su defensa una frase hecha porque no ar
gumento» de que no se debe de hablar de
la vida privada de los personajes públicos.
Y eso es muy débil. La hacen quedar como
una ignorante.

A Lía Limón hay que llevarla a ios mu

seos, a los palacios y a los castillos europeos,
llenos de obras maestras de siglos pasados,
en las que se retrata a los reyes y a las reinas
mostrando su vida privada.

A Lía limón hay que mostrarle las bio
grafías de las mujeres de la política, escritas
por ellas mismas, donde muestran su lado
público y privado.

A Lía limón hay que sentarla en un mara
tón de películas sobre la vida de las mujeres
que han hecho historia donde, sin remordi
miento, se habla de su estado civil... y más.

Lía se ha equivocado con mi trabajo y
con mi persona. En la reunión reciente de
Club de Industriales, luego de la exposición
cara a cara de mis argumentos, entre broma
y broma ella quiso sembrar, con otras asis
tentes, que yo había escrito "las solteronas
de la política". Hay testigos de su mala leche.
Yo siempre tengo las pruebas de lo que es
cribo. Olvídense de que Lía haya intentado
limar asperezas entre ella y yo, básicamente
se dedicó a echarle Limón a la herida.

Me parece muy extraño que
a Lía Limón se le detone su
huella de abandono cuando
uno se refiere a su estado civil.
No alcanzo a calcular cuánto
ha de haber sufrido dado

que es una de las preguntas
que se hacen desde un

trámite oficial hasta para la
información en la cuenta

personal de Facebook
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lempre heS pensado
que, en

política, uno debe
partir del supuesto
de que todos roban.
Una vez estableci
da la aseveración

inicial, uno puede
tomar una mejor de

cisión de a quien confiarle su futuro.
Desde luego entiendo lo cínico que me

escucho, pero como diría Óscar Wilde: "El
cinismo consiste en ver las cosas como real

mente son, y no como se quiere que sean".
La razón por la que no existe un políti

co 100% honesto es porque, hasta el día de
hoy, solo a los homo sapiens se les tiene per
mitido ocupar cargos en la función pública.

Incluso, el día en que se le permita a otras
especies formar parte de este juego, no esta
ría muy seguro de que eso cambiaría.

Se ha demostrado en distintos mamífe

ros que la mentira no
es exclusiva del ser

humano. Pero a pesar
de todo eso, soy un
optimista. Un opti
mista cínico.

Lo que le quiero
decir con esto es que
no se deje llevar por
la falsa idea de que
tal o cual candida

to es especial, meta
humano, y el único
"realmente honesto".

En lugar de eso,
analice el proyecto
de país que propo
ne, y, sobre todo, el
rumbo por el que lo
llevará para conseguirlo.

Sé que usted entiende muy bien la dife
rencia entre lo que representa el PRIAN y lo
que representa Morena.

Ambos son proyectos políticos que
buscan a toda costa el poder y están dis
puestos a lo que sea para conseguirlo.

No importa si eso significa sumar a cha
pulines, que un día actuaron como acérri
mos rivales, o echar mano de programas
sociales, si eso les ayuda a ganar más poder.

Lo que le quiero decir es que la lucha
política en México no es ideológica. En
nuestro país, la derecha no existe, o por lo
menos no estadísticamente.

La lucha política es entre dos proyectos
sin una ideología definida, ambos con ten
dencias socialistas, pero con la diferencia
de que uno se presenta como una alternati
va nacionalista y el otro, globalista.

El mejor ejemplo que le puedo dar de
esto es la campaña que Xóchitl Gálvez lan
zó en Twitter esta semana.

La candidata del PRIAN conminó a sus

seguidores a pedir un #CaféSinMiedo, en
otras palabras, pedir que el barista le escri
biera una "X", un corazón, o el nombre de la
candidata en el vaso, la publicación venía
acompañada de 3 ejemplos en lo que pare
ce ser una cafetería de Starbucks.

Bueno, ya se imagina cómo terminó
aquello. Los reclamos, las burlas y los
insultos fueron tantos que la compañía,
filial de Alsea, tuvo que salir a deslindarse

públicamente de
Gálvez: "Starbucks"

no promueve
partidos políticos.

Respetamos los
diversos puntos de
vista de nuestros

partners (colabora
dores) y clientes".

Asimismo, la ca
fetería afirmó que
los diseños alterados

de sus vasos que cir
culan en redes so
ciales no se crearon
en Starbucks.
Astutamente

Sheinbaum se apro
vechó de la situa
a sus redes socialesción y subió una foto
filial de la cadenacon un café Andatti,

mexicana OXXO.

Desde luego, contrastando la ¡dea que
le he planteado durante todo este texto. En
otras palabras, un México nacionalista vs un
México globalista.

Sea cual sea la opción que prefiera
para nuestro país, por favor salga a votar el
próximo 2 de junio. Total, ¿Qué es lo que
tiene que perder?

No se deje llevar por la
falsa ¡dea de que tal o cual
candidato es especial, meta
humano, y el único "realmente
honesto". El mejor ejemplo, es
la campaña que Xóchitl Gálvez
lanzó en Twitter. Conminó

a sus seguidores a pedir un
#CaféSinMiedo, y solicitar que
el barista le escribiera una "X",
un corazón, o el nombre de la

candidata en el vaso
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¡entrasM el pre
siden

te Andrés Manuel

López Obrador y su
candidata a la presi
dencia de la Repú
blica, Claudia Shein
baum se resisten

a darle cristiana sepultura a la "gallina de
los huevos de oro negro" , que se ha con
vertido en un lastre

financiero, algunos
consejeros de Petró
leos Mexicanos lle

garon a la conclusión
de que la empresa
es el "agujero negro"
de las finanzas públi
cas, quebrada, con
"bajísima productivi
dad", sin un plan de
restructura y sin con
cienciade la grave
dad de su situación.

Advierten por otro lado, que la "bomba de
tiempo podría explotar antes de que inicie la
próxima administración".

Durante la conmemoración del 86 aniver

sario de Petróleos Mexicanos, el presidente
de la República afirmó que "es un mito decir
que Pemex es un barril sin fondo, o que es
una carga para las finanzas públicas...

Esto no es más que propaganda con
servadora que busca engañar a la gente",
subrayó. Por su parte, la señora Sheinbaum
presentó ese mismo día un plan de 6 puntos
y diez estrategias para fortalecer a la empre
sa improductiva del Estado, una de ellas,
"fortalecer económicamente a Pemex", si
llega a la Presidencia de la República, claro.

Y para que la cuña apriete, quiso de
cir, contará con la asesoría del ingeniero
Cuauhtémoe Cárdenas, quien de petróleo
y energía no sabe nada, según los malo
sos de "malolandia", por lo que cualquiera
podría pensar que la candidata de Morena
quiere lucrar políticamente con el apellido,
agregan éstos.

El diagnóstico de algunos consejeros
independientes sobre Pemex señala que a
unos cuantos meses del cambio de gobier
no la empresa es el agujero negro de las
finanzas públicas; quebrada, de bajísima
productividad, sin un plan de reestructura
y sin conciencia de la gravedad de su situa
ción. El deterioro financiero y operativo de
la empresa sólo va a empeorar conforme
pase el tiempo, lo que exigiría más y más
aportaciones del gobierno federal, mis

mo que tiene cada
día menos recursos,
agrega. Consideran
do descuentos fis

cales y otro tipo de
apoyos, es probable
que la transferencia
efectiva de recursos

a la petrolera sea
del orden de 1.5/1.7

billones de pesos al
término de la actual

administración, su
braya el documento.

Según aquellos, el problema de fondo
es que tal volumen de recursos no logró
cambiar en lo fundamental la trayectoria de
la producción petrolera, que el año pasa
do promedió 1.570millones de barriles de
crudo (sin líquidos del gas extraídos por Pe
mex y sus socios), 1 3 por ciento menos de
lo que se producía al principio del sexenio,
ni logró mejorar los resultados operativos
y financieros de Pemex Transformación In
dustrial, EPS que ha perdido dinero todos
los años de la presente administración.

En resumen, dicen los susodichos con
sejeros, "Pemex se ha convertido en una
bomba de tiempo que pone en peligro a
las finanzas públicas y al grado de inversión
de la deuda soberana de México". Más aún,
existe la probabilidad que, dado el brutal
deterioro financiero progresivo de la em
presa y la inacción del gobierno para aten
der la situación, "explote la burbuja antes
de la entrada de la nueva administración". Y

plantean ¿Qué hacer con Pemex? ¡Así está
la cosa, pues!

Durante la conmemoración
del 86 aniversario de Petróleos

Mexicanos, el presidente de
la República afirmó que "es
un mito decir que Pemex es
un barril sin fondo, o que es
una carga para las finanzas

públicas...
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SE COMENTA SÓLO CON

ELVIDEO Y EL GENERAL
Por Carlos Ramos Padilla

Ha sido muy divulgado un video testi
monio del General Jesús Jaime Gar
cía Miramontes en donde hace un

fuerte llamada de atención a López Obrador
en donde demanda hacer públicas algunas
precisiones que ponen en riesgo su prestigio,
pero de igual forma la seguridad nacional.

Afirma que en el mes de agosto el presi
dente aseguró que García Miramontes no era
militar ni General de División Diplomado del
Estado Mayor asunto que ha sido desmen
tido y comprobado con documentos que
acreditan su afirmación.

En ese mismo mes, García Miramontes
dio a conocer que poseía videograbaciones
en Badiraguato, en concreto La Tuna, "don
de estaba la casa de la madre de Joaquín "el
Chapo" Guzmán.

De acuerdo al general en las imágenes
"se veía que salía Andrés Manuel, se despe
día con un beso en la mejilla de la señora y le
daba un abrazo y les pedía a sus hijos que le
ayudaran con los muchachos que estaban ahí
Archivaldo, Ovidio y estaban otras personas,
subiendo maletas de

dinero a unas camio

netas que estaban ba
jando las escaleras de
la casa de la señora".

Menciona al Lic.

Gutiérrez Priego (que
se presenta en redes
sociales como: Abo

gado, Especialista en
Derecho Penal, Militar
y Seguridad Nacio
nal), calificándolo de
hijo ilegítimo y bastar
do de un narcogene
ral que tenía vínculos con los Beltrán/Leyva (
Jesús Héctor Gutiérrez Rebollo), pero lo invi
ta a revisar los video documentos que posee
para testimoniar que son legítimos y origina
les lo mismo que ha expertos de la Fiscalía de
la República y de la UNAM.

En los videos "sale usted (López Obrador)
antes de las elecciones presidenciales para el
2018 con las maletas llenas de dólares.

Su campaña fue financiada por el Cártel de

Sinaloa. El último video tarda una horay media".
El General pide ser invitado a la mañane

ra a presentar las imágenes cosa que sabe
perfectamente no va a ocurrir.

Los señalamientos de García Miramontes

son graves y dejan muchos puntos a aclarar:
¿él fue testigo de ese evento? ¿Quién le dio
las videograbaciones? ¿Porqué él las tiene?

Mire Sr. General por varias razones debe
usted presentar ante las instituciones co
rrespondientes y frente a la opinión pública
estas videograbaciones cumpliendo con el
código de honor militar, la lealtad a la Patria y
su deber ciudadano.

Dentro del ejército el honor es una de
las cualidades más significativas, es por ello
por lo que los militares tienen un código de
honor estricto que debe cumplirse dentro y
fuera del instituto.

De no hacerlo, como hasta ahora, se
convierte en cómplice y en delitos como
instrucción de lajusticia.

Recordemos que el "honor militar" es
aquella cualidad moral, ligada a la dignidad
de la persona, que nos impulsa a realizar el
más estricto cumplimiento de nuestros debe
res, ante el prójimo y ante nosotros mismos.

Sabedor en 2018 de estas irregularida
des tendría que haberlas denunciado.

Poseer pruebas de esta magnitud y
ocultarlas es meritoria de una sanción legal
y ma siendo militar.

Usted porta un uniforme que debe hon
rar, usted decidió la carrera castrense para
defender a la Patria y de no hacerlo así se
consideraría traición.

"Las cosas como son" empleando sus pro
pios señalamientos.

Sabe usted que se
ha mancillado la dig
nidad de las Fuerzas

Armadas, que se han
considerado benefi

cios inéditos a los cri

minales, que sobre la
ley está la "moral" de
AMLO.
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¿Entonces por
qué no actúa? ¿Es
pera la invitación a
la mañanera? ¿A re
unión la atención de

los medios y periodis
tas que usted menciona? ¿A qué le responda
el tabasqueño? No son estas condiciones de
valor para corresponder a su investidura.

La nación está en peligro y no es de recibi
miento el que evidencias sean resguardadas a
discreción cuando miles y miles de mexicanos
han sido asesinados o desaparecidos.

La honra se adquiere, se conserva, se

enaltece cuando se vive con honor, que es la
conciencia de que es preciso estar cumplien
do siempre con las obligaciones personales,
familiares y sociales.

General debe usted valorar sus princi
pios, sus compromisos, su juramento de leal
tad y a su conciencia.

De usted depende, si de usted, cambiar
la historia, ¿tendrá el valor? De no existir es
tas videograbaciones tendrá de igual manera
que reconocerlo públicamente y enfrentar el
juicio social y político.

Pero hasta hoy, hay que decirlo, todo en
grana en el viscoso tema de la especulación.

Los señalamientos de García

Miramontes son graves y
dejan muchos puntos a

aclarar: ¿él fue testigo de ese
evento? ¿Quién le dio las

videograbaciones? ¿Por qué él
las tiene?
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GLORIETA DE COLON

MERCADO, REGAÑADO Y
PREOCUPADO POR LACONTRERAS

A I parecer, el
candidato
de Morena

a la Alcaldía La Mag
dalena Contreras anda

muy nervioso porque las encuestas nomas
no le favorecen en esa demarcación. En la

más reciente, de Massive Caller, una de las
empresas más certeras en la contienda del
Estado de México en 2023, coloca a Merca
do más de 10 puntos porcentuales por deba
jo del candidato de la alianza Va X la Ciudad
de México, Luis Gerardo "El Güero" Quijano,
quien obtuvo 45.3% de los sufragios, mien
tras que el morenista apenas alcanza 34.7%.
La preocupación de Mercado se manifestó en
los últimos días en guerra sucia y campaña de
amedrentamiento que ha emprendido contra
los trabajadores de la Alcaldía, a quienes les
ha mandado a decir que si no jalan con él los
va a correr cuando vuelva a gobernar la Alcal
día. Además, ha generado videos "fake" en
el que algunos supuestos trabajadores dicen
que el actual alcalde, Quijano, ios amenazó
con despedirlos si no gana. La única realidad
es que Mercado ya la ve perdida.

HIZO QUEDAR MALA CLARA

Y hablando de Fernando Mercado, nos
cuentan que la semana pasada se llevó tre
menda regañiza por parte de Clara Bruga
da, porque la hizo quedar muy mal ante la
ONU, pues no acudió al foro "Primer Aniver
sario de la Conferencia de la Organización
de las Naciones sobre el agua", a pesar de
que el año pasado esa institución le otor
gó un premio. Clara no asistió porque no
le avisaron, a pesar de que Mercado había
confirmado su participación con los organi
zadores. Entre los detractores de Mercado

en el equipo de campaña de Brugada dicen

que afortunadamente Mercado ya se va a su
campaña en La Contreras y, de manera so
carrona agregan: "Y va a perder".

MANCERA NO HACE CAMPAÑA
Si el senador Miguel Ángel Mancera

quiere de verdad ganar la diputación fede
ral por el Distrito 7 en la Gustavo A. Madero,

lo mejor sería que se ponga los tenis y co
mience a caminar las calles. Resulta que este
miércoles que Santiago Taboada anduvo en
campaña por esa zona, de Monreal ni sus
luces. Estaba cómodamente sentado en la

sesión del Senado, mientras simpatizantes
del PRD con gorras, playeras y banderolas
de Mancera caminaban junto a Taboada.
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SE LE COMP .ICA A MORENA
LA CUAUHTÉMOC
Por Alejandro Lelo de Larrea

Desde hace mes y medio que
la alianza Va X la Ciudad de

México designó a Alessan
dra Rojo de la Vega como su candidata
a la Alcaldía Cuauhtémoc, para Morena
y su abanderada, Caty Monreal, se han
venido concatenando una serie de he

chos que le han complicado las cosas.
El acontecimiento más reciente

ocurrió este miércoles: Alejandro Ro
jas Díaz Durán, senador suplente de
Ricardo Monreal, el padre de la candi
data morenista, decidió sumarse a la
campaña de Alessandra.

Rojas conoce bien la forma de
operar políticamente de Monreal, los
cuadros en la Alcaldía Cuauhtémoc, sus
aliados, sus adversarios, porque ade
más fue el coordinador de asesores del

zacatecano cuando fue delegado en
esa demarcación, entre 2015 y 2018.
Previo a eso,fue el coordinador de estra
tegia electoral y proyecto de gobierno
para esa Delegación. Entre 2006 y 2011
Rojas fue secretario de Turismo del DF,
en el gobierno de Marcelo Ebrard.

Ricardo Monreal no ha dejado de
controlar políticamente la Cuauhtémoc,
incluso con la alcaldesa que acaba de
dejar el cargo, Sandra Cuevas, quien es
su subordinada política. Ella, durante su
gestión, destacó porque estuvo envuel
ta de escándalo en escándalo, incluso

un proceso penal por haber golpeado
e insultado a dos policías auxiliares.

Pero también por encabezar
operativos ilegales, amedrentar a co
merciantes y, recientemente ya como
candidata testimonial de MC al Se

nado, porque dos de sus "guaruras"
golpearon a una señora de la tercera
edad. Las barbaridades de Cuevas le

salpican directo a Ricardo Monreal y
éste se las transfiere a su hija.

Otra cosa que no le ayuda a Caty
Monreal es su coordinador de campa
ña, Salvador Santiago, mejor conocido
como "Chava Chava", a quien la propia
Cuevas denostó desde antes de rendir

protesta en el cargo, en una conferen
cia de prensa en septiembre de 2021,
en la que a pregunta expresa aceptó
que tenía múltiples señalamientos de
extorsionar a comerciantes estableci

dos e informales, y por eso de ninguna
manera cabría en su gobierno, dijo.

Sin embargo, cambiante como es,
en junio de 2022 Cuevas lo contrató
como director General de Gobierno.

Lo despidió en febrero de 2023 tras la
golpiza que propinaron trabajadores
de la Alcaldía a personas de la tercera
edad en el Kiosko Morisco de la Santa

María La Rivera. Hoy, a "Chava Chava"
se le atribuye ser el padrino político
del policía Raúl Ortega, a quien pro

puso Martí Batres como alcalde susti
tuto de la Cuauhtémoc y el Congreso
CDMX lo ratificó. Su única misión: con

seguir lana para las campañas, según
me afirman. Los empresarios estable
cidos están molestos por la designa
ción de Ortega, porque saben cómo
se las gasta. Ya lo habían advertido
hace un par de semanas, cuando le
enviaron una carta a Batres para pedir
le que el alcalde sustituto fuera José
Guadalupe Medina Romero.

En contraste, el coordinador de
campaña de Alessandra es Obdulio
Ávila, quien en 2015 hizo ganar a Xóchitl
Gálvez la Delegación Miguel Hidalgo, la
única campaña que ella ha ganado, al
menos hasta hoy. Ávila tiene en su cu
rriculum otro triunfo importante, y con
amplio margen, en Coyoacán 2021, en
dueto con Giovani Gutiérrez, hoy alcal
de que seguramente será reelecto.

Este martes, Alessandra, quien tam
bién es fundadora del colectivo "No

Somos Una, Somos Todas", asestó otro
golpe a su contrincante por la Cuauh
témoc. Denunció en la ONUMujeres
por "agresiones y uso de armas quími
cas contra mujeres, el pasado 8M" en
tre otros, al gobernador de Zacatecas,
David Monreal, hermano de Ricardo y
tío de Caty, a quien sin deberla le salpi
ca el hecho. Esta contienda se calenta
rá más. Lo veremos.

El IndependienteFecha: 21/03/2024
Página: 15

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 14,326

Página 184 de 192 Índice



Voto de las personas
residentes en el
extranjero
Uno de los objetivos centrales del Ins
tituto Electoral de la Ciudad de México
(IECM) es garantizar el ejercicio libre de
los derechos políticoelectorales de la
población. Como organismo autónomo
encargado de organizar las elecciones
y los procedimientos de participación
ciudadana, tiene la obligación de generar
las condiciones para que en el Proceso
Electoral Local Ordinario 20232024
la ciudadanía de la capital que reside
en el exterior tenga la posibilidad de
participar votando en el ámbito local
por la Jefatura de Gobierno y la fórmula
de la Diputación Migrante. Al cierre del
registro (25 de febrero) se contabiliza
ron 51 mil 805 personas de la CDMX.
Del 1 de septiembre de 2023 al 25 de
febrero de este año, 40 mil 402 chilan
gos seleccionaron emitir su sufragio de
manera electrónica, mientras que 8 mil
180 desearon recibir su paquete electoral
postal; sólo 3 mil 223 decidieron regis
trarse para votar de manera presencial
en alguno de los 23 consulados que se
habilitaran el 2 de junio. ¿Cuáles son las
modalidades de votación? Voto postal:
la primera semana de mayo será el
envío de paquetes; la fecha límite para

que el INE reciba los votos es el 1 de
junio. El paquete postal incluye boletas
electorales impresas, el instructivo y
el sobre voto; el paquete está previa
mente pagado para que lo regresen con
los votos al INE en México; los votos
que se reciban después del 1 junio no
serán contabilizados. Voto presencial:
la ciudadanía deberá acudir el 2 de
junio a alguno de los 23 consulados
receptores de votación que habilitará el
INE; la ciudadanía deberá presentar su
credencial para votar vigente tramitada
en el extranjero o en México; ejercerá
su voto de manera electrónica; en las 23
sedes se dispondrán de 1,500 boletas.
Voto electrónico: el inicio de la votación
será el 18 de mayo; se finaliza el 2 de
junio a las 18:00 horas; el 3 de mayo (a
más tardar) la ciudadanía recibirá en
su correo electrónico la información de
acceso al sistema para votar a través
de internet.

*Es licenciado en derecho y maestro en
derecho internacional por el Instituto
Tecnológico y de Estudios Superiores
de Monterrey (ITESM). Desde 2017 es

Consejero Electoral del Instituto Electoral
de la Ciudad de México (IECM).
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Acciones

Pese a los discursos, la realidad rebasa
las cifras maquilladas de la alcaldía
Azcapotzalco que ai se catalogada
dentro del Top de cinco demarcaciones
con altos índices de inseguridad, el
gobierno de la CDMX tomó cartas
en el asunto. Esto fue celebrado

por la diputada Chintolola, Nancy
Núñez, quien respaldó la decisión
de la SSC de poner en marcha el
operativo de seguridad Aseapotzaleo,
porque contribuirá a disminuir
la inseguridad en la demarcación
territorial;, combatirá ios delitos y
dará la confianza a ios Chinto lo ios
de salir de sus casas rumbo a sus

trabajos, a sus actividades deportivas
y culturales, así como a sus escuelas,
centros de diversión, espacios
comerciales, entre otros. Y pasando
a otra demarcación, también hay
que hacer un reconocimiento a Alfa
González, quien recientemente solicitó

licencia para buscar la reelección en
Tlalpany, sin duda será una digna
candidata a superar. Y vaya que lo ha
hecho bien luego del desastre que dejo
su antecesora de Morena, Patricia
Aceves, quien además del pésimo
trabajo que hizo con la Pandemia, no
pudo aportar mucho en el tema del
agua y mucho menos con el combate
ala inseguridad. En forma callada
y con trabajo, Alfa González se lia
fortalecido en Tlalpan. Y pasando
a otros temas, el líder nacional del
PRD, Jesús Zambrano, entregó la
constancia que acredita a Rita Cecilia
Contreras como candidata del sol

azteca a diputada local ai Congreso
de la CDMX. Al recibir el documento

oñeial en la sede per redi sta, la lideresa
en Cuauhtémoc valoró el apoyo de su
partido y aseguró que la capacidad,
el arraigo en territorio, la energía y
entrega al trabajo son las herramientas
que permitirán ganar el distrito 12 local
en las elecciones del próximo 2 de junio
y dar buenas noticias al PRD.
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Pobres emprendedores
A quien le gusta estar en
esta columna es ala concejal
del PRi en Miguel Hidalgo,
Altagracia Méndez. La
señe>ra que grito a diestra y
siniestra que tenía cáncer
y que se benefició de ello
sabe utilizar, además de
la enfermedad, supuesto

dentro de la alcaldía.

Resulta que lapriísta, del
equipo cercano del ahora
encarcelado, Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre, le
aprendió bien las mañas
y eso de hacer >vbisne" y
lo aplica con los pobres
emprendedores de la
Miguel Hidalgo.
Por ejemplo, Méndez usa

de verdugo a Norma Lozano
quien funge como copaco en
la colonia Lomas de Sotelo

p ara fregar a todo aquel
emprendedor que busca
tener un espacio en los
bazares que se hacen en el

Deportivo, Gran Libertador.
Resulta que Lozano, por

indicaciones de Méndez y
Carlos Ferrer, les cóbrala
módica cantidad de 400

pesos por cada uno para
que puedan hacer uso de un
espacio en la mesa, cubrirse
el sol con mi pedazo de
carpay acceder a una silla
para estar sentados durante
la jornada.

Así es, a la concejal no le
basta recibir mes con mes

su sueldo de 30 mil pesos
sino que hace su agosto con
los miguelhidalguenses,
Y eso no es todo, le paso a

recordar que la integrante
del tricolor también recibe

dinero por los proyectos
que aprueba a través del
Organo Dictaminador del
Presupuesto Participatívo.

Yo no más quiero
refrescar su memoria y
decirle que esta concej al
hizo campaña con el
morenista. Víctor Hugo
Romo, porque su pequeño
vastago trabaj ó con él y
ahora está en la nómina

de Mauricio Tábe. ¡Eres

mala Méndez, esparces
tu frivolidad como el

cisticercos en la cabeza!
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l a fabrica de mentiras
Desde hace semanas, está a todo lo que da la
fábrica de mentiras para atacar al presidente
López Obrador y a cualquier representante de
la Transformación.
Y, principalmente, hay personajes,

pseudoperiodistas, chayoteras y expresidentes
borrachos que todos los días están dándose
vuelo lanzando diatribas y golpes bajos contra
AMLO. Y dos de ellos son: Felipe Calderón y
Ricardo Alemán, quienes se están dando vuelo
y respaldo a través de bots para atacar a AMLO,
Pero no son los únicos. Porque en la

oposición, infelizmente, abundan los
mentirosos y chayo teros, y afloran cual
sabandijas en una alcantarilla.
Y hablando de mentirosos, ahí, en esa

categoría podríamos ubicar a Emilio Alvarez
Icaza quien, hace un par de días, decidió
difundir un falso incendio en el metro

Pantitlán. Al señor Alvarez Icaza, que
adolece de de ideas, se le ocurrió esta hazaña
y lo cacharon, con las manos en la masa, en la
mentira.

Infelizmente, esta gente no tiene remedio.
Mienten como respiran. Y fabrican fake news
como si fueran bombas de eructos después de
haberse tomado una Coca cola.

¿Y quién es este señor Emilio Alvarez

Icaza? Un malandrín que, a lo largo del tiempo,
se ha hecho rico a través de asociaciones civiles.

Alvarez es un tipo al que han demandado en
incontables ocasiones.

De hecho, yo recuerdo que allá, en 2016,
precisamente una organización civil llamada:
Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública
y la justicia Penal A.C, presentó una denuncia
penal ante la Procuraduría General de la
República (PGR), más precisamente: una
denuncia penal por el delito de fraude por
las cantidades de un millón 250 mil dólares

y dos millones de dólares, en perjuicio de la
Federación, cometido ¿por quién cree usted?
¡Acertó! Por Emilio Alvarez Icaza Longoria.
Por cierto, que Emilio es el hermano de Luis

Agustín AlvarezIcaza. quien fuera secretario
administrativo de la UNAM y amigo de piquete
de ombligo de Enrique Graue, el licenciado
que le hizo creer ala comunidad universitaria
que era doctor y se presentaba así.
Pero, ojo: la guerra sucia no sólo opera en X,

antes Twitter. No. Últimamente, la Oposición,
enojada y desesperada, también se ha dado
a la tarea de mandar mensajes, a través de
WhatsApp, denostando a López Obrador y
Claudia Sheinbaum. Y allí es donde debemos
tener muchísimo ciúdado.
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¿Y la sanción a
la candidata ninl?
MAESTRO, XOCHITL VISITÓ CAMPECHE 2 DÍAS
SIN LA COMPAÑÍA DE ALITO.

De menso iba #LordBotox, tanto robó las arcas esta
tales que se exponía a re chiflas, mentadas de madre y
el clásico ''Culeeee..."

Gálvez llamó a empresarios a hacer campaña por
2 meses para convencer n trabajadores a votar por
ella.

Lacandidatanini ni convence, ni avanza viola e in
cita a violar la ley electoral a chupasangres de obreros
explotados, para espantarlos con descuentos salaria
les como lo hicieron antaño para favorecer a Fox, Cal
derón y El Bombón Ladrón. ¿Y la sanción del INE,
apá?..
lil jefe de logística de Alito le dio un cabezazo al de
líertha, y esta dijo que es "testosterona sin con
trol"

¿O sea que se traen ganas sexuales entre ellos?.. El 3
de junio, todos se van a dar de topes, pero en la pared y
culpándose mutuamente del fracaso.
El líder prií sta alertó sobre zonas "donde el crimen

manda y pone en riesgo las elecciones".
Hubo una muy peligrosa cueva de bandidos y crimí
nale s organizados en Molino del Rey o Parque Lira s/n,
conocida como residencia oficial de Los Pillos, afortu
nadamente ya cerrada y con otro giro, y pervive otra en
Insurgentes Norte 59 que podría ser clausurada en ju
nio,

Taboíula ha gastado 8.3 mdp en publicidad en lo
que va de sucampaña.
Santiago busca ponerles Cortina a sus turbios nexos
con el Cártel Inmobiliario Panistaboada.

Salinas Pliego citó que el SAT se ha dedicado a ex
torsionar a empresarios.
El Tío Richie Me Pato se hace ídem con los impues
tos, pero le alcanza para invitar a lamarquesaCayeta
na Alvarez por todo el país a que hable mal de la4'I". Se
impone un ultimátum: paga los ó3 mil mdp que debe,
o cárcel.

Trump yaes el candidato a vencer en la elección de
USA.

Parafraseando el clásico: "Pobre EU, tan lejos de Dios
y tan cerca de Donald" (y no precisamente el de Dis
neylandiá).
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España,
turismo y
negocios
O ABUSOS A COMPATRIOTAS

Sin duda el turismo español ocupa un
primerísinio lugar; lamentablemente
se presentan abusos, donde general
mente las víctimas son quienes pro
vienen de Latinoamérica. Es el caso de

un matrimonio de la tercera edad que
se animó a viajar a la "Madre Patria"
y sufrieron arbitrariedades desde que
subieron al avión, en una linea que en
marca la bandera hispana, solo faltó
les cobraran "por respirar". Al llegar
a la capital del Reino, los taxistas "hi
cieron de las suyas'*, para llegar al ho
tel, pretendían una cantidad similar a
lo pagado por el viaje transatlántico.
Ya en el interior de España, decidieron
viajar en el sistema de trenes de alta
velocidad, Rente, empresa a la que se

han anexado líneas "tomadoras de pe
lo", que de manera impune abusan en
perjuicio de turistas, tal es el caso de
AVLO, que sin más, cambia horarios,
no respetan asientos, sobreven den
pasajes y todo tipo de sinvergüenza
das; inclusive, no en pocas ocasiones
dejan a los viajeros a la deriva, sin te
ner a donde acudir para defenderse.
Supuestamente en España hay un or
ganismo que recibe quejas, pero al fi
nal, resulta inútil y perdida de tiempo,
además, por regla, se les da la razón a
las compañías españolas.
Otro tema esencial, digno de ana

lizarse, es el relativo a los negocios.
Lamentablemente a los hispanos, nos
siguen viendo con "penacho" y tratan
de cambiar "oro por vidrio". Así, coti
dianamente los fraudes contra nues

tros connacionales se intensifican, lo
que constituye una grave diferencia
y falta de respeto en el bien llamado
Derecho Internacional Privado, ren
glón en el que quejarse, también es
sumamente desgastante y de nulos
resultados.

Es imprescindible que los gobier
nos, en particular el de México, apo
ye a sus nacionales donde quiera que
se encuentren, impidiendo que se pre
senten abusos en cualquier renglón,
sea turístico, comercial, etc., y lo más
grave, insistimos, fraudes de patéticas
consecuencias.
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La
Iraiislór iii.R'ióii
en Benito
Juárez

LETY VARELA=HONESTIDAD

Lety Va re la es doctora en Adminis
tración Publica, activista y or^uLlo
sa benitojuarense. En 2018fue electa
diputada local y posteriormente fue
Directora General de la Brigada de
Vigilancia Animal de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana.
La alcaldía Benito Juárez en las

últimas decadas se ha convertido

en el bastión panista por excelencia.
Aquí el grupo de Santiago Tabeada
instaló una red de corrupción que
involucra a altos mandos y a empre
sarios de la construcción, el famoso
Cártel Inmobiliario. Apesar de esto,
para Lety es mentira que la Benito
Juárez sea de derecha. En la alcaí

día hay vecinas y vecinos trabajado
res, honestos y solidarios. Es gente
que predica a diario el humanismo,
lo que la derecha en esc encía recha
za. No obstante, desde hace un tiem
po los valores de los benitojuarenses
ni) están representados en su gobier
no que se han dedicado a hacer de la
alcaldía su negocio personal.

La corrupción con que se constru
yeron más de 130 inmuebles está aca
bando con el agua potable, coiapsando
el drenaje y el suministro eléctrico. La
alcaldía no lia hecho nada por garan
tizar los servicios urbanos, sostiene
Varela. Para ella la Transformación
en la Benito Juárez se consolida con

honestidad y diálogo. Sostiene que los
vecinos reconocen que la corrupción
panista llegó al límite con la pérdida
de vidas inocentes a raíz de las cons

trucciones inseguras e ilegales. De
ahí que la propuesta de Morena se si
ga afianzando entre los habitantes de
la alcaldía.

Lety Varela encabeza los esfuer
zos de nuestro Movimiento en su

alcaldía porque es una mujer prepa
rada, de resultados, empáticay que
privilegia el diálogo sobre la impo
sición. Estamos seguros que repre
sentará ía voluntad de su gente con
dignidad y honestidad para que la Be
nito Juárez entre a un nuevo capítulo
lejos de la corrupción y el conserva
durismo.

Fecha: 21/03/2024

Página: 13

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Sebastián Ramírez Mendoza

Costo: 10,253

Página 191 de 192 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Capitanes VÍCTOR M.
CAIRO...

Hoy toma protesta co
mo nuevo presiden
te de la Cámara Na
cional de la Industria

del Hierro y el Ace
ro 20242025. Promo
verá una mayor parti
cipación de los socios
en un momento don
de la industria enfren

ta grandes desafíos
en materia comercial.

Tiene como meta que
las empresas del sec
tor inviertan 5 mil 700
millones de dólares en

los próximos años.

Salud financiera

En los próximos meses, la aseguradora MetLife Méxi
co y la Asociación Mexicana de Secretarios de Desa

rrollo Económico (AMSDI
promover la salud financiera en el País.

En agosto del año pasa
nes firmaron un convenio de colaboración para crear un
plan de acción con el objetivo de desarrollar y difundir
iniciativas en materia de educación, inclusión y salud
financiera.

El plan se dividió en dos etapas. La primera fase con
sistió en difundir contenidos educativos desde la óptica
social de Fundación MetLife México, que encabeza Al
fredo Esparza, con el fin de impulsar la salud financie
ra de las Pymes, a través de conocimientos para transfor
mar el negocio y mejorar las finanzas personales de due
ños y colaboradores.

La segunda etapa es la organización de un foro que
contará con la participación de representantes de las Se
cretarías de Desarrollo Económico (Sedecos), del sector
privado, expertos y oi^ganizaciones aliadas de MetLife
México.

Lo anterior tiene el objetivo de generar nuevas ini
ciativas y proyectos colaborativos en favor de la inclu
sión y salud financiera de las Pymes.

La AMSDE, que preside Marco Antonio Del Pre
te, es una asociación civil que conjunta a los 32 secreta
rios estatales de Desarrollo Económico o su equivalente,
cuyo objetivo es intercambiar experiencias, programas y
acciones encaminadas al desarrollo económico < ~
tidades federativas.
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Nueva
plataforma
Betterfly plataforma de pro
tección y beneficios para
empleados con impacto so
cial, llegó al millón de usua
rios en sólo tres años en to
dos los países donde opera

Con este hecho, la com
pañía lanzó al mercado una
nueva plataforma que in
tegra seguros y beneficios
para colaboradores total
mente personalizados, pero
también un área de impac
to social.

Una característica de la
nueva plataforma de Better
fly es el uso de Inteligencia
Artificial para guiar al usua
rio y ayudarle a elegir el ti
po de seguro que necesita,
así como los beneficios de
bienestar que más se adap
ten a sus necesidades.

Con esto, cada empre
sa recibe datos únicos sobre

los intereses, preferencias y
necesidades de sus equipos,
lo que les permitirá moti
var a sus colaboradores en
el trabajo.

Este 2024, Betterfly, que
lleva Eduardo DeDa Ma
ggiora, extendió su ofer
ta de seguros. Ahora, ya no
sólo integra las tradiciona
les pólizas de vida, de salud,
oncológicas y de mascotas,
sino que sumó cobertura
odontológica y seguro para
bicicletas.

La compañía que ope
ra en México, Brasil, Chile,
Ecuador, Perú, España y Co
lombia es la insürtech mejor
valuada en América Latina
y el primer unicornio social
de la región.

Van por más

La plataforma hotelera
mexicana Rotamundos, en

cabezada por Javier Cár
denas Ibarra, busca incre
mentar su oferta a 8 mil
500 habitaciones este año, .
un aumento de 29 por cien
to respecto al cierre de 2023.

Rotamundos, que cuen
ta hoy en su plataforma con
más de 500 hoteles en nue
ve países, ejecutará en este
2024 un plan de estandari
zación de propiedades va
cacionales que incluye pa
rámetros de calidad en el
servicio, limpieza, equipa
miento, agilidad en el check
in, seguridad y costos.

Más allá de las ventajas
habituales que ofrecen las
plataformas de hospedaje
como costos más accesibles
y diversidad de experiencias,
en este caso se tienen venta
jas al ejecutar un programa
de calidad y estandarización,
tanto en sus hoteles e in
muebles como en las casas
y departamentos de los pro
pietarios que deseen contar
con su sello.

Rotamundos fue reco
nocida recientemente por la
ONU Turismo como el me
jor modelo de impacto pa
ra el turismo rural a nivel
mundial, y a partir de ahí su
crecimiento ha sido cons
tante, por lo que este año va
por más con su nuevo es
quema de garantía

Dulces

planes
La cadena Neverías Frody
está lista para su expansión
no sólo en el Valle de Mé
xico, donde opera actual
mente, sino a otras regiones
del País.

Este año, la compañía
que capitanea Beatriz Ro
dríguez, abrirá 10 unidades
más. Frody considera que el
mercado del Valle de Méxi
co tiene espacio para alber
gar entre 90 y 95 sucursales,
por lo que estiman que en
un máximo de cinco años
tendrá la cobertura deseada.

En 2023 la empresa ce
rró con 56 sucursales.

También está presente
su plan para acelerar su lle
gada al norte y al Bajío me
diante franquicias regiona
les, para lo cual, con ayuda
de una empresa española,
está en la búsqueda de ope
radores restauranteros.

Frody eligió la figura
de franquicias regionales
para su expansión, pues
quiere desarrollar territo
rios completos.

Por si eso fuera poco, la
cadena cumplió 13 años de
operación y para conmemo
rarlo lanzó una miniserie
animada en redes sociales.

capitanes@reforma.com
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Las decisiones
de los bancos
centrales

La Reserva Federal
(Fed) de Estados Uni
dos (EU) decidió ayer

mantener la tasa de los fon
dos federales en el interva
lo de 5.25 a 5.50 por ciento,
mientras que en las proyec
ciones de sus miembros no
se modificó la expectativa
de que se registrarán, en
promedio, tres recortes de
un cuarto de punto porcen
tual durante este año.

Los analistas financieros
esperaban al inicio del 2024
que el primer recorte ocu
rriría en este mes, lo que no
fue así. También preveían
cinco recortes de un cuar
to de punto porcentual a lo
laigo del año, lo que después
del comunicado del Fed y
sus previsiones para el año
se sigue viendo poco proba
ble. Nótese, además, que los
miembros del Fed disminu
yeron de cuatro a tres el nú
mero de recortes previstos
para 2025, lo que colocaría
la tasa de los fondos fede
rales en 3.6 por ciento para
diciembre de ese año.

Desde el principio de
2024, mi expectativa era que
el Fed empezaría a recortar
su tasa en junio y sigo pen
sando que así será. En lo
que toca al número de re

cortes, mi apuesta es a favor
del Fed más que el deseo de
los mercados, que considero
muy agresivo en un entorno
de sorprendente resiliencia
de la economía estadouni
dense y su mercado laboral.
El comunicado, al confirmar
la determinación del Fed de
recortar las tasas, alentó a
los mercados bursátiles, lo
que considero es una reac
ción lógica, pero exagerada

Por su parte, la Junta de
Gobierno del Banco de Mé
xico (Banxico) decidirá hoy
qué hacer con su tasa de in
terés de referencia, que en la
actualidad se ubica en 1L25
por dentó. Al momento de es
cribir estas líneas, la gran ma
yoría de los analistas espera
una reducción de un cuarto
de punto porcentual, lo que
es muy probable, más cuando
el Fed reafirmó ayer su inten
ción de disminuir la tasa de
los fondos federales este año.

La pregunta ahora es
¿qué tanto reducirá Banxi
co su tasa de referencia des
pués del recorte esperado
hoy? Los factores más im
portantes que ayudan a con
testarla son la evolución de
la inflación, las decisiones
del Fed y el precio del dólar.

La inflación ha dismi

nuido en México, pero si
gue por encima del 4 por
ciento. La perspectiva de los
analistas es que baje margi
nalmente hacia delante, pe
ro manteniéndose todavía
arriba de ese nivel para el
cierre del año. Se antoja ra
zonable, por tanto, la estima
ción de que la tasa de refe
rencia su ubicará en 9.5 por
ciento en diciembre lo que,
aunado a los tres recortes
previstos para la tasa de los
fondos federales, implicaría
una disminución de tan so
lo un punto porcentual en el
diferencial de tasas con EU.

Otra variable que pesa
sobre la decisión de Banxi
co respecto de hasta dón
de puede reducir las tasas
de interés y su diferencial
con las de EU es el precio
del dólar. La apreciación
de nuestra divisa ha sido
sorpresiva y extraordinaria
Se han mencionado diver
sas causas para ello. Una
de ellas es, precisamente,
las operaciones financieras
que buscan aprovechar el
diferencial de tasas de inte
rés entre México y EU. Otra
han sido los flujos de capital
asociados a la relocalización
de inversiones por las dife

rencias políticas y comercia
les entre EU y China

Es posible que esos fac
tores expliquen parte de la
fortaleza del peso, pero con
sidero que el más impor
tante ha sido el incremen
to sustancial de las remesas
durante este sexenio, que
es poco probable que es
té vinculado a una actitud
más generosa de nuestros
paisanos al norte de la fron
tera Considero más creíble
la hipótesis de que una par
te importante del alza en
las remesas se debe a que
las organizaciones crimina
les han sabido aprovechar
las para mover sus recursos.
Sea como fuere, el precio
del dólar también avala la
expectativa de que la tasa
de referencia pudiera ubi
carse alrededor de 9.5 por
ciento al cierre del año.

Los analistas esperan que
dicha tasa disminuya hasta
7.5 por ciento para diciembre
de 2025, lo que no será fácil
de lograr, ya que equivaldría
a un diferencial de tasas con
EU de apenas 4 puntos por
centuales, que me parece no
sería sosteníble con las políti
cas de la 4T. Ya veremos.

Regreso a esta columna
el 4 de abril.
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Fed tolerará
más inflación,
por crecimiento

El Comité de Tasas de
la Reserva Federal
(FOMC, por sus si

glas en inglés), realizado ayer,
perfiló que tolerará mayor
inflación, a cambio de dejar
crecer la economía y mante
ner el pleno empleo.

La Fed camina a la orilla
del precipicio y apuesta por
un cambio de paradigma

Al menos eso dejó entrever
con la actualización de sus pro
nósticos y del gráfico de puntos.

Este FOMC incluyó una
revisión de los pronósticos
macroeconómicos oficiales.

Básicamente estimó un
fuerte crecimiento de la eco
nomía, con inflación alta y
pleno empleo en 2024.

La tasa de aumento del
PIB de 2024 la subió fuerte,
de 1.4 a 2.1 por ciento, y vie
ne de un estimado de 1.1 en
el FOMC de junio de 2023, o
sea, en nueve meses casi ha
duplicado la proyeccióa

Para 2025, incrementó el
perfil de crecimiento de 1.8 a
2 por ciento y para 2026 de
1.9 a 2 por ciento.

Es decir, en los próximos
tres años, la economía esta
dounidense crecerá arriba de
su potencial, esto además de
que en 2023 el PIB aumentó
2.5 por ciento.

Seguro vendrán nuevas re
visiones al alza en el crecimien

to, estamos en el proceso de
un boom de la economía esta
dounidense (ver En el Dinero
del 8 de febrero de 2024: "EU:
el boom económico y los mer
cados" y el The Economist del
16 de marzo pasada "America's
extraordinary economy keeps

defyirigthepessimists'').
Con estas nuevas proyec

ciones del PIB y en el con
texto que se está dando, el
FOMC de ayer revisó de ma
nera notoria al alza la infla
ción subyacente de gasto al
consumo (la guía del banco
central) de 2.4 a 2.6 por cien
to en 2024.

El Comunicado da mues
tra de que la Fed tendrá una
gran tolerancia con la infla
ción, medición que actual
mente está en 2.8 por ciento,
cuando la meta es debajo de
2 por ciento.

De hecho, los pronósti
cos mandan hasta después
de 2026 el logro del objetivo
de la inflación.

Al mayor crecimiento de
la economía con inflación, el
banco central igual perfiló el
pleno empleo.

Respecto al mercado la
boral, cambió su visión de
una moderación que vio a ini
cio de año a una de fortaleza

Para 2024, bajó su pro
yección de una tasa de de

sempleo de 4.1 a 4, cuando
hoy ya está en 3.9 por ciento.

Para 2025, dejó la tasa de
desempleo en 4.1 y en 2026
la bajó de 4.1 a 4 por ciento.

Embelleció aún más el
panorama, pues mantuvo en
su nuevo diagrama de pun
tos (donde cada miembro del
FOMC pone sus pronósticos
de la tasa de los fondos fede
rales) los mismos tres recor
tes de 25 puntos base en 2024

Mas crecimiento, más in
flación y pleno empleo con la
promesa de bajar la tasa de
referencia

Incluso mencionó estar
dispuesta a revisar una me
nor velocidad en la reducción
de la hoja de balance, es decir,
aligerar el llamado Quantita
tive Tightening (QT) (ven En
el Dinero del 14 de marzo: "La
Fed apretará más"), más liqui
dez en el sistema financiero.

El planteamiento es has
ta cierto punto contradicto
rio, puede decirse que elec
torero, y en el mejor de los
casos, significa una ruptura
de paradigmas.

Lo cierto es que sube el
riesgo de que las expectati
vas inflacionarias se le de
sanclen más.

Por eso, cuando se le pre
guntó a Jerome Powell en su
conferencia de prensa, que si
no eran contradictorias las

revisiones macro que se hi
cieron con las proyecciones
del gráfico de puntos de tres
bajas en 2024, el presidente
de la Fed dijo que nada esta
ba "escrito sobre piedra", que
pueden cambiar.

El banco central avanzó
a un mood de data dependent
recalcitrante.

Además, advirtió de ma
nera indirecta al mercado
que si pretende mover las
tasas exageradamente a la
baja, sin argumentos funda
mentales, se puede encontrar
con medidas ortodoxas.

Por eso, las tasas de los trea
suries bajaron de manera mo
derada, a pesar de un diagrama
de puntos igual al anterior.

Sin embargo, las bolsas
estadounidenses subieron
con furia, ya que hay un ban
co central que quiere creci
miento sólido, tolerando una
inflación un poco mayor.

Y eso que apenas muchos
inversionistas están descu
briendo el boom de la eco
nomía estadounidense; no
hay que olvidar que venimos
de la peste de pronósticos de
una recesión que pulularon
desde julio de 2022.

Si bien hay que ser más
optimistas con los mercados
accionarios estadounidenses,
la prudencia debe mandar en
los de tasas.

Fecha: 21/03/2024

Página: 5

Area cm2: 316

1 / 1

Columnas Económicas

En el Dinero / Joel Martínez

Joel Martínez

Costo: 68,888

Página 5 de 64



What's
News

El principal ejecutivo
de finanzas de Boeing

advirtió a inversionistas
que los problemas de
producción de la compañía
asestarían un golpe pro
nunciado a su flujo de efec
tivo este trimestre. En una
conferencia para inversio
nistas, Brian West dijo que
la compañía sufriría un im
pacto de entre 4 y 4.5 mil
millones de dólares para el
trimestre actual. Analistas
habían anticipado que la
compañía tuviera aproxi
madamente mil millones
de dólares en flujo de caja
negativo en el trimestre,
de acuerdo con FactSet.

? El Gobierno de EU está
otorgando a Intel hasta
8.5 mil miflones de dólares
para ayudar a financiar
nuevas plantas de chip en
cuatro Estados. El dinero
se destinará a nuevas
fábricas y proyectos de ex
pansión en Arizona, Nuevo
México, Ohio y Oregon,
informó el Departamento
de Comercio. Se anticipa
que la inversión total de
Intel en proyectos en EU
en los próximos cinco años

rebase los 100 mil millones
de dólares, afirmó el De
partamento, que supervisa
las subvenciones.

? JetBlue saldrá de ciertas
ciudades y cancelará cier
tas rutas de vuelo en un
esfuerzo por priorizar ru
tas con mejor desempeño
con aviones limitados a la

mano. La medida ayudará
cuando la aerolínea tenga
menos aeronaves dispo
nibles, señaló JetBlue.
Algunos de sus aviones
estuvieron en tierra debido
a inspecciones de Pratt &
Whitney. JetBlue anunció
que dejará las ciudades de
Bogotá, Colombia; Quito,
Ecuador; Lima, Perú; y
Kansas City, Missouri. Nue
ve rutas que parten de Los
Ángeles estuvieron entre
las descontinuadas.

? Lonza acordó comprar
le a Roche un centro de
manufactura en EU en al
rededor de 1.2 mil millones
de dólares en efectivo al

tiempo que busca incen
tivar el crecimiento de
su división de biológicos.
Se anticipa que el trato,

que está previsto que sea
cerrado en la segunda
mitad del año sujeto a las
condiciones habituales,
incremente el crecimiento

de las ventas, apuntó la
compañía suiza de ciencias
biológicas, elevando su
objetivo a mediano plazo
para el 20242028.

? Tencent Holdings
reportó resultados peores
de lo esperado en el cuarto
trimestre al tiempo que el
gigante chino de tecnolo
gía sorteó una economía
en desaceleración. La

compañía de videojue
gos y redes sociales dijo
que sus ganancias netas
para el cuarto trimestre
cayeron 75%, a 27.025 mil
millones de yuanes (3.75
mil millones de dólares),
atribuyendo el descenso
a la distribución de 106.6
mil millones de yuanes de
la venta de su participa
ción en el gigante chino
de reparto de comidas a
domicilio Meituan un año
antes.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Otro empresario favorito de la 4T
::::: A la asamblea para reelegir a Francisco Cervantes al frente del
Consejo Coordinador Empresarial, asistieron la secretaria de Econo
mía, Raquel Buenrostro, y la canciller Alicia Bárcena. A pesar de
estar lastimada de un pie, nos reportan que Buenrostro externó su
"cariño y especial aprecio" por el empresario. Cuando Cervantes es
taba a cargo de la Concamin, recibió elogios del presidente Andrés
Manuel López Obrador. En respuesta, nos dicen, Cervantes acudió
a un mitin para celebrar el aniversario de la autollamada 4T. En la
cúpula, nos hacen ver, ya se volvió rutina el amor con amor se paga.

Ven riesgo cte conupdún en Conague
::::: Nos informan que al interior de la Comisión

Nacional del Agua (Conagua),
que dirige Germán Martínez,
se detectaron riesgos de corrup
ción con relación a la compra
del aseo de instalaciones en el
Organismo de Cuencas del Valle
de México, ya que funcionarios
emitieron la invitación restringi
da IA16BOO016B00013N9
2024 con un anexo que rebasa
los requisitos del Contrato Mar
co, documento elaborado y vigi

lado por las secretarías de Hacienda y de Función

Pública. Desde el sector, nos platican, los canda
dos se ven como limitantes a la libre competencia
El contrato es de máximo 26.5 millones de pesos
y el martes se hará la presentación de ofertas.

Recordaran reforma fiscal
::::: Nos cuentan que será después de la Semana
Santa cuando el gremio de la contaduría en el
país, se reúna con las candidatas a la Presidencia.
Nos detallan que van a plantearles la importancia
de una reforma fiscal. Por otro lado, nos aseguran
que el Instituto Mexicano de Contadores Públicos,
que preside Héctor Amaya, analizará si se une a
la Alianza por la Justicia Fiscal, creada con el
mismo propósito de que haya una reforma fiscal.
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Ricardo Salinas Pliego, desquiciado /
Se hunde en su pantano de boñiga //
Oficial: debe al SAT 63 mil mdp

CARLOS FERNÁNDEZVEGA

Mientras mas patalea,

más se hunde el desquiciado Ri
cardo Salinas Pliego: de los cer
ca de 20 mil millones de pesos
de adeudo fiscal inicia]mente

reclamados por el Servicio de Administración
Tributaria {SAT), la investigación profunda
ordenada por el presidente López Obrador
reveló que en realidad lo que el empresario
de la falsa sonrisa no ha pagado en impuestos
(con multas, recargos y conexos) suma 63 mil
millones, un monto equivalente a 34 por ciento
de su fortuna que tanto presume.

EN EL ENORME pantano de boñiga que ha
creado, al de los abonos chiquitos e intereses
de agiotaje se le hizo fácil acusar al gobierno fe
deral de utilizar el programa de pensiones para
los adultos mayores para "robar" 110 menos de
50 mil millones de pesos, en un marco de "gran
corrupción", a lo que el mandatario mexicano
simplemente respondió: "si Salinas Pliego
tiene pruebas u está él pensando que nosotros
queremos extorsionarlo porque el gobierno es
corrupto, lo único que le pediría es que presen
te las pruebas. Y si lo hace, actuamos".

NO LAS TIENE, desde luego; sólo vocifera.
En cambio, el gobierno, vía SAT, sí cuenta con
todas las pruebas que documentan la volumi
nosa evasión fiscal de las empresas de Salinas
Pliego, y sobre el particular en la mañanera
de ayer informaron a detalle el titular del SAT,
Antonio Martínez Dagníno, la procuradora
fiscal de la Federación, Grisel Galeano García,
y el subsecretario de Gobernación, Arturo
Medina Padilla (hasta hace poco a cargo de la
citada procuraduría). De lo expuesto por ellos
se toman los siguientes pasajes.

LOS ADEUDOS PENDIENTES de pago (que
vienen desde administraciones anteriores) sor
53 mil millones de pesos actualizados por infla
ción y recargos. Durante el presente gobierno,
el SAT ha emitido créditos ü se ales por 10 mil
millones, de tal suerte que ai cierre de ayer el
monto aumenta a 63 mil millones. Más de 90

por ciento está relacionado con la consolida
ción fiscal, "que es un tema ya viejo", pues ese
régimen se canceló en 2013.

DERIVADO DE LAS auditorías de 2008 a
2013, se concluyó que dos empresas del Grupo
Salinas adeudaban cerca de 33 mil millones de
pesos, los cuales actualmente se disputan en
siete juicios. Ellas, usando su estructura legal
y corporativa, ban impugnado y retrasado la

emisión de una sentencia definitiva que las
obligará al pago de sus impuestos. Por ejem
plo, en uno de los juicios desde marzo de 2014
la empresa tenia la obligación de pagar sus im
puestos, y en noviembre de 20Í5 el SAT revisó
este tema. Pero a! no estar de acuerdo con esta

determinación, la empresa se inconformó y
promovió un juicio de nulidad, que cinco años
después, es decir, en octubre de 2020, recono
ció la validez de este cobro que hacía el SAT.

SIN EMBARGO, LA empresa interpuso un jui
cio de amparo, el cual el tribunal colegiado in
tentó resolver en 2021, pero la propia empresa
lo impidió al solicitar a la Suprema Corte ejer
cer su facultad excepcional de atracción, con lo
cual se suspendió temporalmente la resolución
del asunto. Desde diciembre de 2022 el minis
tro Luis María Aguilar Morales hizo suya la pe
tición de la empresa de que atrajeran el asunto,
y en esta etapa el expediente estuvo guardado
ocho meses sólo para resolver si la Corte tenía o
no interés en conocer el fondo del asunto. Pero,
por mayoría, la segunda sala determinó que el
expediente regresara al tribunal colegiado,

LAS EMPRESAS DEL Grupo Salinas utilizan
interpretaciones a modo para justificar un
supuesto cumplimiento de sus obligaciones fis
cales. El gobierno federal lleva a cabo compro
baciones ante la autoridad jurisdiccional para la
correcta interpretación déla norma, y en ¡a ma
yoría de los casos las instituciones fiscales han
ganado por aplicar correctamente la interpre
tación. Aun así, el consorcio tiene estrategias
para retrasar las resoluciones de los j uicíos y el
cumplimiento de las obligaciones fiscales.

LO ÚNICO PENDIENTE, apuntó López Obra
dor, "es que el Poder Judicial, que es a quien
corresponde resolver sobre este asunto, lo
haga con prontitud, es decir, que haya justicia
expedita, que no se vayan a seguir aplicando
tácticas dilatorias y termine mi gobierno y que
de este asunto ahí pendiente".

EN SINTESIS, LAS de Salinas Pliego son pata
das de ahogado, pues debe pagar.

Las rebanadas del paslel

EL TRIBUNAL ELECTORAL del Poder Ju
dicial de la Federación ordena a Cuautitémoc

Blanco dejar la gubernatura de Morelos si
quiere conservar su candidatura de diputado
plurinontinal, Gran noticia pat a tos morelen
ses, pésima para el resto de los mexicanos.

Twitter: @cafevega
cfvmextco_sa@hotmail.com
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DINERO
Xóchitl y Alito pelean por el dinero de campaña
!/ Facebook e instagram atenderán el tema de
la guerra sucia //Andrés Manuel y Cuauhtémoc
ENRIQUE GALVAN OCHOA
NO ES SÓLO el resultado de la

encuesta de uno de los principales
diarios opositores, al que supo
nían aliado incondicional, lo que
genera desánimo en el equipo de

Xóchitl Gálvez. Ha salido a la superficie lo que
difícilmente se ocultaba: un pleito por el dinero.
Xóchitl se quejó en Canacintra y otros foros de
ta falta de recursos, puso como ejemplo que sólo
cuenta con mil 500 espectaculares en todo el
territorio nacional y requeriría que fueran 10
veces más, ya que, según sus palabras, enfrenta
"lina elección de Estado". Anunció una colecta
popular a partir de "10 varos" para financiar
sus actividades. El líder del PR1, Aüto Moreno,
respondió indignado: en los primeros 19 días de
campaña su partido ha aportado 65 por ciento
de los recursos prometidos. Claro, no todo es
para Xóchitl, sino para ios candidatos en su
conjunto y hay que distribuirlos. Ese porcentaje
representa aproximadamente mil 600 millones
de pesos. ¿Quién está mintiendo? Los desen
cuentros de Xóchitl y Alito son frecuentes. Cabe
recordar que los recursos no son de los partidos
ni de los candidatos, son los subsidios que les
asigna el Instituto Nacional Electoral.

La guerra sucia
MARIO DELGADO SE reunió con Iñigo
Fernández, director de Políticas Públicas para
México y América Latina de Meta (Facebook y
Instagram), en torno ai tema de la guerra sucia.
La empresa, comenta Mario, se comprometió
a realizar una investigación. Expuso a Iñigo
seguramente ya lo sabía, pero no ha atendido
el tema que !a derecha está utilizando las pla
taformas digitales como un instrumento para
difundir noticias falsas, ataques y "tratar de
desinformar a la población para que no ejerza
de manera libre el derecho político al voto".
El presidente de Morena llevó pruebas de la
creación de páginas con pautas millonarias
que difunden contenidos calumniosos y que al
cabo de unos días desaparecen. Se trata de en
tre 50 y 60 videos que están siendo pautados
constantemente. íñigo ofreció hacer una inves
tigación {en Estados Unidos el Senado ya hu

biera citado al mismísimo Mark Zuckerberg).
"Vamos a esperar los resultados de Facebook,
de Instagram y vamos a es tai en comunica
ción permanente con ellos. Siempre nosotros
promoviendo la libertad de expresión, pero
denunciando cuando hay una acción que no es
auténtica", expresó Delgado. También busca
una reunión con la gente de Twitter (hoy X).
Vadría la pena echarle un ojo a TikTok.

La felicidad
A PRINCIPIOS DE mes hicimos un sondeo de
opinión con la pregunta "¿eres feliz?" El Inegi
había dado a conocer el resultado de un estudio

que mostró que el pueblo mexicano es dichoso.
Participaron en nuestro sondeo 3 mil 232 per
sonas y 75 por ciento respondió en el sentido de
que sí es feliz. Una investigación en la que par
ticiparon Gallup, Oxford Wellbeing Research
Centre, la Red de Soluciones para e! Desarrollo
Sosteníble de la ONU y el Consejo Editorial del
Informe Mundial de la Felicidad, con motivo
del Día Mundial dedicado a ese inasible estado
del alma (20 de marzo), lo confirma. México es
el país más feliz de América L,atina mientras
que Finlandia es el más dichoso de! mundo.

Omfoiií/sniari social
Asunto: Cuauhtémoc
y Andrés Manuel
DOS APUNTES: L Me parece que Cuauhtémoc
Cárdenas nunca entendió que fue muy relevante
en el movimiento de izquierda en México y en su
tránsito a la democratización de la vida pública,
mientras AMLO es un personaje de dimensiones
históricas y el líder social más importante de este
país en décadas, además de ser Presiden te. Gran
des diferencias. 2. ¿A los guarros cobardes y mon
toneros ahora se les llama "jefes de logística"?

Pablo Torres HezeL

Twitteraü
SE ROBAN LAS pluris, se roban el presupues
to. Se agarran a cabezazos... ja. Es lo menos
que se espera de ellos.

Alberto Ga reía @AlbertoDtn847 57
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¿Sobrevivirá el
Monte de Piedad?

Después de un mes de huelga
y en medio de amenazas por
parte de la administración y

del sindicato, hace unos días las partes lle
garon a un acuerdo en el Nacional Monte
de Piedad. Veremos si los ajustes al contrato
laboral son suficientes para que esta emble
mática institución, con casi 250 años de exis
tencia, logre sobrevivir en el mediano plazo.
Tengo mis dudas.
Quien detonó el conflicto bajo el argumen

to de que el entorno competitivo actual re
quiere de una mayor flexibilidad laboral fue la

administración. Incluso amenazó en cerrar la
empresa de manera paulatina de no obtener
cambios sustanciales al Contrato Colectivo
de Trabajo. Coincido con su postura.
Lejos quedó la época en la que el Monte do

minaba el mercado. La competencia ha au
mentado significativamente en los últimos
años (para beneficio de los consumidores).
Como referencia, mientras que el Monte hoy
cuenta con 300 sucursales en el país, First
Cash, la principal casa de empeños del mun
do, cuenta con más de mil 500. Sus competi
dores operan con mayor flexibilidad y mejor
tecnología, y no tienen que cargar con déca
das de prestaciones laborales acumuladas.
Por si fuera poco, el negocio del empeño en

su conjunto está en declive. El oro, que tradi
cionalmente ha representado la prenda más
popular para dejar en garantía, ha perdido
atractivo como forma de ahorro para las nue
vas generaciones. Además, cada vez existen

más alternativas de financiamiento de corto
plazo (más allá del empeño) gracias al surgi
miento de numerosas fíntech que se enfocan
a ese segmento.
Es en este contexto que el Monte tuvo una

disminución de 8% en el número de empe
ños en 2023 con relación al año anterior y
que registró una caída de 30% en el número
de clientes respecto a 2019. Es evidente que
tiene que cambiar para salir adelante.
El acuerdo alcanzado tras la huelga inclu

ye un aumento salarial de 18%, la conserva
ción de las prestaciones de los trabajadores y
la recontratación de empleados despedidos.
A cambio, la administración gozará de una
mayor independencia para tomar decisio
nes estratégicas.
Este nuevo esquema es sin duda un paso en la

direccióncorrectaylaidea de la administración
es modernizar las sucursales y sacar nuevos pro
ductos para enfrentar la creciente competencia;
sin embargo, no estoy seguro de que sea sufi
ciente dado eldesafianteycambiante entorno.
Tampoco hay que olvidar que, aunque la huelga
terminó, el daño reputacional perdurará
De fracasar el Monte, las consecuencias se

rán devastadoras no solo páralos trabaj adores y
los clientes que han recurrido por décadas a es
ta venerable casa de empeños para resolver sus
problemas de liquidez de corto plazo. Decenas
de organizaciones no gubernamentales que de
penden de sus donativos para llevar a cabo sus
labores filantrópicas serán daño colateral.
Espero que el acuerdo entre administra

ción y sindicato sea el inicio de otros cambios
de fondo que le permitan al Monte operar exi
tosamente por mucho tiempo más. wm
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Salud mental
inexistente

T
enemosnuestrasaludmental re
legada, olvidada y subestimada
Cuatro de cada 10 mexicanos

mencionan sufrir depresión, ansiedad o es
trés, un incremento de 8 por ciento respecto a
un año antes, señala el Reporte de Salud Men
tal de Axa. México muestra el mayor porcen
taje de personas con un padecimiento de sa
lud mental entre las 16 naciones encuestadas.
Para casi la mitad (46 por ciento) de quie

nes reconocen tener depresión, ansiedad o
estrés, el origen está relacionado con su esfe
ra profesional y "los llevan a la falta de com
promiso e incluso a dejar su empleo", indica
el estudio.

Trabajar más horas y rendir más en el tra
bajo son razones para el uso de metanfetami
nas, mencionó Joan Manuel Quejada Gay
tán, titular de la Comisión Nacional de Salud
Mentaly Adicciones (Conasama), en el artí
culo de mi compañero Gaspar Vela, publica
do en MILENIO. Añadió que 80 por ciento de
quienes tienen problemas con el consumo de
sustancias, también registra depresión o an
siedad que, de ser tratada a tiempo, reduciría
el consumo.
Esto no es todo. Casi la mitad de las perso

nas que dicen tener algún padecimiento de
salud mental no acude con médicos o profe
sionistas que puedan proveerles ayuda o di
cen estar en autocuidado.
Los mexicanos entendemos lo que es la

ansiedad, la depresión y el estrés; reconoce
mos que son un trampolín para decisiones
relevantes como dejar nuestro empleo, pe
ro no les concebimos como tan importan
tes para buscar ayuda De hecho, solo 17 por
ciento de los encuestados dice que el siste
ma público de salud brinda apoyo a perso
nas con condiciones de salud mental. No sa
bemos ni a dónde acudir y quizá por eso tres
de cada 10 confía en que sus familiares y ami
gos serán quienes les brindarán apoyo de sa
lud mental en caso de necesitarlo.
Necesitamos ayuda. Según el Inegi, 16.3

por ciento de las mujeres y 9.1 por ciento
de los hombres siente una tristeza anor
mal casi a diario, la principal característica
de la depresión. La tristeza la sentimos to
dos, pero no tendría que detenernos, y 20
por ciento de los mexicanos respondió que
por esta tristeza ha dejado de trabaj ar, por lo
menos, un día en el último año. Ni hablar del
presentismo laboral, que junto al ausentis
mo cuestan a México 3.7 por ciento del PIB,
según el IMSS, y "una importante fracción de
este costo puede ser secundario a un inade
cuado manejo de riesgos psicosociales en el
trabajo", señala su programa Entornos Labo
rales Seguros y Saludables.
Necesitamos visibilizar la salud men

tal y todos sus cuidados, no solo tragarnos
sus padecimientos porque sería negar que
afectan a la persona, a la empresa y al país.
Demos atención a nuestra salud mental, le
vantemos la mano, pidamos y exijamos ayu
da para mejorarla, «m
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Coloca GAP bonos
por $3,000 millones
El Grupo Aeroportuario del
Pacífico, que preside Eduar
do Sánchez Navarro Redo,
colocó 30 millones de certifi
cados bursátiles de largo pla
zo con valor nominal de 3 mil
millones de pesos. La coloca
ción tuvo 2.4 veces su deman
da sobre el monto original.
Los recursos serán usados pa
ra el pago de bonos emitidos el
27 de marzo de 2019.

I.VMA IIERR \M1E\T %S
Va la CNBV contra
el robo de identidad

La CNBV, que preside Jesús
de la Fuente, está buscando
que las instituciones de cré
dito fortalezcan su control in

terno para prevenir el robo de
identidad, datos personales
e información bancaria. La
intención es proveer herra
mientas que le permitan a los
usuarios gestionar de manera
más eficaz sus reclamos por
sospecha de fraude.

n\ u uii nxa

Revelan cambios en
el Monte de Piedad

Javier de la Calle, director
general de Monte de Piedad,
explicó a MILENIO algunos

de los cambios que permitie
ron levantar la huelga en las
institución. Entre las modi
ficaciones se encuentran la
ampliación de 40 horas de
trabajo a la semana, ajus
te a mil 950 plazas y nuevos
puestos multifuncionales.

REVIVE

OmnilifeChivas lanza
programa sostenible
Grupo OmnilifeChivas, que
preside Amauri Vergara,
lanzó Revive, su programa de
sostenibilidadyresponsabili
dad corporativa en el que in
vertirá 4 por ciento de su pre
supuesto, y una parte de éste

se dedicará para que el estadio
sea el más sostenible de Amé
rica Latina.

1WROT*llU>ORV

Grupo Rica presenta
sus acciones sociales
Una de las embotelladoras de

CocaCola, Grujx» Rica, dirigi
da por Miguel Angel Guiza
do, presentó su informe de
sustentabilidad 2023, tiem
po en que recolectó más de
500 mil kilos de pet, colaboró
en la apertura del centro de
acopio de Petstar de Morelos y
abrió seis unidades extra con el
programa Escuelas de Lluvia.
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^ Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
X: @Rodpac

La fragilidad del peso
• La economía mexicana presenta vulnerabilidades
vinculadas a la economía de EU, dado que el 83%
de las exportaciones se dirige a ese país.

A excepción del 1 de marzo, todos los días del
mes, el dólar se ha cotizado por debajo de los
17 pesos, lo que nuevamente ha generado in
quietud respecto a la inusitada fortaleza del
peso mexicano y su posible impacto negativo
en la economía, Robin Brooks, economista
e investigador del thtnk larik Brookings Ins
titution, provocó algunas reacciones con un
tuit en el que escribió: "Lo que está pasando
con el peso mexicano es alarmante. El peso se
ha apreciado tanto en términos efectivos, que
está provocando un deterioro en el balance de
la cuenta corriente subyacente. Si añadimos lo
que podría pasar si Trump gana en noviem
bre, creo que el peso es muy vulnerable".

LA CUENTA CORRIENTE

Al revisar la cuenta corriente de 2023 publica
da por el Banco de México, se observa que el
país experimentó un déficit de 5,716 millones:
de dólares. Considerando lo que Brooks de
nomina como cuenta corriente subyacente, es
decir, aquella en laque se descuenta la volatili
dad, no se observa ningún renglón que muestre
un movimiento súbito o extraordinario. México
acumula un superávit en mercancías no pe
troleras, con 13,073 millones de dólares; sin
embargo, éste Sé ve eclipsado por el déficit en
mercancías petroleras, que ascendió a 18,536
millones de dólares, resultando en una balanza
comercial negativa. El mayor déficit se encuen
tra en el renglón de inversiones, que incluye
tanto la inversión de cartera como la inversión
extranjera directa, con un déficit de 44.324 mi
llones de dólares, el cual es parcialmente com
pensado por las remesas. La conclusión es que
la cuenta corriente y sus movimientos son re
lativamente estables, sin presentar saltos ex
traordinarios que nos hagan pensar en efectos
únicos que pudieran explicar una fortaleza del
peso afincada en singularidades,

PUNTOS DE FRAGILIDAD

La economía mexicana presenta vulnera
bilidades vinculadas a la economía de EU,
dado que el 83% de las exportaciones mexi
canas se dirige a ese país. Por ello, es plau
sible anticipar ajustes en el tipo de cambio

si eventos significativos, como el triunfo de
Donald Trump, impactan el flujo comercial.
Igualmente, la inestabilidad social derivada
de tensiones poselectorales en cualquiera de
los dos países podría tener efectos similares.
Además, las remesas, que representan el 8%
de la cuenta corriente de México, dependen
estrechamente del mercado laboral estaduni
dense y de las políticas migratorias, las cuales
podrían sufrir cambios importantes si Trump
resulta ganador. Este escenario afectaría no
Sólo las remesas, sino también la inversión ex
tranjera directay de cartera. El auge de inver
sión en México y de sus exportaciones tiene
que ver con el alejamiento de EU de China,
cón Trump o sin Trump, aunque puede haber
dolores de cabeza.

MÁS ALLÁ DEL PESO
La fortaleza del peso frente al dólar plantea re
tos para el sector externo, ya sea para los expor
tadores, el sector turístico o los diez millones de
familias que reciben remesas. Sin embargo, al
considerar la cuenta corriente en su totalidad,
la fortaleza del peso resulta más positiva que
negativa, especialmente en un contexto de alta
inflación. Ante la preocupación, algunas voces
sugieren tomar medidas sin refléxionar sobre
las posibles consecuencias negativas de una
intervención por parte del gobierno federal en
el mercado cambiario o, peor aún, buscar que
el Banco de México incluya el tipo de cambio
como un objetivo en sí mismo. Es crucial reco
nocer que la estabilidad fiscal, la autonomía del
Banxico y la estrecha relación económica con la
mayor economía mundial han posicionado el
peso mexicano como una moneda preferente
entre los mercados emergentes. Esta situación
implica que la mayoría de los factores que de
terminan el valor del peso ocurren más allá de
nuestras fronteras, limitando así nuestra capa
cidad de influir ante las fuerzas del mercado.
El debate sobre la competitividad de México
no debería enfocarse en mantener una moneda

devaluada, sino en fortalecer la seguridad, la
infraestructura y la educación. La vulnerabili
dad no reside en el peso, sino en la estructura
económica en sí.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

La lectura obligada e integral del Informe Tri
mestral de Inflación de Banxico muestra que
hay suficientes elementos para ajustar a la
baja la tasa de interés en más de un par de
ocasiones este año. El informe subraya que el
indicador de media truncada, continuó des
cendiendo hasta el cuarto trimestre de 2023

y, de hecho, hasta la primera quincena de fe
brero, lo que sugiere que la inflación general
ha estado influida por variaciones extremas de
precios al alza de algunos productos particula
res, y su incremento no responde a presiones
generalizadas de precios.

De hecho, destaca que los riesgos al alza en
precios hacia adelante están relacionados por
el lado de la demanda con factores económi

cos internacionales (riesgo bajo), factores cli
máticos (en rojo) y, por el lado de la oferta, con
presiones salariales (en rojo). En el agregado,
el riesgo es bajo (blanco, pero no en verde)
considerando la balanza de cuenta corrien
te y holgura económica por el lado de la de
manda, y por la oferta, tipo de cambio, costos
de insumos, problemas logísticos, referencias
internacionales e inflación mundial.

Es cierto que se reconoce que en algunos
rubros la inflación anualizada está por arriba
como en el caso de mercancías alimenticias y
en servicio^Otro dato. Desde marzo de 2023
la tasa de referencia monetaria está en 11.251?
y la tasa real ex ante aumentó 109%, mientras
la inflación ha caído a la mitad, y por lo mismo,
ha alcanzado el nivel histórico más alto desde
que se implantó el modelo de inflación por
objetivos en México. ¡Mucho!, ¿no?
¿Qué le falta para llegar al 3% que es la

meta de inflación? A decir verdad, México ha
alcanzado un par de veces esta meta en 25
años y éstas han estado relacionadas con re
cesión o profunda desaceleración económica,
escenario que no se aprecia probable. Dicho
lo anterior, la atención del mercado no estará
centrada en el porcentaje de la primera dismi
nución de la tasa de referencia, sino en la opi
nión de cada uno de los integrantes de la Junta
de Gobierno sobre el inicio de un ciclo mone
tario de bajas que apunten a la reducción de la
restricción, pero no a su eliminación abrupta.

México no tiene por qué seguir a la Fed, pues
la tasa real en México supera el doble de la del
banco central estadunidense.
DE FONDOS A FONDO

#MujeresConPotencia... Hace cinco años no
era común, pero hoy, hay un número creciente
dé fcMujeresConPotencia ocupando roles cla
ve en la #IndustriaAutomotriz. Justo la AMIA
un reconocimiento a las historias de éxito y
el profesionalismo de las mujeres consejeras
de la «AMIA, cuyo liderazgo han abierto nue
vos caminos y oportunidades a más mujeres
en la industria a partir de su capacidad pro
fesional y habilidades gerenciales en un sec
tor altamente competitivo. El reconocimiento
fue para Lizette Gracida Blancas e Yliana
Silva Meurinne, de Toyota de México; Sahíe
Gazal Yunes, de Audi México, y a Fernanda
Rodríguez Gamez, de General Motors de Mé
xico. ¡Abrazo y reconocimiento a todas!
#Posadas... Hablando de brecha de género
e igualdad laboral entre hombres y mujeres,
un reto continuo entre los distintos sectores
empresariales del país y del mundo destacó
también el avance logrado por la cadena ho
telera Posadas. Con presencia en México y Re
pública Dominicana ha dado pasos firmes en
materia de inclusión y equidad laboral durante
los últimos años con la meta de abrir más es
pacios para que más mujeres se desarrollen
dentro de la empresa, política alineada con el
Objetivo de Desarrollo Sostenible 5 relativo a
la igualdad de género y el empoderamiento de
las mujeres de la ONU. Es significativo, porque
de los más de 16 mil colaboradores, 19'". son
mujeres; este número crece en áreas del cor
porativo, donde las mujeres ocupan 54% de
los puestos de trabajo, además en gerencias
y en el área de ventas, los lugares ocupados
por mujeres se incrementan a 56 por ciento.
Sumado esto. Posadas impulsa a través de
la Iniciativa Spotlight de Unicef, alojamien
to y alimento a mujeres que sufren violencia
doméstica, así como a sus hijos; por su par
te Fundación Posadas brinda capacitación
en oficios turísticos a mujeres y hombres de
las comunidades cercanas a los hoteles y les
Otorga apoyos en tomo al cuidado de la salud.
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Banxico puede comenzar
ciclo bajista; Sheinbaum
y petróleo, Ebrard, al quite
Un día después de que la Reserva Federal de Estados Unidos
mantuviera su tasa de mterés sm cambio, en un rango de entre
5.25% y 5.50%, hoy le toca al Banco de México mover su tasa
de referencia. Seguramente el Banxico, según el consenso del
mercado, podrá bajar su tasa de referencia de 11.25% a 11.0%,
poniendo fin al techo de tasas alcanzado desde mayo de 2023,
CICLO BAJISTA O SÓLO UNA BAJA
Asi, comenzaría un ciclo bajista de tasas, pero, claramente,
no será un proceso de bajas pronunciado. Incluso podría
mos ver al banco central mexicano mantener, por un perio
do prolongado, la tasa de 11 por ciento. ¿Por qué?

Porque la decisión del Banxico, de ya comenzar a redu
cir su tasa, todavía no era unánime. Los subgobernadores
Irene Espinosa y Jonathan Heath todavía tenían dudas de
la reducción en tasas. Por otro lado, Victoria Rodríguez
Ceja, gobernadora, y los subgobernadores Galia Borja y
Ornar Mejía estaban más proclives a comenzar un ligero
descenso en las tasas.

El Banco de México todavía ve problemas para bajar la
inflación, que si bien se encuentra en niveles de 4.40%,
incluso la inflación subyacente —donde se evitan los cam
bios cíclicos— se encuentra en 4.64%, todavía no se llega a
la meta del Banxico de tener una inflación de 3 por ciento,
RENDIMIENTO SEGUIRÁ ATRACTIVO
PARA EL SUPERPESO

Y si bien el banco central no tiene como objetivo mantener
un determinado nivel del tipo de cambio, su decisión, se
quiera o no, afecta el tipo de cambio.

Ayer, éste ganó terreno. El superpeso se mantuvo con la
decisión de la Reserva Federal de mantener su tasa en el ran

go de 5.25%5.50%, incluso esperando que el Banxico reduz
ca su tasa de 11.25% a 11.0 por ciento. El diferencial en tasas
se reducirá muy poco y México seguirá ofreciendo un inte
resante premio de 5.50 puntos porcentuales de diferencia.

Todo hace indicar que el peso mexicano todavía se man
tendrá en buenos niveles, soportando la reducción de tasas
y el rendimiento del Banxico. El peso mexicano cotizó ayer.

al cierre, en 16.67 por dólar. Superpeso, sin duda, debido al
diferencial de tasas, pero también al dinamismo estaduni
dense, que se muestra en remesas récord, en exportaciones
récord hacia EU y en inversión extranjera directa, también
récord por el nearshoring para exportar a EU.
SHEINBAUM, CUAUHTÉMOC Y EBRARD
Fue una semana energética interesante. Claudia Sheinbaum,
al celebrar el 18 de marzo, sí buscó darle continuidad a la
4T de López Obrador en cuanto a una política energética
nacionalista. Habló de seguir produciendo 1.8 millones de
barriles diarios de petróleo, pero también de traer fuentes
renovables de energía. Tiene razón: Pemex debe caminar
hacia la transición energética.

Sin embargo, Pemex no podrá hacerlo si sigue quebrado,
sin poder levantar liquidez, recibiendo apoyo presupues
tal (este año, más de 70 mil millones de pesos), sin pagar
impuestos (se le perdonó el pago de octubre, noviembre,
diciembre y enero del Derecho de Utilidad Compartida) y
con una deuda de más de 107 mil millones de dólares y,
además, sin pagar a sus proveedores.

Lo positivo, de ganar la Presidencia, Sheinbaum ya tiene
planeado ir hacia una transición energética, pero, claro, al
mantener lo caro de la refinación, el modelo trae dudas.

En donde no trae dudas es en recuperar la petroquími
ca, una bandera válida de Cuauhtémoc Cárdenas, quien
estuvo refrendando su apoyo a Sheinbaum.

Y ahí es donde viene Marcelo Ebrard, quien, como bom
bero, salió a decir que Sheinbaum buscaría ir hacia energías
limpias, como la solar. Pero no se puede dejar de depen
der, de un día para el otro, del petróleo. Todavía usaremos
el crudo y sus derivados por años. Ebrard se presentó con
la Asociación Mexicana de Capital Privado (Amexcap) y, sin
duda, mostró sus buenos oficios mediáticos con Sheinbaum.
Incluso ella ya ha comentado que, de ganar la Presidencia,
en el 2026, para la renegociación del TMEC, Ebrard podría
ayudar. Después de la tensión por la candidatura de Morena,
Sheinbaum y Ebrard ya decidieron trabajar juntos.
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1 Tocio apunta a que Rogelio Ramírez
•de la O, titular de Hacienda, no ten

drá vacaciones de Semana Santa. Y es que
el funcionario y su equipo trabajan doble
turno para poder entregar en tiempo y for
ma los PreCriterios Generales de Política

Económica para 2025. Será el primero de
abril cuando entregue al Congreso este do
cumento que contiene actualizaciones ma
croeconómicas de 2024 y las proyecciones
para el primer año del próximo gobierno. El
Paquete Económico 2025 será el último que
elabore esta administración y lo hará con
el equipo de transición de quien gane las
elecciones presidenciales de junio. Al nue
vo gobierno también le tocará cuadrar las
cuentas y cabildear con la nueva legislatura.

2 A Cemex, que a nivel global dirige
•Fernando González, le tomó casi 15

años recuperar el grado de inversión y aho
ra tiene planes de asignar dos terceras par
tes de sus inversiones en Estados Unidos,
encabezadas por faime Mugulro, las cua
les ya representan el 29% del Ebitda y se es
pera que alcancen el 40 por ciento. En ese
mercado, la compañía buscará beneficiar
se del reshoring y de la redefinición de las
cadenas de suministro, principalmente en
California, Texas y Arizona. Mientras tanto,
en México, división que encabeza Ricardo
Naya, la cementera buscará aprovechar
los vientos favorables para la construcción,
principalmente gracias al nearshoring y la
estabilidad macroeconómica.

3 La Asociación Mexicana de Institu

•ciones de Seguros, que preside Juan
Patricio Riveroll, presentará hoy Méxi
co Asegurado, una propuesta de acciones
puntuales de largo alcance y con una pers
pectiva inclusiva para hacer frente a los re
tos más relevantes en materia de gestión de
riesgos económicos y sociales para México.
Se trata de la visión del sector de cara a los

retos para los siguientes años en cinco pila
res estratégicos: acceso a la salud con cali
dad. la protección a víctimas de siniestros
viales, la resiliencia ante desastres, la pro
tección económica para el retiro y la pro
moción de seguros inclusivos que puedan
llegar a todos los segmentos de la población,
especialmente a aquellos más vulnerables.

4 La próxima semana, Didi Food reali
zará el primer Taco Tour, un recorrido

por los tres restaurantes con los tacos favo
ritos de los consumidores dentro de la plata
forma. En el evento estará presente Andrés
del Cos, director de Interacción con los
Usuarios en Didi Food Hispanoamérica. El
plan es conocer datos sobre los tacos prefe
ridos de los mexicanos y el valor que repre
senta el tradicional platillo, tanto para los
usuarios como para los restaurantes y para
la misma plataforma. El recorrido inicia
rá en Taco Naco Narvarte, para continuar
en Carnitas El Karrubis y las Tortas Gigan
tes Sur 12. Sin duda, este evento beneficiará
todavía más a las taquerías que ya están en
lista de favoritas de la aplicación.
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Desde
Hi * el piso

de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencfffl^jl^.com

AIFA avanza

a cuentagotas
Hoy se cumplen dos años de la inauguración del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, que opera la Secretaría de la
Defensa, que es, hoy en día, el único grupo aeroportuario
del país que goza de un doble privilegio: subsidios por parte
del gobierno porque opera con pérdidas y, además, tiene
su propia aerolínea. Mexicana de Aviación.

Al igual que el AIFA, Mexicana no logra repuntar y avan
za a cuentagotas, con pérdidas, elevados subsidios y con
total opacidad. En el sitio del AIFA, por ejemplo, sólo hay
información sobre su situación financiera al cierre de 2021.

El AIFA festeja que en enero de este año se incrementó a
370 mil el número de pasajeros mensuales en promedio, pero
el AICM recibió 3.7 millones de pasajeros en el mismo mes.

La mayor fuente de ingresos del AIFA, que dirige el gene
ral Isidoro Pastor, es, evidentemente, el transporte de carga,
porque todas las aerolíneas de carga fueron obligadas a
trasladarse al Felipe Ángeles.

En cuanto a la aviación comercial, hay ocho aerolíneas con
presencia y vuelos en el AIFA. Las mexicanas Volaris. Aeromé
xico. Viva Aerobús, Magnicharters y, desde luego. Mexicana.

Y las que siguen brillando por su ausencia a dos años del
arranque del AIFA son las aerolíneas extranjeras, porque sólo
tienen presencia y con muy pocos vuelos, Conviasa, del go
bierno venezolano, y Copa Áirlines; porque, por la baja de
manda de pasajeros y la casi nula conectividad a otros destinos
mexicanos, no les resulta redituable volar desde el AIFA ni mu
cho menos mantener presencia también en el AICM que, pese
a sus deficiencias y saturación, es el principal hub de México.

©
FED: SIN SORPRESAS

Tal y como anticipaba el consenso
de analistas del sector privado, el
Banco de la Reserva Federal man
tuvo ayer sin cambio las tasas de
interés en Estados Unidos, en un
nivel de 5.25% a 5.50 por ciento.
Aunque reiteró que las tasas deben
bajar cuando la inflación se acer
que al objetivo de 2% anual, dejó
abierta la puerta a tres recortes en tasas este año, lo que generó
un comportamiento positivo en los mercados bursátiles

El dólar interbancario cerró en 16.68 pesos, con una
apreciación del peso, a pesar de que hoy se da por un he
cho que el Banco de México sí iniciará la baja en tasas en
25 puntos base, para dejarlas en 11% a tasa anual.

©
BAJAN ANALISTAS EXPECTATIVA DEL PIB EN 2025

Por cierto, los analistas encuestados quincenalmente por Citi
banamex se mostraron optimistas en cuanto al fortalecimiento
del peso, ya que anticipan que el dólar cerrará en 18.20 pesos
en 2024 vs. 18.50 pesos en la encuesta anterior, lo que es inusi
tado por ser un año electoral. Para 2025 esperan que el dólar
cierre en 19.00 pesos vs. 19.15 en encuesta anterior.

Donde no son optimistas es en la expectativa del PIB.
La mantienen en 2.4% para este año, pero la disminuyen
ligeramente a 1.8% en 2025.
Definitivamente, 2025 será un ano complejo econó

micamente por la desaceleración económica de Estados
Unidos y de México, a pesar de la expectativa de mayores
inversiones por el nearshoring, sino también por la difícil
situación de las finanzas públicas.

©
YAMUNI, REELECTO EN LA CANIETI
Enrique Yamuni fue reelecto para un tercer periodo como
presidente de la Cámara Nacional de la Industria Electróni
ca de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información,
comprometiéndose a promover la transfonnación digital de
México y el desarrollo de la industria de semiconductores
en América del Norte.

La mayor fuente
de ingresos
del AIFA, que
dirige el general
Isidoro Pastor,
es el transporte
de carga.
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'Es que ellos no van
a votar
Máximo tienen unos 26

años de edad. Es una

enorme generación, la
más grande que va a tener México
y ellos ya fueron convocados para
votar. No son 'Millennials', sino
que conforman una montaña de
individuos, muchos universita
rios, que para comodidad de los
mayores, los agruparon como
'Gen Z', Centennials o genera
ción Z. ¿Pero ellos no van a votar,
no les interesa, cierto?

Realmente no lo sabremos

hasta después del 2 de junio.
Pero es verdad que parecen

menos visibles políticamente. No
son los jóvenes de los 68 que plan
taron la semilla de la democracia

con gritos como "México, aguan
ta, el pueblo se levanta". Tampoco
los Gen X que impulsaron el fin
de la dominación del PRI en 2000

votando por Vicente Fox.
No se han mostrado como lo

hicieron los Millennials cuando

'obligaron' al candidato Enrique
Peña Nieto a encerrarse en el baño
de la Universidad Iberoamericana
o cuando votaron por Andrés Ma
nuel López Obrador. La cancha de
los Gen Z, probablemente no esté
en la calle ni en los aspavientos.

¿VAN A VOTAR LOS 'CENTENNiAL?' ¿POR

QU!ÉN?QUIÉNSABE.

Parece que la edad no es relevan
te. No es un asunto de la genera
ción de los candidatos a la elección

de este año. Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum tienen más
de 60 años, Jorge Álvarez, 39. En
promedio tienen 54 años.

Comparemos. El promedio de
edad de los candidatos a la pre
sidencia en México desde 1988
a la fecha es de 53 años.

¿La elección de los más jóve
nes? Esa fue justamente la que
ganó Carlos Salinas a los 40,
que compitió contra Cuauhtémoc
Cárdenas y Manuel Clouthier,
quienes cumplieron 54 años en el
88. Juntos los tres, promediaron
49 años de edad en ese momento.

En cualquier caso, la edad de

las candidatas y el candidato ac
tual no son mucho más distantes

ahora con respecto a la de los vo
tantes más jóvenes de otras eras.
Basados en la historia, no parece
que si hay desinterés, éste se base
en la "vejez" de los candidatos.

Es importante leer el texto 'Ge
neración Z, el desafío electoral'
del responsable de las encuestas
de El Financiero, Alejandro
Moreno, quien en 2023 puso el
reto sobre la mesa con preguntas
como ésta: "¿Qué sucede con la
generación Z, la nueva generación
de votantes, de ciudadanos, de
consumidores, de contribuyentes
y, no hay que olvidarlo, de nativos
digitales? ¿Serán un factor deci
sivo en 2024?" Ahí parece haber
pistas. Si son nativos digitales, eso
implicaría que buena parte de su
vida transcurre mientras interac

túan con susmartphone. En ese
universo las 'canchas' del juego se
llaman TikTok, Instagram, inclu
so Facebook, aunque se asocie con
usuarios de mayores.

En ese ambiente, Claudia
Sheinbaum parece llevar una
amplia ventaja. Una comparación
burda arroja que ella suma 4.5

millones de seguidores en esas
tres plataformas; muchos más que
los 1.3 millones de Gálvez y 1.1
millones de Álvarez.

¿Pero eso los hace líderes del
mundo digital en el que navegan
los Centennial?

Comparen ustedes esos datos
con los del aspirante que quedó
fuera de la competencia, el gober
nador Samuel García, con 5.4
millones, que suma en su favor
los de su esposa Mariana Rodrí
guez, con 5.6 millones. Ellos
lucen más 'influencers' y por tanto
más reconocibles en el ambiente
de los 'Gen Z\

¿CÓMO LLEGAR A LOS 'GEN Z'?

Esa generación ha sido estudiada
más profundamente por consul
toras comoMcKinseyyempresas
como Alphabet, a través de Google.

Esos documentos revelan que
los Centennials sí están interesa

dos en la sociedad, pero desde una
perspectiva más amplia, global y
más humana. Son defensores de

los derechos de personas trans
género; atacan verbalmente a las
empresas más contaminantes que
los exponen al cambio climático,
pero evitan la confrontación físi
ca, en privilegio del diálogo.

Se inclinan por mensajes grá
ficos y marcas (Nike y Oreo han
ganado con ello), más que por lo
gotipos de partidos. Un escenario
poco comprensible para quienes
no entienden de códigos gráficos
basados en 'emojis' y memes.

Hay un importante asunto
adicional: su plaza pública son
las redes sociales. Ahí no hay más
presidentes que los del consejo
de Byte Dance, Alphabet o Meta,
otros poderosos personajes que
también defienden su posición y
cuyo poder crece no a través de
votos, sino de algoritmos.

Algoritmos, emojis, memes...
Quizás es un asunto de idiomas
que no hablan los candidatos, más
que de edades. Los Centennials sí
lo entienden, los demás probable
mente, no. ¿Ellos no van a votar?
Ya veremos.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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El nuevo capítulo
de turbulencia
en Boeing

En el último año, el precio de las
acciones de Boeing, que enca
beza Dave Calhoun, acumula
un desplom e de casi 64 por
ciento, como consecuencia de
una serie de turbulencias que el
gigante aeronáutico ha enfren
tado en los últimos tiempos. La
decisión de la compañía de redu
cir la producción de sus aviones
Boeing modelo 737 a menos de
38 unidades mensuales no es un
simple ajuste operativo, sino una
respuesta directa a las restriccio
nes impuestas por la Administra
ción Federal de Aviación (FAA)
de Estados Unidos.

Este ajuste en la línea de en
samblaje de uno de los modelos
más populares y anteriormente
más confiables de Boeing es un
eco del incidente del 5 de enero,
cuando uno de sus aviones se vio

comprometido por el desprendi
miento de parte de su fuselaje en
pleno vuelo. Este suceso reavivó
el debate sobre la eficacia de

los controles de calidad y los
estándares de seguridad en la
industria aeronáutica.

La FAA, actuando como re
gulador en esta industria crítica,
ha optado por imponer restric
ciones que, si bien impactan la
producción y la rentabilidad a

corto plazo, buscan garantizar
la seguridad de los pasajeros y la
confianza en el transporte aéreo.
La prioridad es clara: la vida
humana y la integridad de las
tripulaciones están por encima
de cualquier consideración
económica.

La disminución en la produc
ción de Boeing es una medida
que, aunque necesaria, plantea
interrogantes sobre la capacidad
de la empresa para superar los
retos que enfrenta. Las repercu
siones de fallos pasados pesan
no solo en la reputación de la
compañía, sino también en
la confianza del mercado y la
industria aérea global.

Es fundamental que Boeing
tome este momento como una

oportunidad para reestructu
rar sus procesos y reafirmar su
compromiso con la excelencia.
Esto implica no solo la revisión
de sus protocolos de seguridad,
sino también la adopción de
una cultura más transparente y

responsable. En medio de todo
esto falta ver cómo afectará el
reciente anuncio a las aerolíneas

que tienen pedidos con Boeing.

AMIS redefine el
concepto de seguro

en México
El sector asegurador tiene un pa
pel fundamental en la contribu
ción al bienestar de la población,
por ello la Asociación Mexicana
de Instituciones de Seguros, que
encabeza Juan Patricio Ri

veroll, presentará esta semana
5 ejes temáticos que abordan
áreas críticas como el acceso a la

salud con calidad, la protección
a víctimas de siniestros viales,
la resiliencia ante desastres, la
protección económica para el
retiro y la promoción de seguros
inclusivos.

En materia de acceso a la

salud, la AMIS propone la
regulación homogénea para los
sectores público y privado para
garantizar que todos los ciudada
nos puedan acceder a servicios
de salud de calidad, reduciendo
así el gasto de bolsillo.

En el área de protección a víc
timas de siniestros viales, la Aso
ciación propone medidas como
la obligatoriedad del seguro de
responsabilidad civil vehicular
y la inclusión de mecanismos de
fiscalización para garantizar la
protección a todas las víctimas
de siniestros viales.

Asimismo, busca fortalecer la
resiliencia ante desastres natura

les, con la promoción del seguro
agrícola y el impulso de mecanis
mos de aseguramiento volunta
rio en empresas y familias.

Además de promover planes
personales de retiro, para que las
personas puedan disfrutar de un
retiro digno.

Finalmente, el quinto eje re
salta la importancia de promover
seguros inclusivos que puedan
llegar a todos los segmentos de
la población, especialmente a
aquellos más vulnerables.

U Can se alista para
abrir tienda en la
CDMX
En la Ciudad de México, un
nuevo jugador incursionó en el
mercado de artículos deporti
vos. U Can, una marca local que
arrancó con un espacio en línea
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y que pronto alista su primera
tienda física. Fundada en 2020

por las hermanas gemelas
Dayana y Dafna Aranovich,
U Can comenzó con una inver
sión modesta de 20 mil pesos,
y a la fecha ha logrado colocar
más de 7 mil mats, o tapetes,
de yoga con su sitio en línea,
impulsados por la pandemia,
cuando la empresa se benefició
del incremento de 88 por ciento
en la práctica deportiva en el
hogar en todo el mundo. Al ver
una oportunidad, las hermanas
Aranovich lanzaron U Can para
satisfacer esta nueva demanda

de artículos deportivos para la
práctica de disciplinas como el
yoga, barré, pilates y ballet.

Actualmente su línea de ropa,
fabricada en México y China,
ofrece precios competitivos hasta
27 por ciento más bajos que
sus competidores, aseguran las
emprendedoras.

El mercado de artículos de

portivos en México es lucrativo,
pues se estima que superará los
17.5 mil millones de pesos al
año.

Falta ver cómo

afectará el reciente
anuncio a las

aerolíneas que tienen
pedidos con Boeing
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Claroscuros de la
inversión en México

Carlos Serrano
Herrera

La inversión fija bruta en
México creció 19.5% en
2023 con respecto al año

anterior. Se trata, sin duda, de
un sólido crecimiento. Desde

1993, año en que inicia la serie
del INEGI para medir esta varia
ble, no se observaba una tasa de
crecimiento tan alta. Con esta

alza, la inversión como porcen
taje del PIB se ubicó en alrededor
de 25%, después de estar por
varios años debajo del 20%.

Esto es positivo, pues para que
la economía crezca por encima
de las insuficientes tasas que
hemos visto en los últimos cua

renta años, se requieren mayores
niveles de inversión: si se lograra
mantener la inversión como por
centaje del PIB alrededor de este
nivel de 25%, México crecería
significativamente por encima
del 2% en que en promedio lo
ha hecho en el referido periodo.

Si analizamos por compo
nentes, vemos que en 2023 la
construcción creció 20.8%, im
pulsada fundamentalmente por
la construcción no residencial

que creció a una impresionante
tasa de 39.2%, mientras que la

residencial solamente aumentó

en 1.8%. Este comportamiento
es similar a lo sucedido a lo largo
de esta administración donde,
con los datos al cierre de 2023,
la construcción no residencial

se encuentra 51% por encima
del nivel que tenía al cierre del

sexenio pasado, mientras que
la construcción residencial está

21% por debajo de lo observado
en aquel entonces.

Estos datos constituyen una
señal de preocupación pues
nos hablan de que el avance en
la construcción se ha dado en

el segmento no residencial y
fundamentalmente en la cons

trucción del sector público: del
crecimiento en los últimos cinco

años la mayoría, en términos
porcentuales se ha sido realizado
por el gobierno y corresponde en
gran medida a las obras insignia
de este gobierno: la refinería,
el Tren Maya y el aeropuerto de
Santa Lucía. Y esto preocupa,
pues se trata de obras que no
contribuirán a aumentar la capa
cidad de crecimiento del país.

Creo que en adelante sería
bueno que el país cuente con una
entidad que realice estudios de
impacto que produzcan análisis
de costobeneficio, incluyendo
estudios de impacto ambiental,
de cada proyecto de infraestruc
tura, de tal forma que se em
prendan proyectos que tengan
beneficios sociales netos y que
no se lleven a cabo por directivos
políticos de corto plazo.

Por su parte, el otro compo
nente relevante, la inversión
en maquinaria y equipo, creció
18.5% en 2023 estando el sector

privado detrás de la gran mayo
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ría de este rubro. En principio,
estas altas tasas de crecimiento

deben ser una buena noticia y en
gran medida lo son. Parte de esta
inversión se explica porque el
sector privado está actuando en
respuesta al fenómeno del nears
horing, ampliando su capacidad
productiva para ganar cuota de
mercado en Estados Unidos en
un contexto en el que China la
pierde.

Pero la inversión privada en
maquinaria y equipo en parte
también está explicada por las
obras insignia de esta adminis
tración: el gobierno contrata
empresas privadas para la cons
trucción de estas obras y estas
tienen que adquirir maquinaria
para realizarlas.

El hecho de que parte de la
inversión se explique por las
obras insignia no constituye una
buena señal en términos de la

sostenibilidad del aumento en la

inversión pues, de acuerdo con
la Secretaría de Hacienda y Cré
dito Público, ya se ha ejercido el
presupuesto destinado a comple
tar casi en su totalidad ycomo
mencioné arriba no parece que
vayan a contribuir significativa
mente a expandir el potencial de
la economía.

De hecho, ya a finales del año
anterior la inversión se comenzó
a desacelerar de forma conside

rable a medida que se reducía
el presupuesto destinado a las
obras insignia. Y no solamente se
desaceleró la construcción, sino
también la inversión en maqui
naria y equipo, lo que refuerza
la tesis de que parte de ésta se
explicaba por las citadas obras.
De esta forma, lo más probable
es que este año y el próximo la
inversión en el país disminuya y
se aproxime más a los niveles del
pasado reciente en alrededor de
20% del PIB.

Para que tengamos de manera
sostenida altos niveles de creci
miento e inversión es necesario

fortalecer el Estado de derecho,
lanzando señales de que los con
tratos se respetan y que las reglas
del juego no cambian a mitad del
partido, así como promover las
energías renovables (particular
mente la electricidad), aspecto
altamente sensible en el con

texto del nearshoring.

il hecho de que
parte de la inversión
se explique por las
obras insignia no
constituye una
buena señal en
términos de la
sostenibilidad del
aumento'
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MONEDAEN EL AIRE

Jeanette
LeyvaReus
©@JLeyvaReus

Cemex, a la conquista
orno bien han dicho en estos años, pese a
los críticos momentos que se vivieron por la
pandemia hace exactamente cuatro años,
las estrellas para Cemex se han ido alinean
do en este tiempo.

Con toda la plana mayor del grupo cementero más
grande del país, igual Vicente Saido, vicepresi
dente de Sostenibilidad Global, que Jaime
Muguiro, presidente de Cemex en Estados
Unidos, Sergio Menéndez, presidente de
Cemex Europa y Ricardo Naya, presidente de
Cemex México, y con la dirección de Fernando
González, tienen todos claro el camino que seguirán
en los próximos años.

Con fuerte presencia ya en Estados Unidos y cre
ciendo en Europa, como bien dijo González, el mer
cado mexicano es la "joya" de la corona, ya que aquí se
han posicionado, y están listos para atender todas las
necesidades que surjan por el nearshoring, desde edifi
cios industriales o vialidades. Para eso están las plantas
de cemento, de concreto y las canteras para surtir el
material que se requiera.

México es sin duda, la región con más alto y con
sistente margen, al igual que con un flujo de efectivo
libre, lo que les permite decir que están en el lugar y
momento correctos.

Pero no sólo eso, para la cementera Estados Unidos
es ya la historia más grande de crecimiento, porque el
55 por ciento de las inversiones para la expansión son
dirigidas a ese mercado.
Por lo que si algo hay claro, es que Cemex conti

nuará priorizando las inversiones hacia nuestro vecino
del norte, y así, dos terceras partes de todas sus inver
siones dirigidas al crecimiento y desinversiones serán
invertidas en Estados Unidos, el camino está trazado y
se mantendrá.
Desde luego que en esta visión internacional, Eu

ropa forma parte importante del negocio, en donde an

Con toda la plana mayor del grupo cementero más
grande del país, igual Vicente Saido, vicepresi
dente de Sostenibilidad Global, que Jaime
Muguiro, presidente de Cemex en Estados
Unidos, Sergio Menéndez, presidente de
Cemex Europa y Ricardo Naya, presidente de
Cemex México, y con la dirección de Fernando
González, tienen todos claro el camino que seguirán
en los próximos años.

Con fuerte presencia ya en Estados Unidos y cre
ciendo en Europa, como bien dijo González, el mer
cado mexicano es la "joya" de la corona, ya que aquí se
han posicionado, y están listos para atender todas las
necesidades que surjan por el nearshoring, desde edifi
cios industriales o vialidades. Para eso están las plantas
de cemento, de concreto y las canteras para surtir el
material que se requiera.

México es sin duda, la región con más alto y con
sistente margen, al igual que con un flujo de efectivo
libre, lo que les permite decir que están en el lugar y
momento correctos.

Pero no sólo eso, para la cementera Estados Unidos
es ya la historia más grande de crecimiento, porque el
55 por ciento de las inversiones para la expansión son
dirigidas a ese mercado.
Por lo que si algo hay claro, es que Cemex conti

nuará priorizando las inversiones hacia nuestro vecino
del norte, y así, dos terceras partes de todas sus inver
siones dirigidas al crecimiento y desinversiones serán
invertidas en Estados Unidos, el camino está trazado y
se mantendrá.
Desde luego que en esta visión internacional, Eu

ropa forma parte importante del negocio, en donde an

ticipan se tendrá el mayor crecimiento en un futuro.
El potencial para dominar varias geografías

hoy es grande, porque en algo que se ha enfocado
también la cementera es en tener productos sus
tentabas y con el menor impacto ambiental, tema
que es clave para atraer también a nuevos clientes e
inversores.

Relevo conciliador en Concamin
Mañana viernes, Alejandro Malagón Barra
gán tomará las riendas de la Confederación de
Cámaras Industriales de los
Estados Unidos Mexicanos
(Concamin) para el periodo
20242025, esto al sustituir
a José Abugaber Andonie.
El nuevo presidente de

la Concamin fue elegido no
sólo por su experiencia en
Ia industria, sino también
porque desde diciembre, los
afiliados a la confederación industrial se inclinaron

por la continuidad, sobre todo en lo que se refiere
al tono conciliador en la relación con el gobierno,
y optaron porque fuera el secretario general del
organismo el sucesor.
Pero como les decía, la experiencia es amplia

en los temas gremiales, ya que Malagón Barragán
fue presidente también de la Cámara Nacional
de la Industria de Conservas Alimenticias

(Canainca), vicepresidente de la Concamin y
director general de Jugos del Valle y Santa
Clara.

Recordemos que Abugaber se mantuvo
como presidente de la confederación desde 2021,
cuando llegó en lugar de Francisco Cervantes
Díaz, recién reelecto este martes al frente del Con
sejo Coordinador Empresarial, por cierto,
algunos lo mencionan como un candidato viable a
secretario de Economía.
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afiliados a la confederación industrial se inclinaron
por la continuidad, sobre todo en lo que se refiere
al tono conciliador en la relación con el gobierno,
y optaron porque fuera el secretario general del
organismo el sucesor.
Pero como les decía, la experiencia es amplia

en los temas gremiales, ya que Malagón Barragán
fue presidente también de la Cámara Nacional
de la Industria de Conservas Alimenticias
(Canainca), vicepresidente de la Concamin y
director general de Jugos del Valle y Santa
Clara.
Recordemos que Abugaber se mantuvo

como presidente de la confederación desde 2021,
cuando llegó en lugar de Francisco Cervantes
Díaz, recién reelecto este martes al frente del Con
sejo Coordinador Empresarial, por cierto,
algunos lo mencionan como un candidato viable a
secretario de Economía.

Las dos inversiones de Acapulco
No hay que perder de vista dos inversiones impor
tantes que se darán en la zona de Acapulco Dia
mante. Por un lado, no sólo la
reconstrucción, sino remodela
ción y crecimiento que tendrán
los hoteles y nuevos complejos
residenciales que anunció el
presidente del consejo del
Grupo Autofin México y
Mundo Imperial, Juan Anto
nio Hernández Venegas.
A partir de diciembre de

este año comenzará la construcción de un proyecto
inmobiliario residencial con más de ocho mil 500
habitaciones, que esperan concluir en los próximos
seis años. Este nuevo complejo, a la par de la remo
delación que está teniendo el emblemático Princess
y el ya en marcha Pierre, serán parte importante
de las inversiones que tiene destinado realizar en
Acapulco, ya que como nos ha dicho está más que
comprometido con el puerto.

El otro proyecto "residencial" es la próxima cons
trucción en la misma zona, de departamentos o
casas habitacionales para las Fuerzas Armadas. Las
mantas en los predios ya fueron colocadas y estarán
ubicadas en la misma zona de alta plusvalía de Aca
pulco. Ahí hasta antes del huracán Otis, el metro
cuadrado aproximadamente era de 60 mil pesos.
Las discusiones entre los vecinos de los edificios de
lujo que están alrededor y que la mayoría hoy están
destruidos y en fase de análisis de reconstrucción,
sobre los pros y contras, ya empezaron. Este tema,
sin duda dará para muchas historias.

este año comenzará la construcción de un proyecto
inmobiliario residencial con más de ocho mil 500
habitaciones, que esperan concluir en los próximos
seis años. Este nuevo complejo, a la par de la remo
delación que está teniendo el emblemático Princess
y el ya en marcha Pierre, serán parte importante
de las inversiones que tiene destinado realizar en
Acapulco, ya que como nos ha dicho está más que
comprometido con el puerto.

El otro proyecto "residencial" es la próxima cons
trucción en la misma zona, de departamentos o
casas habitacionales para las Fuerzas Armadas. Las
mantas en los predios ya fueron colocadas y estarán
ubicadas en la misma zona de alta plusvalía de Aca
pulco. Ahí hasta antes del huracán Otis, el metro
cuadrado aproximadamente era de 60 mil pesos.
Las discusiones entre los vecinos de los edificios de
lujo que están alrededor y que la mayoría hoy están
destruidos y en fase de análisis de reconstrucción,
sobre los pros y contras, ya empezaron. Este tema,
sin duda dará para muchas historias.

Crisis en el SEM
Como cada fin de sexenio, los cierres adelanta
dos en los gastos para entregar cuentas en orden
generan problemas en las
operaciones. Y es que llegan a
olvidar por completo que hay
áreas esenciales, que requie
ren mantener el ritmo de sus
actividades.
Y es el caso, nos cuentan,

del Servicio Exterior
Mexicano (SEM) en donde
se gesta ya una crisis justo a
unos meses de concluir la administración, pues el
personal que está fuera del país de la propia Secre
taría de Relaciones Exteriores (SRE), que
lleva Alicia Bárcena, ya no quiere trasladarse a
hacer sus labores si no recibe por adelantado sus
gastos de hospedaje y administración.
El motivo, además del cierre adelantado de los

gastos, es que la SRE no ha cubierto un número
importante de reembolsos desde el año 2022 hasta
la fecha.

Hay incluso diplomáticos a quienes se les adeu
dan los gastos de menaje propios de alguien que
es designado a algún consulado o embajada. Las
quejas suenan cada vez más fuertes.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Tu bolsillo y tus amigos: cómo mantener el equilibrio
El dinero llega a ser un tabú

en las relaciones person
ales, pero a menudo está

implícito en diversas situaciones.
Por lo tanto, abordarlo con trans
parencia es fundamental para
prevenir complicaciones. Apren
der a gestionar estos problemas
en forma madura resulta básico

para sostener vínculos sólidos.
Al tratar préstamos entre

conocidos, es relevante ver los
riesgos y posibles inconvenientes
que podrían surgir, de ahí el
dicho "cuentas claras, amistades
largas". Si la suma es menor, tal
vez no requiera de un acuerdo
formal; sin embargo, si es un
monto considerable, se aconseja
examinarlo con detenimiento.

El reembolso es un tema

crucial y podría llevar hasta
resentimiento. Para enfrentar

estos desafíos, es útil establecer
expectativas, ser honestos acerca
de las limitaciones financieras y
formalizar un escrito en el que se
definan las fechas y si habrá un

interés.
Las diferencias en la admin

istración del dinero pueden
generar tensiones, especial
mente si salen de vacaciones, a
restaurantes o antros. La clave

para prevenir malentendidos es
planificar con anticipación y tener
en cuenta las restricciones finan
cieras de cada uno. Es recomend

able discutir el presupuesto
antes de la actividad y acordar
un sistema de pago equitativo.
Además, el uso de aplicaciones
para registrar gastos compartidos
es de gran utilidad.

Los diálogos sobre finanzas en
el grupo de conocidos pueden ser
productivos si somos conscientes
de que los demás tienen su propia
perspectiva. En vez de imponer
ideas, debemos escuchar y ofre
cer opciones para que cada uno
tome decisiones informadas.

Es necesario alejar las com
paraciones y las rivalidades, así
como abordar conflictos finan
cieros de manera constructiva,

empleando comunicación abierta
y enfocándonos en soluciones.

Establecer límites con las amis

tades es una estrategia clave para
sostener vínculos saludables. Es

importante ser honestos acerca
de nuestras restricciones financi
eras y aprender a decir "no" con
asertividad y respetuosamente.

Lo esencial es una buena con

vivencia y ser comprensivos ante
las etapas difíciles que se atravie
san. Es favorable contar siempre
con alternativas de diversión

que no impliquen un desgaste
económico.

Las verdaderas relaciones se

basan en la confianza, el respeto
y el apoyo mutuo. Si logramos
manejar el tema del dinero
teniendo en cuenta estos princi
pios, nuestros vínculos serán aún
más fuertes a largo plazo.

¿Has experimentado proble
mas financieros con tus amigos?
Coméntame en Instagram:
@atovar.castro
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¿Nearshoring o solo más inversiones?

Hay una discusión, que a veces parece ociosa,
respecto a si el crecimiento de la inversión
productiva en México es parte del nears

horing o no.
Como en muchas preguntas relevantes, la res

puesta no es simple.
Déjeme poner sobre la mesa algunos hechos.
1El crecimiento de la formación bruta de

capital fijo el año pasado fue de 19.5 por ciento. Ya
le he comentado que se trata del mayor incremento
del que haya registro y del mayor nivel absoluto que
hayamos alcanzado. De ese monto, aproximada
mente el 88 por ciento corresponde a inversión
privada y 12 por ciento a inversión pública. Pero,
de la inversión privada efectuada, no sabemos qué
tanto está asociada al nearshoring.

2Sabemos también que hay un crecimiento muy
fuerte de la demanda de espacios industriales, que
creció en más de 100 por ciento entre 2021 y 2023,
lo que corresponde con el crecimiento de la inversión
privada que se ha efectuado. La cifra reportada por

consultoras como CBRE indica que el año pasado la
demanda fue de 1.7 millones de metros cuadrados,
la mayor de que se tenga registro, lo que nos habla
del gran flujo de inversiones.
3De acuerdo con el Reporte sobre Economías

Regionales del Banco de México, en el cuarto
trimestre de este año, se detectó que 21 por ciento
de las empresas que recibieron inversión extranjera
antes de 2023 mejoraron producción, ventas o inver
siones, debido a la relocalización industrial o nears
horing. Este porcentaje es del 13.4 por ciento para
las empresas mexicanas exportadoras del sector
de las manufacturas. Esas cifras dan al menos una

idea de la proporción del impacto del nearshoring. Es
más relevante entre empresas extranjeras ya estable
cidas y entre empresas mexicanas exportadoras.
4La Secretaría de Economía acaba de actua

lizar sus anuncios de inversiones que se dieron a
conocer entre el 1 de enero y el 15 de marzo. La cifra
nuevamente es muy alta y alcanzó los 31 mil 512
millones de dólares. Incluye desde los programas
de expansión del grupo Femsa, ahora más volcados
en el comercio; las inversiones de AWS en centros de
datos; de DHL y Mercado Libre en logísitica; de Wal
mart en comercio; de Ternium, en siderúrgica, o de
VW en la industria automotriz, por citar solo algunos
de los más importantes.

5Pese a todo lo anterior, quienes cuestionan
la dimensión del llamado nearshoring en México
asumen que el indicador relevante es la inversión
extranjera directa, la cual tuvo en 2023 un cre
cimiento marginal si se toman cifras preliminares
reportadas por la Secretaría de Economía o incluso
una leve caída, si la referencia son los datos del
Banco de México. Incluso, si se toma como referente
el monto de las nuevas inversiones, lo que se aprecia
es una caída de 18 mil 145 millones de dólares en
2022 a 4 mil 816 millones en 2023.
Todavía hay que explicar muchas cosas res

pecto a estas cifras de inversión extranjera directa,
pero desde luego sustentan una duda razonable
respecto al impacto del proceso de relocalización en
la inversión foránea.

Pudiera ser que en los siguientes meses estas
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entradas de capital se disparen. O quizás lo hagan
tras la elección.

¿Qué podemos concluir de todas estas ciñas?
Al margen de la forma en que se estén registrando

los datos de la inversión extranjera directa, hay una
suficiente cantidad de evidencia para detectar que la

relocalización industrial, directa o indirectamente
ha producido un empuje sin precedentes de la
inversión en México, trátese de inversión foránea o
mexicana.

Y, hay condiciones para que esa tendencia siga.
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E l ja ctor jisca l para
la postura monetaria

Víctor Gómez

En mi clase introductoria a

la macroeconomía siempre
tengo dos comentarios

para mis estudiantes: confieso
que están frente a un profesor
que profesa un gusto especial por
el análisis macroeconómico, al
tiempo que reconozco mi debili
dad por el estudio de las decisio
nes de política fiscal y monetaria.
Específicamente, por la forma en
que ambas se pueden coordinar
para alcanzar un objetivo desea
ble: el crecimiento sostenible de

la economía acompañado de un
comportamiento saludable para
la inflación. No obstante, como
mencioné hace una semana en

este espacio, para lograrlo hace
falta un enorme trabajo desde lo
técnico para que las decisiones
macroeconómicas se alineen con
este fin.

En nuestro país, la interacción
formal entre la política fiscal y
monetaria data de varias décadas

atrás, pero con todos los elemen
tos estructurales instaurados a

nivel legal y práctico que rigen
hoy, es una historia que tiene
poco más de 15 años. Me refiero
a: 1) la autonomía constitucional
de la autoridad monetaria que se
logró en 1994; 2) la adopción del
régimen de objetivos de inflación
por parte del Banco de México
en 2001; 3) el marco de respon
sabilidad fiscal que se formalizó
en 2006; y 4) el uso de la tasa de
interés objetivo de corto plazo
para conducir la política moneta
ria a partir de 2008.

Con base en este compendio
de instituciones que formalmente
rigen la relación entre ambas
autoridades podemos entender la
forma en que la conducción de la
política fiscal se convierte en un
elemento crítico para las decisio
nes que toma el Banco de México.
Recordemos que el mandato
constitucional de la autoridad

monetaria consiste en preservar
el poder adquisitivo de la moneda
nacional y, para ello, fijó como
objetivo el control de la inflación
general anual del país en un valor
puntual de 3%. ¿De qué forma lo
logra? Tomando decisiones sobre
la tasa de interés de corto plazo,
esto es, la que está ligada a los
bonos que emite el gobierno fe
deral con un vencimiento menor
a 1 año.

Una regla central para enten
der cómo ocurre este mecanismo
son los llamados canales de

transmisión, es decir, la forma
en que la decisión sobre la tasa
de interés de corto plazo tiene
repercusiones sobre la inflación
modificando ciertas decisiones
de las personas. Destaco tres: el
canal de crédito, que se refiere a
la forma en que el nivel de la tasa
de interés incentiva o desincen

tiva que las personas adquieran
deuda para financiar su gasto: a
mayor tasa el incentivo se reduce
y viceversa. Este canal se liga con
el de tasas de interés, que es la
forma en que la autoridad mone
taria afecta los niveles de las tasas

de mayor plazo. Finalmente,
el más relevante en el contexto

en mercados emergentes como
México, el canal de expectativas.
Este último se refiere a la forma
en que la credibilidad de la auto
ridad monetaria para controlar la
inflación se traslada a las expec
tativas que tienen las personas
sobre el comportamiento futuro
de la inflación. Si la credibilidad
es alta, las personas "anclan" sus
expectativas en torno a la meta
del banco central, favoreciendo
un entorno de menor presión
sobre la inflación.

Sin embargo, la forma en
que el banco central conduce su
postura monetaria no es el único
factor que incide sobre tales ex
pectativas para las personas. Es
relevante también la credibilidad

que tiene el gobierno, la autori
dad fiscal, para tomar decisiones
que preserven una trayectoria
sostenible de la deuda del país y,
por consiguiente, que no ponga
en riesgo el comportamiento
de los precios en el futuro por
cambios abruptos en las necesi
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dades de recursos por parte de los
hogares para pagarla.

Para medir el tamaño de este

riesgo, los bancos centrales, en
especial el Banco de México,
monitorean de forma continua el

comportamiento de la autoridad
fiscal, con atención específica en
sus objetivos de déficit y deuda
para cada año, así como a su evo
lución durante el año. No se trata

únicamente del anuncio, sino de
la forma en que las autoridades
fiscales se adhieren al cumpli
miento de su plan. Ya que cada
que ocurren desviaciones con
respecto al plan original el go
bierno recurre a los mercados de

deuda para financiarlas, es decir,
captan recursos vía la emisión de
bonos que, según el plazo al que
elijan hacerlo, modifican las tasas
de interés de los bonos con cierto

plazo y moneda, incidiendo sobre
las decisiones disponibles para el
banco central.

Cada que el Banco de México
anuncia una decisión de política
monetaria establece un objetivo
para la tasa de interés de corto
plazo (un vencimiento específico)
de los bonos emitidos en pesos,
pero no toma decisiones sobre los
demás plazos ni sobre los bonos
en otras monedas (México emite
deuda en dólares de Estados Uni

dos, euros, yenes, francos suizos
y otras monedas). Por esta razón,
mediante un solo instrumento,
busca el mejor balance para pro
curar que su objetivo de inflación
se consiga, partiendo de ciertos
supuestos sobre los cambios en
la política fiscal que pueden con
tribuir con ese objetivo o, como
también ocurre, minimizando
que dicha conducción fiscal se
convierta en un factor de riesgo
para alcanzarlo.
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BANDAANCHA

PROPUESTAS DE LAS CAN DI DATAS PARA PEMEX

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

Las dos candidatas a la Presidencia de la República han
empezado a esbozar algunas propuestas de qué hacer

con Petróleos Mexicanos una vez que lleguen al poder, sin
mencionar de dónde van a sacar el dinero para financiarlas.

Hay que decir que no existe otra com
pañía petrolera en el mundo, pública o
privada, que tenga los niveles de endeuda
miento que hoy tiene Pemex. Sus pasivos
financieros ascienden a $106 billones de
dólares; razón por la cual las principales
calificadoras internacionales la mantienen
como "bono basura".

El negocio de refinación de gasolina es
donde más pierde dinero la empresa estatal
y sumado al atraso en la conclusión de la
obra de Dos Bocas, tienen a Pemex al borde
del precipicio. Si no fuera porque este Go
bierno le ha inyectado recursos en el orden
de 869 mil millones de pesos durante los úl
timos cinco años, la empresa hubiera tenido
que cerrar hace tiempo.

Vale recordar los años de bonanza de la

petrolera a principios de este siglo. La capa
cidad de extracción en los años 20032004

llegó a ser de 3.4 millones de barriles al día.
Hoy tan sólo produce la cantidad de 1.8 ba
rriles diarios. Es decir, se ha caído en casi
50 por ciento desde entonces. Y, por ende,
la enorme cantidad de recursos que este
Gobierno, con enfoque nacionalista, le ha
transferido a Pemex.

Por parte de Xóchitl Gálvez, la candidata
de oposición ha propuesto el cierre de las
refinerías de Cadereyta y Madero. También
ha mencionado la producción de hidrógeno
como un giro de negocio de la compañía, así
como impulsar la petroquímica básica.

El enfoque de esta candidata es hacia las

energías limpias y ha dicho que le va a cam
biar el nombre a Energías Mexicanas (Emex).

Por su lado, la candidata del oficialismo
Claudia Sheinbaum, se opone al cierre de re
finerías negando sus efectos contaminante:!.
Ahora bien, siendo ella una ambientalista de
carrera, ha dicho que le imprimiría un enfo
que verde a Pemex y se concentrará, como
también lo propone Xóchitl, en energías
limpias. En este tema, al parecer, las dos
candidatas coinciden, lo cual es una buena
noticia.

La principal diferencia entre las dos estri
ba en que la primera le quiere dar una mayor
entrada a la inversión privada, y la segunda
habla más de soberanía energética y de
mantener el rescate por parte del Gobierno
federal. Son apenas las primeras pinceladas
que empiezan a delinear cada candidata
sobre el rumbo que proponen para la em
presa productiva del Estado.

Seguramente conforme avancen las
campañas se vislumbrará mayor precisión
por parte de cada una.

Fecha: 21/03/2024

Página: 20

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Económicas

Roberto García Requena

Costo: 25,018

Página 34 de 64



GENTE DETRAS DEL DINERO

LOS NÚMEROS DEL AIFA A DOS AÑOS
POR MAURICIO FLORES

Tras 24 meses de operación desde el 21 de
marzo de 2022 al 18 de marzo del 2024 el Ae

ropuerto Internacional Felipe Ángeles movilizó
a 4 millones 456 mil pasajeros a través de 40,570
operaciones de aviación comercial; en aviación
privada registró aterrizajedespegue de 3,210 ae
ronaves con 11,872 pasajeros en total; el aeropuer
to, dirigido por el general Isidoro Pastor, movilizó
273.3 mil toneladas de mercancías a través de 8,316
vuelos, mercancías que, a través de la Aduana 50,
ha pagado impuestos por más de 55 mil 593 millo
nes de pesos.

Los datos en sí mismos muestran

que el AIFA ha sido mejor negocio
como aeropuerto de carga que como
aeropuerto de aviación comercial.

Aun siendo una instalación nueva,
funcional y bien diseñada, en prome
dio da servicio de 121 operaciones con
el traslado de 15,080 personas pro
medio diario; es decir, lo equivalente
a 11,3% de los pasajeros atendidos en
el Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM), ahora a cargo
del contraalmirante José Ramón Ri

vera Parga.
La expectativa para 2024 que se

tiene para el AIFA es que movilice un
total de 5 millones de pasajeros a tra
vés de nuevas operaciones —en parti
cular las internacionales—, lo cual indi
ca un softtakeoff, un despegue suave
que aún lo coloca distante de ser una
alternativa para descongestionar el vo
lumen de pasajeros en el AICM.

Como parte del Sistema Metro
politano de Aeropuertos, el polígono

de Santa Lucía posee la ventaja de
facilidades tecnológicas y de alta se
guridad que permiten un tránsito có
modo y rápido hacia las amplias salas
de abordaje, por lo cual no deja de
ser preocupante que no haya podido
acelerar su expansión para la aviación
comercial.

De hecho, uno de los problemas
que enfrenta es la conectividad te
rrestre por la distancia y velocidad
para acceder a la zona aeroportuaria.
La Secretaría de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes, de Jorge
Ñuño, tiene identificados 82 proyec
tos estratégicos de mejoramiento
vial, de los cuales 20 son urgentes...,
y entre ellos la mejora del Circuito
Exterior Mexiquense, la Nextlalpan
Jaltenco, ampliación de la autopista a
Zumpango y ampliación a 8 carriles la
totalidad de la MéxicoPachuca

AIFA Zona Industrial. Luego de
trasladar las operaciones de aviones

cargueros del AICM al AIFA, se ha ge
nerado un círculo virtuoso que ya des
pertó la necesidad de edificar 6 nuevas
plataformas para aviones cargueros e
igual número de recintos fiscalizados.

Sin duda, un negocio exitoso que
genera ingresos que, al sumarse con
los generados por la aviación comer
cial, permitirán al aeropuerto mexi
quense cubrir todo el subsidio federal
de 1,653 millones de pesos asignados
para 2024.

Una de las grandes posibilidades
que tiene el Felipe Ángeles es con
vertirse en un centro logístico por
la conectividad ferroviaria, pues ahí
confluyen las rutas que van hacia
Veracruz, y Salina Cruz, además de
las que conectan con Manzanillo y
Lázaro Cárdenas ya sea por Ferromex,
que dirige Fernando López Guerra, o
por Kansas City, a cargo de Oscar del
Cueto.

Un centro logístico que bien po
dría ser concesionado a particulares...,
pero en el siguiente sexenio, pues An
drés Manuel López Obrador aborrece
las concesiones.

Representación empresarial,
momento crucial. Ayer, el Consejo
Coordinador Empresarial reeligió a
Francisco Cervantes como su presi
dente; ayer la Cámara Nacional del
Autotransporte de Carga reeligió
a Miguel Ángel Martínez; mañana
Alejandro Malagón toma posesión
como presidente de la Confederación
Nacional de Cámaras Industriales al

concluir el periodo de José Abugaber.
El mes pasado, Esperanza Ortega fue
reelecta para un nuevo periodo de la
Cámara Nacional de la Industria de la

Transformación.
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Las representaciones empresaria
les han sido, en menor o mayor medi
da, ninguneadas por Palacio Nacional.
López Obrador creó un fugaz Consejo
Asesor que sirvió para organizar rifas,
sorteos y cenas.

Hoy, cuando se endurece la embes
tida gubernamental contra uno de los
empresarios más importantes del país,
Ricardo Salinas Pliego, las represen
taciones empresariales tienen muy
clara la disyuntiva: ser avasallados
por el poder político o ser verdaderos
garantes de la libertad económica que
acompaña a la democracia.

Ya nadie se puede llamar al engaño.

Alessandra, activismo feminista
en NY. Pues esta semana, la activis
ta Alessandra Rojo de la Vega viajó a
Nueva York para entregar una carta di
rigida a la directora Ejecutiva de ONU
Mujeres, Sima Bahousante, para de
nunciarla violenta y dolorosa reacción
que tuvieron las autoridades de Coli
ma, encabezadas por Indira Vizcaíno;
Puebla, donde gobierna Salomón Cés
pedes, y del gobernador de Zacatecas,
David Monreal, quienes ordenaron
atacar a las manifestantes del 8M, re
primiéndoles con sustancias químicas,
garrotazos, asedio y cárcel injustifica
da el pasado Día de la Mujer.

Rojo de la Vega también impartió
una conferencia sobre la igualdad de
género y combate a la violencia con
tra las mujeres en México por parte
de las asociaciones de mexicanos que
estudian en la Universidad de Colum

bia en Nueva York; ahí, los diversos
colectivos promoverán una petición
de revocación de mandato del gober
nador Monreal por negar justicia a las
mujeres agredidas en Zacatecas.
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PESOS YCONTRAPESOS

DEL TIPO DE CAMBIO (3/4)

PORARTURODAMMARNAL

Para responder la pregunta por
las causas de la apreciación del

peso frente al dólar hay que saber
qué variables determinan la oferta
y la demanda de dólares, teniendo
en cuenta el enunciado inverso de la

ley de la oferta y la demanda.
Oferta: exportaciones de producto mexicanos (salen

mercancías y entran dólares); remesas que mexicanos
que viven en el extranjero mandan a México (entran
dólares); inversiones de extranjeros en México, ya sean
financieras, ya directas (entran dólares); repatriación de
capitales, invertidos en el extranjero, hacia México (en
tran dólares); préstamos de extranjeros a México (entran
dólares).

Demanda: importaciones de producto extranjeros
(salen dólares y entran mercancías); remesas que extran
jeros que viven en México mandan a sus países (salen dó
lares): inversiones de mexicanos en el extranjero (salen
dólares); expatriación de capitales, invertidos en México,
hacia otros países (salen dólares); préstamos de mexica
nos a otros países (salen dólares).

Para que el tipo de cambio baje, para que el peso se
aprecie frente al dólar, las exportaciones de productos
mexicanos (entrada de dólares), deben ser mayores que
las importaciones de productos extranjeros (salida de
dólares), y/o las remeses que entran a México (entrada de
dólares), deben ser mayores que las que salen (salida de
dólares), y/o los préstamos de extranjeros a mexicanos
(entrada de dólares), deben ser mayores que los présta
mos de mexicanos a extranjeros (salida de dólares), y/o

la repatriación de capitales (entrada de dólares), debe ser
mayor que su expatriación (salida de dólares).

En pocas palabras: la entrada de dólares, siempre y
cuando se convierta en oferta de dólares en el mercado

cambiario nacional, debe ser mayor que su salida, siem
pre y cuando provenga de demanda de dólares en el mer
cado cambiario nacional. Lo que determina el compor
tamiento del tipo de cambio es la relación entre la oferta
y la demanda de dólares, que no tiene que ser igual a su
entrada y salida. Lo explico.

Supongamos, para empezar, que me contratan para
dar una conferencia en Estados Unidos y que me pagan
5 mil dólares. Al regresar a México entran al país 5 mil
dólares, pero si no los cambio a pesos, si no los ofrezco a
cambio de pesos en el mercado cambiario nacional, esa
entrada de dólares no se convierte en oferta de dólares,
por lo que no influye en el compartimento del tipo de
cambio. Hay entrada de dólares pero no oferta.

Supongamos, para terminar, que me voyun fin de se
mana a Estados Unidos, para lo cual necesito dólares. Si
dispongo de los 5 mil que me pagaron por la conferencia,
y que no cambie por pesos, entonces salen del país 5 mil
dólares, pero como no fui a una casa de cambios o a un
banco a comprarlos no hubo demanda de dólares. Esa
salida de dólares no implicó, previamente, demanda de
dólares, por lo que no influyó en el compartimento del
tipo de cambio. Hubo salida de dólares pero no demanda.

Lo que determina al tipo de cambio no es la relación
entre la entrada y la salida de dólares, sino la relación
entre la oferta y la demanda de la divisa estadounidense
(dicho sea de paso: divisa es cualquier dinero extranjero
distinto al propio).

Dicho todo lo anterior, ¿a qué se debe la apreciación
del peso frente al dólar?

Continuará.
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Hay encuestas que engañan

Este régimen dice que quiere proteger
tanto a los consumidores que tiene
una sección semanal en la conferen

cia mañanera del Presidente para
hablar de temas de consumo.

Al final todo se redujo a un espacio que, con
el pretexto de los consumidores, los precios y
la publicidad, fue usado simplemente como
plataforma de propaganda e impulso de anv
bidones políticas personales.
Es un hecho, la Profeco en este gobierno

asegura que pone mucha atención a la de
fensa del consumidor de fenómenos como la

publicidad engañosa.
Se encargan de hacer saber a los anuncian^

tes que estánbajo la amenaza de ser sanciona
dos si violan el Artículo 32 de la Ley Federal
de Protección al Consumidor que dice que la
información o publicidad engañosa o abusiva
es aquella que se refiere a características o

información relacionadas con algún bien,
producto o servicio que pudiendo o no ser
verdaderas, inducen a error o confusión por
la forma inexacta, falsa, exagerada, parcial,
artificiosa o tendenciosa en que se presenta.
¿Por qué si son tan estrictos con que un de

tergente no convierta a una cubeta en lavado
ra o un ungüento maravilloso realmente no
agranda partes del cuerpo, no hay tal intole
rancia a la propaganda política engañosa y a
las encuestas totalmente falsas?

Sonmaterias diferentes la electoraly la co
mercial, pero en el centro están consumidores
y electores que resultan ser las mismas perso
nas, solo que sus derechos políticos se pueden
violar con total impunidad.

Sin entrar en el terreno de la propaganda
y las promesas falsas, que merecen miles de
referencias, el ejercicio de las encuestas puede
ser más engañoso que un coche que vuelay sus
productoresypromotores suelen quedar enla
impunidad al calor de la contienda electoral.
Recién pasan las elecciones y quedan en

evidencia muchas casas encuestadoras que se
"equivocaron" por amplios márgenes. Lo que
suele ocurrir es que viene un escarnio público,
que dura unas semanasy meses, para dar paso
a su regreso triunfal en el siguiente proceso
electoral.

Los casos más graves pueden obligar a un
cambio de razón social, pero nada más.
Pero el poder de las encuestas truqueadas,

inexactas, falsas, exageradas, parciales, arti
ficiosas y tendenciosas (como dice el Art. 32
de la ley del consumidor) puede determinar
el rumbo de una elección.

Acabamos de pasar por el proceso electoral
del Estado de México en donde claramente
encuestas falsas desinhibieron el voto de mi

llones de personas que vieron como inevitable
el triunfo de la candidata del Presidente.

Hoy mismo hay encuestas enestados como
Morelos, donde la candidata del oficialismo,
en ese estado dominado por el crimen, con un
gobernador ausente y gente harta de su clase
política, paga espectaculares donde muestra
una encuesta que la pone inevitablemente
al frente de la contienda. Algo que seguro el
resultado electoral va a desmentir.

Ya lo vimos, si el Presidente quiere ser diez
por ciento más popular de la noche a la maña
na, lo consigue fácilmente en una encuesta.
Si no queremos que nos vendan una ham

burguesa que en la imagen se ve jugosa y
enorme, pero cuando la obtenemos es un pan
aplastado y sin chiste, ¿por qué dejamos que
muchas encuestas nos vean la cara cada vez

que hay elecciones?
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Bragada y Chertorivski
proponen Sistema Público
de Cuidados en la CdMx
En el primer debate para gobernar la Ciudad de Méxi
co, la segunda entidad con el mayor número de habi
tantes y la que tiene el mayor gasto programable del
país, dos de los tres candidatos pusieron sobre la mesa
la creación de un Sistema Público de Cuidados.

Clara Bragada, de la coalición Sigamos haciendo
historia por Morena, PT y el PVEM fue la primera en
hablar sobre crear este Sistema Público de Cuidados,
el cual formará parte de "ios nuevos pilares de un Es
tado del Bienestar", en el que garantiza mantener el
programa de pensiones para las personas de 60 años y
más, así como apoyos para las personas con alguna
discapacidad, ingreso básico y las becas para jóvenes.

La economista de la UAM planteó construir una
red de centros de desarrollo infantil, casas para
adultos mayores en los que se les apoye en el desa
rrollo físico y mental. Además centros de rehabilita
ción para personas con alguna discapacidad.

Para financiar este sistema, la exalcaldesa de Izta
palapa se limitó a decir que "existen las condiciones
para el financiamiento del sistema público", y no dio
detalles en qué alcaldías se tendrían pensados estos
establecimientos, cuántas personas podrían acceder
en un inicio y sobre todo cuánto costará.

Brugada perdió una oportunidad para explicar a
la ciudadanía, especialmente a las mujeres, cómo
confrontar y resolver el trabajo no remunerado.

De acuerdo con el Centro de Estudios Espinosa
Yglesias (CEEY), de cada 100 personas que no traba
jan por razones de exclusión o discriminación en la
CdMx, 80 son mujeres. De ellas, la mitad se encuen

tra en esta situación debido a que tienen que dedi
carse a tareas del hogar o a los cuidados no remune
rados de niños o familiares enfermos.
El candidato del partido Movimiento Ciuda

dano, Salomón Chertorivski, también planteó la
creación de un Sistema Público de Cuidados. El eco
nomista del ITAM propuso una capacitación y pago
mensual a los cuidadores de personas enfermas,
crear estancias para las infancias y adultos mayo
res, además espacios de esparcimiento y licencias
de cuidados con goce de sueldo.

Chertorivski, quien se desempeñó como secreta
rio de Desarrollo Económico en la administración de
Miguel Mancera de 2012 a 2017, estimó un costo de
17,000 millones de pesos adicionales para contar
"con ese estado de bienestar".

En este caso, Chertorivski plateó el costo, pero no
ahondó en quiénes tendrían acceso a este sistema de
cuidados, cuántas personas serían en una primera eta
pa, si sólo accederán las personas que están dentro de
la formalidad laboral y sobre todo cómo se obligará a
las empresas a respetar las licencias de maternidad y
paternidád con goce de sueldo.

Ojalá en los siguientes debates, podamos escuchar
más detalles sobre este sistema de cuidados, porque al
menos en la Cámara de Diputados ya se aprobó una
reforma para delinear una Política Nacional del Sistema
de Cuidados que nos dejó con más dudas que certezas.

X: (SEüzaAlbarran
Tiktok: (SelizalbarranTI

elizabeth.albarran(pelsoldemexico.com.mx
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Granos y oleaginosas importaciones récord, produc
ción de maíz a la baja y urge reenfoque al campo
El panorama para el siguiente sexenio no
será fácil y otro de los grandes retos, sea con
Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, será
reconstituir Ja política del campo para au
mentar la producción.

En granos y oleaginosas se va en picada
y este 2024 sólo se producirán 37.6 millones
de toneladas, baja del 7% contra 2023, se
gún el GCMA que dirige Juan Carlos Anaya.

Con ello la autosuficiencia alimentaria

caerá al 47%, la más baja de la historia y
lejos del 70% que recomienda la FAO.

Sólo en maíz la producción disminuirá a
24.9 millones de toneladas, menos que en
2023 y a distancia de los 28.1 millones de
2016.

La situación no será mejor para trigo,
sorgo y soya y las importaciones de gra
nos y oleaginosas llegarán a un récord de

42 millones de toneladas, más de lo que
produciremos.

Cierto la sequía ha influido, pero no es la
única variable, dado el cuestionable accio
nar en el sector agropecuario por el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador.
En Sinaloa, según el último reporte, el

nivel de agua en las presas está en 16.7%,
Sonora 5%, Tamaulipas 22%. Estos estados
son fuertes productores de granos.

El problema es que el gobierno dejó de
invertir en infraestructura y en el manteni
miento de la red vigente. Incluso desapare
cieron los programas de tecnología de riego
en Sader de Víctor Villalobos al igual que el
presupuesto de Conagua de Germán Martí
nez se ha achatado.

Agregue una política con apoyos sólo al
pequeño productor que poco ha servido.
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Anaya enfatiza la necesidad de retomar
muchos de los esquemas que se eliminaron.
Por ejemplo el ingreso objetivo, la agricul
tura por contrato y precios de garanda am
pliados. Hoy apenas benefician al 3% de los
agricultores.
En financiamiento únicamente 8% de

los mismos accede, y peor en lo que hace
a seguros con 3%, máxime el cambio cli
mático.

Este año además el productor enfrenta
precios bajos por la sobreproducción en el
mundo. En maíz 34% menos, trigo 29%. La
rentabilidad será acotada y están en riesgo
las cosechas del 2025.

Igual por la falta de lluvias la temporada
primaveraverano se ve amenazada, lo que
ya lastimó en 2023 al frijol, cuyas importa
ciones se dispararon.

Así que más allá del cambio climático, Ta
escena agrícola este 2024 no pinta bien.

RATIFICAN HOY A MUENCH EN
CANIFARMA Y PLAN 20242030
Hoy se realizará la 75° asamblea de CANI
FARMA. Se ratificará en la presidencia a
Augusto Muench actual timón de Boeh
ringer Ingelheim. Además le adelanto que
ese nodal rubro presentará un plan 2024
2030, cuyos ejes temáticos son garantizar
el abasto de medicamentos, empujar un
marco institucional de vanguardia, pre
servar el derecho a la salud e instrumen
tar una política industrial. En 2023 ese ru

bro produjo más de 6 mil 438 millones de
piezas que lo sitúan como el 8° fabricante
del orbe.

REMESAS, MASTERCARD INFORME,
MÉXICO PUNTAL Y DI6ITALIZACIÓN
Mastercard de Mauricio Schwartzmann
presentará hoy el informe del estatus de
los pagos transfronterizos (remesas) en
AL. Estos recursos los reciben 800 millo

nes de personas en el mundo y según la
firma financiera, la región es de las que
más ha crecido 00% anual desde 2014 vs
4% global). Destaca el corredor EUMéxi
co con 65,000 mdd en 2023. Un factor no
dal es la digitalización, aunque ese ele
mento enfrenta desafíos por la falta de in
clusión financiera, transparencia, y segu
ridad en el sistema. Pese a todo el
panorama es favorable. Mastercard trae
un robusto portafolio de soluciones.

AGUINALDO DE SO DÍAS ALTO
RIESGO PARA MICROPYMES: IMPC

Ayer el IMCP que preside Héctor Amaya
advirtió del fuerte impacto que traerá para
las micropymes el aumento de 15 a 30 días
del aguinaldo. De aprobarse dichas unida
des productivas deberán hacer ajustes ope
rativos para subsistir.
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Que los grandes empresarios de México se
involucren en política debería ser un ejercicio
cotidiano. Pero tristemente no es así.

a surgido el debate c!e qué tanto los empre
sarios deben involucrarse en las campañas
electorales para influir en los votos cíe sus
empleados.

Hemos escuchado ele todo, desde la ne
gativa del reelecto presidente del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), Francisco

Cervantes, a una supuesta invitación de ClaudiaSheinbaum
para integrarse a su próximo gabinete, hasta la invitación de
Xóchitl Gálvez para que los empresarios hagan una pausa en
su actividad económica y se involucren en las campa ñas, lo que
ocurrió en un evento de la Coparmex, de losé Medina Mora.

También se ha escuchado la voz de Ricardo Salinas Pliego,
quien insiste en que todo mundo tiene que salir a votar el 2
re.junio por la menos mala de las alternativas.

Que los grandes empresarios cíe México se involucren en
política debería ser un ejercicio cotidiano. Pero tristemente
no es así. Ocurre a cuentagotas.
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La mayoría cíe los dueños de las grandes empresas en
realidad permanecen en silencio. Personajes como Francisco
Martín Bringas, Eduardo T ricio, Daniel Servitje, Adrián Sada,

Alejandro Ramírez, Juan Domingo
Beckmann. y hasta el propio Germán
Larrea—vapuleado personalmente
por la 4T—, eligen el sigilo político.

El problema de la ausencia peren
ne de los empresarios en la vida pú
blica es que mucha gente desconoce
cómo las políticas públicas impactan
a las empresas. Qué distinto sería si
los ciudadanos escucháramos de

viva voz cómo extorsionan los políticos a Soriana cada vez
que quiere abrir una nueva tienda; o cómo Eduardo Tricio
evalúa la política fiscal y aeronáutica del país.

El resultado es que su empleado nú mero cinco mil difícil
mente puede ponerse en sus zapatos, porque no comprende
lo relevante ele que el gobierno no cumpla leyes, no rinda cuen
tas, no provea seguridad o no respete el estado de derecho.

En consecuencia, muchos empleados o colaboradores
cercanos de estas empresas incluso pueden estar seducidos
por ideas cuasi comunistas.

Puede ser que hasta valoren más que el Estado reparta
dinero; mientras subestiman la idea de que la empresa toma
riesgos. Cuánta incomprensión pueden generar los empre
sarios por sus omisiones... Pero así estamos.

IFT

Réplica  Escribe una carta el Comisionado del Instituto Federal
de Telecomunicaciones Arturo Robles. Dice (l) que acudió
del 20 de Nov. al 3 ele Dic. de 2023 a la Conferencia Mundial

de Radiocomunicaciones, en calidad de jefe alterno cíe la
delegación mexicana, en donde se discutieron temas cíe!
espectro raclioeléctrico; (2) que la funcionaría mencionada
aquí acudió a la cumbre y "funge como presidenta del grupo
de trabajo de sistemas satelitales y servicios científicos del
Comité Consultivo Permanente (0EA)";y (3) que sobre los
gastos causados por ese viaje rindió cuentas del monto y
detalle; y se pueden consultaren plataformas de transparencia.
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BANXICO Y
LA CIBERSEGURIDAD

unqueel mandato constitucional del Banco
de México es preservar el valor del peso con
el control de la inflación, tiene otras labores
relevantes en el mercado financiero, siendo
una ele ellas el tema de la ciberseguridac!.

Le comento esto porque en abril entran
en vigor las nuevas disposiciones en ciber

seguridac! por parte del banco central, que lleva Victoria Rodrí
guez Ceja, y que involucran al Sistema de Pagos Electrónicos
Interbancarios (SPEl) y el Sistema de Pagos Interbancarios
en dólares (SPID). En las nuevas disposiciones destaca que
las entidades deberán tener un director de Seguridad de la
información o CISO [Chief Information SecurityOfficer).

Al respecto, Alejandro Hernández Bringas, director gene
ral de MCM Telecom, dice que para bancos, casas de bolsa y
demás intermediarios financieros que operan en SPEl y SPID,
las nuevas reglas de ciberseguricíad implican una mirada más
p rof u n c! a a s u i nf ra estru ctu ra c! i g i ta I q u e a h o ra c! e b erá n te n e r
la capacidad para prever, detectary sobreponerse a ataques
dirigidos a sus operaciones.
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No es un tema menor por la cantidad c!e ciberataques que
a diario reciben esos intermediarios,
de ahí que Hernández Bringas refiera
a un esfuerzo conjunto para encarar
riesgos a través de soluciones de
hiperconectividad, nube, resiliencia,
analíticos y gestión de data centers
que tienen que apoyar un volumen
c!e operaciones digitales que crece
exponencialmente.y que obligará a
mayores inversiones en sistemas.

LA RUTA DEL DINERO

El Consejo Nacional de Directores c!e la Asociación Mexicana
de Profesionales Inmobiliarios (AMPl) aprobó por unani
midad la integración de ese gremio a la Confederación de
Cámaras Empresariales del Comercio, Servicios y Turismo
(ConcanacoServytur), En el marco de la toma c!e protesta del
nuevolíclerdelaConcanacoServytur, Octavio de la Torre de
Stéffano, el presidente nacional de AMPl, Emilio Rojas Cobián,
fue reconocido como vicepresidente de Desarrollos Inmobi
liarios. AMPl es la asociación c!e bienes raíces líder en nuestro

país con 97 secciones que aglutinan a casi 10 mil profesionales
inmobiliarios que participan en una industria que el año pa
sado creció 20 por ciento y aportó 5 por ciento al PIB... Ya que
hablamos de organismos empresariales, ayer la candidata
del frente opositor, Xóchitl Gálvez Ruiz estuvo con la plana
mayor de la Cámara Nacional del Autotransporte (Canacar)
con motivo de su asamblea general, donde ofreció que en
su gobierno la van a arrebatara la delincuencia el control c!e
las carreteras... Existe expectación por la salida a bolsa de
Reddit, la plataforma de blogs en temas c!e inversiones que
tiene 267 millones de usuarios y que significa el regreso c!e
l as recles sociales a los mercados bursátiles, luego de la oferta
pública inicial de Pinterest en 2019. Reddit, que tiene como
CEO a Steve Huffman, busca levantar del mercado la friolera
de 748 millones cíe dólares lo que la ciaría una valuación de
seis mil 400 millones c!e dólares.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

¡AHÍ VIENEN LOS ROBOTS!

CARLOS LÓPEZ JONES

En las ultimas dos sema
nas, las redes sociales se
han inundado con videos
de robots humanoldes
llevando a cabo activida

des que hoy realizan los seres huma
nos. Algunos videos son falsos, pero
es muy probable que en los próximos
cinco a diez años, veamos a robots
preparando café, en las líneas de ma
nufactura ensamblando piezas, co
ciendo botones en la ropa, ayudando
a preparar comida o bebidas en los
bares; incluso en la recepción de al
gún hotel.

La llegada de los robots se explica
por dos tendencias muy importan
tes. Por un lado, la Inteligencia artifi
cial está avanzando rápido y ello trae
consigo un gran poder de cómputo,
esto permite que los robots puedan
emular las acciones del ser humano

de forma cada vez más precisa. La
otra tendencia es el envejecimiento

de la población en países de Asia,
Europa y América, lo que provocará
que a partir de 2050 en muchos paí
ses la población deje de aumentar y
se reduzca como ya ocurre en Japón,
Cuba, Uruguay y, prontamente, en
China.

Al igual que cualquier tecnología
nueva, la misma empezará de forma
paulatina. Las primeras tareas que
harán los robots serán cosas senci

llas como apretar botones, mover
cajas de un lugar a otro y, posterior
mente, harán tareas de mayor grado
de complejidad como cargar perso
nas en hospitales, asistir a los docto
res en las cirugías, manejar autobu
ses, etc.

Por si fuera poco, la tecnología
está avanzando tan rápido que mu
chas tareas se llevarán a cabo sin la

necesidad de seres humanos, como
hoy ya ocurre con algunos cajeros
en estacionamientos y supermer
cados.

Los seres humanos debemos ver

a los robots no como una competen
cia, sino como un apoyo en nuestras
actividades diarlas. Muy pronto po
drán manejar solventes y productos
que son dañinos para la salud huma
na, pero que no afectan a un robot, o
podrán maniobrar en espacios con
taminados o peligrosos para el ser

humano, además de dar un mejor
servicio que el ser humano en mu
chos casos.

Para mantener nuestros trabajos
nos debemos preparar para lo que
viene. Los robots no son einpáticos
con las personas, será muy difícil que
un buen mesero que sugiere buenos
platillos, que hace chistes, que plati
ca con los clientes, sea sustituido, lo
lirismo podemos decir de profesores,
psicólogos, entrenadores, entre mu
chas otras profesiones que requieren
entender al ser humano. Al mismo

tiempo, un robot va a necesitar de
seres humanos que lo diseñen, lo
programen, le den mantenimiento y
lo mejoren.

En los próximos años habrá me
nos seres humanos y, en consecuen
cia, habrá menos empleos, los em
pleos que existan serán mejor paga
dos si se tienen las habilidades sufi

cientes que requerirá el mercado. Es
urgente y necesario preparar a los
niños y jóvenes para el mundo que
enfrentarán en su vida adulta. La

educación pública requiere hoy, más
horas de matemáticas, física, cálculo
y menos horas de ciencias sociales.

Director de Consultaría en

Tendencias.com.mx
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EL GABACHO

La colecta
económica
de Trump

ALMA ROSA
NIJÑEZ
CAZARES

Donald lrump no es sujeto de confian
za, después de una amplia búsqueda
para que una. Afianzadora (compañía de
seguros) lo respalde, financieramente
hablando, en el adeudo millonario que
tiene con la a ut oridad j udiciai, el exman
datario está recibiendo un duro revés de

la realidad que tanto ha tratado de ¿justar y manipular
en la búsqueda de visión particular del mundo.

Donald Trump sencillamente no logró obtener una
fianza de alguna aseguradora para garantizar el pago
de $464 millones de dólares en su contra, al tiempo que
sus deudas judiciales aumentan.

Los asesores judiciales que lo acompañan en sus di
versos problemas legales fueron conducentes al señalar
que después de varias solicitudes para el otorgamiento
de una fianza en su favor, no hubo nadie que estuviera
dispuesto a otorgar, más allá del costo financiera que
impusieran, la respuesta fue generalidad no, para Trump
no. En el expediente los a bogados que están al líente de
este caso explicaron..." el monto de la sentencia, con in
tereses, excede los 464 millones de dólares, y muy pocas
compañías de fianzas considerarán una fianza de algo
que se acerque a asa niagnit i id".
Ella negativa en la confianza del polémico em

presario cobra importancia, ya que, tanto él como su
propia compañía no podría cubrir los 500 millones
de dólares impuestos por la fiscal General de Nueva
York, I .ti¡lia james,por utilizar información financiera

en su favor.

La semana está por concluir y el que fuera el pre
sidente 45 de los Estados Unidos ve como sus pro
blemas judiciales y financieros se incrementan, y
110 sólo por la fuerte cantidad adeudada, sino que
además enfrentará ahora un desacatado judicial, por
incumplir la fecha señalada por una autoridad para
cumplir con una multa impuesta. Poco parece salir
bien en estos 2 terrenos a quien busca de nueva cuen
ta llegar a la presidencia.

Según los argumentos de los abogados de Trump, las
aseguradoras no aceptan una negociación "bajo las cir
cunstancias presentadas'', incluso algunas no aceptan
bienes raíces como garantía..»," las fianzas probablemente
cobrarían primas fie bonos de aproximadamente el 2
por ciento anual con dos años de anticipación, un costo
inicial de más de 18 millones", se lee en el documento
presentado ante el juzgado neoyorquino. Los abogados
reconocen que Trump 110 podría recuperar ese dinero,
incluso si gana la apelación.
Este caso judicial por fraude también incluye a los

hijos del expresideuie Trump Donald Jr, y l.ric.a quienes
se les ordenó pagar más de 4 millones de dólares a cada
uno, también incluye A, Alien Weissélberg, exdireclor
financiero de la Organización Trump, a quien se le dictó
una sanción de un millón de dólares.
El tiempo corre y parece alcanzar a Trump y sus ac

ciones fuera de la ley.
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CÓDIGO DE INGRESOS

ta a De la CalleEl Monte deja en
GUADALUPE
ROMERO

Así como fuimos unos

de los primeros en
informales sobre el
conflicto abusivo en

la institución altruista
Nacional Monte de Pie
fiad, ahora les decimos

que las banderas rojinegras fueron le
vantadas y las puertas de esta institu
ción reabiertas.

Pero cuál es el saldo, lo veremos al
tiempo. En corto lo que vimos, con el
anuncio el martes pasado, fue que con
cluyó la huelga con un saldo negativo
para la dirección de Javier fie la Calle,
mientras que para el Sindica lo de Art ti
ro Zayún, hasta ahora es positivo, con
la idea que luego no le salgan con le
tras chiquitas o con alguna triquiñuela
legaloidé
P rimero, quedó demoslrado con el

convenio que la directiva de la Insti
tución de Asistencia Privada mintió al

asegurar que sus trabajadores t enían un
alto costo para su operación, ya que al
final les otorgaron un incremento sala
rial del 18% y mantienen sus prestacio
nes para compensar los bajos salarios.
También los trabajadoresobiuvieron la
reinstalación de sindicalizados despe
didos injustificadamente y el pago del
100% de salarios caídos para huelguis
tas y ahora reconlratados.
Además, en diciembre, el Nacional

Monte fié Piedad anunció que su sindi
cato no había aceptarlo llevar a votación
un supuesto convenio, pero esto tam
bién resultó falso; lo cierto fue que no
cumplía con los requisitos básicos de
la Ley Federal de Trabajo
Ahora que los trabajadores lograron

el aumento en su salario, la pregunta es:
¿entonces el Nacional Monte de Piedad
no Se va a ir a la quiebra?, digo, porqué
ese fue "el gran argumento" de los asa
lariados vip de tan noble y necesaria
institución.

Aún es marzo, hay reflectores
En México, 57% de las mujeres en

edad laboral b uscá. t ra bajar a distancia o
con flexibilidad laboral, y cuando éstas
tienen hijos menores fie 12 años, la re
levancia de dicha flexibilidad aumenta
en 7% Así se dio a conocer en la "Radio
grafía fie las Mujeres en el Trabajo 2024",
un estudio realizado por Buk, la firma
tecnológica especializada en la gestión
fie capital humano que tiene el objetivo
de visibilizar la realidad laboral fié las
mujeres que trabajan en México, Chile,
Colombia y Perú, para lo cual imple
mentaron un estudio con una muestra

fie casi cuatro mil hombres y mujeres,
a través de entrevistas personalizadas e
información documental.

Las conclusiones más relevantes

del estudio son: la flexibilidad laboral
es indispensable para fidelizar al talent o
femenino; para las mujeres eS más difícil
conciliar las actividades laborales con

el costo de la maternidad y las tareas
domésticas respecto a los hombres; hay
un creciente estrés laboral y mayores
problemas fie salud mental en las mu
jeres que en los hombres, y los procesos
fie negociación laboral son inequitativos
entre hombres y mujeres.

Aquí, por si sólo se lo imaginaban.
REMANENTES
Scotiabank México, dirigido por Adrián
Otero, busca promover una cultura de di
versidad, equidad e inclusión. Realizará
fiel 20 al 22 fie marzo la primera edición
fie la feria de empoderamiento femeni
no; "Feria Mujeres PyMEScot ia bank", cu
yo objetivo es ofrecer una plataforma de
relacionamiento y networking para que
puedan ampliar sti red fie consumidores.
Con lo anterior, Scotiabank sigue impul
sando la necesidad de empoderar a más
mujeres. De acuerdo con el IMCO, más
del 37% de lasPyMEs a escala nacional
son lideradas por mujeres v al menos 9
millones de hogares son sustentados por
jefas de familia.

C0NAGUA A REVISIÓN
Con la crisis de agua én pleno apogeo,
1a, mirada pública se encuentra sobre
la Conagua, de Germán Martínez, pe
ro no es el único de sus problemas, y
es qué Sé abrió el proceso IAI6B00
0I6B000I3N92024 para adquirir la

limpia fie instalaciones en el Organismo
de Cuencas del Valle de México con re

quisitos que limitarían la competencia,
sil nación que eleva el in terés sobre José
Agustín Farlan Herrera y César Raúl Fra
goso Bernal, quienes en las posiciones
de administrador y subgerenle de Re
cursos Materiales parecen desconocer
los lincamientos creados por Hacienda
y Función Pública para contraLar este
servicio, pues tal como se observa en el
anexo técnico de la compra se supera
ron los requisitos del respectivo Contra
to Marco, lo que supondría una revisión
de los equipos de Rogelio Ramírez y
Roberto Salcedo, pues los errores aún
pueden ser corregidos en la Junta de
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Aclaraciones programada para hoy jue
ves 21 fie marzo.

SUSTENTABILIDAD COCACOLA
( na de las embotelladoras fiel Sistema
CocaCola, Grupo Rica, dirigida por Mi
guel Angel Guizado, presentó su Infor

me de Sustentabilidad 2023. En dicho
periodo, recolectó más de 500 mil kilos
de PE'T. Además, colaboró en la apertura
del Cent ro de Acopio de Pei star en More
los, benefició a más de 1,500 ést lidiamos
con la instalación de seis escuelas de llu

via adicionales al año anterior y más fié
5 mil árboles plantados en Hidalgo y Mú
relos. A través fie su "¿fundación Misión
de Doña Margarita, benefició a más de
25 mil ni ujefes en esos mismos estados,,
logrando 16 alianzas con instituciones.
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MOSAICO RURAL

Concillar la protección ambiental y
el desarrollo agroalimentarfo
LUIS P.
CUANALO
ARAUJO

I cuidado., conservación y
aprovechamient o sustenta
ble de los recursos nal tira

Ies requiere de un cambio
ele fondo en los sistemas

agroa lim en t arios,, las for
mas fie producción y dé

consumo. En este camino, varios países
están avanzando, aunque con resultados
diferentes.

Como lo hemos detallado en está co
lumna, el caso más evidentes© ha visto
en Europa, donde la n ueva Política Agra
ria Común, el Pacto Verde, la Agenda
2030 y los Objetivos de Desarrollo Sos
tenible, aunado al conflicto en Europa
del Este y el cambio climático, crearon
una tormenta perfecta que se ha refle
jado en manifestaciones y protestas de
agricultores por lodo el viejo continente,
las cuales continúan hasta el día de hoy.
Literalmente, de un día para otro,

Bruselas colocó el combale al cambio

climático como una prioridad, lo cual

es una posición bien vista por todo
mundo, aunque las formas impositivas
de hacerlo golpean los ingresos fie sus
productores, que siempre han recibido
subsidios impon ant es.

El sector primario europeo está cons
ciente de la preocupante situación cli
mática, pues son los primeros en sufrir
las consecuencias de las sequías, inun
daciones y tormentas que trae consigo
el cambio climático, pero requieren
tiempo e inversiones para adaptar sus
sist emas product ¡vos.

En México, el nuevo gobierno qué
se elegirá el próximo 2 de junio debe
rá tener como prioridad el conciliar la
protección al ambiente y el desarrollo
agroalimentario, paraáségurar el abasto
oportuno dealimentos y no caer en una
crisis alimentaria, sil nación que se evi
tó este sexenio, aún en iiempos difíciles
como los de la pandemia.

El hilo es muy delgado y requerirá de
innovación, ríe tecnología, de recursos,
inversiones y de mucho diálogo, para
que no se rompa, como ocurrió ya en
Europa.
INICIÓ AYER LA VEDA TEMPORAL
DE CAMARÓN EN EL PACÍFICO
La Secretaría de Agricult tira y Desarro
llo Rural informó que. ayer 20 de marzo

iniciará la veda temporal para, el apro
vechamiento comercial de todas las

especies de camarón en aguas de la ju
risdicción federal del océano Pacífico
que incluye el Golfo de California— y
én los Sistemas lagunarios,ést uarinosv
marismas y bahías de Baja California
Sur, Nayarit. Sinaloa y Sonora,
Con esta medida se busca admi

nistrar, regular el uso y promover el
aprovechamiento sustenlable de los
recursos de la flora y fauna acuáticas
con el ordenamiento de las activida

des de quienes intervienen en esta
actividad.

Cabe señalar que la capí tira comer
cial del camarón es relevante en la parti
cipación y aportación en la proflucción
de alimentos destinados al consumo
local, nacional e internacional, además
de la generación fie empleos y divisas
De ahí la implemenlación de esta

medida para proteger al stock repro
ductor, los procesos reproductivos y el
reclulamienl o fie juveniles de camarón
a las zonas de crianza y crecimiento.
La veda temporal es aplicada Con

base en la opinión técnica de los ex
pertos del Instituto Mexicano de In
vestigación en Pesca y Acuacultura
Sustent ables (IMIPAS).
¿La última y nos vamos?
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Joan Lanzagorta
contacto@planeatusfirianzas.com

Una guía simple para construir patrimonio

Todos podemos construir un pa
trimonio, independientemente
de nuestro nivel de ingresos.
La receta para lograrlo es tan
simple que quizá por eso mu

cha gente no la cree: piensan que debe
haber un "secreto" escondido que sólo
algunos pocos conocen. No es así.

Pero, como en todo, sí se requiere tener
la mentalidad adecuada. En la columna
anterior hablé sobre ello e incluso com

partí un ejemplo concreto, que ilustra por
qué es tan importante. Mencioné además
que para cambiar la mentalidad no bas
tan los pensamientos positivos: se requie
re también acción y decisión.
La manera más simple de construir un

patrimonio es ésta:
1 .Ahorra 10% de tu ingreso bruto (an

tes de impuestos), durante toda tu vida,
desde que empieces a trabajar. Uno de ca
da 10 pesos que ganas debe ser para ti.
Por ejemplo, si tienes un sueldo bru

to de 20,000 al mes (recibirás menos
por impuestos y deducciones), debes
ahorrar 2,000 al mes. Este monto debe
ser adicional a cualquier deducción por
contribuciones a seguridad social / fon
do de ahorro, etc.
Si no empezaste a ahorrar desde el

principio, posiblemente necesitarás aho
rrar más. Pero también, si no estás acos
tumbrada a ahorrar, quizá esto te parez

ca imposible. En ese caso, empieza con
menos, con lo que te puedas comprome
ter, aún si es apenas 1 % de tu ingreso.
Pero empieza hoy. Dar pequeños pasos
en la dirección correcta es sumamente im

portante. Pronto verás que no te cuesta
trabajo y podrás incrementar, poco a po

co, ese porcentaje.
Ahora bien, si tienes deudas, tienes

que destinar tu ahorro a salir de ellas,
antes de pensar en invertir, que es el si
guiente paso.
2.Invertir el dinero que ahorras cada

mes o quincena, con constancia y discipli
na, en un portafolio diversificado de lar
go plazo, de bajo costo y con un riesgo
controlado. La ¡dea es que, con este por
tafolio, tu dinero tenga el potencial de cre
cer, cada año, al menos un 4% en térmi
nos reales (además de la inflación).
Tienes que entender que la volatili

dad es una parte inherente a los mer
cados financieros. Es decir: hay años
buenos y malos. Algunas veces tu rendi
miento será muy atractivo por ejemplo
20% real (arriba de la inflación) o más,
pero también habrá años en donde el
valor de tu portafolio sufrirá minusvalías
equivalentes.

Es importante entender esto, tener vi
sión de largo plazo y una sólida estrate
gia de inversión. Aquí es donde mucha
gente falla. No tienen paciencia, quieren
ganancias rápidas, persiguen rendimien
tos y se olvidan del riesgo.
Otros hacen exactamente lo contrario:

se van a lo "seguro", invierten de manera
muy conservadora y no logran un creci
miento real de su dinero. Algunos más se
olvidan de los costos y terminan pagando
cientos de miles, incluso millones de pe
sos, a los gestores de sus inversiones a lo
largo de la vida (sin darse cuenta).
Lo curioso es que aprender a inver

tir no es para nada difícil. Lo único que
se necesita es tener los conceptos bási
cos muy claros (todos los he explicado
en este espacio). La mejor solución pue

de ser muy simple. En México hoy se
puede construir un portafolio bien diver
sificado, inteligente, con riesgo contro
lado, de muy bajo costo y sin montos
mínimos, con un par de ETFs globales.
Incluso con uno sólo.

3.Protege lo que estás construyendo.
Hay riesgos en las inversiones y es im
portante controlarlos, como ya mencio
né. Pero también hay riesgos en la vida
y es fundamental cubrirlos. Si no tienes
un fondo para emergencias, un peque
ño imprevisto podría obligarte a echar
mano de tus inversiones en un mal mo

mento (y poner en riesgo tus objetivos
de mayor plazo).

De la misma forma, si no tienes los se
guros que necesitas, un evento grande y

muy caro puede destruir todo lo que cons
truíste durante muchos años. He sido testi

go de cómo una enfermedad larga y cos
tosa ha sido la ruina de familias enteras,
o de cómo la gente ha perdido su hogar
y todo lo que tiene después de un terremo
to o una inundación.

Si no tienes un testamento y un buen
seguro de vida, puedes poner en graves
problemas a la gente que depende de ti
para mantener su calidad de vida.
En resumen, el ahorro es condición

necesaria para construir un patrimonio,
pero no es suficiente. Necesitas también
invertir ese dinero de manera tal que
crezca mucho más que la inflación en el
largo plazo (así se multiplica, con el efec
to del interés compuesto). Pero también
te tienes que ocupar de blindar lo que
estás construyendo, porque la vida tiene
riesgos, las cosas pasan y todo se puede
venir abajo en un instante.
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El sexismo

irrecuperable
de la
economía
• Una de las razones por las que las mujeres evitan el campo de
la economía es el cerdo macho chovinista que está en el centro,
disfrazado de modelo de racionalidad . Ninguna mujer sensata
se reconoce en el Homo economicus, que siempre obtiene lo que
quiere y le gusta lo que adquiere
ATENAS. La efifenomía tierte

un problema intratable SBn
las mujeffis. Las estudiantes
de secundaria la evitan. Las
universitarias la abandonan,

flriás profundo que la dlHpMle atraer
a sHciente.Mnujeres a áreas corno mw
temática, la ciencia y la ingeniería. Incluso
aquellas que llegaron a la cima de la discipli
na, como Christine Lagarde, presidenta del
Banco Central Europeo, consideran que bs
economistas son una "camarilla tribal" con
modelos defectuosos.

Una de las razones del rechazo femenino
a este campo de estudiosas e] hecho de
que gira en torno a un cerdo machista que
sf'pfeffenta como la encarnación de la ra
£¡onalidad.é8Bnóm¡ca. Incontables modelos

Séonómicos para una variedad de fsmas
quél/an de la demanda dé patatas a los
fectosfitíUpo de inteils sobr«b inflacicH
y la inmersión se basan en el supuesto del
Homo economicus: iHfi«fc> simplórHii
perracional similar a un Robinson. Crusae
que siempre consigueilo que quiere y quiete
lo que consigue (entre todas las alternativas

viables).
Ninguna mujer sensata pnesta frente a

este modelo se reconocerá en la descripción
de las'pgfsonas racional® como robots
algorítmicos, siempre dispuestos a destruir el
planeta a ¡¡Sibio de una ínfima gMalicia
privada neta, siempre incapaces de hace?
l<5Ssrrecto porque es lo correcto. Y a los
varonesoonscientes también les desagrada
este Homo economicus, de modo que sólo
los más insensibles adoptan a ese "hom
bre" como arquetipo del comportamiento
racional.
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Igual de repélente para las mujeres.eS la
idea de justicia qufe'tiene la disciplina. Para
mostrarse objetivos e imparciales cuando
María pideiin cambio que perjudicará a
Pedro, bs economistas adoptaron el consejo
de su colega italiano Vilfredo Pareto (simpati
Bante deMi^Hinij: Ha economía científica
sólo Jebe recomendar política.^» benefi
cien al menos a una persona sin perjudicar
a ninguna. En un mundo patriarcal, donde la
mayor parte de bs activos están en manos
magguliBs, IwfiJBncicHH Pareto tHjnS
defensa acérrima del statu quo s^sjsta.
Y no acaba allí la cosa. Imaginemos

cuatro personas o grupos (A, B, C, D) y tres
posibles decisiones colectivas (X, Y, Z) que
los afectan. Por ejemplo, supongamos quiÉ
los cuatro (A, B, C, D) son amigos que uña
Semana atrás acordaron que esta noche
irán al teatro (X) en vez de ir al cine (Y) o a
un restorán (Zf. Digamos que sus preferencias
son las siguientes:
A prefiere Sil cirHmásHue al teatrfl

y al teatro más que al restorán (A: Y>X>Z).

 B prefiere uBi buena cení al cine, piel
cine al teatro (B: Z>Y>X).

 C no tiene preferencia entre el teatro y
el cinHiRflp «fii^Hualquiera de los dos
al restorán (C: X=Y>Z).

 D elegiría ir asSfenar, pero Si no.eS posi
ble prefiere el cine al teatro (D: Z>Y>X¡.
La pregunta es la siguiente: ¿deberían

cambiar de opinión y en vez de ir al teatro
(como planearon en un principio) ir al cine,
o tal 8Ez a cenar? La fisonomía tiene una
respuesta clara. H cambian el teatro (X) por
el restorán (Z), dos de ellos (A y C) estarán
peor que antes, lo que violará d principio
de Pareto. Pero si cambian el teatro (X) por el

cine: (Y), nadie tendrá motivos de queja y tres
de ellos (A, B y D) estarán mejor que antes.
DiS modo que los economistas dirán que la
decisión justa y racional es descartar el teatro
y optar por ir al cine.

Parece lógico. Pero un análisis más cuida
doso revela la insensibilidad de toda la idea.
Obsérvese que la recomendación de pasar
del teatro (X) al cine (Y) depende solarfeñte
de bs ordenamientos de preferencias. Ni la
identidad de las personas (A, B, C¡ D) ni bs
riHivüde sus SreHencffil |í, Y, Z¡ influyen
en él veredicto. Para' comprender por qu§
eS escandaloso, pensemos en una historia
totalmente diferente que produce los mismos
ordenamientos de preferencias.

Un bandido sádico (A) conduce a su pan
dilla a una aldea, donde rodean a los ha
bitantes (D) <33n la idea de matarlos (opción
X). En ese momento, usted (B) está de paseo
por la zona y llega a la aldea justo a tiempo
para presenciar la horrible escena. En tanto,
u^Huip) de filBggión (C) está oculto tras
unos arbustos y registra todo lo que suced%
El bandido le da la bienvenida con brazos
abiertos y amenazantes y le hace una pro
puesta: "Si usted toma JfS arrria y mata a uno
de bs aldeanos, elegido al azar, perdonar®
la vida al resto (opción Y). Si no lo hac4i
mataré a todos (opción X)".

Es de suponer que las preferencias de los
Cuatro participantes (A, B, C, D) respecto de
las opciones X, Y, Z s@n exactamente como
Htt el caso de los cuatro amigos que plani
fican una salida: el bandido (A) está muy
interesado en que: usted sea su cómplice (pre
Hete la opción Y a la opgfin XI, pB> ni sfle
cruza por la cabeza la opción Z (que nadie
muera). Los aldeanos (D) imploran que usted
haga lo que dice el bandido [para que sea
\Hn ülüle XI. Y al equisMe filrflcifl (C)

le da lo mismo lo quesuceda, mientras haya
al menos un asesinato para registrar (X o Y).

Así pues, gqué haría usted si en sus pre
ferencias la peor opción .eS que ningún al
deano sobrés/íva? (B: Z>Y>X). He aquí una
nSEÜión difBlipor <BfirBión: ur^Briflicto
entre el rechazo ético a matar a un inCSente
y el deseo de salvar vidas.

Pero para los economistas es una decisión
fácil. Estructuralmente incapaces de diferen
ciar entre esta cruel alternativa y el caso de
cuatro amigos que debaten a dónde ir esta
noche, la economía le dirá qae usted debe
tomar el arma del bandido y matar a un
aldeano (pasar de X a Y; lo mismo da que Y
sea salir al cine o un asesinato).

No hay aquí ningún margen para reco
nocer qjü® hay opciones que están mal (cual
quiera sea ©J cálculo usado para la toma
dedecisiértl$) y qi¡§ no pueden reducirse a
una mera satisfacción de preferencias. ¿Es
tan extraño entonces qu§ las mujeres, quSi
en las sociedades patriarcales están más
conectadas con el contexto y con los motivos
B ^fflitificables B BscMfslesde
economía?

Y esto nOíSB reduce a que los economis
tas tengan envidia de la física, a la escasez
de modelos de rol femeninos en la profesión
o a que bs seminarios estén dominados por
matones testosterónicos que alejan a las mu
jeres del campo. Para convertirse: en la "reina
de las ciencias sociales", la economía puso
tn el centro de sus modelos y de su metodo
logía a un idiota racional machista. Ya qi#
pedir a los economistas qufcabandoñeñ el
moRlo cB les aportó una enorme influen
cia es como pedir a una tribu que repudie él
falso Credo que la hizo dominante, ¿por qué
querrían las mujeres entrar a un campo cuyo
gS&tTio filosófico las prepara en la práctica
para ser el aldeano elegido al azar?
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Project SyndicateoPor Daniel Gros

Japón es
responsable
de su propia
decadencia
• E11 la década de 1980, Japón contaba
con un dinámico sector de electrónica de

consumo que servía como piedra angular
de sil sólida industria exportadora. Pero
pronto las nuevas tecnologías digitales
comenzaron a reemplazar los dispositivos
analógicos sobre los cuales Japón tenía
cas i un monopolio, y tanto los productores
como el gobierno no lograron adaptarse
MILÁN. AJapón debiera irle

bien: cuenta son mano
de obfa bien educada y
disciplinada, y supera a
la mayoría de los demás

países industrializados tanto en inversión cSm¡&
en gasto en investigación y desarrollo (l+D). De
hecho, su gasto en l+D, del 3.3% del PIB, era
hace poco mayor incluso queel de Estados
Unidos. Sin embargo, el país sigue cayendo
en términos relativos.
En las décadas de 1980 y 1990, beeo

nomía ¡apones® era la segunda del mundo:,
.en gran medida gracias a su sector industrial,
aparentemente invencible. Hoy, sin émbargc|
ocupa el cuarto lugar y los datos muestran que
cayó reciertemént&pOr debajo de Alemania,
un país con una población mucho menor —83

Unidos. Sin embargo, el país sigue cayendo
en términos relativos.
En las décadas de 1980 y 1990, beeo

nomía ¡apones® era la segunda del mundo:,
.en gran medida gracias a su sector industrial,
aparentemente invencible. Hoy, sin émbargc|
ocupa el cuarto lugar y los datos muestran que
cayó reciertemént&pOr debajo de Alemania,
un país con una población mucho menor —83

millones frente a 123 millones— que sufre ten
dencias demográficas desfavorables, muy
similares a las japonesas.

Para entender el deterioro económico ja
ponés podemos referirnos a la historia de la
videocasetera (VCR, por su sigla en inglés):
esta maravilla tecnología!, cuya fabricación
r&quiere elementos mecánfegf muy pequeños
| confiabl^Bue alguna vez el orgullo«e la
manufactura japonesa de precisión. Japón
tenía prácticamente el monopolio del mercado
mundial de las VCR, ya que no se fabricaban
Bn Estados Unidos y las empresaséuropeas no
podían producir la misma calidad con tanta
eficiencia. En su apogeo, mediados de la
década de 1980, tos japoneses fabricaron
y exportaron muchos millones de unidades,
con precios relativamente elevados y buenos
márgenes de ganancia.

Pero la tecnología analógica de las VCR
no fue capaz de competir con los sustitutos
digitales que surgierorren la década de 1990
y se tornaron omnipresentes a principios de la
década de 2000. La prodición de las VCR
cayó: y obligó a las empresas a reducir sus
precios V rnár j^^Bde bBefici^Bsta qufl
una tras otra, dejaron de fabricarlas. Hoy día
no hay en Japón ni una empresa qué fabrique
VCR. Muchos otros productos electrónicos de
uso personal, como las grabadoras de cásete
y el walkman, tuvieron una trayectoria similar.

La electrónica para uso personal fue una
piedra angular de la industria japonesa de
exportación, pero los nue®s productos electrá
nicos digitales de estado sólido no requerían la
ingeniería de precisión por la que destacaban
los japoneses. Resultaba, entonces, más bara
to producir los componentes en otros lugares
de Asia y ensamblarlos en China (EU creaba
gl software). Mientras tanto, la demanda y
los precios de las exportaciones japonesas
seguían cayendo.

Los economistas no suelen estudiar bs pre
cios de las exportación® de los países por sí
solos, sino en relación con los precios de las
importaciones, a loque llaman términos de in
tercambio. Japón tiene un comportamiento muy

millones frente a 123 millones— que sufre ten
dencias demográficas desfavorables, muy
similares a las japonesas.

Para entender el deterioro económico ja
ponés podemos referirnos a la historia de la
videocasetera (VCR, por su sigla en inglés):
esta maravilla tecnología!, cuya fabricación
r&quiere elementos mecánfegf muy pequeños
| confiabl^Bue alguna vez el orgullo«e la
manufactura japonesa de precisión. Japón
tenía prácticamente el monopolio del mercado
mundial de las VCR, ya que no se fabricaban
Bn Estados Unidos y las empresaséuropeas no
podían producir la misma calidad con tanta
eficiencia. En su apogeo, mediados de la
década de 1980, tos japoneses fabricaron
y exportaron muchos millones de unidades,
con precios relativamente elevados y buenos
márgenes de ganancia.

Pero la tecnología analógica de las VCR
no fue capaz de competir con los sustitutos
digitales que surgierorren la década de 1990
y se tornaron omnipresentes a principios de la
década de 2000. La prodición de las VCR
cayó: y obligó a las empresas a reducir sus
precios V rnár j^^Bde bBefici^Bsta qufl
una tras otra, dejaron de fabricarlas. Hoy día
no hay en Japón ni una empresa qué fabrique
VCR. Muchos otros productos electrónicos de
uso personal, como las grabadoras de cásete
y el walkman, tuvieron una trayectoria similar.

La electrónica para uso personal fue una
piedra angular de la industria japonesa de
exportación, pero los nue®s productos electrá
nicos digitales de estado sólido no requerían la
ingeniería de precisión por la que destacaban
los japoneses. Resultaba, entonces, más bara
to producir los componentes en otros lugares
de Asia y ensamblarlos en China (EU creaba
gl software). Mientras tanto, la demanda y
los precios de las exportaciones japonesas
seguían cayendo.

Los economistas no suelen estudiar bs pre
cios de las exportación® de los países por sí
solos, sino en relación con los precios de las
importaciones, a loque llaman términos de in
tercambio. Japón tiene un comportamiento muy
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millones frente a 123 millones— que sufre ten
dencias demográficas desfavorables, muy
similares a las japonesas.

Para entender el deterioro económico ja
ponés podemos referirnos a la historia de la
videocasetera (VCR, por su sigla en inglés):
esta maravilla tecnología!, cuya fabricación
r&quiere elementos mecánfegf muy pequeños
| confiabl^Bue alguna vez el orgullo«e la
manufactura japonesa de precisión. Japón
tenía prácticamente el monopolio del mercado
mundial de las VCR, ya que no se fabricaban
Bn Estados Unidos y las empresaséuropeas no
podían producir la misma calidad con tanta
eficiencia. En su apogeo, mediados de la
década de 1980, tos japoneses fabricaron
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solos, sino en relación con los precios de las
importaciones, a loque llaman términos de in
tercambio. Japón tiene un comportamiento muy
diferente al de otras economías desarrolladas,
ya qyfcsus téfmirifl de intercambio —que se
mantuvieron cerca del 160% a mediados de
la década de: 1980—^HpeoraiB a fB&
de la década de 1990 y se desplomaron
a principios dé la década ds 2000 (para
2008 esa relación había caído por debajo
del 100%). Como referencia, los términos de
intercambio de la Unión Europea y EU se man
tuvieron aproximadamente a un nivel constante
(cerca del 100%) durante ese mismo periodo,
Ba.si .siempre con escasas fluotuaoioneHBntro
de los 10 puntos porcentuales!

Factores como el empeoramiento de los
términos de intercambio tuvieron un papel
mucho mayor que los cambios demográfi
cos desfavorables en el deterioro economías
plativo de Japón. Es verdad, su población
está envejeciendo y se ha reducido, pero la
poblaeiép estadounidense sólo aumentó:apro
ximadamente un cuarto más que la de Japón
desdé 1995 y, sin émbargo, el PIB de EU
creció más del 300% que el ¡aportes.

Aunque el nivel de vida en Japón siguió .rííé
¡orando, lo hizo a un ritmo lento, y la situación
de los consumidores japoneses es peor en
términos generales que la de sus contrapartes
en otras economías desarrolladas. ¡Si consi
deremos el PIB per cápita ajustado por costo
de vida, Japón perdió terreno frente a Europa,
cuya tendencia fue muy similar a la de EU.

La gran pregunta es por qué los producto
res japoneses no abandonaron antes —y su
gobierno no los instó a hacerlo— productos
como las VCR, ni intentaron tomar la delan
tera en las tecnologías de avanzada que bs
estaban reemplazando. Indudablemente, la
rigidez institucional lo explica en parte: cuan
do las empíSsás cuentan ;í6mítonoc¡m¡entos
> ¦: I 'H i específico, suele resultarles Bis
rentable mejorar las habilidades relacionadas
que pasar a otro campo.

Péro es probable que también hayan in
cidido factores psicológicos: las principales
empresas japonesas —y, de hecho,, la so
ciedad japonesa en su conjunto— estaban
orgullosos de su destreza ingenieril, por lo que
les resultó difícil aceptar qae esas admirables
capacidades estuvieran perdiendo valor. Lo
mismo ocurrió con los burócratas gubernamen
tales, incluidos bs del Ministerio de Industria
y Comercio Internacional, una institución que
había adquirido uná reputación casi rriítica
gracias a su éxito para conducir el <§§é¡m¡<fr*J¡
japonés. Los líderes y productor® japoneses
¦BgfiríiSjri el delBoro ecHiórnieo a admitir
que su competencia técnica clave ya no tenía
valor alguno.

Eso nos lleva a la primera lección clave de
la experiencia japonesa: sin importar cuán
exitosa haya sido una economía en el pasado,
debe estar dispuesta a adaptarse a las nuevas
ideas, tecnologías y circunstancias. La segunda
lección clave es que el deterioro relativo, aun
Bien qestiJMBB lleva a la pérdida de influen
cia a escala mundial.

Europa —que carece de solidez en las
tecnologías emergentes y. cuya población
está gwejeJÉr debiera prestar atención.
Durante casi 20 años la UE ha procurado au
mentar el gasto en l+D al 3% del PIB y apóyar
las inversión©; pero llevar esos indicadores a
los ffiptes japoneses tal yez no solucionfeél
problema del crecimiento europeo... si esos
recursos se asignan a sectores destinadas a
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Reglas
del juego

Cuando es bueno ser soplón

Rodrigo Alcázar Silva
@RodrigoAlczarSl

Ser "soplón" está a veces mal
visto en nuestras sociedades,
pero implica aceptación y re
conocimiento de que algo se
hizo mal, lo cual es realmente

digno de ser alabado. No cualquiera
tiene esa valentía.

Desde hace más de 200 años, el pa
dre de la economía Adam Smith, men
cionaba que a veces algunos empresarios
"se sentaban a conspirar contra la socie
dad", al acordar no competir entre ellos.
Estas conspiraciones implican "ocultar"
una conducta anticompetitiva, lo que a su
vez resulta en una mayor dificultad para
que la autoridad las identifique.
Estas conductas mediante las cuales

se acuerda no competir son lesivas, pues
incrementan artificialmente los precios y
restringen la cantidad de bienes ofrecida.
Por ello, algunas autoridades de com

petencia en el mundo han establecido
mecanismos para poder identificarlas más
fácilmente. Entre estos mecanismos se en
cuentran los programas de inmunidad,
parecidos a los programas de "testigo
protegido" que funcionan en otras ramas
del derecho. Desde hace casi veinte años

la autoridad de competencia económi
ca en México cuenta con uno de estos
programas. Para que funcionara se tuvo
que crear un área especializada en la
detección de cárteles, así como en la apli
cación y seguimiento del Programa de
Inmunidad.

Al principio los agentes económicos

arrepentidos de su conducta no estaban
muy seguros de si adherirse a este progra
ma, pues no tenían completa certeza de
que funcionaría. Además, no estaba claro
que, no solo las empresas mediante sus
representantes legales podían adherirse al
programa, sino también los individuos que
trabajaban en dichas empresas.
No obstante, diversas reformas de la

ley de competencia fueron dando certeza
al programa de inmunidad y generando
incentivos para adherirse a él. Por ejem
plo, se le dio a la autoridad la posibilidad
de realizar visitas de verificación a las

empresas, las cuales funcionan como las
auditorías sin previo aviso: la autoridad
puede llegar a una empresa a recabar y
copiar su información para revisarla en
busca de evidencia de conductas anti

competitivas. Estas visitas crean incentivos
para que una empresa revele volunta
riamente si participa en una conducta
anticompetitiva, pues generan la percep
ción de que la autoridad ya cuenta con
la información y terminará encontrando
evidencia de los problemas si busca bien.
Asimismo, en 2014 se reformó la ley

para eliminar las sanciones penales a
quien satisfactoriamente se adhiriese al
programa de inmunidad, generando así
incentivos para reconocer los acuerdos
anticompetitivos. Hoy en día en los casi
veinte años que tiene el programa, se han
presentado cerca de ciento setenta solici
tudes de adhesión y mediante ellas se han
generado sanciones por cerca de treinta

millones de dólares.

El primer solicitante que cumpla con los
requisitos obtiene una reducción de multa
hasta un salario mínimo. Los siguientes
agentes económicos que soliciten este
beneficio pueden recibir reducciones de
multa de hasta el cincuenta, treinta o vein
te por ciento, dependiendo el orden en el
que decidan participar en el programa.
Se podría mencionar que no es justo

reducirle una multa a quien ha actuado
de forma anticompetitiva. Sin embargo, el
objetivo primordial de las autoridades de
competencia no es multar a las empresas
e individuos sino corregir las problemáti
cas de competencia para que los mecanis
mos de mercado puedan funcionar ade
cuadamente en beneficio de la sociedad.

Lo más importante del programa de in
munidad es que permite asegurara quien
se adhiere que su identidad permanecerá
confidencial en todo momento. De hecho,
la Cofece reconoce que la efectividad
comprobada de este programa depende
de que la confidencialidad de la identi
dad sea celosamente guardada, por lo
que nunca pondría el programa en riesgo.
Para quien ha participado de manera

directa o en representación de una perso
na moral, en una conducta anticompetitiva
mediante la cual se acordó no competir
con otra empresa y desee adherirse al pro
grama de inmunidad, debe presentar su
solicitud por medio de correo de voz al
número telefónico +52 (55) 27896632 o
enviar un correo a inmunidad@cofece.mx.
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Propuestas TIC de las
candidaturas presidenciales

Ernesto Piedras
@emestopiedras

Está ya en curso la fase formal
de las campañas presiden
ciales del año 2024 con el

cúmulo de propuestas en tor
no a una diversidad de temas

y asignaturas pendientes en la agenda
pública nacional.
Uno que amerita especial atención

es el relativo a iniciativas acerca del

sector de Tecnologías de la Informa
ción y la Comunicación (TIC), y sería
esperar demasiado por una estrategia
o agenda digital integral. Importante
sin duda, dada la transversalidad y
esencialidad que tienen sus servicios
para el aparato social y económico en
su conjunto.
Monitoreo de propuestas TIC.
De acuerdo con un análisis (bit.ly/3T
MuYxT) realizado por The Social Intelli
gence Unit (The SIU), de un total de 50
temas monitoreados y concentrados en
14 pilares o ejes temáticos, la candida
to de la coalición 'Fuerza y Corazón
por México', Xóchitl Gálvez Ruiz,
ha abordado 22 (44%), la mayor can
tidad entre los presidenciables.
A la fecha, sus pronunciamientos se

concentran en los ejes de "Seguridad
y TIC", "Industria de innovación", "Ac
ceso a la conectividad y alfabetización
digital", "eEducación", "eGobierno y
eCiudadano".

Al respecto, ha referido establecer
políticas públicas para reforzar la in
fraestructura de telecomunicaciones en
zonas rurales, subsidiar el acceso a la

conectividad y eliminar el IVA a smar
tphones. También propuso la creación
de parques industriales con tecnología
5G, digitalización de las MiPyMEs e
impulso la Inteligencia Artificial (IA).
or su parte, la candidato de la coa

lición 'Sigamos Haciendo Historia',
Claudia Sheinbaum Pardo ha

cubierto 32% de los temas, bajo los
pilares de "Infraestructura para la co
nectividad", "eGobierno", "Industria
de innovación" y "Energías renova
bles". Sus propuestas apuntan a la
continuidad de la política actual de
conectividad de 'Internet para Todos'.
Uno de sus planteamientos con ma
yor impacto mediático, tanto positivo
como negativo en el medio de espe
cialistas, ha sido el de la puesta en
órbita de un satélite mexicano, para
dar internet gratuito a todo el país,
incluyendo a las zonas más margina
das y alejadas.
Asimismo, pretende avanzar en la

desaparición de Organismos Consti
tucionales Autónomos, como el Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) y dar continuidad a la subsidiaria
CFE"Telecomunicaciones e Internet

para Todos" (CFETEIT).
En tanto que el candidato del parti

do Movimiento Ciudadano, Jorge Ál
varez Máynez, tan sólo ha cubierto
16% de los ejes temáticas con enfoque
en "Legislación TIC" y "Energías Reno
vables".

Como diputado federal, propuso
eliminar el Impuesto Especial sobre Pro
ducción y Servicios (IEPS) a internet,
sancionar la violencia digital a través
del uso de la IA, asi como prohibir el
uso de tecnologías que comprometan
la seguridad.
Sin una real agenda digi
tal...¡aún! El monitoreo de The SIU
revela que a esta altura inicial de cam
pañas los pronunciamientos no pasan
de ser menciones aisladas que no al
canzan a constituir un cuerpo integral,
mucho menos una suerte de agenda
digital nacional que cubra las necesida
des y las prioridades sectoriales.
Por ejemplo, falta aún establecer

posturas claras en torno a la política de
competencia en mercados digitales, la
creación de una Secretaría TIC para
la consecución de la política digital
integral, la mayor coordinación insti
tucional entre SICT, IFT y CFETEIT, el
reforzamiento de medidas de prepon
derancia en telecomunicaciones, así
como la armonización de trámites a

nivel estatal y municipal para facilitar
el despliegue de infraestructura, entre
muchas otras.

Así, quienes ostentan las candida
turas presidenciales deben escuchar a
los consumidores, academia, industria,
especialistas, en busca de armonizar e
integrar sus propuestas TIC en la forma
de un instrumento robusto de política
pública transversal denominado, una
verdadera estrategia digital nacional.
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Ricos

y poderosos

Adultos mayores, costosa clientela electoral
Marco A. Mares

maroomaresg@gmail .com

La Pensión Universal para Personas
Adultas Mayores ha sido, es y por
lo que se observa, seguirá siendo,
un poderoso imán de votos ciuda
danos.

Sin duda ha sido uno de los factores
que encumbró al entonces Jefe de Go
bierno de la Ciudad de México y llevó a
la Presidencia de la República, a Andrés
Manuel López Obrador. Ha sido uno
de los programas con los que más éxito ha
tenido en el cultivo de clientela electoral.

López Obrador aplicó este programa
hace 23 años en la Ciudad de México y
a partir de su ascenso a la Presidencia de
la República, en el 2018, lo puso en vigor
a nivel federal.

En el último tramo de su gobierno y pre
cisamente cuando estaban por comenzar
los comicios electorales que llevarán a la
sucesión presidencial, ordenó un aumento
sustancial a la pensión universal.
Las candidatos a la Presidencia de

la República, Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez, se han pronunciado a
favor de mantener este programa.
Lo que no han dicho es de dónde

obtendrán los recursos para realizar sus
intenciones. Este programa de transferen
cias monetarias, el más importante del
sexenio lopezobradorista está dirigido a
la población de adultos mayores que es
altamente vulnerable, por el elevado nivel

de pobreza en el que vive, y en conse
cuencia es altamente rentable en términos

político electorales.
La población de adultos mayores regis

tra una notable dinámica de crecimiento.

Los recursos que se destinan a la Pen
sión Universal para Personas Adultas Ma

yores han aumentado significativamente a
lo largo de la actual administración.

La Pensión para el Bienestar de las Per
sonas Adultas Mayores y la Pensión para
el Bienestar de las Personas con Discapa
cidad, sumaron un gasto de 151,736 millo
nes de pesos en conjunto, en el año 2019.
El gasto del gobierno en este par de

rubros creció 131% del año 2019 al cierre

del 2023. Un aumento de tres dígitos.
Pasó de 151,736.65 millones de pesos

en el 2019, a 169,474.17 millones de pe
sos, en el 2020; a 187902.90 millones de
pesos, en 2021; a 246,316.51 millones de
pesos, en 2022; y a 351,634.10 millones
de pesos, al cierre del 2023.
Para este año 2024, el gobierno fe

deral proyecta destinar 439,149 millones
de pesos, de acuerdo con los Precriterios
Generales de Política Económica 2024.

Las pensiones, han señalado los ana
listas críticos, representan una crecien
te presión sobre las finanzas públicas.
Por eso vale la pena registrar y tomar en
consideración el análisis que realizó el
Centro de Investigación Económica y

Presupuestaria (CIEP), encabezado por
Alejandra Macías, en el que revisa el
Programa para el Bienestar de los Adultos
Mayores y plantea distintos escenarios
que podrían cristalizarse, en función de
los resultados electorales.

En primer lugar destaca que las pensio
nes representan hoy el 273% de los ingre
sos totales del gobierno. Actualmente se
destina el doble a las pensiones que a la
universalización de la salud (2.9% del PIB).
El CIEP subraya que este año 2024,

las pensiones representarán el 5.8% del
PIB, es decir, alrededor de 1.99 billones
de pesos. Por el crecimiento poblacional
e inflación, este monto será 7.1% del PIB
para 2030; y, con las iniciativas de refor
mas constitucionales y propuestas para la
próxima administración, podría incremen
tar a 78% del PIB.

En el documento 'Financiamiento de

las pensiones. Escenarios sobre su carga
fiscal a 2030', el CIEP refiere que, consi
derando la dinámica poblacional y actua
lizaciones de montos por inflación, para
dicho año, se dedicaría 7.1% del PIB a
pagar pensiones de todo tipo.

De aprobarse la iniciativa del Ejecutivo,
la cual propone establecer un beneficio
complementario para que el monto de
la pensión contributiva sea equivalente
al 100% del último salario, y, consideran
do que el aumento de la Pensión para el

Bienestar de las Personas Adultas Mayores
(PBAM) es del 15% anual, el gasto sería
del 78% del PIB.

En cuanto a las propuestas que se han
dado a conocer por las campañas presi
denciales, la proyecciones son las siguien
tes. Se propone ampliar la PBAM a todas
las personas adultas mayores a partir de
los 60 años, con lo que se destinaría 7.7%
del PIB a este rubro.

Por otro lado, se propone que se otor
gue un apoyo bimestral de la mitad de la
PBAM a mujeres de 6064 años de edad;
con ello, el gasto público en pensiones se
ría del 7.2%. Es importante destacar que,
hasta el momento, tanto en las iniciativas
presentadas como en las propuestas des
tinadas a la próxima administración, no
se ha detallado el impacto presupuestario
ni se ha identificado la fuente de financia

miento correspondiente.
Lo que debería contemplar que, de

acuerdo con las proyecciones de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), los ingresos presupuestarios tende
rán a disminuir en los próximos años: para
2029 estos representarían el 20.8% del
PIB, en comparación con el 21.3% proyec
tado para 2024. El éxito político electoral
de los programas de transferencias mo
netarias, deberían sustentarse en análisis
de impacto económico y determinar las
fuentes de fondeo que tendrán. Al tiempo.
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La política monetaria
no parece afectar a los
mercados

I rumbo de los mercados al inicio del segundo semestre puede seguir siendo positivo,E pero difícilmente mantendrá los avances de las últimas semanas si no hay en efecto
un viraje de los bancos centrales hacia una mayor laxitud; ayer no lo hubo

Ya sabíamos que el Comité de Mercados
Abiertos de la Reserva Federal (FOMC,
por sus siglas en inglés) no haría cambios
en la tasa de interés deraferencia e| día
de Qpfí.: Sin embargo, hubo notas rela
vantes en la declaraetén adjunta y.en el
pronóstico de variables quíÉ realiza cada
tres] Meses.

El conjunto de cambios generó un nue
vo impulso a las bolsas. Tal parece que
la Reserva Federal (Fed) no será:;©I factor
que interrumpa el rally de los mercados de
capitales por ahora.

El gráfico el® punt® cfel I flv (clot
plotj, que concentra los pronósticos de
sus miembros, sugiere que la Fed podría
'realizar tres recortes a la tasa de fondos
federales en 2Q24. Aunque la expectativa
¦ffs la misma que la descrita en diciembre,
la dispersión oambió.
En aqyel ©rftóncfes cuatro miembros

apuntaban a mayores red'ycciorffs en la
tasa; en esta ocasiónsolo uno mantuvoajná
expectativa más optimista.
Además, se revisó al alza mediana para

la tasa de referértóia en 2025 y 2026,
misma que pasó de 3.6 a 3,9% y de 2.9

a 3.1%; respectivamente. Los participantes,
en el FQMC consideran que la ruta de des
Henscffle la inflacHi será BásBo<jgKela
de lo qae visualizaban en diciembre.

De hecho, las perspectivas para la
Bifleeión aumentaron. Destacó el mayor
crecimiento esperado paraB clHlactor del
gastq en consumo subyacente (la medida
de inflad® preferida por el banco cen
tral) de 2.4 a 2.6% anual para el último:
trimestre del año. El objetivo de 2.0% se
alcanzaría hasta 2026 dé acuerdo con
estimaciones de la Fed.

Es probable que un m<§fiqqdo laboral
ajustado (eqn todo y la desaceleración dq
la nómina no agrícola y caídas fióntinuas
en el nüffíero d® vacantes^ Un consumo
resiliente, medidas de endeudamiento
personal al alza y un créñimientó positivo
actúen como obstáculos principales para
KióH

La Fed aumentó su expectativa de
crecimiento real para el Producto Interno
Bruto de 2024 de 1.4 a 2.1%; del mismo
modo aumentó los estimados para 2025
y 2026 En cuanto a la tasa de desempleo

la Fed redujo su proyección de 4.1% para
el cierre del año a 4.0% y no realizó cam
bios en sof estimado para Igs siguientes
dos años.

En resumen, la Fed reconoce en su pro
yección que hay un crecimiento fy#rte y
una tendencia de aumento del d§$tfñpleo
muy moderada. Asimismo, por esa c<|yi0
la mejora eMa fes de inflación será mej
nOS agresiva, de áhí la expectativa de mo
deración en cuanto a los recortes de tasas.

Al cierre de la ¡ornada de ayer los mer
cados parecen haber tomado Con entih
siasmo la noticia. Las bolsas se han venido

alirrientando de la mejor situación de cre
Simientd^dada la confirmacicn de cjfthci
evento volvieron a mostrar una elevada

propensión de compra y un nuevo ascenso
a niveles máximos.

El día de hoyel Banco de México publi
cará §y;:de®isión de política monetaria. Los
participantes @n el mercado asumen que
habrá una reducción a la tasa d¡g referen
cia de un cuarto de punto, di 11.25 a 11
por ciento. Tal movimiento esta cSfnpleta
mente descontado en las cotización#® én
el mercado de dinero.
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La incertidumbre se centrg en la decla
ración que la acompañe y en la anticipa
ción de movimientos adicionales. FHasta
el momento los miembros de la Junta de
¦Soblerno han reflejtjtlo sMirían
cómodos con un comunicado que señale
qUfe reducciones posteriores a las tasas
dependerán de la evolución de los datos
dentro de una tendencia gradual.
Pensamos que una dseísón con tales

caractemticas tarnpSoBsdificcB la ex
pectativa de mayores recortes en el año
y de una tendencia de baja de las tasas,
tal vez más acentuada en el el segundo
semestre. Será importante sensibilizar la
visión de Banxico con relación a la fuerza
decrecimiento y a la tendencia de baja en
fe inflació^Hjyacente^l

Por el rnornento, las decisiones de. polífl
tica monetaria no parecen ser factor para
detener el impulso de las bolsas ni para
¡Originar ajustes mayores eñ los ñjyeles de
las tasas de largo plazo. La expectativa
diÉ una tendencia de baja siguí! estando
vigente en el mercado. No obstante, el
•Espacio para sorpresas permanecí, la
fuerza del crecimiento puedegenerar un
efecto similar al de inicio de año eñ donde
se esperaba que la Fed ya se estuviese
moviendo desde ayer.

El rumbo de los mercados al inicio del

segundo semestre puede seguir siendo
positivo, pero difícilmente mantendrá los
avances de las últimas semanas si no hay
en efecto un viraje de los bancos centrales
hacia una mayor laxitud; ayer no lo hubo.

*RoM§d Campuzano Meza Bfdirmlér ge
neral de INVEX Operadora de Sociedades
de Inversión,,
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Intel recibe estímulo de 8,500 mdd
Finn pagará distribución 0.027 pesos
OmnilifeChivas se vuelve verde

Unilever sigue cayendo en Bolsa

Intel, fabricante de circuitos integrados, recibir
rá una bolsa de 8,500 millones de dólares por parte del go
bierno de Estados Unidos para la construcción de plantas de
ehipserjsfe país.

Durante los próximos cinco aftó&espéra invertir más de
100,000 milbnss de dólares paré expandir las capacidades
de sus'instalaciones de Arizona, Nuewo México, OhiayGre
gón, lo cfuepodría generar más dé 10,000 empleos manu
fcfótureras y 20,000 de construcción.

Fibra Inn, un fRicomi.ijj^^B especiSzcjifei «servir <9
viajeros de negocibs, pagará una distribución entre los teñe
dores di sus CMtificadH BiBát^HidRarios InmoHiaricJ
por 20 millonea436,512,08 pesos.

Esta distribución trimestral equivale a 0.02727 pesos por
CBFI, misma que se pagará el27de marzo, con base en los
resultados del cuarto trimestre de 2023. SflderechgpiapIjH
cará el 25de marzo y el registro se llevará a cabo el 26 del
mismo mes*

Grupo OmnilifeChivas, empresa especializada en sy
plementos alimenticios y eontroladora del equipo de fútbol
Chivas de Guadalajara, anunció el lanzamiento de Réyive,
Un programa que busca impulsar la sostenibilidad y la respon

sabilidad corporativa en todas las facetas desuoperación.
Con este programa pretende desarrollar acciones éticas y

sostenibles quéitiinirífen su impacto ambiental, yá sea éñ la
mejora d® eficia i jfó ^Ra^tiCíl Jti reducción c*m¡3#ies
de gases daéfecto invernadero o él fortalecimiento de relacio
nes comunitarias.

El ex canciller Marcelo Ebrard, dijo que de ganar Claudia
Sheinbaum la presidencia, México seguirá apostando por el
uso de petróleo a la par de impulsar las energías renovables»
Aseguró que Petróleos Mexicanos continuará produciendo

petróleo porqus no puededetener su prodiitóón, pero ase
guró que se debe impulsar la generación deenergías renovar
bles y q® para ello será necesario la cooperación del sector
público y privado. En ese sentido destacó la importancia de
aumentar la capacidad de energías limpias a cargo de la Co
misión Federal de Electricidad y de las propias empresas,

Unilever, la empresa de producción de bienes de consu*
ma, bajó 1.36% a 4$,49 euros por acción en la Bolsa dé
Ámsterdam este míercóles.

El martés, la compañía anunció qué escindirá SO negocio
de helados Ben&Jerrys, Wall'sy Magnun^ y un recorte de
7,500 empleadas.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

En el puerto de Manzanillo, una situa
ción conflictiva entre los estibadores de

la compañía maniobrista La Junta y la
Administración del Sistema Portuario

Nacional (Asipona) ha generado tensio
nes laborales y comerciales, en las que
más de 180 trabajadores se han visto
afectados por acciones de Asipona que
les impiden realizar sus labores dentro
del puerto, lo que ha llevado a La Junta a
solicitar protección judicial.

A pesar de que un Juzgado de
Distrito en Colima otorgó una medida
cautelar para permitir que los estibado
res y la empresa continúen trabajando
en áreas específicas de los muelles, pero
señalan que funcionarios de Asipona
se han negado a respetar esta decisión
judicial. Esto ha generado preocupacio
nes sobre el impacto en los trabajadores,
los usuarios del puerto y el comercio
exterior de México.

La Junta rechaza las acusaciones

de Asipona sobre presuntos incumpli
mientos legales, argumentando que las
actividades de los estibadores están am

paradas por la ley durante un período
específico después de la operación de
los buques.

Además, La Junta acusa a Asipona
de favorecer a la Terminal Hazesa de

Raúl Sandoval en detrimento de La

Junta, bloqueando a esta última y gene
rando percepciones de tratos preferen
ciales hacia Hazesa.

En el fondo de este conflicto mencio

nan además, que parece haber intereses

comerciales enjuego, con acusaciones
de competencia desleal y preferencias
hacia una terminal privada. La llegada
del almirante Alberto Casque Peña a la
dirección del puerto ha sido señalada
como un punto de inflexión en estas
disputas, en las que personajes muy
particulares de Asipona presuntamente
desinforman sobre la situación.

En resumen, el conflicto en el puerto
de Manzanillo refleja una lucha entre
la protección de los derechos laborales
y los intereses comerciales privados.
Lo fundamental es que se respeten las

decisiones judiciales y se busque una
solución que garantice la seguridad
laboral de los estibadores y promueva la
competencia justa en el puerto.

Llega Marco's Pizza

Si un negocio tiene alta competitividad
en el país, es el de las pizzerías, incluso
más allá de las de alto nombre, hasta en
las colonias populares del país existe
gran competencia en este negocio.

Pero una más se une a esta lista, se
trata de la estadounidense Marco's Pizza

que llega a México para cumplir su
sueño de consolidar más su expansión
internacional a través del modelo de

franquicias. El acuerdo que se sabe aho
ra es que con Grupo Pizza Amantes, hará
un plan de expansión que contempla la
apertura de 50 unidades en la Ciudad de
México en los próximos 10 años.

Holcim Invierte

Holcim México ha concretado la

adquisición de dos plantas de concreto
pertenecientes a Grupo Comosa en San
Juan del Río y Balvanera, Querétaro. El
monto de la operación no fue revelado,
pero se espera que esta adquisición du
plique la producción actual de Holcim
en el estado, alcanzando un total de 36
metros cúbicos de concreto premezcla
do al mes.

Esta operación fortalece la red
de producción de la empresa, pero
también reafirma su compromiso con la
construcción sostenible y la innovación.
Con esta adquisición, Holcim México
llega a 72 plantas de concreto premez
clado en todo el país, lo que refuerza su
posición como líder en el sector de ma
teriales para la construcción en México.

VozenOff

Evelyn Salgado, gobernadora de Guerre
ro, dice que la entidad está lista y sobre
todo el puerto de Acapulco para recibir
a los asistentes del Tianguis Turístico
2024, así como a los participantes de la
edición 87 de la Convención Bancada.

Además de presumir que el Aero
puerto Internacional de Acapulco, en
Guerrero, ha alcanzado una recupera
ción del 85 por ciento y en mayo comen
zará a tener vuelos desde las ciudades

de Dallas y Houston, en Texas...
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